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 T¥QRG.  थी  दी०  ०  फार्मा  :

 |  डा०  सुशीला  नायर

 डा०  राम  सुलग  सिंहः

 गोमती  रेग  चक्रवर्ती  :

 कया  गुल-काम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  बारे  में  कोई  निर्णय  किया  गया  है  कि
 उच्च  प्रशासकीय  ate  fates  पदों

 के  भ्नतिरिक्त  साधारण  सरकारी  नौकरियों  के  लिये  विश्वविद्यालय  की  डिग्री  की  क्या  प्रा वश्य कता

 कौर

 यदि
 तो  उन  का  ब्यौरा कया  है  ?

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  भर  जी
 हां  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ८०]

 fat  fro  घ०  शासन  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  मंत्रिमंडल  ने
 यह  निश्चय  किया  है  कि

 केन्द्रीय  सरकार  के  तीसरी  श्रेणी  टेक्निकल  राज्य  म्रधीनस्थ  कौर  ऊपर

 पौर  ait
 डिवीजन  के  लिये

 विश्वविद्यालय
 की  डिग्री  की

 ale
 नहीं  क्या

 अ  क

 मूल  अंग्रजी  में

 (१००६)
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 इन  सेवाशर्तों  में  भर्ती  करते  समय  उन  स्नातकों  को  अधिमान  दिया  जायेगा  जो  प्रतियोगिता  में  भाग

 ?

 श्री  दातार  :  नहीं  ।  उन्हें  प्रतियोगिता  में  भाग  लेने  की  अनुमति  दी  जायेगी  परन्तु  उन्हें  कोई

 अधिमान  नहीं  प्राप्त  होगा  ।

 श्री  वही  च०  शक्त  :  कया  समिति  ने  सरकार  द्वारा  की  जाने  वाली  भर्ती  के  तरीके  में  कोई

 तर  परिवहन  करन  का  सुझाव  दिया  है
 ?

 श्री  दातार  :  केवल  इन्हीं  परिवर्तनों  पर  विचार  करके  निर्णय  किया  गया  है  |

 tat  दामानी  :  क्या  अन्तिम  निर्णय  करने  से  पुर्व  राज्य  सरकार  की  राय  लगाई  थी  ?

 श्री  दातार
 :  इस  समिति

 ने  राज्य  सरकारों  की  राय  पर  विचार  किया  था  कौर  कुछ  सदस्य

 गवाहों  के  तौर  पर  पेश  भी  हुए  थे  ।  इसलिये  हम  राज्य  सरकारों
 को  उन  के  पदाए नकारियो ंके  बारे में

 कुछ  सुझाव  भी  देने  वाले  हे

 पत्नी  तंगामणि :  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  wae  डिवीजन  क्लर्क  की  सेवा  के  लिये

 Atfsae  श्र  aia  डिवीजन  के  लिये  मैट्रिक  पास  होना  पर्याप्त  क्या  मंत्रिमंडल के  इस  निर्णय

 के  पश्चात  कितने  व्यतीत  इस  wert  पर  भरती  fea  गय

 जो  दातार
 :  हाल  ही  में  ये  निर्णय  far  गये  |  way  इन्हें  कार्यान्वित  किया  जाना  है  ।

 शो  ब्रज  राज  सिह  :  क्या  राज्य  सरकारों  को  भी  इस  निर्णय  का  पालन
 करने

 के  लिय  कहा

 गया है  ?

 ७. हैं  दातार
 :  राज्य  सरकारें  इस  पर

 करें  या  न
 करें  परतु  दम  उन्हें  रह

 द्ग  |

 त fat  ato  चं०  फार्मा  :  विवरण से  पता  चलता  है  कि  केवल व  लकड़ी कं  ६  है गे  तीन  श्रेणियों के  लिये

 विश्वविद्यालय  की  डिग्री  की  छूट  दी  गई  समिति  ने  पहले  तरीके  में  क्या  परिवर्तन  करने  का  सुझाव

 दिया  है  ।  मेरे  ख्याल  से  तो  पुराना  तरीका  ही  चल  रहा  है  ।

 श्री  दातार :  इस  समिति  में  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  गयी  थी  ।  उन्हों ने

 के  कई  कारण  बताय  हैं  कि  इन  के  लिये  विश्वविद्यालय  की  डिग्री  क्यों  रा  GR4aMn  नहीं है

 vat  fao  च  ०  शुक्ल  :  मंत्रिमंडल  द्वारा  अन  मोहित  सिफारिशों  को  सरकार  कब  तक  कार्यान्वित

 करेगी  ?

 दातार  लगभग दो  वह  में  ।

 श्री  स०  स०  बुर्जों
 :
 विवरण  में  कहा  गया  है  कि  wae  डिवीजन  कलक  के  लिये  इंटरमीडियट

 की  रहता  अपेक्षित  होगी  ।  क्या  वर्त  मान  लोनार  डिवीजन  कलक  जो  इण्टरमिडियेट  पास  है  उन्हें  म

 डिवीजन  बना  दिया  जायेगा  ?

 श्री  दातार
 :

 में  माननीय  सदस्य  का  प्रदान  नहीं  समझ  सका  |
 ागागए।तल्एएएय  ——_——  ——<$——

 अंग्रेजी  में
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 श्री  स०  स०
 :

 राज  कल  थिर  डिवीजन  कलक  को  तभी  पदोन्नति  प्राप्त  होती  है  जब

 वह  स्नातक  हो  जाय  |  क्या  इण्टरमिडियेट  क  थ श श्र ष ता  निश्चित  हो  से  इण्टरमिडियेट  पास

 क्लर्कों  की  भी  पदोन्नति  की  जायेगी  ?

 मंत्रो  गो०  ब्०  इस  मामले  पर  विचार  किया  जायेंगी  ।

 गेदों का  स्मारक

 4

 ( att  श्रीनारायण  दास  :

 |  श्री  भक्त  दर्शन  :

 |  att  स०  च  साबित

 को  राया  रमण
 |

 डा०  राम
 सुलग  सिंह

 थ्रो  बाजपेयी

 इकबाल  fag

 FAT  गड़-कार  मंत्री  १२  28S  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  €०९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि

 १६४७ से  १६५७
 तक  स्वतन्त्रता

 के  लिये
 संघ

 करते हुए
 न  शहीदों  न  जान  दी

 उन के  लिये  स्थापित  fea  जान  वाले  एक  अखिल  भारतीय  स्मो रक  कै  स्थान  कौर  आकार  के
 बारे  में

 में

 विख्यात  कलाकारों  ग्रोवर  वास्तु शा  स्त्रियों
 शरर  अन्य  प्रसिद्ध  व्यक्तियो ंने  क्या  क्या  सुझाव  दिये है  ;

 क्या  सरकार  ने  इंन  सुझावों  पर  alas  रूप  से  विचार  कर  लिया

 यदि  तो  क्या  नीलेंथ  किये  श्र

 स्मारक  पर  कितनी  लागत  का  अनुमान  है  ?

 कप  मंत्रालय  म॑  राज्य-मंत्री  से  कई  स्थानों  पर  सुझाव

 दिया  गया ह ैहै  ।
 निम्नलिखित  दो  cals

 कई
 कारणों  से  उपयुक्त  समझे  गये  हैं

 (2 2)  लाल  किल ेके  सामने  ate  चांदनी  चौक  के  पीछे  जो  जगह  न्र ौर

 (२)  काश्मीरी  पट  के  बाहर  जो  खूनी  जगह  है  ।

 grat  है  कि  इस  बारे  में  शीघ्र  निर्णय  हो  जायेगा  कि  स्मारक  किस  प्रकार  किशोर  कहां

 स्थापित  किया  जाये  |

 भी  श्रीनारायण  दास :  क्या  इस  सुझाव  पर  विचार  करने
 के

 लिय ेकोई  विशेष  समिति  नियुक्त

 की  जायेंगी  या  विभागीय  तौर  पर  निर्णय  कर  लिया  जायेगा  ?

 fat  दातार  :  समिति  की  राय पर  विचार  किया  जा  चुका  है
 ।  सरकार

 aa
 निर्णय

 कर

 लेगी ।

 मी
 भक्त  दर्शन :  चूंकि  गांधी

 जी  के
 स्मारक  के  सम्बन्ध में  काफी  देर  हुई

 इसलिये

 यह  श्रमिकों  करने  की  गुंजाइश  है  कि  इस  बारे  में
 भी  काफी PENT  देर  होगी ।  क्या

 a
 जान  सकता  हूं  कि  इस

 में
 जल्दी  से  जल्दी  निर्णय  करने  का  प्रयत्न

 किया  रहा  है
 ?

 SS

 मल  अंग्रेजी
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 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब्०  :  जी  हां

 श्री  भाए  Fo  गायकवाड़  :  सरकार  किन  व्यक्ति  श्रद्वा  संस्थापकों  का  स्मारक  स्थापित

 कर्न  केबी  में  विचार  कर  रही  हे  !

 गस्रध्यक्ष  महोदय  :
 सभीਂ  के  लिये  ।

 गन्नो  दातार
 :

 गत  १००  ay  के  आन्दोलनों में  जिन
 लोगों

 ने  भाग  लिया  यह  उन
 सब

 का

 स्मारक  होगा ।

 श्री  बाजपेयी
 :  स्वतंत्रता के  युद्ध  को  समाप्त  हुए  दस  साल से  ऊपर  हो  गये

 ।  सरकार उस

 सम्बन्ध में  जो  स्मारक  बनाने  जा  रही  है  उसमें  वितरण  करने  में  क्या  विशेष  कठिनाइयां  हो  रही  हैं  ?

 पंडित  गो०  धन  पन्त :  शीघ्रता  की  जा  रही  है  ।

 श्री  समाप्त
 :

 कया  १९४७  के  गरचा  शहीद  नहीं  हुए  है  क्या  सरकार  १६४७  के
 बाद

 के

 समय

 में  हुए  शहीदों  के  स्मारक  की
 स्थापना  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है

 ?
 क्या  ऐसा  करना  ठीक

 न

 होगा

 नन पंडित  गो०  qo  पन्त  :  क्योंकि  देश  १९४७  में  स्वतन्त्र  हो  गया  ।

 श्री  श्रीनारायण दास  जाहिदों के  इस  स्मारक  के  आकृति के  बारे में  कया  मुख्य  सुझाव
 दिये

 गये  हैं  ?

 पंडित  गो०  ब्र०  पन्त  :  €०  फुट  ऊंचा  एक  स्तम्भ  स्थापित  किया  जायेगा  ।

 भारतीय  कलकत्ता

 1३  ३०.  श्री  सुबोध  सदा  :  कया  वैज्ञानिक  waar  wie  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  भारतीय
 कलकत्ता

 के  लिये  एक  ऐसी  इमारत  का
 निर्माण  आरम्भ  कर

 दिया  गया  है  जिसे  art  नहीं  लग  सकती  ।

 यदि  तो  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  कौर

 यह  कब  तक  तैयार  हो  जायेगी
 ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कप  मंत्री  हुमायूं  कभी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 यह  कायें  प्रारम्भ से  ले  कर  तीन  वर्ष  तक  समाप्त  हो  जायगा  |

 x
 श्री  सुबोध  भारतीय  कलकत्ता  के  लिये  नई  इमारत  बनाने  के  क्या  कारण

 थे

 श्री  हमा यू नू  कबीर
 :  संग्रहालय  में  प्राणकीय  सर्वेक्षण  कौर  अरन्य  संग्रहों  के  परीक्षण

 के  लिय े॥

 ——————
 त्री  सुबोध  इस  इमारत  के  लिये  कुल  कितनी  राशि

 अलग  रखी
 गयी  है

 ?

 मूल  wast में
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 श्री  हुमायूँ
 कबीर  अनुमान है  कि  इमारत  पर

 लगभग  १९७५  लाख  रुपये  खर्चे  होंगे  |

 रिया  महोदय
 :

 श्री  राम  कृष्ण |

 हमा यून  कबीर  :  अभी
 मामला  विचाराधीन  है  ।

 प्रिय  महोदय
 :

 नहीं  पूछा  गया  ।  श्री  राम  कृष्ण  उपस्थित  नहीं  हैं  ।  माननीय सदस्य

 न७५  स्थान  पर  खड़े  हो  कर  दन  पूछें  जिस  से  उलझन
 न

 हो  ।  मैं  उन  की  ग्रोवर  प्रभी  देखता  ही  नहीं  हूं

 कि  वे  बैठे  बैठे  पुछ  लेते  हैं
 ।

 कई  बार  ऐसा  लगता  है  कि  प्रकट  पूछा  ही  नहीं  गया  ।  तब  श्री  राम

 सरकारो  उपक्रमों  की  प्रबन्ध  व्यवस्था

 +

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर

 को  सुधार

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  विभिन्न  सरकारी  उपक्रमों  की  प्रबन्ध  व्यवस्थापकों  का  परीक्षण  तथा

 पुनरावलोकन कर  के  कोई  निष्कर्ष  निकाले

 केन्द्रीय  सरकार  के  कितने  पदाधिकारी  एक  से  दो  से  अधिक  और  तीन  से  अधिक

 सरकारी  उपक्रमों  के  अ्रथवा  डायरेक्टर हैं
 ?

 उपमंत्री  तारकेश्वर  :
 जी  हां  ।  सरकार ने  यह  free  किया

 है  कि  वर्तमान  प्रबन्ध  व्यवस्था  को  कुछ  वर्ष  तक  देखा  जाये
 |

 एक  से  अधिक  उपक्रमों के  बीस--जिन  में  से  १४  दो-दो  उपक्रमों के  ।  दो  तीन-तीन

 क्रमों  के  कौर  चार  पदाधिकारी  तीन  से  अधिक  उपक्रमों  के  डायरेक्टर  हैं  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर :  क्या  श्री  के
 ०  सी०  श्री  जी०  एल०  मेहता  कौर  श्री  फीरोज

 गांधी  की  नियुक्तियां सरकार  की  वर्तमान  नीति  में  कुछ  परिवर्तन के  फलस्वरूप  की  गई  हैं  कौर  यदि  ये

 नियुक्तियां  हो  जाती  हैं  तो  उन  की  नियुक्ति  की  शर्तें  कया  हैँ
 ?

 1  श्रीमती
 तारकेदवरी  सिन्हा  :  कभी  सरकारी  तौर  पर  कोई  घोषणा  नहीं  की  गई  है  |

 ची  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 क्या  इस  का  यह

 WG
 है  कि  ये  सरकारी  पदाधिकारी  एक  से

 दो  से  अधिक  कौर  तीन  से  of  उपक्रमो ंके  डायरेक्टर  रहेंग े?

 श्रीमती  तारकेश्वर सिन्हा  :  प्रशन  के  भाग
 के  उत्तर

 में
 मैँने  बताया  कि  सरकार  ने

 वर्तमान  प्रबन्ध  व्यवस्था  को  कुछ  कौर  वर्षों  तक  आजमाने का  निश्चय  किया  है  ।

 fat  च०  गू  पांडे  :  क्या  सरकार  ने  इस  मामले  के  बारे  में  विचार  किया  है  कि  उपक्रम  जिस

 विभाग  के  भ्रमित  है  उसी  विभाग  ने  पदाधिकारी  उपक्रम  के  डायरेक्टर ait  मैनेजिंग  डायरेक्टर

 नियुक्त  किये  जायें  क्योंकि  उसी  मंत्रालय  से  मंत्रणा  प्राप्त  करनी  पड़ती  है  जिस  के
 कारण  कुछ  मतभेद

 हो
 जाता

 है
 भ्र

 प्रबन्ध  में

 मी  गड़बड़  होती  है
 |

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 वित्त  मंत्री
 (att  मोरारजी  :

 समय-समय  पर  इन  प्रश्नों
 पर

 विचार  किया  जाता
 है  ।

 यह  इस  पर  fae  करता  है  कि  पदाधिकारी  कौर  सार्वजनिक  कार्यकर्ता  उपलब्ध  हैं  या  नहीं  ।

 श्री  च०  zo  पांडे  :  यह  बुरा  तरीका है  |

 श्र  त्यागी  :  वे  २०  पदाधिकारी  जो  विभिन्न  उपक्रमों  के  सभापति  waar  डायरेक्टर  हैं
 सरदार  के  ठी

 क्या
 उन  की

 सेवायें
 उन

 उपक्रमों  को  दे
 दी  गई  हैं  या

 वे
 सभी

 भारत  पास  चर  Ol  कर्मचारी  हैं

 यह  काम  भ्रंश-मालिक  तौर  पर  कर  रहे  हैं  ।

 fat qo
 zo

 ais  :  उसी
 विभाग

 में  ।

 fat  मोरारजी  देसाई  :  जो मैनेजिंग  डायरेक्टर हैं  वे  सारा  समय  केवल  निगमों  का  ही  काम

 करते  परन्तु  सभापति  ah  डायरेक्टर  पदेन  सभापति  अथवा  डायरेक्टर हैं  श्रीमती  वे  अपने

 विभाग  में  रहते  हुए  ही  यह  काम  करते  हैं  ।

 TM  Tal:
 क्या  प्राजकल  सरकार  की  यह  नीति  है  कि  विभागों  में  सचिव  को  इन  में  से

 किसी  उपक्रम का  सभापति  नियुक्त न  किया  जाये  ax  यह  प्रयत्न  किया  जाये  कि  उन्हें  किसी

 विचित्र  परिस्थिति  सामना  न  करना  पड़े  ?

 सो रार जो  देसाई  यह  सामान्य  नीति  है  ।

 विमल  घोष  प्रबन्ध-व्यवस्था  से  सरकार  का  अभिप्राय  क्या  भाग  अथवा

 नियमों  प्रिया  पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनियों  द्वारा  प्रबन्ध  करना  ।  सरकार  किसे  जारी  रख  रही  है
 ?

 भी  मोरारजी  देसाई  :
 निगमों  अथवा  लिमिटेड  कम्पनियों  अथवा  इस  समय  जसे  प्रबन्ध

 चल  रहा  है  उसे  जारी  रखा  जायेगा  |

 श्री
 विसल  घोष

 :
 क्या  सब  कुछ  जारी

 रखा  जायेगा
 ?

 मरा रजि
 देसाई  :

 सरकार  एसा  ही  कर  र
 रही  है  ।

 महन्तों :  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  के  कितने
 पदाधिकारी  इन  उपक्रमों  के  सभापति

 अ्रथवा  डायरेक्टर  हू  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  शायद  केवल  एक  ।

 मिलता :  इन  व्यापारिक  उपक्रमों
 से  वैदेशिक दाक-कार्य  मंत्रालय  का  क्या  सम्बन्ध है

 ?

 शो  मोरारजी  देसाई  :  उसे  इस  लिये  नियुक्त  नहीं  किया  गया  कि  वह  वैदेशिक  काय  मंत्रालय

 का  पदाधिकारी  है

 पश्  त्यागो  उनके  पास  खाली  समय  होता  है  ।

 मोरारजी  देसाई  :  विभिन्न  विभागों  के  प्रत्येक  पदाधिकारी  क  बारे  में  मे  उत्तर  नहीं  दे

 सकता  |

 न्  मुरारका  :  एक  व्यक्ति  झ्रघिक  से  अधिक  कितने  निगमों  का  डायरेक्टर  अथवा  सभापति

 ?
 है

 |  aaa  तारकेश्वर  सिन्हा  तीन  से  अधिक  नहीं  ।

 शो  हरिचन्द  माथुर :  क्या  इसका  यह  aa  है  कि  सरकार  कुछ  वर्षों  तक  कोई  परिवहन

 नहीं  करेगी  या  के
 सरकार

 इस
 मामले

 पर  सिंक  हो  कर
 विचार  कर  रही  है

 ह

 णा

 सल  अ्रंग्रेजी मे में
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 शो  मोरारजी  देसाई  :  अब  भी  सरकार  इस  पर  विचार  कर  रही  है  |

 महोदय  प्रत

 m

 हरिश्चन्द्र  माथुर  दो  उत्तरों  में  बड़ा  अन्त  र  द  |

 अध्यक्ष  महोदय :  में  ने  काफी
 भ्रनुपुरक

 प्रदान  पूछने  की  अनुमति  दी
 है  श्री  में  कौर  प्रदान

 नहीं  Tat  दूंगा  |

 गे  हरिश्चन्द्र  में  कोई  नया  प्रश्न  नहीं  पुछना  चाहता  म॑
 तो  दो  उत्तरों

 को
 स्पष्ट

 कराना  चाहता  हूं
 ।

 ।  अध्यक्ष  महोदय  दोनों  ठीक  हू  ।

 ह  के  * fat  हरिश्चन्द्र  थर  वे  विंमान  व्यवस्था को  भी  बाज़माना  चाहते  हें

 झबिया  महोदय
 :

 विमान  व्यवस्था  को  जारी  रखा  जायेगा  |  परन्तु  प्रति  दिन  बल्कि  प्रत्येक

 क्षण  इस  पर  पुनर्विचार किया  जा  रहा  है

 श्री  हरिश्चद्र माथुर  :  उपमंत्री ने  कहा

 अध्यक्ष  महोदय
 :  में  उनके  तौर  वित्त  मंत्री  के  वक्तव्यों  को  समझता  हूं  कौर  माननीय  सदस्य

 भी  समझते  हैं  |

 fa  हरिश्चद्र  मायर  दोनों  बातों  में  बड़ा  रखता  है  ।

 महिला  कोई  प्रकार  नहीं  है  ।  भ्र गला  प्रदान  |

 पत्नी  नवल  प्रभाकर  RRR

 श्रीमती  दावतो  HEA  मेरी  प्राथना है  कि  प्रश्न  संख्या  XY  का  भी  उत्तर  इसके

 साथ  ही  दे  दिया  जायें
 ?

 पम्रध्यक्ष  महोदय  :
 क्या  वे  एक  से

 यदि  माननीय  मंत्री  चाहें  तो  दोनों  उत्तर  एक

 साथ दे  दें  ।

 vi  विद्रोही

 | श्री  नवल  प्रभाकर

 (  मोहन  स्वरूप

 को  भक्त  दर्शन
 *३३३  5

 श्री  रघुनाथ  सिह

 शन  तक  रा०

 (Sei  हेम  राज

 कया  गृह-कार्प  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रभी  सवाल  में में  बहुत
 से  नागा  विद्रोही  उत्तरी  कछार  में  घुस  aa

 थे
 श्र  उन्होंने  सीमावर्ती  गांवों

 में  लूटमार  की ;
 लि  eins:

 भ्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उनकी  लूटमार  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 गांवों  को  इससे  कितनी  हानि  हुई  ;

 पीड़ित  क्षेत्रों  में  लोगों  की
 रक्षा  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं

 ?

 Te-wig  मंत्रो  गो०  ब०  से  जी
 विरोधी  निगाहों  के  कुछ

 हमलों  कौर  लूटमार  से  चार  व्यक्तियों
 की  जान  गई  करीब  २०,०००  रुपये

 की
 पब्लिक

 श्र  प्राइवेट  सम्पत्ति  का  नुक्सान  |

 राज्य  सरकार  ने  जरुरी  कार्यवाही  कर
 ली

 है  कौर  सम्बन्धित  इलाकों  में
 ak  पथिक

 संख्या
 में  पुलिस भेज

 दी  है  |

 (  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :

 ्  श्रीमती  समझौता  अहमद
 |  श्रीमती  पार्वती  कृष्णन
 |

 थ्रो  दामानी  :

 श्री  ख़ुशवन्त राय  :

 |  सरदार  इकबाल  fag  :

 |  श्री  वोडका :

 श्री  राधा  रमण

 |  श्री  रामेश्वर  टाटिया

 sit  भोगनी  भाई  :

 श्री  alo  Wo

 श्री

 |  att  कालिका fag

 डा०  wa  सुभग  सिह

 श्री  त्यागो  :

 थो  रघुनाथ  lag  :

 को  विसल  aa

 |  श्री  हेम  राज
 :

 श्री

 |  श्री  न०  रा०  सनित्वामी

 श्री  हेम  बरुआ  :

 बया  गृह-करायें  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नागा  विद्रोही  पाकिस्तान  से  मिले  हुए  है

 कया  सरकार  को  इसकी  पुष्टि  करने  के  लिये  कोई  दस्तावेज  ear  कोई  प्रमाण मिले

 हूं  ;  भ्र

 इस
 मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 मूल  अंग्रेजी में
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 मंत्रो  Wo  कर  कौर  श्रीराम  पुलिस  को  एक  नागा

 व्यक्ति डाली  नमो  के  घर  से  कुछ  पत्र  कौर  दस्तावेज मिले  जिन  से  पत्ता  चलता था कि  नागा  विद्रोही

 पाकिस्तान  की  सहायता  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  थे  ।  इन  पत्रों  से  यह  भी  पता  चलता  है

 यह  सम्यक  शिलांग  में  पाकिस्तान  के  सहायक  उच्च  के  द्वारा  स्थापित  था  |

 भारत  सरकार  के  निवेदन  करने  पर  पाकिस्तान  सरकार ने  इस  पदाधिकारी  को  शिलांग

 से  हटा  दिया  है  ।

 श्री  बीमारी
 :

 क्या केन्द्रीय सरकार  के  अधीन  नई  प्रशासन  व्यवस्था  हो  जाने  से  नागा

 oo +  oo विद्रोहियों  की  गतिविधियां कम  हुई  ह  या  बढ़ी हे  ?  एक  प्रश्न तो  यह  है

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 एक  बार  केवल  एक  ही  प्रशन  पुछा  जा  सकता

 शिर  बसुमतारी
 :  यह  अनुपूरक  प्रश्न  प्रश्न  संख्या  ३३३  के  सम्बन्ध  में  है  ।  प्रश्न  संख्या  ३५५ के

 सम्बन्ध  में  अनुपूरक प्रश्न  में  बाद  में  पूछेगा |

 para  महोदय
 :

 एक  साथ एक  के  बाद  दूसरा  प्रशन  नहीं  पूछा  जा  सकता  |

 +पंडित |  गो०  ब्०  कुछ  समय  से  उनकी  गतिविधियां कम  हो  रही  हैं

 श्री  बसुमतारी  :  धन
 संख्या  ३५५  के  बारे  में  मेरा  अनुपूरक  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  यह  सच  है

 कि  एक  नागा  युवक
 को  इस  दाक  पर  गिरफ्तार किया  गया  है  कि  शिलांग  में  पाकिस्तानी उच्च  आयुक्त

 के  साथ  उसकी  सांठगांठ थी  ?

 गो०  ब०  पन्त  :
 कुछ  नागा  लोग  गिरफ्तार  किये  गये  उन  से  कुछ  दस्तावेज प्राप्त

 होने  पर  कुछ  निष्कर्ष  निकाले  गये  थे  ।

 श्रीमती  मफीदा  अहमद
 :  प्रश्न  संख्या  ३३३  के  सम्बन्ध  में  में  यह  जानना  चाहती  हूं  कि  क्या

 राज्य  सरकार  को  उन  लोगों  की  सहायता  के  लिये  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  गई  जिन्हें  नागा

 विद्रोह के  कारण  हानि  पहुंची थी  ?

 गो०  qo  पन्त  :
 नागा  एकक  को  प्रत्यक्ष  रूप  से  उन  कर्मचारियों के  द्वारा  जो वहां

 काम  करते  है  केन्द्रीय  सरकार  स्वयं  सहायता  देती  है  |  सेना के  लोगों  को  सहायता  देने  के  बारे में

 सरकार  विचार  करती  रही  है  कौर  उनकी  प्राथ॑नाश्रों  पर  सहानुभूति  विचार  करेगी  ।

 श्री
 नवल  प्रभाकर :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  नागा  जो  हथियार  इस्तेमाल  करते  वे  उन्हें

 कहां  से  प्राप्त हुए  हें  ?

 पंडित  गो०  2 (५  पन्त  पुराने  जमाने  में  जब  लड़ाई  हुई  तो  जापान  वाले  वहां  गये  थे
 ।

 उस  कई  हथियार  वहां  रह  गये  ।  तब  से  वे  जंगलों  में  इधर  उधर  छिपे  रहे  ।  उन  हथियारों का

 इस्तेमाल वे  लोग  करते  |  कुछ  उन  में  यह  भी
 माद्दा  है

 कि
 वे  मामूली  किस्म  के  हथियार  खुद

 भी  बना  लेते  है  ।

 पीड़ितों  पार्वती  कृष्णन  :  प्रश्न  ३५५  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  दिलाने  में

 पाकिस्तान के  सहायक  उच्च  आयुक्त
 के  बारे  में  पाकिस्तान  सरकार  के

 पास
 अभ्यावेदन

 इस  बात  को देखते  हुए  कि  समाचार  पत्रों  में  यह  समाचार  प्रकाशित  हुए कि  नागा  विद्राहियों  ने

 पाकिस्तान
 से  शस्त्रों  के  रूप  में  सहायता  प्राप्त

 करने  के  प्रयत्न किये  थे  तौर  सेना  पदाधिकारियों
 मलियाਂ  te

 1  मूल  ist  में
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 नें  भी  इसका  खंडन नहीं  किया  है  बल्कि  यही  कहा  कि  उनके  प्रयत्न  सफल  नहीं ह ुहुए थे
 ।

 क्या  में
 जान  सकती हूं  कि  सीमा  पर  झ्रावागमन  बन्द  करने  MIC  उस क्षेत्र में  चौकियां  बिठाने ठाने के  लिये  क्या

 कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 गो०  qo  पन्त  सीमा  पर  हमारी  चौकियां  ate  पुलिस गई  हें  जो  यह  देखते  ह

 कि  किसी  भी  पक्ष  का  कोई  ब्यक्ति  हानि  न  पहुंचा  सक  अथवा  ग्रपराध  न  करे  |

 दर्शन  :  क्या  यह  सत्य है  कि  उत्तरी  कछार  जिले  में  नागा  विद्रोहियों  ने  जो  आक्रमण

 वह  पत  ढंग  की  पहली  घटना  नहीं  बल्कि  ate  भी  इस  तरह  की  घटनायें  हो  रही  हें  ?

 क्या  उन  की  रोक-थाम  के  लिये  कोई  विद्वेष  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 हज़रत  Wo  qo  पन्त  माननीय  सदस्य  ने  किसी  खास  गांव  का  नाम  लिया  है  कि  वहां  एसी

 कार्यवाही हुई  मुझे  गांव के  नाम  तो  याद  नहीं  ह  कई  जगहों  में  बेजा  हरकतें की  गई  प्रौढ़  उन  को

 रोकने  की  उन  को  सजा  देने  की  कोशिश  की  गई  है  ।

 श्री  जयपाल  सिंह  :  प्रदान  के  उत्तर  में  स्वीकार  किया  गया कि  aga  से  नागा

 विद्रोही  परन्तु  उपमंत्री  के  भाषण  में  थोड़े  से  नागा  लोगों  का  उल्लेख  किया  गया--इस  में  कुछ

 उलझन  सी  दिखाई  देती  है  ।  क्या  कोर्ट  तौर  पर  उनकी  संख्या  का  पता  चल  सकता  है
 /

 ब.०  पन्त  उलझन  क्या है  पहले  यह  समझ  ल  |

 गयी  waar  सिंह  :  रत  ३३३  के  भाग  में  यह  पुछा  गया  कि  क्या यह सच यह  सच  है  कि  बहुत

 से  नागा  विद्रोही  उत्तरी  कछार  में  दाखिल  हो  गय  इत्यादि  ौर  उत्तर  स्वीकारात्मक हैं  |

 गो०  पन्त  :  उत्तर  में  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  गया  है  ।

 जयपाल  सिंह  :  यद  यह  स्वीकार  नहीं  किय  गया  है  तो  हमे  कृपया  बता  दें  कि  उनकी

 संख्या  कितनी  थी  क्यों
 कि

 हमें  बताया  गया  है  कि  बहुत  कम  लोग  थ  कौर  सेना  विधि  करे  ही  साधारण

 विधि  बना  दिया  गया  है
 ?

 गोल  ब०  पन्त  ठीक-ठीक
 aims

 बताना  बहुत  कठिन
 है

 |  आखिर  नागा  विद्रोही

 इधर  उधर  मत ८५
 फिरते  रहते हें  कौर  पहाडियों के  पीछे  छिपे  रहते  हूं  परन्तु  उनकी  संख्या  कम  होती

 जा  रही  इन  में  से  बहुत  से--जो  उनक  नता  प्राधिकारों  क  सामने  उपस्थित

 हुए  हें  और  नागा  यूनिट  में  भी  गड़बड़  बहुत  कम  हो  गई  है  |

 rata ay  सफीना  हमद  १०  १९५८  के  हिन्दुस्तान  cles  संस्करण )  में

 यू
 ०  पी०  ago  का  एक  समाचार  प्रकाशित  gat  था  कि  पाकिस्तान  ने  नागा  विद्राहियों  को  पूर्वी

 पाए
 कप्तान  पहाड़ी  बटालियन  में  प्रशिक्षण  देने  की  सुविधायें  दी & |  यदि  हां  ,  तो  सरकार  को  इस  बारे

 में  att  क्या  जानकारी  मिली  है
 ?

 गो०  ब०  पन्त
 :  सरकार के  पास  इस  बारे में  कोई  ठीक-ठीक  जानकारी  नहीं है

 ।

 पार्वती  कृष्णा :  एक  समाचार  प्रकाशित  था  कि  कचार  के  एक  प्रमुख  व्यापारी

 ने
 नागा  विद्रोहियों  को  आश्रय  दिया  था  कौर  सीमा  पार  करने  में  सहायता  दी  थी  at  सिलहट

 मे  कुछ  लोगों  से  जान  पहचान  करान  के  लिये  कुछ  पत्र  भी  दिये थे  |  क्या  सरकार  को  इस  बारे

 मे
 में  कोई  सुचना

 यें
 मिली  हूँ

 न्
 शौर

 यदि  हां
 तो  इ

 इस
 म  बारे

 में  क्या
 कार्यवाही

 की  गई
 oe  ल  लाए

 1  मल  भ्र
 rosy  fed AAA  4
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 Fo  ख्  पन्त  पूछताछ  की
 गई

 थी  अर  पता  चला  कि  प्रमख  व्यापारी  ऐसे  काम  नहों

 कर  रहे ह  ।

 att  त  स्थापित  करने में  सरकार  के  कितना  समय  लग fat  ई०  नागा  क्षत्र

 mo  ब०  पन्त
 :

 यदि  हम  सब  सहयोंग  से  कार्य  करें  अर  नागाओं  की  42H aa

 प्राप्त  करने  में  सफल  हो  जायें  तो  अधिक  समय  नहीं  लगेगा  |

 गृह-मंत्री  महोदय  न  रखी  कहा  है  कि  कुछ  एसे  कागज  पत्र  बरामद  हुए
 हें  जिन  क

 met  पर  पाकिस्तान  ने  अपने  प्रसिडेंट  हाई-कमिशनर  को  वापिस  बुला  लिया  है  ।  में  यह  जानना

 ता  हूं  कि
 उन  कागज  पत्रों  से  क्या  केवल  पाकिस्तान  का  एक  ही  अफसर  ग्रा पत्ति जन  कार्य वा  इयों

 में  संलग्न  पाया  गया  है  या  कुछ  एसे  भी  सुत्र  मिल  ह  जिन  से  यह  प्रकट  होता  है  कि  पाकिस्तान

 का  सम्पूर्ण  प्रशासन  नागा  क्षेत्र  म  उपद्रव  करान  क  पीछ है
 ?

 गीत  गो ०  छह  पत्त  कोई  पत्र  एसे  नहों  मिले  हूं  जिन  से  यह  मालम  हो  कि  पाकिस्तान

 का
 सम्पूर्ण  प्रशासन  नाभा तों  के  पीछे  है  ।

 भोम तो  ty  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  हमें  निगाहों  की  सद्भावना  प्राप्त

 करनी  होगी  |  हमारे  सभी  समाचार  पत्रों
 से पता  चलता

 है  कि  नागा  लोगों  कौर  पाकिस्तान के  बीच

 ढ  सांठ  गांठ  थी  ।  कुछ  गिरफ्तारियां
 हुई

 ठ
 हु  शर  एक  पाकिस्तानी  पदाधिकारी  को  भी  वापस

 बुलवाया  गया  ।  इस  से  लोगों
 में

 बेचैन  फेल गई है  ।  यह  कहां  तक  सही  है  रोक  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है  ।  कया  शान्तिप्रिय  नागा  लोगों  से  इस  पर  चर्चा  की
 गई

 है  कि  art  क्या  कार्यवाही  करनी

 ह्य  |

 ifsa  mo  ब०  पन्त  उत्तर  में  बताया  जा  चुका
 है

 कि  क्योंकि  समाचार  पत्रों  में  यह  संकेत

 था  ५.  सहायक  उच्च  भ्राथक्त  का  इस  विद्रोह  में  हाथ  था  इसलिये  उसे  वापस  बुला  लिया  गया  था  |

 नागा  लोगों  में  से  भी  कुछ  एक  पाकिस्तान  की  कार  वहां  के  ग्रसो  शादी  की  सहानुभूति  प्राप्त

 करन  का  प्रयत्न  करते रहे  इस से  पता  चलता  था  कि  वह  पदाधिकारी  विद्रोह हि  को  सुविधायें

 श्र  सहायता  दिला  रहा  है  ।  इसलिये  इसे  हटा  दिया  गया  है  ।

 पेशी  नाशिर  भरुचा  :
 माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  विद्रोहियों  की  संख्या  कम

 जा रही है  तो  फिर  अध्यादेश  लाग  करने  की  क्या  जरूरत  थी  ?

 +पंडित  tito  ब्र०  पन्त  :  इसका  कारण  पहल  बताये  जा  चक ेहू  |  नागा  क्षेत्र  में  तो  विद्रोहियों

 की  गतिविधियां  कम  हो  गई  ३  निकाल  दिया  कौर  उन्हें  नागा  लोगों  की  सहानुभूति

 भी  प्राप्त  नहीं  है--परन्तु  वे  ग्रासिम  के  अरन्य  क्षेत्रों  कौर
 मनी

 पुर  में  अपनी  गतिविधियां  फैला  रहे  हैं  ।

 इन  क्षेत्रों  में  यह  अध्यादेश  लाग  नहीं  fear  गया  था  परन्तु  स्थिति  पर  काब  पाने  के  लिये  एसा  करना

 ग्राहक  ol  गया  था  |

 निर्धन  छात्र  सहायता  निधि

 क्या  शिक्षा  मंत्री  २६  &4s  क  तारकित  wet
 1३३५

 शना  द  च

 संख्या  YRS  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतान
 की

 कृपा  करेंगे  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग
 कााातल्स्यल्एएऋतएएएएए नसर

 मल  ग्रंग्रेजी में में



 ry
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 द्वारा  निर्दिष्ट  शर्तों  के  भ्रनुसार  निर्धन  छात्र  सहायता  निधि  की  स्थापना
 में

 श्री  तक  कितनी  प्रगति

 हुई  है

 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला श्री मालो )  अपेक्षित  जानकारी  का  एक  विवरण  लोक-सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  श्तुबन्ध  संख्या  ८१]

 को  दी०  च०  बदामा  विवरण  से  पता  चलता
 है

 कि  यद्यपि  १२  विश्वविद्यालयों  को
 कुल

 लगभग  ७५,०००  रुपये  के  भ्रनुदान  दिये जा  चुके  जहां  चालू  at  का  सम्बन्ध  कुछ भी

 कार्य  नहीं  किया  गया  है  ।  इस  निषेध  छात्र  सहायता  निधि  में  परन  दान  कब  दिये  ce  ५८-५६

 क  लिये  कब  तक  इसे  अन्तिम  रूप  प्रदान  कर  दिया  जायेगा  शौर  क्या  विद्यार्थियों  को  अनुदान  मिलेंगे  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली
 :  जहां  तक  १९५८-५९  का  सम्बन्ध  विश्वविद्यालय  अनुदान

 आयोग  ने  विश्वविद्यालयों  से  प्रस्ताव  मांगें  ह  ।  इनके  मिलते  ही  अनुदान  मंजर  कर  दिय  जायेंगे  |

 गयी  दी०  चं०  फार्मा  केवल  १२  विश्वविद्यालयों  को  कुछ  ग्र तु दान  दिये  गय  हैं  ।  मे  प्रतिमानों  की

 राशि  की  mera क  सम्बन्ध में  तो  कुछ  नहीं  लेकिन  अन्य  विश्वविद्यालयों  का  क्या  gar ?

 विश्वविद्यालयों  की  संख्या  तो  ३०  से  भी  भ्रमित  है
 ?

 डा०  काठ  ला
 ०

 श्रीमाली
 :

 सभी  विश्वविद्यालयों  को  परिपत्र भेज  जात ेहें  इन  अनुदानों

 का  भुगतान  उन  विश्वविद्यालयों  को  किया  जाता  है  जो  इन्हें  मांगते  है  ।

 श्री  जाघव  :  क्या  मद्रास  शर  मैसुर  विश्वविद्यालयों  ने  निधन  छात्रों  को  सहायता
 7

 लिय  कुछ  मांग  की  थीं
 ?

 का०  ला०  श्री मालो
 :

 में  बता  चुका  हूं  कि  सभी  विश्वविद्यालयों  को  परिपत्र  भेजे  गये

 थे  ।  जिन  विश्वविद्यालयों  ने  ओपन  प्रस्ताव  भेजे  उनके  लिये  विश्वविद्यालय  अनुदान  अयोग

 ने  रहमान  मंजर  कर  दिये  ।  अन्य  विश्वविद्यालयों  के  विषय  में  माननीय  सदस्य  स्वयं  ओपन  निष्कर्ष

 निकाल  सकते  ह  ।

 श्री  तेलमणि  PEYVHYUS  के  लिये  १२  विश्वविद्यालयों  को  WY,ooe  रुपयों के  श्री  दान

 मंजूर  किये  गये  थे--इनमें  मद्रास  कौर  अन्नामलाई  विश्वविद्यालय  शामिल  नहीं  हे  ।  मंत्री  महोदय

 ने  यह  भी  बताया  है  कि  geyc—ve F fag के  लिये  सभी  विश्वविद्यालयों  को  परिपत्र भेजें  गये  थे  ।  जब  तक

 कितने  विश्वविद्यालयों  ने  उत्तर  भेजे  हे  कौर  क्या  उन  में  मद्रास  शर  अ्रज्नामलाई  विश्वविद्यालय

 शामिल  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  १२  कह  चुके हें
 ।

 श्री  तंगा मणि
 :  यह  PEXV—YS  के  सम्बन्ध  में  था  ।  TE  २,०००  १०,०००  रुपये

 तक  दिये गये  थे  ।  १९५८-५६  के  विषय  में  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  को  परिपत्र भेजे  गये  हैं  ।

 उन म  से  wea  तक  कितनों  ने  उत्तर  दिया  है  प्रौर  उनके  नाम  क्या  हैं
 ?

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  में  यहां  तीस  नाम  पढ़ने  की  श्रीमती  नहीं  दूंगा  ।

 थी  तंगामणि
 :

 क्या  उन  में  मद्रास  कौर  भ्रन्नामलाई  शामिल  हैं

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली :
 मेरे

 पास
 यह  जानकारी  यहां  नहीं  है

 ।

 we

 मूल  प्रेमी
 मे
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 कर  संबंधी  विशेष  रियायतें

 न्
 |  ३३६.  श्री  मुरारका

 :
 क्या  fae  मंत्री यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  सरकार  ने  किसी  समवाय  श्रथवा  व्यापारिक  संस्था  के  लिये  कर  सम्बन्धी  कुछ

 विद्वेष  रियायतों  की  मंजूरी  दी  है  ;

 यदि  तो  उन्हें  किस  प्रकार  की  रियायत  दी  गई  है  सनौर  रियायत  पाने  वालों  के  नाम

 क्या  हू  ;  कौर

 किसी  संस्था  विशेष  को  किन  परिस्थितियों  में  यह  रियायत  दी  गयी  ?

 उपमंत्री  (atraatr  तारकेश्वर  :  भारत  सरकार  ने  aa  तक  किसी  भी

 समवाय  या  व्यापारिक
 संस्था  को

 प्राय-कर
 सम्बन्धी  ऐसी  कोई भी  ऐसी  विशेष  छट  नहीं  दी

 है  जो  विधि

 सम्मत  न  हो  ।  लेकिन  cess  वै कु भ्रम  अंचल  कम्पनी  जो  इस  समय  भारत  सरकार  के  सहयोग

 से  परिचित  बंगाल  में  तेल  की  खोज  प्रौर  तेल  के  उत्पादन  के  कार्य  में  लगी  हुई  करों  सम्बन्धी कुछ

 रियायतें  देन  का  वचन  दिया  जा  चुका  है  |

 भारतीय  ग्राम-कर  से  सम्बन्धित  विषयों  में  स्टेडडें  वैकुप्रम  घायल  कम्पनी  को  जो

 प्रा इव वासन दिये  गये  हं  उनका  उल्लेख  कम्पनी  ai  भारत  सरकार  फके  बीच  २४  १९४५३

 को
 हुए  करार  के  ज्ञापन

 में  किया गया  है  ।  इस  करार  की  प्रतियां  संसद्-पुस्तकालय को उपलब् को
 उपलब्ध  की

 जा  चुकी है  ।  जो  रियायतें  देने  का  वचन  दिया  गया  है  वह  मोटे  तौर  पर  इस  प्रकार  है

 (१)  तेल
 की

 खोज  में  प्रसाद  रहने  पर  स्टैंडर्ड  |... कुसम  को  राजस्व  पूंजी
 की

 किसी

 भी  प्रकार की  जो  हानि  होगी  उसके  एक  ser  के  बारे  में  यह  मान  लिया  जायेगा  कि

 उतनी  राशि  उसकी  बिक्री  की  राय  में  से  काट  ली  गयी  है  ;

 (२)  व्यावसायिक पे  माने  पर  उत्पादन  प्रारम्भ  होने  के  बाद  तेल  के  उत्पादन  से  होने  वाली

 के  २५  प्रतिदिन  से  ४४  प्रतिशत  के  बराबर  ge  प्रति  वर्ष  दी  जायेगी  ।

 vied  dana  वाले  उस  रियायत  को  छोड़  देने  के  लिये  राजी  हो  गये  हैँ  जो  उन्हें

 प्राय-कर  ग्र धि नियम  की  धारा  १५ग  के  अधीन  मिलतीं  ॥

 ये  रियायतें  राष्ट्रीय  हित  को  ध्यान  में  रखते  हुए  श्रनिवायें  थीं  ।  इनकी  क्रियान्विति
 के

 लिये  मौजूदा  विधि  में  संशोधन  करना  झ्रावश्यक  होगा  कौर  इस  सम्बन्ध  में  संशोधन  विधेयक

 समय  सभा  में  पुरःस्थापित  किया  जायेगा  |

 par  स्टानवॉक  को
 यह  रियायत  देने  के  अतिरिक्त क्या  यह  सच  नहीं  है  कि

 भारत  में  तेल  शोधनशालाश्रों  की  स्थापना  के  लिये  सहमत  होते  समय  एंग्लो-सेक्सन  पैट्रोलियम

 कम्पनी  कौर  बर्मा  घायल  कम्पनी  को  भी  कर  सम्बन्धी विशेष  रियायतें दी  गई  हैं  ?

 श्रीमती  तार केव वरी  सिन्हा  :
 आयकर  सम्बन्धी  रियायतें  विधि  सम्मत  हैं  ।

 pat  मेरे  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 माननीया  उपमंत्री  ने  कहा  है  कि

 रियायत  केवल  स्टानवॉक  को  ही  दी  गई  है  ।  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  जब  बर्मा  घायल  कम्पनी

 पौर  एंग्लो-सैक्शन  घायल  कम्पनी  भारत  में  तेल  शोधनद्यालाएं  स्थापित  करने  के  लिये  सहमत

 हुई  थीं  तो  उन्हें  भी  विशेष  प्रकार  की  कर  सम्बन्धी  रियायतें  दी  गई  थीं  ?

 मूल
 अंग्रेजी

 में
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 तारक्रेदवरी  मैं  ने  भाग  में  उत्तर  दे OATS  दिया  है  ।  माननीय सदस्य

 ने  विशेष  रियायत के
 बारे

 में  wea  पूछा है  ।
 न्य  कम्पनियों  को  दी

 जाने  वाली  सब  feast

 भारतीय  ara  कर  अधिनियम  के  उपबंधों  के  अ्रनरूप  हैं  ।

 मुरारका  इन  कम्पनियों  को  दी  जान  वाली  रियायतों  का  स्वरूप  जिसका  मेन

 अभा  उल्लेख  किया  है

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  प्रकार  चर्चा  की  waa  नहीं  दूंगा  ।  माननीय  सदस्य
 नें

 प्रश्न

 पुछा  था  कि  क्या  कोई  fasta  रियायतें दी  गई  हैं  ।  इसका  उत्तर  दिया  गया  था  किं  केवल  स्टानंवॉक

 को
 ही  रियायतें  दी  गई  हैं  उन्होंने  इस  विषय  में  विस्तृत  जानकारी  भी  दे  दी  है

 ।  फिर
 माननीय

 सदस्य  ने  भ्रमण  दो  कम्पनियों के  बारे में  प्रश्न  पूछा  कि  उन्हें  विशेष  रियायतें दी  गई  हैं  श्रथवां  नहीं  ।

 इसके  उत्तर  में  मंत्री  महोदया  ने  कहा  कि  प्राय कर  शझ्रधिनियम  के  अधीन  दी  गई  रियायतों

 अ्रतिरिकत  शौर  कोई  रियायतें  नहीं  दी  गई  हैं  ।  माननीय  सदस्य  wa  इस  विषय  में  wie  प्रश्न

 पूछ  कर  इस  पर  नियमित  चर्चा  व  वाद-विवाद  ही  आरम्भ  करना  चाहते  हैं  ।  मैं  इसकी  अनुमति

 नहीं  दंगा  |

 1.0  प्रमाण  कार
 :  इस  कम्पनी  को  जो  रियायत  दी  गई  है  वह  किन्हीं  और

 कम्पनियों

 भी  दी  गई  है
 ?

 गश्नं/सत।  तारकेश्वर  सिन्हा  :  ऊपर  वर्णित  रियायत  का  विशिष्ट  स्वरूप है
 और  भिन्न

 कायें
 में

 संलग्न  होनें  के  कारण  अन्य  कम्पनियों  को  यह  रियायत  नहीं  दी  गई  है
 ।

 yar  नारायणन  कुमारी मेनन :
 क्या  तेल  खोजने  वाली  कम्पनियों  को  विदेशों  में  इस  प्रकार

 की  रियायतें  देने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  के  पास  जानकारी है  ?

 में  है  ? प्रिय  महोदय :  क्या  यह  प्रश्न  भारतीय  कम्पनियों  के
 =

 प  नारायणन  कुट्टी  नहीं  ।

 कप्रिय  :
 फिर  में  इस  oe  की  अनुमति  नहीं  दूंगा

 ।  माननीय  सदस्यों  को  यह

 नहीं  समझना  चाहिये  कि:सरकार  विशेषज्ञ  है  प्रौढ़  वें  fea  में  प्रत्येक  स्थान  पर  होने  वाली  हर  एक

 a. Q  उन्हें  यह बात  जानते  हैं  ।  उनके  उत्तरदायित्व  के  बारे  में  ge  जाने  वाले  wea  ही  पर्याप्त

 जानकारी  हो  में  इस  प्रश्न  की  श्रीमती  नहों  दंगा  ।

 ७.1  नारायणन  कुदु  मेनन
 :

 मेरा  प्रश्न  इस  प्रकार  था
 :

 जब  कभी  इस  प्रकार  के  समझौते

 किये  जाते हैं  तो  पड़ौसी  देशों में  विदेशी तल  कम्पनियों  के  समझौतों  पर  भी  विचार  far या  जाता  है

 ताकि  यह  मालम  हो  जाय  कि  क्यां  तेल  खोजने  वालीं  कम्पनियों  को  रियायतें  प्रदान  की  जाती  हैं  ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  था  कि  सरकार  इस  वात  से  अवगत  हैं  कि  क्यां  कुछ  ऐसे  देश  हैं  जहां

 नियों  को  इस  प्रकार  कीं  रियायतें  दी  जाती

 पजा  इन  रियासतों  में  कल  कितनी  राशि  निहित  है  ?

 तारकेश
 वर  सिन्हा  :

 इसके  लिये
 gare  चाहिए

 |

 क्ति  मंत्रो  (a  सोराबजी  यह  कहना  कठिन है  ।

 मूल  wast  में
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 १  मुरारका  क्या  यह  सच  है  कि  सुरबाला  में  परामर्शदाता  ठप्प  डॉग  को  Yo

 प्रतिशत  रियायत  दी  गई
 क्या  हम

 उनके
 साथ  इस

 वात
 पर  सहमत

 हो
 गये

 हैं
 कि

 वे  केवल
 Yo  प्रतिश्त  देंगे  जबकि  oa  क्षेत्रों से  १००  प्रतिशत  वसूल  किया  जायेगा  ?

 अध्यक्ष  महोदय :  मैं  वैयक्तिक  मामलों  पर  चर्चा  की  अ्रनुमति  नहीं  दूंगा  ।

 जि  मलिका  में  इस  विषय में  कुछ  निवेदन  कर  दूं  ?  मेरा  प्रश्न  कतिपय  कम्पनियों  को

 दी  जाने  वाली  रियायतों  से  सम्बन्धित  है  ।  इस  उत्तर  में  विशिष्ट  नाम  का  उल्लेख  किया  गया  था  |

 मेरे  पास  जो  जानकारी  है  उससे  यह  प्रकट  है  कि  इस  प्रकार  की  रियायतें  इस  कम्पनी  को  ही  नहीं

 wag  दूसरी  कम्पनियों  को  भी  दी  जाती  हैं  ।  किन्तु  इन  रियायतों  से  भेदभाव  परिलक्षित

 होता है

 पंश्अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  माननीय  मंत्री से  केवल  उत्तर  देने  के  लिये  ही  कह  सकता  हूं  ।

 मंत्री  महोदया  ने  बता  दिया  है  कि  दूसरे  मामलों  में  कोई  विशेष  रियायतें  नहीं  दी  गई  हैं  ।  यदि

 माननीय  सदस्य  के  पास  एसा  अ्राघार  है  जो  इस  स्थिति  का  खण्डन  करते  हों  तो  वह  इस  विषय

 को  बाद  में  उठा  सकते  हैं  ।  प्रभी  प्रश्न  के  घण्ट  में  अधिक  नहीं  हो  सकता है  |

 शी  त्रि०  ना०  सिह  इस  में  संविधान  का  भी  उल्लेख  किया  जा  सकता  है  ।  संविधान

 के  अधीन  देश  में  व्यक्ति  ate  व्यक्ति  के  बीच  भेदभाव  नहीं  किया  जा  सकता  है  |

 prea  महोदय  :  में  इस  प्रश्न  की  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।

 ग | पश्  त्रि०  ato  सिह  में  mira  प्रश्न  नहीं  पूछ

 fart  ast  :  मैं  इसकी  wana नहीं  दंगा  ।

 त्रि  तार  क्या  किन्हीं  विशेष  वर्ग  के  व्यक्तियों  को  इस  प्रकार  की  रियायत

 दा  गई
 रियायत  बर्ग  अथवा  व्यक्ति  पर  विचार  करने  के  पश्चात  दी  जाती  है

 श्र  देसाई  आयकर  अधिनियम  के  बाहर
 उत्तर  में  वर्णित  जानकारी  से

 थक  fast  व्यक्ति  को  रियायत  नहीं  दी  गई  है
 ?

 +  ो  जि०  ना०  fag  में  यही  जानना  चाहता  था  |

 पर ध्यकष  महोदय  :
 मेरी  सम्मति  में  owe  इस  प्रकार है

 ।  तेल  की  खोज  का  कार्य  कुछ

 कम्पनियों  को  दिया  गया  है  शर  उन्होंने  इसके  लिये  इस  sar  में  विशेष  रियायतों  की  माँग  की

 किन्तु  इन  कम्पनियों को  इस  कार्य  के  लिये  wer  देशों  में  कोई  रियायत  नहीं
 दी  गई  है  ।  उन्हें

 इस  देश  में  ही  विशेष  रियायतें  क्यों  दी  जायें--यह  प्रश्न  है  ।

 fat  मोरारजी  देसाई  :  यह  सही  नही ंहै
 ।

 इस  प्रकार  को  रियायतें  ग्रन्थ
 दी

 गई  हैं  ।

 ह
 त्रों  नारायण  कुट्टी  सेना

 :
 माननीय  वित्त  मंत्री  कहा  कि  इस  प्रकार  की  रियायतें

 अन्य  देशों  में  दी  जाती  हैं  ।  क्या  सरकार इस  तथ्य  से  है  कि  १९४५८  में  इटालियन  रोक

 जापानी  कम्पनियों  के  साथ  दो  समझौते  किये  गये  थे

 पाध्या
 माहोदय  :

 माननीय  सदस्य  माननीय  मंत्री  के  वक्तव्य  पर  विश्वास

 लिये  ।  यदि  इस  में  कोई  विसंगति  हो  तो  अन्य  उपायों  का  aor  लिया  जा  सकता
 है

 दूसरा

 पुन  wast  में

 1Krupp  Demag
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 श्री  तंग्ामणि  :  संख्या  ३३७.  |

 रिया  महोदय  :  प्रशन  के  बारे  में  में  ने  था  कि  अरन्य  उपायों  का  wera  लिया

 जा  सकता है  |  मेरे  इस  कथन  का  afore  यह  था  कि  यदि  माननीय  सदस्य  को  मंत्री  महोदय  की

 जानकारी  से  पृथक्  कोई  वात  मालूम  है
 तो

 उस  स्थिति  में  मैं  यहां  चर्चा
 की

 santa  नहीं  दूँगा
 ।

 किन्तु  माननीय  सदस्य  वे  मामले  fare  रूप  से  मंत्री  महोदय  के  समक्ष  रख  सकते हैं  ।  मुझे  fara

 हैं  कि  यदि  माननीय  मंत्री  से  उत्तर  में  कुछ  भूल  हो  गई  है  तो  वह  स्वयं  उसकी  शुद्धि के  श्रीधर

 की  सांग  करेंगे  ।

 थ्री  रंगा  यह  जानकारी  आपके  समक्ष  भी  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  ।

 paca  महोदय  जी  हाँ

 श्री  सोराबजी  देसाई  :  मैं  निस्संदेह ही  इस  विषय  की  जांच  करूंगा  ate  फिर  यह  जानकारी

 वैयक्तिक  रूप  से  माननीय  सदस्य  तथा  आपके  समक्ष  इसे  प्रस्तुत  करूंगा  |

 महोदय  :  यदि  एक-दो  प्रश्न  पूछने  के  पश्चात्  माननीय  सदस्य  कौर  माननीय  मंत्री

 में  तथ्य  सम्बन्धी  जानकारी  के  बारे  में  मतभेद  हो  तो  सदस्य  महोदय  उसे  मेरे  या  सदन  के  समक्ष

 प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  ।  यदि  मुझे  यह  wave  हम्ना  कि  इस  में  किसी  भोर  से  तट  हो  गई  है
 तो

 इसकी  दुद्धी  का  अवसर दंगा

 जीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  यदि  किसी  wet  का  संतोषजनक  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  तो

 प्र  करिया  नियम  के  श्रीहीन  ore  घंट  की  चर्चा  हो  सकती  है  ।  क्या  आपने  प्रभी जो जो  विनिमय  दिया  है

 उससे  oa  घंटा  की  चर्चा  नहीं  की  जा  सकती  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  मेरा  विनिमय  किसी  sea  विधि  का  द्रोही  नहीं  है  ।

 एस०  Yo  एस०  एकाउन्ट

 [ ३७.  श्री  तंभावती :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि :

 वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  के  अनुसार  वेतन  निश्चित  करते  समय  डिप्टी

 उलट  G
 STH  तथा  से  युद्ध  सेवा  के  लिये  नियुक्त  किये  गये  ए एस०  To  एस  ०

 एकाउन्ट ैं टों  को  oer  एकाउन्ट ैं टों  से  pam  श्रेणी  में  गया
 कौर

 यदि  तो  इसके  a  कारण  हैं
 ?

 tfaa  उपमंत्री  तार केव वरी  सिन्हा )  mix  डिप्टी  एकाउन्टेंट

 डाक  तथा  से  युद्ध  सेवा  के  लिये  कोई  एस०
 ए०

 एस०  एकाउन्टेंट  नियुक्त

 नहीं  किये  गये  थे  ।

 कुछ  एस०  ए०  एस०  पास  क्लर्कों  को  युद्ध  काल  में  कई  लेखा  तथा  लेखा  परीक्षा  कार्यालयों

 में  नियुक्त  किया  गया  था  wie  जब  वे  भ्र पने  असली  कार्यालयों  में  वापस  arg  तो  डेपुटेशन  के

 समय  उनके  कार्य  तथा  उत्तरदायित्व को  देखते  हुए  उनके  वेतन  पुनः
 निश्चित

 किये  गये  थे

 एसा  करते  समय  सब  का  वेतन  समान  नहीं  रखा  गया  था  |

 tat  तंगा मणि
 :  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  कि  कोई  व्यक्ति  नियुक्त  नहीं  किया  गया  था

 परन्तु  मेरी  जानकारी  के
 are  यह

 बात  सही  नहीं
 है  ।

 में  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या

 अंग्रेजी  में
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 मिलिटरी  एकाउंट्स  झ्राफिस  कौर  सिविल
 एकाउंट्स  अाफिस

 में  नियुक्त  किये  गयें  व्यक्तियों  का

 बतन  १९४७  के  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों के  अनुसार  निश्चित  किया  गया  था  जबकि  सप्लाई

 एकाउंट्स  झ्राफिस  att  डिफेंस  एकाउंट्स  अाफिस  में  नियुक्त  किये  गये  व्यक्तियों  को  wer  लोगों

 से  ३०  रुपये  कम  वेतन  मिलता  था  ?

 pra  महोदय
 :  यह  अन्तर  कयों  था

 ?

 पूश्नीमतो  तार केव वरों  माननीय  सदस्य  द्वारा  उल्लिखित  कार्यालयों  को  ag  विशेष

 देवा  दिये  जाने  का  मूल  कारण  यह  था  कि  कर्मचारियों
 के  असल

 कार्यालयों  में  किसी  की  पदावनति

 नहों  फौरन  ही  उन्हें  oa  कार्यालय  के  कर्मचारियों  से  अधिक  लाभ  प्राप्त  न  हो--जब  वे

 ar
 असल  कार्यालय  में  लौट  के  कराये  तो  उन्हें  अन्य  जिनका  सेवा  काल  उनके  बराबर

 से  ग्रीक वतन  न  मिले  ।

 ची  तंगा मणि
 :

 सेना  सेवा  में  कई  लेखा  परीक्षक  नियुक्त  किये  गये  थे  कौर  जब  वे  लौट  कर

 अपनें  असल  कार्यालय  में  जाये  तो  ares  लोगों  का  वेतन  क्रम
 प्रौढ़

 था  कौर  लोगों  का  कुछ

 और  था  ।  इस  का  क्या  कारण  है  ?

 अध्यक्ष  माननीय  सदस्य  fare  मामले  बतायें

 पू्नीतंामणि  :  मेरे  पास  नाम

 महोदय :  इस
 समय  नहीं ।  माननीय  मंत्री

 इसकी  जांच  करेंगे  कौर  बाद  में

 जानकारी दे  देंगे  ।

 राजस्थान  की  राजधानी

 ||  र  १९५1९,  नकाब ना त्न बके  करे नद  द  ३  tag

 १३३९.
 |

 शो  राम  कृष्ण  :

 थी  रखना  सिंह  :

 ः
 थ्री  बाजपेयी  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  ३  १६५८  के  तारांकित  प्रदान
 संख्या  ६४१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजस्थान  राजधानी  जांच  समिति  के
 प्रतिवेदन  पर  सरकार  ने  विचार  किया

 शर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  fore  गया है  ?

 मंत्री
 गो  ०  qo  पन्त ):  (=)  झर  राजस्थान  सरकार  ने

 राजस्थान  राजधानी  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  किया  है  समिति  की  सारी

 रिदा  स्वीकार कर  ली  हे

 सरदार  इकबाल  सिह  क्या  दस  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार
 ने  कोई

 निदेश  अथवा

 —_—
 मंत्रणा  दी  यदि  तो  क्या  ?

 अ...»  पन््ननवणनण  एला

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 146
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 पंडित  गो०  ब०
 मुख्य  मंत्री ने  मुझ  से  परामर्श  किया था  भ्र ौर  में  ने  उन्हें  यहीं

 मंत्रणा  दी  थी  कि  वह  सिफारिशों  को  ज्यों  का  त्यों  स्वीकार  कर  लें

 1  बाजपेयी  :
 विधि  आयोग  के  अन्तरिम  प्रतिवेदन  में  की

 गई  सिफारिशों  के  बावजूद

 कई  उच्च  न्यायालयों  की  बेंचें  विभिन्न  राज्यों  में  कार्य  कर  रही  हे  परन्तु  क्या  कारण  है
 कि

 राजस्थान  उच्च  न्यायालय  की  केवल  जयपुर  बेंच  को  ही  क्यों  हटा  दिया  गया
 ?

 गो०  qo  पन्त  झ्जमेरी-राजस्थान  के  थ  राजस्थान  कई  रियासतों  को

 मिला  देने  से  कई  समस्यायें  उत्पन्न  हुई  उदाहरणतः  राजधानी  कहां  रखी  क्या  बचों  को

 रहने  दिया  जाये  या  कि  उन्हें  उच्च  न्यायालय  के  साथ  मिला  कर  एक  कर  दिया  जाये  क्या

 कार्यालयों को  एक  से  दूसरे  स्थान  पर  ले  जाया  जाये  ।  इन  मामलों  पर  विचार  करने  के  लिये

 जसटिस  सत्यनारायण  राव  के  सभापतित्व में  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  शौर
 उस

 समिति  नें

 इन  मामलों  के  सभी  पहलुशं पर विचार पर  विचार  करने  के
 बाद  यह  सिफारिश  की

 कि
 राजधानी  जयपुर

 ही  उच्च-न्यायालय
 एक  ही  हो  जिसे  जोधपुर  में  रखा  जाये

 a
 कुछ  कार्यालय  जयपुर  सें

 अजमेर ले  जाये  जायें

 को  वाजपेयी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  जयपुर  बेंच  को  हटा  देने  से  जयपुर  में  कुछ
 असन्तोषਂ

 फैल  गया  है  ate  इसका  विरोध  किया  गया  है  यदि  तो  क्या  सरकार  यह  उचित  समझती

 है  कि  राजस्थान  सरकार  को  अपने  निर्णय  पर  qataarz  करने  की  मंत्रणा  दी  जाये
 ।

 गो०  पन्त  इसका  विरोध  किया  गया  था  at  कितना  ही  अच्छा  होता

 कि  विरोध  करने  वाले  लोग  ज़रा  सोच-विचार  से  काम  लेते  ।  सरकार  यदि  कोई  ठीक  face

 करती  है  तो  उसे  केवल  इसलिये  नहीं  बदला  जा  सकता  कि  लोग  उसका  विरोध  कर  रहे  हे

 श्रायल  इंडिया  (3TZaz)  )
 लिमिटेड

 1३४०.  श्री
 सुधार

 :  क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  जब  से  घायल  इंडिया  लिमिटेड  की  स्थापना  हुई  है  तब  से  उसने  कया  कार्य  किया  है
 ?

 1  खान  और  इं  थन  मंत्री  क ेसभा-प्रचीन  गजेंद्र  प्रवाद  सिन्हा )
 :  saa  इंडिया

 (area )  लिमिटेड  अभी  औपचारिक
 रूप  से  निगमित नहीं  हुई  है  ।

 निगमित  होने से  qa

 तेल  के  लिये  fax  करने  के  कार्य  कोनोर  गहन  बना  दिया  गया  है  झर  भ्रशनोधित  तेल  के  लिये

 पाइप  लाइन  बिछाने  के  बारे  में  प्रारम्भिक  कार्यवाही  की  जा  चुकी  है  |

 ि  सुधार
 :

 क्या  इस  समवाय  का  क्षेत्र  झा साम  तक  ही  सीमित  है  या  कि  समस्त  भारत

 में  तेल  की  खोज  ate  अनुसन्धान  का  कार्य  इसे  सौंप  दिया  जायेंगी
 ?

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  इसका  क्षेत्र  केवल  असाम  तक  ही  सीमित  है  ।

 श्री  सूप कार
 :

 मुझे  पता  चला है  कि  एक  कौर  जिसका  नाम  घायल

 रिफाइनरी  लिमिटेड  की  स्थापना  की
 जा  रही है

 ।  क्या  इन  दोनों
 समवा  यों

 के  कइयों  में  कोई  शौर  भी  अन्तर  होगा  या  केवल  यही  कि  यह  म्रद्ध-सरकारी  समवाय  है  ak

 सरकारी  समवाय  होगा |

 पान  ate  इंधन  मंत्रो  स्वर्ण  fag)  :  जी  इसके  अतिरिक्त

 भी  अन्तर  है  ।  घायल  इंडिया  )

 जीमें

 लिमिटेड  का
 काम  तेल  के  कुओं  से  तेल

 निकालना

 मूल  ५»  मा
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 होगा  ।  maa  इंडिया  (sTx42 )  लिमिटेड  में  सरकार  के  एक-तिहाई  भ्रंश  हैं  शौर  ato  wo

 ato  प्रासाद  कम्पनी  के  दो-तिहाई  |  यह  समवाय  कच्चे  तेल  का  उत्पादन  करके

 उसे  तेल  साफ  करने  वाले  कारखानों तक  पहुंचा  देगा  ।  दूसरा  समवाय  तेल  साफ  करने  वाले

 कारखानों  का  निर्माण  करेगा  उन्हें  चलायेगा  |

 पू  जमती  wea  अहमद :  जब  श्रीराम  घायल  कम्पनी को  दौरान  कौर  हुगरीगन
 के

 ये  क्षेत्र  तेल  की  खोज  के  लिय  पट्टे  पर  दिये  गये  थे  क्या  उस  समय  कोई  प्रविधि  भी  निश्चित  कौ

 शरई थी  ?

 स्वर्ण  सिह  :  खनन  सम्बन्धी  सभी  पट्टों  में  अवधि  निश्चित  कर  दी  जाती
 है

 ।

 इसके  लिये  कितने  वर्ष  की  अवधि  निश्चित  की  गई  थी  मुझे  याद  नहीं  यदि  aor  प्रश्न की

 सूचना  दी  जाये  तो  में  जानकारी  दे  सकता  हूं
 ।

 श्री  fac  च०  शुक्ल  :  क्या  किसी  सरकारी  पदाधिकारी  को  घायल  इंडिया

 लिमिटेड  का  सभापति  नियुक्त  नहीं  किया  जा  रहा  इसके  क्या  कारण  है
 ?

 सरदार  स्वं  सिह  :  सरकार  अभी  लिमिटेड  के  लिये  उपयुक्त  सभापति

 नियुक्त  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है  ।

 श्री  दासप्पा
 :

 सरकार  ने  इस  समवाय  के  केवल  एक-तिहाई  war  लेना  ही  क्यों  मुनासिब

 समझा  उसने  कम  से  कम  ५१  प्रतिशत  war  क्यों  नहीं  खरीदे  ?

 स्वमं  सिह  :  इन  प्रश्ों  को  भ्र पने  पास  रखने  का  तो  कोई  नहीं  है
 ।  श्रासाम

 aaa  कम्पनी  कौर  बी०  को  सी ०  को  इसलिये  रियायत  दी  गई  कि  उन्होंने  ही  तेल  की  खोज

 की  थी  कौर  wa  तक  जो  ४२३  कुएं  खोदे  गये  उन  में  से  २९,  जिन  में  ६  गेस  उत्पादक  हो

 गये  हूं  ।  तब  यह  प्रश्न  उत्पन्न  oa कि  इन  से  तेल  निकालने के  लिये  क्या  प्रबन्ध  किया

 जाये  |  इसਂ  करार  के  अनुसार  सरकार  भी  इस  में  शामिल  हो  गई  ग्रन्थ  प्राप्त  कम्पनी

 सारे  पास  रख  सकती  थी  ।

 श्र  त्रिदिव  कुमार  चौबारे  :  क्या  सरकार  ने  साफ  किये  जाने  वाले  तेल  के  वितरण

 के  बारे  में  कुछ  विचार  किया  है  और  इसके  लिये  क्या  प्रबन्ध  करने  का  विचार  किया  गया  है  ?

 fatale  स्वर्ण  सिह
 :  सरकार  कभी इस  बारे  में  विचार  कर  रही  है  ।  क्योंकि  शोधित

 तेल
 के

 उत्पादन  आरम्भ  होने  में  तो  कई  लग  जायेंगे  कौर  इसके  लिये  कभी  काफी  समय  है
 ।

 नाशिर  भरुचा  :  कया  ara  इंडिया  )
 लिमिटेड  का  क्षेत्र  नाहर कटिया  तक

 ही  सीमित  होगा  या  श्रीराम  तक  या  इस  के  बाहर  तक  विस्तृत  होगा
 ?

 स्वर्ण  सिह  :
 शायद  इस  का  उत्तर  सभा-सचिव  द्वारा  दिया  जा  चुका  है

 ।  ग्लोबल

 इंडिया  लिमिटेड  का  काम  उन  क्षेत्रों  में  तेल  का  उत्पादन  करना  कौर  उस  का  परिवहन

 करना  है  जिन  के  लिये  घायल  कम्पनी  को  तेल  की  खोज  करने  के  लिये  रियायतें  दी  गई  हैं
 ।

 श्रीमती  रेण  :  क्या  बरौनी  रिफाइनरी  को  घायल
 रिफाइनरी  )  लिमि

 टेड  के  अ्रधीन  लाया  जा  रहा  है  या  कि  घायल  इंडिया
 लिमिटेड

 के
 ata

 ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह
 :

 मैं  समझता  था
 कि

 मैं  ने  सारी  स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  है
 ।

 श्रायल  इंडिया

 )  लिमिटेड  का  तेल  साफ  करने  वाले  कारखानों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  सरकार  नें
 यह

 मल  अंग्रेजी  में
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 किया  है  कि  तेल  साफ  करने  वाले  कारखाने  सरकारी  सैक्टर  में  उपयुक्त  पार्टियों  के  टैक्नीकल

 अथवा  wea  सहयोग  से  स्थापित  किय  जायेंगे  ।  तेल  साफ  करने  वाले  कारखानों की

 प्रबन्ध  का  झायल  इंडिया  लिमिटेड  के  साथ  कोई  सम्बन्ध  नहीं  होगा  क्योंकि  इसे

 तो  केवल  तेल  उत्पादन  ate  परिवहन  करना  है  ।

 बिना  निकल  का  स्टेनलेस-स्टोल

 FICQ  थों  दामानी  :  कया  स्वान  आर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नेदा नस  मैटलजिकल  विभाग  ने  जो  बिना  निकल  का  स्टेनलेस-स्टील  तैयार  किया  है

 कया  उस  का  अर्द्ध-वाणिज्यिक  दृष्टि  से  विदोहन  करने  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  निर्णय  किया  गया

 गय हू  और

 यदि  तो  अन्तिम  निर्णय  कब  होगा
 ?

 खान  गौर  इंबन  मंत्री  के  समा-पचीस  गजेन्द्र  प्रसाद

 .  सरकारी  सेक्टर  में  जो  टल  स्टील  कारखाना  लगाया  जाने  वाला  है  उस  में  बिना

 निकल  के  स्टेनलेस  स्टील  की  चादरें  बनाने  की  भी  व्यवस्था  कीं  जायेगी  ।

 शो  दामानी  :  क्या  किन्हीं  विदेशी  समवायों  से  ata  चीत  हो  रही  है
 ?

 श्री  महेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  जी  हां  ।  झलाए  और  बिना  निकल  के  स्टेनलेस  स्टील  के

 खाने  की  स्थापना  के  बारे  में  चार  देवों  से  प्रस्थापनायें  प्राप्त  हुई  हैं
 ।

 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  :  कुछ  विशेषज्ञों  नें  भद्रवती  इस्पात  कारखाने  को  इस  के  लिये  बहुत

 swat  बताया  है  झर  यदि  हां  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  राय  है
 ?

 खान  शौर  श्मशान  मंत्र  स्वर्ण  fag  )  :  प्रस्थापना  पर  अन्तिम  निणय  करते

 समय  विशेषज्ञों  की  राय  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  विशेषज्ञों  की  कोई  विशेष  राय  मुझे  याद  नहीं

 सभी  विशेषज्ञ  भी  एक  बात  पर  सदा  सहमत  नहीं  होते  ।

 bal  दामानी  :  यह  कहां  खोला  जाने  वाला  इस  पर  कितनी  पूंजी  लगेगी  झर

 उत्पादन  की  क्षमता  क्या  होगी  ?

 में  माननीय  सदस्य  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  कु  देर देर  प्रतीक्षा स्वर्ण  fag  :

 करें  क्योंकि  कभी  मामला  प्रारम्भिक  अवस्था  में  है  यह  ब्यौरा  बताना  सम्भव  नहीं  है
 ।

 सरकारों  faala-daa  भोक्ता

 Le

 (  ay  नवल  प्रभाकर

 CE  थ्री  wid  दर्शन

 |  at  casa  fag

 कया  चत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  १५  जुलाई  १९५२  से  पूर्व  सेवा  निवृत्त  होने  वाले  सरकारी  निवृत्ति

 वेतन  steer
 )

 )  को  कुछ  अन्तरिम  सहायता  दी  गई
 है  |

 और

 te  staat  में
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 यदि  तो  उन  लोगों  को  अन्तरिम  सहायता  क्यों  नहीं  दी  गई
 जो

 उस  तिथि  के  बाद

 सेवा  निवृत्त  हुए
 ?

 वित्त  उपमंत्री  aT  तारके इव रों  :  सरकारी  निवृत्ति-वेतन  भो कता ओं

 को  सहायताਂ  नाम  से  तो  कोई  सहायता  नहीं  दी  गई  लेकिन  १  जनवरी  Levy

 से  लागू  पेंशन  की  wend  वृद्धि  की  दरों  में  १  १९५८  केन्द्रीय  सरकार  के  उन

 कर्मचारियों  के  लिये  ate  वुद्धि  कर  दी  गई  है  जो  १५  जुलाई  १९५२  से  पहले

 निवृत्त हो  चुके  हैं  कौर  जिन्हें  १००  रुपये  प्रतिमास  तक  पेंशन  मिलती  है
 ।

 गाडगिल  समिति  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  परिणामस्वरूप  जो  सरकारी

 कर्मचारी  १४५  जुलाई  १९५२  को  अथवा  उस  के  बाद  सेवा-निवृत्त  हुए  उन्हें  यह  अधिकार  प्राप्त  हो

 गया  कि  उन  की  पेंशन  की  रकम  निर्धारित  करते  समय  उन  का  प्राधा  महंगाई  भत्ता  वेतन  में  शामिल

 कर  लिया  जाय
 ।

 इसलिये  जो  व्यक्ति  १५  जुलाई  REXR  को  या  उस  के  बाद  सेवा-निवृत हुए  प्रौढ़

 जिन  के  मामले  में  वेतन  में  महंगाई  भत्ता  शामिल  कर  लेने  के  कारण  प्रतीक  लाभदायक

 उन  के  सम्बन्ध  में  अस्थायी  बुद्धि  की  दरें  वापस  ले  ली  गयीं  ।  पेंशन  के  लिये  art  महंगाई

 भत्ते  को  वेतन  मानने  की  सुविधा  के  बदले  यदि  इन  क्यारियों  को  पेंशन  की  हाल  ही  में  बढ़ी  हुई

 दरों  के  श्रतुसार  पेंशन  दी  जाती  निर्घारित  करते  समय  वाघा  महंगाई  भत्ता  वेतन  में  नहीं  जोड़ा

 तो  भी  उन्हें  लाभ
 न

 होता
 ।

 इसीलिये  इन  चोरियों  को  रूप  से  बढ़ी  हुई  दरों  के

 अनुसार  पेंशन  देना  प्रावश्यक  नहीं  समझा  गया
 ।

 fat स०  mo  क्या  यह  सच  है  कि  प्रतीत  भारतीय  निवृत्ति-वेतन  भोक्ता aa  ने

 निवृत्ति  वेतन  नियमों  का  पुनरीक्षण  करने  के  बारे  में  सरकार  को  एक  ज्ञापन  भेजा  है  था  यह

 मामला  वेतन  आयोग  को  सौंपा  गया  है  ?

 श्रीमती  तारके इव रो  सिन्हा  :  कई  प्र भ्या वेदन  मिले  थे  परन्तु  प्रतिकार  वे  थोड़े  नीतीश

 वेतन  पाने  वालों  के  बारे  में  थे  जिन्हें  महंगाई  भत्ता  नहीं  मिल  रहा  था  प्रौर  जो  गाडगिल  समिति  की

 सिफारिशों  प्राप्त  होने  से  पहले  ही  सेवा  निवृत्त  हो  चुके  उन
 सब  को  देखा  गया  ake  उन

 वेदनों  के  कारण  ही  उस  wafer  से  qa  लेवानिवत्त  होने  बालों  को
 यह

 रियायत  दी  गई  थी
 ।

 कशो  स०  स०  बीजों  :
 प्रश्न  के  oat  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :
 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  पेंशन  में  बढ़ोतरी  की  गई  है  बह  केवल

 कुछ  वर्षों  के  लिये  है  था  पक्के  तौर  से  बढ़ोतरी  कर  दी  गई  है
 ?

 श्रीमती  तारके श्व रो  सिन्हा
 :

 जो  बढ़ोतरी  हुई  है  वह  कुछ  वर्षों  के  लियें  नहीं  बल्कि  पक्के

 तौर पर  है  ।

 पती  सा०  गायकवाड  :  कया  यह  सच  है  कि  राज्य  सरकारो ंके  कुछ  निवृति-बेसन

 भोक्ता ओं  से  भी  श्रम्बावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  जित  में  सरकार  से  बह  प्रार्थना  की  गई  है  कि  वह

 राज्य  सरकारों  को  सहायता  देने  महंगाई  भत्ता  बढ़ाने  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार
 की

 नीति  अपनाने  की  मंत्रणा  दे  कौर  यदि  तो  सरकार  ने  कार्यवाही  की  है  ?

 —— नौ “ण गाााएएणएण  तारकेश्वर  लम्हा

 :

 क्या  प्रश्न  को  दोहराया

 जा

 सकता

 &

 a  थाा  ——ਂ

 मूल  श्रंप्रेजी  में
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 श्रिया  महोदय :  प्रदन  यह  है
 कि

 कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरका  रों
 को  इन  के  भुगतान

 में  वही  नीति  भ्र पना ने  की  मंत्रणा  दी  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  इस  पर  राज्य  सरकारों  को  विचार  करना  होगा  ।

 महोदय  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  उन्हें  अभ्यावेदन  भेज  दिये  हूँ
 ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  वे  उन्हें  भेज  दिये  गये  हैं  ।  वे  भ्र पने  को  भ्रमणी  तरह  समझती

 ह्

 श्री  भक्त  दर्शन :  में  यह  जानना  चाहता  हं  कि  यह  जो  पेंशन  में  बढ़ोतरी  की  गई  है  यह  केवल

 सिविल  कर्मचारियों  के  लिये  है  या  फौजी  कमेंट्री  जो  सेवा  निवृत्त  होते  हैं  उन  को  भी
 यह  सुविधा

 दी  जाती है  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  जिन  के  लिये  ये  सब  रूल्स  बनें  हुए  हूँ  उन  सभी  कर्मचारियों के

 लिय  यह  पेंशन  की  दर  लाग  होगी  |

 श्री  स०  स०  बनर्जी
 :

 कया  सेवा  निवृत्ति  वेतन सम्बन्धी  नियमों  को  पुनरीक्षण  के  लिये  वेतन

 आयोग  को  सौंपने  के  बारे  में  सरकार  ने  विचार  किया  है
 ?

 श्रीमती  तारकेदइवरी  सिन्हा  :  शायद  नहीं  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई
 :

 सेवा  निवृत्ति  वेतनों  का  मामला  वेतन  आयोग  को  नहीं  सौंपा  गया  है  |

 इस्पात  के  अन्यथा

 a

 +  Kay,
 Sat  सुबोध  हंसना

 श्री  स०  चल  सामन्त

 क्या  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  लोहा

 शर  इस्पात  नियंत्रक  ने  यह  निदेश  दिया  है  कि  ऐसी  हालतों  में  जबकि  यदि  किसी  विशेष  मद  के

 य्रन्तगत  इस्पात  का  संभरण  आवंटन  से  बढ़
 गया  है  परन्तु  कुल  संभरण  कुल  श्रावंटन  से  नहीं  बढ़ा  है

 तो  इस्पात  का  संभरण  तब  तक  जारी  रहेगा  जब  तक  कि  संभरण  कुल  के  बराबर
 न  हो  ?

 खान  अ्रौर  इंघन  मंत्री  क ेसभा-सचिव  गजे  प्रसाद  जी  सरकार

 यह  निर्णय  किया  है  ।

 श्री  सुबोध  हंसना  :  कया  उन  राज्यों  के  आवंटित  श्रभ्यंशों  को  देखते  हुए  इस्पात  का  संभरण

 बढ़ा  दिया  जायेगा  जहां  मांग  बढ़  गई  है
 ?

 खान
 और  इंजन  मंत्री  स्वर्णा

 :
 इस  समय  इस्पात  का  संभरण

 कम  हो  है
 ।

 इसलिये  राज्यों  को  इस्पात  wea  तभी  बढ़ाया  सकता  जब  कि.या तो

 इस्पात
 का

 उत्पादन  बढ़  जाये  या  हमारी  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  दूर  हो  जाये  जिस  से  हम

 इस्पात  का  रायात  कर  सक  |

 —_— — ea meni

 मूल  अंग्रेजी
 में a
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 yet  a  लिखित  उत्तर

 पुरातत्व  संस्था

 श्री  राम  कया  बेज् निक  गवेषणा  प्रौढ़  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  २८

 १९५८  के  तारांकित प्रदान  संख्या  PReY  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इतिहास

 तथा  अन्य  विषयों  के  स्नातकोत्तर  छात्रों  को  पुरातत्व  के  क्षेत्र  में  प्रशिक्षित  करने  के  लिये  दिल्ली  में  जो

 पुरातत्व  संस्था  खोलने  की  योजना  थी  उस  का  हुआ
 ?

 fame  गवेषणा  शौर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  हमायत  wat  मामला

 विचाराधीन  है  ।

 कोयला  खानों  में  सेवा  निवृत्ति  की  ata

 1३३४.  श्री  त०  बिक्री  राव  :  कया  खान  श्र  इंजन  मंत्री  यह  बताने  कीं

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  साप्ताहिक  वेतन  पाने  वाले  कुछ  श्रेणियों  के  श्रमिकों  जैसे  कि

 अवसर  ५५  वर्ष  की  आयु  में  सेवा  निवृत्त  कर  दिये  जाते  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  कोयला  खानों  में  सेवा  निवृत्ति  की  सामान्य  वायु  ६०

 वर्ष
 है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  Reve  का  समझौता  पंचाट  अआनसंटर  अदि  पर  भी

 लागू  होतीं  है  ;  श्र

 इस  बारे  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  हैं  ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  साप्ताहिक  वेतन  पाने  वाले

 उन  श्रमिकों को  ५५  वर्ष  की  are  में  सेवा  से  निवृत्त  कर  दिया  जाता  है  जो  १  2eve F at से  भर्ती

 किये  गये  थे  जबकि  कोयला  खानों  का  प्रबन्ध  प्रौढ़  नियंत्रण  रेलवे  के  हाथ  में  था  ।  उन  व्यक्तियों पर

 अब  भी  रेलवे  के  नियम  लागू  होते  हैं  ।  हालांकि  १  EO  को  कोयला  खानें  पहले  भारत  सरकार

 के  भूतपूर्व  संभरण  विभाग  को  सौंपी  गईं  बाद  में  उत्पादन  मंत्रालय  पौर  राष्ट्रीय  कोयला

 विकास निगम  लिमिटेड  के  नियंत्रण  में  or  गई  जिस  से  वे  रेलवे  कर्मचारी  नहीं  रहे  ।

 यह  सही है  कि  १  १९४४  के  बाद  भर्ती  किये  गये  उन  जिन्हें  साप्ताहिक

 चेतन  मिलता  की  सेवा  निवृत्ति  की  च्  ६०  वर्ष  रखी  गई  है
 ।

 यह  इसलिये  कि  इन  व्यक्तियों  पर

 असैनिक  नियम  लागू  होते  हैं  जिन  में  चौथी  श्रेणी  के  सरकारी  कर्मचारियों  की  सेवा  निवृत्ति  की  ary

 जी  हां  ।  afer  भारतीय  औद्योगिक  न्यायाधिकरण  और  प्र पी लीय  न्यायाधिकरण को

 देखते हुए  EVE  के  समझौता  पंचाट  में  सुधार  किया  गया  है
 ।

 सरकार  इस  बात  की  जांच  रही  है  कि  क्या  १  १९४४  से  पूर्व  भर्ती  किये  गये

 साप्ताहिक  वेतन  पाने  वालों  की  सेवा  निवृत्ति  की  ्  ६०  क

 रिश्वत

 11.0  जा  सकती है

 मल  अंग्रेजी  में
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 अन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  fas

 at  रामेशवर  टाटिया

 +*
 श्री  राम  कृष्ण  :

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 गैर  संरकारी  क्षेत्र  में  किन-किन  उद्योगों  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  ने  सहयोंग

 देना  स्वीकार  लिया है  ;  कौर

 गैर  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योगों  ate  श्रन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  के  सहयोग
 को

 बढ़ाने

 के  लिये  art  ate  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :  शायद  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं

 कि  भारत  में  गैर-सरकारी  उद्योगों  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  ने  कुल  कितनी  पूजी  लगाई
 है  ।

 पू  जी  नहीं  लगाई  गई  है  ।  भारत  से  मये  कई  आवेदन  पत्रों  पर  श्रन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  विचार

 कर  रहा है  ।

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  का  मूल  eer  प्रत्यक्ष  रूप  से  गैर-सरकारी  उपक्रमों  से

 बातचीत कर  उन
 कीਂ  योजनाकारों

 का
 परीक्षण

 कर  के  ऋण  देना है  उस  ऋण  को  चुकाने  के

 लिये  सरकार  से  कोई  प्रतिभूति  नहीं  मांगता  इसलिये  किसी  विशेष  कार्यवाही  की  आवश्यकता  नहीं  है  ॥

 इस्पात  के  प्रतिदारण  मूल्य  का  पुनरोक्षण

 1 १४३.  को  Fo  प०  नंबर  खान  कौर  इंजन  मंत्री  लोक  सभा  के  पटल  पर

 एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  निम्न  जानकारी  बताई  गई  हो  :

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  काल  के  न्  इस्पात  के  प्रतिदारण  मूल्य

 का  भारत  सरकार  ने  कितनी  बार  पुनरीक्षण  किया  है  ;

 कीमत  पहली  बार  पुनरीक्षित  करते  समय  इस्पात  का  बाजार  भाव  कितना  था  कौर

 नवीनतम  पुनरीक्षित भाव  क्या  है  ;

 प्रत्येक  बार  के  पुनरीक्षण में  भेद  के  परिणामस्वरूप  इस्पात  उत्पादकों  को  कुल  कितनी

 रकम प्राप्त हुई  है  ?

 खान  और  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :
 मैसेज  टाटा  आयरन एण्ड  स्टील

 कम्पनी  लिमिटेड  में  ७  बार  ;  मेसर्स  इंडियन  आयरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  लिमिटेड  में  €  बार  ग्रोवर

 मैसूर  आयरन  एण्ड  स्टील  वर्क्स  लिमिटेड  में
 ४

 बार  ।

 प्रथम  पुनरीक्षण  के  पहले  को  ate  इस  समय  की  इस्पात
 aa  प्रतिदारण की  मरते

 इस  प्रकार  हैं  :--

 tay

 टठादा  श्र  COL

 Woy

 मैसूर  ग्रामर  एण्ड  स्टील  वर्क्स  लिमिटेड  ,  20c  Sos

 मिल  aaa  में
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 की  म  तोंमें  ४६  रुपये  प्रति टाटा  कौर  इंडियन  आयरन  कम्पनी  को  १६-६-५७  से  प्रतिदारण

 टन
 की  wear  वृद्धि

 भी  दी
 गई  है

 ।
 इसे  aia  रूप  प्रतीक  orate की  सिफारिशों  के  ्य

 दिया  जायेगा  ।  सिफारिशें  कभी  विचाराधीन  है  ।

 लगभग  २४७१  करोड़  रुपये  मेसर्स  टाटा  आयरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  लिमिटेड

 को  प्राप्त  हुए  at  मसा  इण्डियन  अध्ययन  एण्ड  स्टोल  कम्पनी  लिमिटेड  को  १०
 '

 १४  करोड़

 रुपये  ate  मैसर्स  मैसूर  आयरन  एण्ड  स्टील  को
 ५५  ११  लाख  रुपये  प्राप्त  हुए

 ।

 युद्ध  सामग्री  कारखानों  में  उत्पादन

 थी  स०  Ho  बुर्जो ं:
 1३४६.

 Lat  तंगदिली  :

 दया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  qa  सामग्री  कारखानों  में  १९४५८  में  mit  तक  उत्पादन  वृद्धि  हुई

 यदि  at,  तो  कितनी  वृद्धि  हुई  है  ;  ग्रोवर

 a
 क्या  युद्ध  सामग्री  कारखानों

 में  उत्पादन  कार्यक्रम  से  श्रमिकों  के  प्रतिनिधि  सम्बद्ध

 हे
 ?

 +xrfaTate  उपमंत्री  (att  हां
 ।

 १९५८  की  प्रथम  तिमाही  के  उपलब्ध  ग्र स्थायी  म्रांकड़ों  के  ग्राधघार  पर  पिछले  at

 की  समनुवर्ती  प्रविधि  की  तुलना  में  लगभग  १७  प्रतिशत  उत्पादन  विधि  हुई  है
 |

 सेनाओं  की  सैनिक  काडर  श्र  कारखाने  की  उत्पादन  क्षमता  के  आघार

 पर  कारखाने  के  प्रबन्ध कर्ता  उत्पादन  कार्यक्रम  तैयार  करते  हैं  ।  उत्पादन  कार्यक्रम  श्रमिक

 निधियों  के  परामर्श  से  तेयार  नहीं  किया  जाता  है  |  किन्तु  उत्पादन  समिति  के  माध्यम  से  उन्हें  उत्पादन

 कार्यवाही  से  अवगत  रखा  जाता  है  ।  उत्पादन  समिति  में  श्रमिकों  ate  प्रबन्घकर्ता्रों  के  प्रतिनिधि

 सम्मिलित  हैं  |

 उड़ाता  को  ऋण

 1३४७.  को  संख्या  :  क्या  वित्त  मंत्री  उड़ीसा  की  नई  राजधानी  भुवनेश्वर  के  बारे  में

 अप्रैल  १६५८  को  गये  तारांकित  प्रशन  संख्या  PREC  के  अनुपूरक  भप्नरइन
 के

 उत्तर  के  सम्बन्ध
 में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  राज्य  सरकार  की  ६१  लाख  ७५  हजार  रुपये  के  ऋण  की  प्रार्थना  शरत  सरकार

 द्वारा  स्वीकार कर  ली  गई  है  ।

 यदि  नहीं  इस  के  क्या  कारण
 ?

 वित्त  उपमंत्री  तारकेदवरो
 :

 wit  (a)  राज्य
 की

 विविध  विकास

 योजनाओं  के  लिये  REXO-XG  में  हुए  खर्च  की  पूरि  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को  १६५७-५८  बार

 PEYG-KE  में  ऋण  सहायता  के  रूप  में  कुल  २५०  लाख  रुपये  की  रकम  स्वीकृत
 की

 मई  है
 ।  इन  में

 क
 नई  भोपाल  का  निर्माण  भी

 सम्मिलित  है

 मल  अंग्रेजी  में



 poR¥  लिखित  उत्तर  २१  १९४८

 जोवन  बदमा  निगम

 थ्री  ही०  ato  मुकदमों  :

 *  ३४८.  J  थी  दामानी  :

 ग्रनिरद्ध  सिह  :

 क्यां  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  पालिसी  होल्डरों  के  ऋण  आवेदन  पत्र  ग्राही  में

 कथित  विलम्ब  ate  बढ़ती  हुई  कठिनाइयों  की  अओर  सरकार  का  ध्यान  शझ्राकर्षित  हुआ  है  ;

 क्या  प्रीमियम  के  नोटिस  ate  रसी दें  भेजने  में  निगम  द्वारा  बरती  जाने  वाली

 की  ओर  भी  सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  हश्र  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  कार्यवाही  को  गई  है  ?

 उपमंत्री  तारकेश्वर  सिन्हा  ):  att  २००  से  श्रमिक

 जीवन  बीमा  कम्पनियों  के  एकीकरण  के  उपरान्त  जीवन  बीमा  निगम  बन  जाने  क  पश्चात्

 पालिसी  होल्डरों  के  ऋण  श्रावेदन-पत्र  हल  करने  और  यम  नोटिस  तथा  रसी
 हें

 भेजने
 ~

 में  प्रारम्भिक  अवस्था  में  कुछ  कठिनाई  प्रतीत  होती  हैं  ।  इन  कठिनाइयों  में  वृद्धि  के  बारे  म

 सरकार  अ्रवगत  नहीं  हूं  ।  पालिसी-होल्डरों  के  मार्ग में  उत्पन्न  कठिनाइयों  के  सम्बन्ध  में  वे  चिंतित

 और  इस  बात  के  लिये  उत्सुक  हैं  कि  यथासम्भव  शीघ्र  ही  इन  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के

 लिये  खपा  श्र  विधियां  बूढी  जायें  |

 प्रक्रिया  सम्बन्धी  अझनियमितताश्रों  की  शिकायतें  दूर  करने  दृष्टि  से  निगम  ने

 दया वित्त यों  का  युक्तिसंगत  विकेन्द्रीयकरण  करने  का  निर्णय  कर  लिया  है  ताकि  इस  प्रकार  की  शिकायतें

 प्रभावक ढंग  से  हल  करनें  के  लिये सब  स्तरों  पर  अधिकारियों के  पास  अधिकार हों  ।

 स्टेनलेस  स्टील  का  रायात

 1३४४.  श्री  वोडका
 :

 क्या  खान  प्रौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  अनेक  स्टेनलेस  स्टील  कारखानों में  स्टेनलेस  स्टील  की

 चादरों  पर  हाल  के  प्रतिबन्ध  के  परिणामस्वरूप  अनेक  श्रमिक  गये

 यदि  हां  तो  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :

 एक  या  दो  कारखानों ने  रिपोर्ट

 दी  है  कि  सामान  की  कमी  के  कारण  उन्हें  कारखाने  बन्द  करना  पड़ेंगे  ग्रीवा  उत्पादन की  गति

 मंद  हो  जायगी

 जब  तक  विदेशी  विनिमय  के  अ्रघिक  संसाधन  उपलब्ध  नहीं  होते  हूँ  स्टेनलेस  स्टील  का

 mara  बढ़ाना  कठिन  है  ।

 a  शनाप  ==  नाना  नगा

 मूल  wit  में
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 हिमाचल  प्रदेश  में  पंचायत थर

 ३५०.  को
 पदम  देव

 :
 गृह-कार्य  मंत्री  १४५  ReXs  के

 अतारांकित  प्रदान  संध्या

 २४३०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  हिमाचल  प्रदेश में  पंचायत घरों  के

 निर्माण के  लिये  राय-व्यस्क में  कुछ  राशि  रखी  गई  और

 यदि
 तो

 वर्ष
 r€

 49-45
 में  कोई  पंचायतघर

 न
 बनाने  के  क्या  कारण  हैं

 ?

 गह-किये  मंत्र  लय  में  राज्यमंत्री  जी  हां  ।  इस  काम  के  लिये  दूसरी

 पंच शाला  योजना  में  चार  लाख  रुपये  रखे  गये  हैं  जो  इस  प्रकार as  किये  जायेंगे
 :--

 साल  रकम

 १६  AV—AKG  २०  पंचायत घरों  के  लिये  एक  लाख  रुपये

 }  पप

 ै  प
 १६५६-६०

 1  ”

 १९५७-५८  में  ३८  पंचायतों  को  अपने  पंचायत घर  बनाने  के  लिये  280,000

 रुपये  दिय  गये  लेकिन  चूंकि  उन्हें  ये  ग्रान्ट  देरी  से  अर्थात  gaye  के  अ्राखिर  में  दी  गई

 इसलिये  वे  इस  रकम  को  उस  साल  में  काम  में  नहीं  ला  सकीं  ।  इती  वजह  से  QEYW-YS

 में  पंचायतघर  नहीं  बनाये  जा  सके  ।  सम्बन्धित  नियमानुसार  पंचायतें  इस  रकम  को  साल  भर

 के  भीतर  काम  में  ला  सकती  हैं
 ।

 we  आशा  है
 कि

 यह ग्रांट  चालू वर्ष  में  काम  में  ले  ली

 जाएगी  ।

 इंडियन  इस्ट  ट्यूब  झेल  खड़गपुर  और  दिल्ल  पोर्ट देव  गीत

 1३५१  श्री  कोडियान  :  नया  वैज्ञानिक  गवेषणा  शर  सांस्कृतिक-कार्थे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  फि

 a)  *

 (#)  इण्डियन  इंस्टीट्यूट  आफ  रूदनपुर  अर  दिल्ली  पोलीटैक्निक
 में  PEYO—Ys

 में  पृथक-पृथक  कितने  विद्यार्थी  भरती  किये  कौर

 इन  संस्थाओं  में  PEXI—AS  में  अनुसूचित  जातियों
 और  श्रनुसचित  ख़ादिम  जातियों

 के  लिये  पृथक-एबक  कितने  स्थान  रक्षित  किये  गये

 क्या  सम्पूर्ण  रक्षित  स्थानों  की  पूति की  गई

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 faerie  गवेषणा  ate  संस्कृतिक-कार्ये  मंत्री
 यन प्मा च अ क च

 :  ()  से  (+)  लोक

 सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है
 ।  दिखाये  परिशिष्ट  २,  झतुबन्ध

 fem
 =]

 ि eee

 प्रंग्रेजी  म
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 थदानी  भाषा  का  अध्यापन

 |  डा०  राम  सुभम  fag
 :

 }
 थी  दी०  चे  शर्मा  :

 1३५२.
 श्री  दिवनंजप्पा

 Lat
 तंगामणि

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि
 :

 क्या  अंग्रेजी  के  gears  के  विश्वविद्यालयों को  विशेष  अनुदान देने  के  बारे  में

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  कोई  योजना  तैयार  की  है  ;

 विन  किन  विश्वविद्यालयों ने  श्र  भी  तक  इस  योजना का  लाभ  उठाया  मौर

 wat  तक  कल  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ।

 fart  मंत्री  (  डा०  ato  सा  ०  श्रीमाली  )  :  जी  नहीं  +

 कौर  sea  उत्पन्न  नहीं  होते

 कलकता  के  सिटी  सिविल  कोटे  में  केन्द्रीय  सरकार  के  एडवोकेट

 1३५३.  श्री  सुमन  घोष  :  कया  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 व्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  दावों  शौर  मामलों  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 नें  कलकत्ता  की  सिटी  सिविल  कोर्ट  में  दो  एडवोकेट  किये

 यदिਂ  at,  तो  उनकी  नियुक्ति  की  शर्तें  श्र  अवस्थाएं  क्या-क्या  2
 re  ।

 ~~
 क्या  यह  सच  हैं  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द्वारा  नियुक्त

 सरकारी  वकील  श्र  अभि धोवन ता  भारत  सरकार  के  भी  पदेन  सरकारी  वकील  श्रभियोवता

 हैं  ।

 यदि  हां  तो  सिविल  कोर्ट  में  एडवोकेट ों  की  प्रथम  नियुक्ति  के  क्या  कारण

 उपमंत्री  :  जी  हां  ।

 लोक  सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  दिखाने  परिशिष्ट  2,

 अनुबन्ध  संख्या  ८२]

 जी  नही ं।

 उत्पन्न नहीं  होता

 इस्पात  उद्योग  के  fag  आस्ट्रेलिया  को  agit

 २५४.  श्री  श्रीधर  :
 कया

 खान  ate
 इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 कि  :.

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रास्ट्रलिया  की  सरकार  भारतीय  इस्पात  उद्योग  की  सहायता  करने

 के  लिये  ager  ar

 ee  eee  यदि  तो  इस  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 मूल  श्र प्रेजी  में
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 खान  शर  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  जी

 आस्ट्रेलिया  की  सरकार  ने  स्टील  सम्बन्धी  कायें  में  छः  इंजीनियरों  को  प्रशिक्षण  प्रदान

 करने
 के

 लिये  कोलम्बो
 योजना  के  अधीन  १९५७ में  सुविधायें  प्रदान  करने  का  प्रस्ताव  रखा  था

 ।

 वे  कोलम्बो  योजना  के  स्क्रीन  इसे
 ४

 वर्ष  की  प्रविधि  तक  हर  महीने  चाट  ब्रोकन  हिल  प्रोपराइटरी

 ऑ्रास्ट्रेलिया  में  २४  इंजीनियरों  को  प्रशिक्षण  प्रदान  करने  के  लिये  भी  उद्यत हैं  ।

 मौलाना  aire  की  रचनायें

 f  श्री  दिवनंजप्पा

 न  Haye.
 गू  भो  हेमराज

 :

 क्या  वैज्ञानिक  राबे जया  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  स्वर्गीय  मौलाना

 आजाद  रचनायें  प्रकाशित करने  की  दृष्टि  से  उन  के  समस्त  लेखों  arf  की  प्रतिलिपियां  प्राप्त

 करने  श्र  उन्हें  संग्रहीत  करने  के  लिये  साहित्य  अकादमी  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 aaron  और  सास्कृतिक-कार्य  मंत्री  gata  कबीर )
 :  मौलाना  आजाद  की

 सम्पूर्ण  का  संग्रह  कर
 उन

 का  सम्पादन  करने  के  लिये  साहित्य  श्रकादमी  ने  एक  समिति  नियुक्त

 कोयला

 1३५७.  श्री  afer  सिह  सरहदी  :
 क्या  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  किस

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रासनसोल  के  समीपवर्ती  कोयला  खानों  ae  झरिया के  कोयला

 क्षेत्रों
 में

 सहसा  लग  जाने  के  फलस्वरूप  काफी  मात्रा  में  कोयला  बर्बाद  हो  जाता

 यदि  तो  इस  प्रकार  बेकार  होने  वाले  कोयले  की  wef  मात्रा  कितनी

 हे

 राग  पर  रेत
 डालने

 अथवा  पानी  फैंकने  ole  उपायों  से  उसे  बुझाने के  लिये  क्या  कदम

 उठाये  गये  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार  है  ?

 वान शौर  इंजन  मंत्री  स्वरण  सिह  )  :  से  (77)  लानकारी देने  वाला

 विवरण  लोक-सभा  के
 पटल पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २  ,  प्रतूवन्त्र  संख्या  ८४]

 भारत  प्रशासन  सेवा  भर्ता

 धन  थी  रघुनाथ  fag  :
 कया  गृह-कार्ड  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हाल  में

 भारत

 प्रशासन सेवा  के  लिये  चुने
 गय  १०२  उम्मीदवारों की  तुरन्त  खपत  नहीं  हो  रही  है

 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  विद्वेष  भरती  योजना  के  area  संघ  लोक

 सेवा  आयोग  ने  खुले  बाजार  से  चुने गये  उन  १०२  उम्मीदवारों की  सूची  प्रकाशित  की  थी  जो  विभिन्न

 राज्यो ंके  भारत  प्रयास  सेवा  संवर्ग  के  रिक्त  स्थानों  में  पूर्ति  के  लिये  उपयुक्त  समझे  मये  थे
 ।

 ि ना

 अंग्रेजी में
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 दस  समय  उपलब्ध  रिक्त  स्थानों
 की  प्रति  के  आधार  पर  इस  सूची  के  ७२  उम्मीदवारों के  पास  नियुक्ति

 प्रस्ताव  प्रेषित  किये  जा  चुके  हैं  प्रौढ़  शेष  उम्मीदवारों  के  नियोजन  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  राज्य

 सरकारों से  पत्र-व्यवहार कर  रही  है  ।

 गप्तवार्ता  विभाग

 1३४५९.  श्री  मोहम्मद  इमाम  FAT  गुह-काटे  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 \
 \?)  कया  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  गुप्त  वार्ता  विभाग  Ht  एक  शाखा  बंगलौर  राज्य  )

 में  स्थापित की  गई

 इस  के  क्या  काय  हैं  ;

 क्या  मैसूर  प्रशासन  सम्बन्धी  कोई  रिपार्ट उक्त  गृप्तघार्ता  विभाग ढारा भेजी  गई  है

 ate

 यदि
 तो

 क्या  यह  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखी  जायेगी
 ?

 हवायें  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  जी

 सुरक्षा  सम्बन्धी  सूचना  संग्रह  करना
 | ||

 जी
 नहीं

 ।

 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 विदेशियों  के  बारे  में  केन्द्रीय  ay

 1*३६०.  गोमती  पराजय  कृष्णन  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 क्या यह  सच  है  कि  विदेशियों के  बारे  में  एक  केन्द्रीय  ब्यूरो  स्थापित करने  का  प्रस्ताव

 ai

 यदि  तो  क्या  इस  ब्यूरो  की  कार्यवाही  ब्रिटिश  कॉमनवेल्थ  के  नागरिकों पर  भी

 ी  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :

 इस  ब्यूरो  की  स्थापना  का  Tey: UTR A में  ्रान भोर जान और  जाने  वाले  सब  व्यक्तियों के  दारे  में

 att  सांख्यकी रखना  है  |

 गुरुकुल  का  डिप्लोमा

 PFaee  श्री  वाजपेयी  क्या  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हरिद्वार  कौर  वृन्दावन  स्थित  गुरुकुल  विश्वविद्यालय के
 डीजल

 पात्रों  केन्द्रीय  सरकार  के  अधीन  पदों  we  सेवा  नियोजन हेतु  एक  वर्ष
 के

 लिये
 मान्यता  प्रदान

 की  गई  है

 मूल  अ्रंग्र॑जी  में

 ‘Intelligence  Bureau

 Central  Foreigners,  Bureau
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 (a)  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  atk

 क्या  सत्य  किसी  राष्ट्रीय संस्था  के  डिप्लोमा को  भी  इसी  प्रकार  मान्यता  प्रदान की  गई

 ह-काले  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  १८  REXR  से  तन

 डिप्लोमा ग्र ों  को  अस्थायी रूप  से  मान्यता प्रदान  की  गई  है  ।  विश्वविद्यालय अनुदान  श्रीराम  से  मान्यता

 प्राप्त  होने  तक  उपर/क्त  मान्यता  १७  PeVE  तक  वैध  विश्वविद्यालय
 अनुदान

 संयोग

 द्वारा एक  बार  मान्यता  मिल  जाने  पर  इन  की  डिग्रियां  कौर  डिप्लोमा  मान्यताप्राप्त  कहलायेंगे  |

 इन  संस्थापकों के  नाम  हैं

 १.  प्रयाग  महिला  इलाहाबाद  ।.

 २.  जामिया  मिलिया  दिल्ली

 ३.  काशी  विद्यापीठ  बनारस  |

 रुपये  का  अवमूल्यन

 श्री  है  राठ  मुनि स्वामी  :

 1३६२.
 at  बालिका  सिंह  :

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रुपये  के  अवमूल्यन  के  बारे  में  बार  बार  फैलने  वाली  ख़बर  में  कोई
 सत्यता

 यदि  हां  तो
 रुपये

 का अवमूल्यन  कब  कौर  क्यों  किया  जायेगा
 ?

 पित  उप मंत्रों  (array  तारकेश्वर  :  जी  नहीं  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता

 राजनीतिक  पोलित

 मंत्री
 1३६३.  श्रोरावा  क्या  रह-काय  eo  क  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्य
 राजनीतिक  पीड़ितों  के  आश्रितों  को  दिक्षा  सम्बन्धी  रियायतें  देने  के  बारे  में  सरकार

 ने  कोई  निर्णय किया  कौर

 यदि  तो  निर्णय  का  क्या  स्वरूप  है  ?

 मंत्रो  (  पंडित  गो०  बे  :  जी

 (%)  मान्यताप्राप्त  सम्पूर्ण  मिडिल  ak  हाई  स्कूलों  में  प्रवेश  तथा

 निःशुल्क  छात्रवृत्तियां  श्र  ae  शुल्क  छात्रवृत्तियां  प्रदान  करने  की  दिशा  में
 विशेष  ध्यान  दिया

 जायगा

 लेजा से सम्बद्ध से  सम्बद्ध
 yy  ि

 A
 2)  मान्यता  प्राप्त  स्कूलों  क  छात्रावासों  में  निःशुल्क  प्रवास  का  उपबन्ध

 कौर
 ललन ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (३)  प्राइमरी से  रन
 1  a दप्  ना  स्तर  तक  विद्यार्थियों  को  सीमित  संख्या  में  छात्रवृत्तियां  श्र

 पुस्तक  wagers  et  Yas bavlihad
 ये

 रियायतें  उन  राजनीतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  तक  सीमित  हैं  जिन

 की  राय  ३००  रुपये  मासिक  से  प्रतीक  नहीं  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  विस्तृत  रूप  रेखा  तैयार की  जा  रही

 केरल  के  मुख्य  मंत्री  का  ब  े  a  |

 शी  मणि यं गाउन

 श्री  रघुनाथ  fag

 प्री  मोहम्मद  इमाम

 क्या  सह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  के  मुख्य  मंत्री  ने  इस  aaa  वक्तव्य दि  था कि  यदि

 केरल  में  विरोधी  दलों  ने  परस्पर  मिल  कर  यूनाइटेड फ्रंट  की  स्थापना  की  तो  गह-युद्ध हो  जायेगा ;

 क्या  सरकार  इस  बात  से  अवगत  है  कि  उक्त  वक्तव्य  ने  जनता  शौर  जनतांत्रिक  सिद्धान्तों

 पर  ग्राघारित  राजनीतिक  दलों  के  कार्यकर्ताओं में  भय  उत्पन्न कर  दिया

 यदि  सरकार  ने  इस  प्रकार  के  भय  का  निराकरण करने  के  लिये  कोई  कदम  उठाय हैं

 तो  वे  ate ?

 गृह-कार्य  गो०  न  )  मैं  ने  भाषण  नहीं  पढ़ा  है
 ।

 केरल  के  मुख्य

 मंत्री ने  कहा  है  प्राकारों  में  छपी  खबर  पूरी  नहीं  थी  कौर  उस  से  उन  के  कथन  का  सही
 अथ

 नहीं

 लगता  है  ।

 कुछ  व्यक्तियों  और  संगठनों  द्वारा  इस  प्रकार  के  भय  की  अभिव्यक्ति की  गई  है

 भारत  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही
 नहीं की  है  ।  प्रधान  मंत्री  धौर  केरल  के  मुख्य  मंत्री  के

 कछ  पत्र-व्यवहार शा  था  ।

 मनीपुर  में  रट डि पस

 |  थी  नारायणनुकुट्टि  मेनन

 334.0
 क्रो  वारियर

 व्या  fren  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  |

 क्या  मणिपुर  में  खेल  कूद  स्टेडियम  बनाने  का  प्रस्ताव
 और

 यदि  तो  इस  का  निर्माण  कब  कहां  किया  जायगा

 tisat  मंत्रो  का०  ला०  छोलो )  :
 झर

 म्
 ic  शासन

 न
 मणिपुर में  एक  चंद  स्टेडियम  के  निर्माण  का  प्रस्ताव  2EX  में  रखा  था  कीट a

 रत  सरकार ने  उसका

 et ee  ee
 अनुमोदन नहीं किया नहीं  किया  ॥

 नला  ee  जलकाक  ह  तकका  कानन

 मल  aaa  में
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 पालना  कोयला  खान

 1३६६.
 भी  कर्णी  सिह  कया

 खान  कौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 राजस्थान

 में  बीकानेर  जिले  की  पालना  कोयला  खान  में  लिग्नाइट के  खनन  की
 ओपन  कास्ट  पद्धति  के  बारे  में  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने  के  लिये  टैक्नीकल  विशेषज्ञों  की  एक  समिति

 नियुक्त की  गई

 यदि  तो
 क्या  समिति  द्वारा  प्रस्तुत  fens  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 खान  र  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  सिन्हा  :  state

 समिति
 की  रिपोर्ट  मिलने  के  पश्चात्  सरकार  इस  पर  विचार  करेगी  ।

 मंसुर  में  अनुसूचित  जातियों  की  सुची

 1*३६७.  श्री  सीरिया  :
 क्या  गृह-कार्य मंत्री  ६  284s  के  अतारांकित  seq  संख्या

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मैसूर  सरकार  ने  भ्रनुसूचित  जातियों  की  सुची  से  उन  जातियों  के  नाम  श्रलग  कर

 देने के  बारे  में  श्रपनी  सिफारिशें  भेज  दी  हैं  जो  श्री  ge  के  कलंक  से  पीड़ित  नहीं

 और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  कार्यवाही  क्या  है  ?

 तरह-कार्य
 उपमंत्री  :  ait  नहीं  ।

 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 भारतीय  विज्ञान  कांग्रेस

 १३६८.  गोमती  इला  पाल चौधरी :  क्या  वैज्ञानिक  vag  धौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  ४६  वीं  भारतीय  विज्ञान  कांग्रेस  की  बैठक
 98 as  ९  में  दिल्ली

 में  होने  की  संभावना

 क्या  इस  भ्रधिवेद्न  में  सम्मिलित  होने  के  लिये  विदेशों  को  आमंत्रण पत्र  भेजे  गये

 झर

 यदि  तो  उन  देशों  के  नाम  कौर  श्रामंत्रित  वैज्ञानिकों  की  संख्या  कया  कया  है
 ?

 गबैज्ञानिक  udau  और  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  हुमायूँ  जी  at

 लोक-सभा के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है
 |  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 संध्या  ८५]

 faa  ait  में

 1Open  Cast  System.
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 मि  arg  शौर  बदल  इस्पात  का  निर्माण

 श्री  वि०  च०  शक्ल
 ३६४.

 4
 श्री  दी०  Wo  हज दा मा

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  २०  १९५८  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  Yoko

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मिश्र धातु  ait  विशेष  इस्पात  के  निर्माण के  लिये  कारखाने  की  स्थापना  के

 सम्बन्ध  में  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  मंगाये  गये  हूँ  ale  सम्बन्धित  विदेशी  फर्मों  से  वे  प्राप्त  हो  गयें
 |

 हू  ;  शौर

 इस  विषय  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 खान
 प्रौढ़  इंधन

 मंत्री  स्वर्ण  सिह )
 :

 जी  नहीं  ;  भ्र भी  नहीं  ।

 नमूनों  को  भ्र भी  अन्तिम रूप  दिया गया  है  इस
 विद्या  ब्यौरे  के  आधार  पर  ही  विस्तृत

 परियोजना  प्रतिवेदन  आमंत्रित  किये  जायेंगे  |

 शिक्षकों  को  तथा  प्रौथोग्तकीं  का  प्रशिक्षण

 1३७०.  श्री
 सुबोध  हुसना  क्या  वैज्ञानिक  agate  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यूनेस्को  के  भारतीय  प्रौद्योगिकी  बम्बई  को  इंजीनियरिंग  तथा  प्रौद्योगिकी

 की  विभिन्न  शाखाओं  में  सहायता  देने  के  विस्तृत  कार्यक्रम  के  अधीन  सोवियत  रूस  में  प्रशिक्षण

 के  लिये  शिक्षकों क  चुनाव  को  अंतिम  रूप  दे  दिया  गया

 यदि  तो  उन्हें  सोवियत रूस  कब  भेजा  जायेगा
 ?

 श्री  हुमायून  १९५८  के  कार्यक्रम  के  अ्रधीन  सोवियत  रूस  में  प्रशिक्षित किये  जाने  वाले

 शिक्षकों  में  से  चार  का  चुनाव  हो  चुका  है  शर  की  जाती  है  कि  REXS  में  वे

 सोवियत  रूस  चले  जायेंगे

 दिल्ली  में  चलते-फिरते  दल

 *202.  शो  मोहन  स्वरूप  :  क्या  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  बेतार
 के  तार  से  सज्जित  चलते-फिरते नौ  eas  we

 पर  लगाने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  इस  योजना  पर  कितना  वच  होने  का  प्रमाथी  है  कौर
 कितने  पदाधिकारी

 भर्ती  किये  जायेंगे  ;

 दिल्ली  में  ऐसे  चलते-फिरते cats  कब  से  काम  करन
 ~  ane

 *  श्र

 इस  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (  श्री  :  (7)  शर  इन

 सवालों  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 मूल  अंग्रे  ी  में
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 दुर्गापुर  इस्पात  परियोजना  सम्बन्धी  परियोजना  रिपोर्ट

 1*३७२.  श्री  मुरारका  :
 क्या

 खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  सरकार  को  दुर्गापुर  इस्पात  परियोजना  की  ब्यौरेवार  भ्रान्ति  परियोजना  रिपोर्ट

 प्राप्त हो  गई  है

 जहां  तक  प्राविधिक  जानकारी  का  सम्बन्ध  तीनों  इस्पात  परियोजनाओं  की  रिपोर्ट

 कहां  तक  मिलती  है  ;  कौर

 तीनों  रिपोर्टों  के  लिये  sent  अलग  कितनी  फीस  दी  गई  है
 ?

 खान  ग्रोवर  इंगन  मंत्र  स्वरण  fag  )
 :  कौर  दुर्गापुर  इस्पात

 कारखाना का  ब्यौरेवार  विशेष  विवरण  जुलाई  PEXs  में  प्राप्त  हुआ  था  जो  कि  ब्यौरेवार

 परियोजना  रिपोर्ट  से  मिलता  जुलता  है  ।  तीनों  इस्पात  संयंत्रों  के  निर्माण  की  व्यवस्था  के  भ्र स्तर  के

 कारण  होने  वाले  भेदों  के  अधीन  तीन  को  परियोजना  frre  व्यौरेवार  सभी  सूचना  देती हैं  जो  कि

 मिलते  जुलते  स्वरूप
 को  है  ।

 ब्यौरेवार  परियोजना  रिपोर्टों  के  लिये  अलग  से  कोई  फीस  नहीं  दी  गई

 गवेषणा

 ,

 +*303.  को  प०  नायर
 :  कया

 वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उनके  मंत्रालय  ने  ऐसी  कोई  कार्यवाही की  है  जिसके  परिणामस्वरूप  राज्य  सरकार

 अपने  उद्योगों  में  कराने  वाली  ऐसी  कठिन  समस्याओं  का  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा  परिषद्

 के  अधीन  कार्य  करने  वाली  राष्ट्रीय  गवेषणा  संस्थाओं  को  निदेश  कर  जिनको

 हल  करने  क  लिये  राज्यों  में  प्रावइ्यक  गवेषणा  सुविधायें  नहीं  हैं  ;  शर

 राज्य  सरकारों  ने  इस  सुविधा  का  कहां  तक  लाभ  उठाया है  ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  grat  :  at

 जहां  राज्य  सरकारों  ने  प्रावव्यक  समझा  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  को  अ्रपनी

 fire  सदस्यों  का  सलाह  लेने  या  जांच  कराने  के  लिये  निदेश  किया  है  ।

 ध्वनि  प्रशंसको  ay  उत्पादन

 सरदार  grata  fag  :
 ३७४

 {
 श्री  राम

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २  REXS  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४१५४  के  उत्तर  के  सम्बध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ————
 क्या  बाजार  सर्वेक्षण  हो  चुका है  ;

 ree

 faa  sit
 में

 Sound
 Projectors.
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 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ;

 क्या  सरकार  ने  मिलीमीटर  वाले  ध्वनि  प्रक्षेपकों  को  area  कारखानों  में  बनाने

 के  बारे में  कोई  fara किया  है  ;  कौर

 यदि  उसका  क्या  परिणाम  gar
 ?

 उपमंत्री  Ta)  :  नहीं  ।

 से  ma ही  नहीं  उठता  |

 बच्चों  को  उठा  ले  जाना

 को  ato  च०  फार्मा :
 1*  ३७

 सरदार  इकबाल  :

 गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 क्या  सरकार  ने  यह  निश्चय  करने  के  लिये  वेतनमान  विधियों  का  अध्ययन  कर  लिया

 है  कि  वे  बच्चों  के  उठाये  जाने  तथा  उनके  विकृत  किये  जाने  की  विशिष्ट  समस्या  का  सामना करने  के

 लिये  पर्याप्त

 यदि  तो  भ्रध्ययन  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ;  शौर

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 मंत्री  गो०  से  मामला  विचाराधीन  सरकार

 ने  कुछ  परिणाम  निकाल  लिये  हैं  कौर  राज्य  सरकारों  से  परामशं  किया  जा  रहा  है  ।

 glare  प्रबन्ध  संवर्ग

 (  प्रो  सामानों

 T*¥  294.4  को  राम  कृष्ण

 सरदार  इकबाल  सिंह

 क्या  गह-कार्य  मंत्री  €  (axe  के  श्रतारांकित प्रशन  संख्या  ३६६६  के
 उत्तर

 के  सम्बन्ध  में

 यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  संघ  लोक  सेवा  sare  ने  औद्योगिक  प्रबन्ध  संवर्ग  में
 नियुक्तियों

 के  लिये

 वारों  का  इंटरव्यू  पूरा
 कर

 लिया  है  ;
 और

 क्या  अन्तिम  चुनाव  कर  लिया  गया  है

 मंत्रो  (  पंडित  गो०  ao  इंटरव्यू  अभी  चल  रहा  है  प्रौढ़  आशा  की

 जाती  है  कि  वहू  जल्दी  ही  समाप्त  हो  जायेगा
 |

 उसके  बाद  ही  चुनाव  कियया  जायेगा  |

 अंग्रेज़ी
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 पैट्रोलियम  उत्पाद

 (  श्री  तंगामणि :

 |  श्री  दी ०  चे

 1*३७७.  4  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :

 att  कालिका  सिह  :

 Tt
 जनिचन्द्रन  :

 क्या  खान  र  इंधन  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  प  ट्रोलियम  उत्पादों के  आयात  में  मितव्ययिता  करने  का  कोई  प्रस्ताव है  ;  पौर

 यदि  तो  प्रस्ताव  क्या  है  भ्र  ऐसे  उपायों
 के

 कया  कारण हैं  ?

 खान  ale  तेल  मंत्रो  के ०  Fo  :
 पैट्रोलियम  उत्पादों  के

 आयात  में  मितव्ययिता  करने क्ले  कुछ  प्रस्ताव  फिलहाल  सरकार के  विचाराधीन हैं

 इस  अ्रवस्था  में  इन  प्रस्तावों  का  व्यौरा  बताना  लोक  हित  में  नहीं  होगा  ।

 जाता  मस्जिद

 श्री  नवल

 * 3196 <  थो  भक्त  दर्शन

 इकबाल  सिह  :

 क्या  वैज्ञानिक  var  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  जामा  मस्जिद  की  मरम्मत  के  लिये  जयपुर तथा  जोधपुर

 से  कई  राज  बुलाये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  इन  की  संख्या  कितनी  है  ;

 जामा  मस्जिद  के  किस  भाग  की  मरम्मत  होगी  ;

 इस  पर  कितना  व्यय  होगा  ;  कौर

 मस्जिद at  मरम्मत  में  wa  तक  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  हुमायूँ  :  जी  नही ं।

 seq  नहीं  उठता  |

 झ्र  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  प्र  इन  संख्या  %&o,  १८  अवगत  १९५८  को  दिये

 गये  जवाब  की  कौर  दिलाया  जाता  है  ।

 )  ख़ंदाज़न  ६४  प्रतिशत  काम  पूरा  हो  गया  है  ।

 इस्पात  उत्पादन

 pt
 स़  स०  बनों  :

 1३७९.
 श्री  तंगामणि

 कया  खान  शौर  ईधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९४८ के  दौरान  में  देश
 का  इस्पात  उत्पादन

 कम  हो  गया  है
 ;

 यदि  तो  किस
 fret

 तक  कौर
 ney

 मूल  sash  में
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 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  की  निवर्तमान  जरूरतों  को  पूरा  करने  के  लिये  उत्पादन

 की  दर  संतोषप्रद  है  ?

 खान  कौर  ईंधन  मंत्रो  स्वर्ण  :  a

 १९५८  RAs लगभग  ३३,०००  टनों  की  कमी  हुई  है

 नहीं  ।

 केन्द्रीय  भारतीय  बोय  जड़ो  बडी  संगठन

 *३८०  श्री  पद्य  देव  :  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सरकश  तिक-कार्य  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि  केन्द्रीय भारतीय

 औषधीय  जड़ी  बूटी  संगठन  कब  तक  स्थापित
 किया  जायेगा

 ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  हनुमान
 :  उम्मीद  है  कि

 सिम्पी

 या  भारतीय  भ्रौषधीय  जड़ी  बूटी  संगठन  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  स्थापित

 हो  जायेगा ।

 रूमानिया  से  मिट्टी  का  तेल

 श्री  यन  रेग  उक् चर्तो

 1३८ १.
 Lat

 साधन  गुप्त  :

 क्या  खान श्रौर इं धन प्रभ  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रूमानिया  सरकार  भारत  द्वारा  चुकाई  जाने  वाली  हाल
 की

 कीमतों से  कम  कीमतों  पर  भारत  को  मिट्टी  का  तेल  तथा  हाई  स्पीड  डीजल  घायल  बेचने  को
 तैयार

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार कर  लिया  है
 ?

 खान
 कौर  तेन  मंत्री  के०

 दे०  मालवीय )  :
 कौर

 रूमानिया  सरकार  का

 मिट्टी  का  तेल  तथा  हाई  स्पीड  डीजल  शामायल
 बेचने  का  प्रस्ताव  परीक्षाधीन है  इस  भ्र वस् था में

 प्रस्ताव के  ब्योरों  को  बताना  लोक  हित  में  नहीं है  ।

 प्राविधिक
 करें  चारियों

 सम्बन्धी  श्रावइयकता यें

 1३८२.  श्री  शिवनंजप्पा  :
 कया  गृह-कार्ड  मंत्री यह

 बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  की  बड़ी  बड़ी  औद्योगिक  परियोजनाओं  के
 लिये

 प्रविधिक  कर्मचारियों
 सम्बन्धी  श्रावश्यकताशं का  विस्तृत  अध्ययन  गुह-किये  मंत्रालय

 के  जन
 शक्ति

 निदेशालय द्वारा  प्राय  मंत्रालयों  के  सहयोग  से  शीघ्र  ही  किया  जायेगा  ;

 यदि  किया  जायेगा  तो  कब  ;  कौर

 उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब्०  से  .  समय  समय  पर  जब  ऐसी

 नायें  चालू  की  जाती  हैं  तब  ऐसा  श्रध्ययन  किया  जाता  सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात
 संयंत्रों  तथा

 मारो
 ब् र [- चचत् ््झ  उकरा  सत्र  की  जन  शक्ति  की  जरूरतों  का  विस्तृत  अध्ययन  पहिले  ही  किया  जा

 चका  है  ।  विभिन्न  मंत्रालयों  में  oer  बड़ी  परियोजना ग्र ों  के  सम्बन्ध  में
 उसी

 प्रकार
 का

 प्रयत्न

 ~~
 ही

 रहा  —

 मूल  अंग्रेजी में
 *Heavy  Electrical  Equipment  Plant.
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 रूरकेला  में  सिविल  इंजी  निर्धारण  निर्माण  कार्य

 1३८३.  श्री  मुरारका :  क्या  खान  कौर  इबन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रूरकेला में  रोलिंग  मिलों से  सम्बन्धित  सिविल  इंजी  निर्धारण  निर्माण  कार्य  के  लिये

 पश्चिमी  जर्मनी  से  कोई  खास  उपकरण  किराये  पर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  वह  किस  प्रकार  का  है  ;  ak

 इस  उपकरण  के  किराये  के  लिये  कितनी  रकम  देनी  पड़ेगी
 ?

 खान  पौर  इंधन  मंत्रो  स्वर  :  हां  ।

 अपसद  लोहा  काटने  कीਂ  लोहा  मोड़ने  क्रिक्केट

 मिलाने  वाली
 बिजली  के  क्रॉलर  ट्रकों  में  लगे  हुए al

 fai  ग्राइंडिंग  मशीनें  aria  ।

 (१)  काम  में  लगे  हुए  उपकरणों  के  लिये  खरीद  मूल्य  का  ३  २५  प्रतिशत  प्रति  माह

 (२)  अनुपयोगी रहने  पर  खरीद  मूल्य  का  १  ७  प्रतिशत प्रति  माह  ।

 उच्च  न्यायालयों  के  न्यायाधीश

 _  सरदार  इकबाल  fag  :

 1३८४
 राम  कृष्ण  :

 ग्रह-कार्य  मंत्री  निम्नलिखित  बातें  बतलाने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की

 aoa,  eae  से  wa  तक  नियुक्त  किये  गये  उच्च-न्यायालयों  के  न्यायाधीशों  की

 उच्च  न्यायालय  में  )
 संख्या  ;  श्र

 उन  में  से  कितने किसी  राज्य  के  बाहर  से  नियुक्त किये  गये  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्री
 गो  ०

 ब०  अर  भ्रपेक्षित  जानकारी  बतलाने

 वाला  एक  विवरण  लोक  सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  २  अनुबन्ध  संख्या  ८६]

 बनारस  हिन्दू  fasataarea

 (  श्री  दो०  चे  शर्मा
 :

 |  श्री  राधा  :

 श्री  स०  म०  बनर्जी :

 |  थ्रो  वक्त  ददन

 नैन
 देश  ४.

 |
 श्री  नवल  प्रभाकर  :

 सरदार  इकबाल  सिह  :

 श्री  कालिया  सिह  :

 श्री  कुमारन  :

 डा०  राम  guy  fag  :

 श्री  सुधार

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत  सरकार ने  बनारस
 हिन्दू  विश्वविद्यालय  से  सम्बन्धित  मुदलियार  जांच

 ह

 wast  में
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 समिति  की  fate  की  परीक्षा  कर  ली  है  ;

 (a)  इस  समिति  के  सुझावों  को  अ्रपनाने  के  लिये  श्री  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  या  किये

 जाने  का  विचार है  ;  कौर

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  १९४५८  के  लागू हो  जाने  से

 विश्वविद्यालय  के  प्रशासन कौर  कार्य  संचालन  में  किस  प्रकार के  सुधार  हुए

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  हां  ।

 से  लोक-सभा के  पटल  पर  एक  विवरण रखा  जाता  परिशिष्ट २,

 श्रीगन्ध  संख्या  ८७]  |

 दिल्ली  के  wa

 श्री  तंगामसणि

 रिशब  श्री  राम  कृष्ण

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 (=)  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  की  शारवती  में  दिल्ली में  स्कूलों  at  इमारतें  बनाने

 के  लिये  कितनी  रकम  की  व्यवस्था  की  गई  है  ;

 श्राज  तक  दिल्ली  में  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  एक  के

 सकल  बनाये गय  ह  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  238°  ष्ू्ध्ग  लाख  रुपये

 Peas  तक  तीन  स्कूल  बने  हैं  सनौर  2EUsS  [२७

 होने  की  है

 नया  हिन्दी  व्याकरण

 नै  ३  aC)  Sat  नवल  प्रभाकर

 श्री  भक्त  दर्शन

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  झ्राधनिक  हिन्दी  का  मूल  व्याकरण  प्रकाशित  किया है

 यदि  तो  क्या  इसे  हिन्दी  के  लब्धप्रतिष्ठित  विद्वानों  को  उन  के  विचार  जानने  कें

 लिये  भेजा  गया  था  ;

 यदि  तो  उन्होंने  क्या  विचार  व्यक्त  किये  हैं  ;  कौर

 )  यह  व्याकरण  किन  किन  भाषाओं  में  प्रकाशित  किया  गया  है  अथवा  किया  जानें  वाला

 है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  व्याकरण aust  में  प्रकाशित हो

 चका है  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 क्योंकि  यह  व्याकरण  इस  उद्देश्य  से  नियुक्त  विशेषज्ञ  समिति  द्वारा ही  तैयार

 किया गया  है  ।  फिर  भी
 प्रसिद्ध  हिन्दी  विद्वानों

 की  सम्मतियां मांगी  जा  रही  हैं  ।

 wet  ही  नहीं  उठता
 |

 इसका  हिन्दी  रूपान्तर  तैयार  हो  रहा  कौर  भ्रान्ति  रूप  से  तैयार  होते  ही  वह

 fara  कर  दिया  जायेगा  ।  उसे  किसी  ea  प्रादेशिक  भाषा  में  प्रकाशित  करने  का  कभी  कोई  प्रस्ताव

 प्रति वयस्क  श्रधिकारो

 श्री  सुबोध  हंसना  :

 श्री स०  चे  सामन्त  :
 precd

 हेम  बरता

 क्या  गृह-काट  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  में  PEUG-US  दौर  PEUE-YE  में  श्री  तक  कुल  कितने  अ्रतिवयस्क

 अधिकारियों  को  फिर  से  नौकरी  पर  लिया  गया  है  ;

 क्या  उन्हें  फिर  से  नौकरी  पर  रखने  की  कोई  शर्त  विहित  की  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही

 है  कौर  वह  यथासमय  सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी  |

 att  .  झतिवयस्क  अधिकारियों
 के  दक्ष  बने  रहने  पर  ही  उन्हें  उतने  समय  के

 लिये  ही  नौकरी  पर  रखा  जाता  है  जितने  के  लिये  उन  की  झ्राव्यकता  होती  है  ।  उन  की  सेवा  wafer

 एक  माह  की  पूर्व  सूचना  दे  कर  खत्म  की  जा  सकती है

 Miah  कर्मचारी

 श्री स०  Ao  बनर्जी  :

 *९०४-१  att  तंगामणि  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  औद्योगिक  कर्मचारियों के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  के  अधीन  अलग  से  सेवा  गा चरण

 नियमावली  बनाई  जा  रही  है  ;  श्र

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  परब  तक  कैसी  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  :  we
 यह  मामला

 धीन है  ।

 खनन  निगम

 कि

 1३६०.  श्री  वि०  च्०  शक्ल  कया
 खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  जापान  को  लौह  वयस्क  का  निर्यात
 करने

 के
 लिये  एक  राज्य

 खनन्  निगम

 स्थापित  करने  की  संभावना  पर  विचार  कर  है  ;  कौर

 यदि  तो
 उसके

 ब्यौरे  क्या  हैं  ?

 ee

 मूल ८»  रंगरेजी  में

 ISuperannuated  officers,
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 श्री  के०
 >  aiavatr  1

 खान  श्र  तेल  मंत्री  (  त्  कान  QO  च्यपय नव्य ॥  हां  ।

 मामला  विचाराधीन  है  ।

 दिल्ली  में  लड़कियों  के  कालेज

 ta
 FREY,  को  पदम  देव  :  कया  दिक्षा  मंत्री यह  बताने  व  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  संस्थाओं  द्वारा  ग्रहण-अलग  लड़कियों  के

 feat  कालेज  चलाये  जा  रहे  हैं  ;

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  बहुत  सी  लड़कियों  को  कालेजों  में  प्रवेश  नहीं  मिल

 पाता  है  ;

 क्या  सरकार इस  कठिनाई  को
 दूर  करने  के  लिये  किसी  योजना  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  वह  क्या  है  ;  शौर

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  उस  के  क्या  कारण हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  से  (SF).  तक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख

 गया  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या

 दिल्लो  में  बरफ  की  कीमत

 ६५७.  श्री  मोहन  स्वरूप  :  गह-कार्डे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  गर्मियों  के  महीनों  में  ज्  की  कीमत  चढ़  जाती

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;  ak

 गर्मी के  महीनों  में  उपभोक्ताओं  को  सस्ते  दामों  पर  ah  मिल  इस  के  लिये  an

 कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 गह-कार्यो  मंत्री  गो०  बन  :  जी  झाम  तौर  से  ऐसा  ही  होता  है  ।

 बन
 का  व्यापार  मौसमी  होता  है  ।

 बजे  की  कीमत  उस
 की

 रसद
 प्रौर

 मांग  पर  निर्भर

 करती है  ।  गरमी  के  दिनों  में  की  मांग  बढ़  जाती  है  ate  इसीलिये  उस  की  कीमत  भी  aa  तौर

 से  बढ़  जाती है

 ः  की  समस्या  बहुत  मामूली  होने  के  उस  की  कीमत  कौर

 उस  को  इकट्ठा  करके  रखने  पर  कोई  कंट्रोल  नहीं  है  ।  इस  के  व्यापार  को  रेग्युलेट  करने  के  लिये

 कोई  खास  उपाय  करने  की  जरूरत  नजर  नहीं  कराती  ।

 दुर्गापुर  में  स्टील  फंब्नीकेटिंग  शॉप

 1६४५८.  श्री  मुरारका  :  क्या  खान  अर  ईंधन  मंत्री
 यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दुर्गापुर  में  एक  स्टील  फेब्रीकेटिड  शॉप  खोलने  के  लिये  अरब  कोई  निर्णय  कर  लिया

 गया है  ;

 यदि  तो  योजना  के  ब्यौरे  कया  हैं
 ;

 क्या  कारण  हैं  । यदि
 तो

 उस

 a  a  लगाव

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 खान  कौर  इंजन  मंत्रो  स्वर्ण  :  से  जी  नहीं 1

 विदेशी  मुद्रा  की  कठिन  स्थिति  के  कारण  यह  प्रस्ताव  फिलहाल  उठा  रखा  गया  है  ।

 1६५९  श्री  स०  बनर्जी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ६३  a
 सेनिक  समाचारਂ  के  प्रकाशन  में  कितनी  रकम  प्रति  वर्ष  ast  की  जाती  है  ;

 इस  प्रकाशन  के  लिये  कितने  कर्मचारी  रखे  गये  हैं  ;  कौर

 इस  की  मासिक  बिक्री  कितनी  है  ?

 गव ति रक्षा  मंत्रो  कृष्ण  संपादकीय  एवं  wey  कमेंचारी  वग  के  खर्चे  को

 मिलाकर  सन्  PENG-US  में  खर्च  की  गई  कुल  रकम  SMR  रुपये  थी  ।

 ६५  ।

 प्रति  प्रकाशन  प्रधान  प्रति  सप्ताह उस  की  १०,०००  प्रतियां  बिकती हैं
 ।

 इन  में  से

 अधिकांश  प्रतियां  मैचों  ae  पुस्तकालयों  को  जाती  हैं  ।  अतएव  पाठकों  की  संख्या  अधिक  है  ।

 य्न् ष् ड  &  निर्वाह  के  लिये  भारत  को  घन-विप्रेषण

 श्री  दामानी  :

 1६६०.
 इकबाल  सिंह  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  ने  पाकिस्तान  में  रहने  वाले  भारतीय

 जनों  द्वारा  भारत  को  कुटुम्ब  के  निर्वाह  के  लिये  भेजे  जाने  वाले  धन  विप्रेषणों को  कम  करने  का
 निश्चय

 कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  कमी  किस  प्रकार  की  है  ;  कौर

 इसी  प्रकार  के  धन  विश्लेषणों  को  पाकिस्तान  भेजने  के  बारे  में  भारत  सरकार  का  क्या

 रुख है  ?

 वित्त  मंत्री  सोरारजी  :  }
 \

 सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 कह  rae  aYAat  || प्रदान  नहीं  क |  दि  होता  {

 ot  ch  नत
 c  ITT  YV बददिली  «०  B44  नपा sor  ufs सरकार  माह  की  सीमा  को  बदलने  का  कोई  विचार

 नहीं है  ।

 त्ाईवेंत  डिपो  में  फालतू  सप्ताह

 1६६१  श्री  स०  स०  बनर्जी
 :  क्या

 रम्या  मंत्री  PENT-NY  कौर  PENG-NS  में  विभिन्न

 झाडंनेंस  डिपो  में  नीलाम  किये  गये  फालतू  की  कीमत  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?

 मूल  wat  में



 POX  लिखित |  हि  है  द  हिच  |  त  र्  29
 geuc

 जि ति रक्षा  उपमंत्री  :  सन्  १९५६-५७  श्र  १९५७-५८  में  विभिन्न

 नस  डिपो  में  नीलाम  किये  गये  फालतू  सामान  की  कीमत  निम्नलिखित  है  :--

 ay

 SeXI—¥S

 पुस्त  मूल्य
 १०४५ लाख  रुपये  822  लाख  रुपये

 बिक्री  मूल्य  २१८ लाख  रुपये  २४५३  लाख  रुपये

 उत्तर  प्रदेश  की  परियोजनाओं

 1%६३  श्री  स०  स०  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सन्  Peya-ve

 की  अवधि  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  की  विविध  परियोजनाओं  के  लिये  कुल  कितनी  रकम  मंजूर  की  गई  है
 ?

 पंडित  मंत्री  मोरारजी  :  १८  तारीख  को  पूछे  गये  तारांकित प्रश्न  संख्या  १९१

 के  उत्तर  में  यह  बताया  गया  था  कि  विकास  के  लिये  राज्यों  को  जाने  वाली  केन्द्रीय

 सहायता  की  पुनरीक्षित  प्रक्रिया  के  भ्रनुसार  सन्  PEYS-VE  में  उत्तर  प्रदेश  विकास  योजनाओं

 के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  उन
 विभिन्न  प्रशासक  मंत्रालयों  के  द्वारा  मंजूर  की  जायेगी  जो  कि

 योजनाओं  से  संबंधित  हैं  |  यह  सहायता  १९४५८  की  फरवरी  के  बाद  के  भाग  में  ही  दी  जायेगी  |

 दिल्ली  के  सरकारी  बुनियादी  स्कूलों  के  शिक्षक

 1६६४.  श्री
 :  क्या  शिक्षा  मंत्री  ६  १९५८  के  भ्र तारांकित  प्रदान  संख्या

 ३३५४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  के  सरकारी  बुनियादी  स्कूलों  के  शेष  शिक्षक  स्थायी  कर  दिये  गये  हैं  ;

 कौर

 यदि  तो  उन  को  स्थायी  बनाने  के  लिये  जरूरी  श्रौपचारिकताओओं  को  पुरा  करने  में

 कितना  समय  लगेगा  ?

 परीक्षा  मंत्री
 का०  ला०

 welt  तक  स्थायी  नहीं  किये  गये
 ।

 औपचारिकताओं  को  यथासंभव  शीघ्र  पुरा  करने  के  प्रयत्न किये  जा  रहे  हैं  ।

 शिक्षा  मंत्रालय  के  श्रन्तगंत  आयोग  तथा  समितियां

 ६६५४.  श्री  पांगरकर  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  उन  wa  तथा  समितियों के  नाम  बताने की  कृपा

 करेंगे  जिन  ने  १  भ्रप्रैल  से  ३१  gus  तक  की  अवधि  में  दिक्षा  मंत्रालय
 के

 अन्तर्गत  काम

 किया है  ?

 मंत्री
 काम  Ato  श्रीमाली )

 :  लोक-सभा  के
 पटल  पर

 एक
 विवरण  रखा  जाता

 है  |  २.  अनुबन्ध  संख्या  ८६]
 —  ~_—  नयन  ee

 मूल  waist  में
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 बम्बई  में  माध्यमिक  दिक्षा

 1६६६.  को  पांगरकर  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सन्  FEYO-4¥S  में

 बम्बई  सरकार  को  माध्यमिक  दिक्षा  का  पुनर्गठन  करने  के  लिये  कितनी  रकम  नियत  की  गई  थी  ?

 शिक्षा  मंत्रो
 का०  ला०  24,932,942  रुपये  |

 राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  के  कें  वारो

 1६६७.  श्री  स०  मत  बनर्जी  :  क्या  उत्तापित  रा वेब गा  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री यह  बाताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  सन्  PEXV-UG  तथा  १  १९४५८  तक  राष्ट्रीय  भौतिक  नई

 के  कितने  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारी  तृतीय  श्रेणी  में  श्र  त  तीय  श्रेणी  के  द्वितीय  श्रेणी

 में  पदोन्नत किये  गये  है  ?

 गिराती  var  ak  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  हुमांयू  :  १  जनवरी  १९५७

 से  १  geXs  तक  की  प्रविधि  में  की  गई  पदोन्नतियों  इस  प्रकार  हैं

 aaa  श्रेणी  से  तृतीय  श्रेणी  में  २५

 तृतीय  श्रेणी  से  द्वितीय  श्रेणी  में

 इंजीनियरिंग  सेवा  के  औद्योगिक  कामचारी

 1६६८.  को  स०  Ho  बुर्जों  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १  सन्  2exs  तक  सैनिक  इंजीनियरिंग  सेवा  के  कितने  sen  fre  कर्मचारियों ्

 को  स्थायी  बनाया  गया  है
 ?

 कितनों  का  att  भी  स्थायी  बनाया  जाना  बाकी  है
 ?

 उन  को  स्थायी  न  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 पम ति रक्षा  उपमंत्री  :  ६८९३  |

 १६५२

 व्यक्तिगत  लोगों  का  स्थायी  बनाया  जाना  निम्नलिखित कारणों  से  विचाराधीन है  :--

 श्रौद्योगिक  कर्मचारियों
 के  विशेष

 वर्गों  में  पदोन्नति  का  सीधा
 रास्ता  होने  का

 निर्णय ;  कौर

 अनुसूचित  जातियां /  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  उम्मीदवारों  का  न  मिलना  |

 प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों  मं  सैनिक  कमंचारो

 1६६८  को
 स०

 स०
 बनों

 :
 क्या

 प्रतिरक्षा
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों  में  १००  रुपये  से  कम  मासिक  वेतन  पाने  वाले  कितने  अर्धसैनिक

 कर्मचारी  हैं  ;  ar

 हूँ  जिन्हें  १००  से  अधिक  मासिक  वेतन  मिलता  है  ?
 (a) )  ऐसे  कितने

 nafan  विना

 faa  ditt  में
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 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  9.9 है  है  o-2&&Xy  को  २,१२,४१३  असैनिक

 कर्मचारी थे  |

 ¥-2o-2RXY  को  ४३,५३६  अ्रसैनिक  कर्मचारी  थे  ।  Q-\9-2 EXE  तक  की  जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  ज्योंही  पूरी  जानकारी  मिल  ज्योंही उसे  लोक  सभा  के  पटल

 पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों  में  क्या  रिक  करमचारी

 1६७०.  श्री  स०  स०  बनर्जी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों  की  तृतीय  एवं  weer  श्रेणी  में  काम  करने  वाले

 कितने  औद्योगिक  कर्मचारी  १  PEYS  तक  क्षय  रोग  से  पीड़ित  थे  ;  कौर

 उन
 में

 से  कितने  सैनिटोरियम भेजे  गये  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  और  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 हेट्रो  उपलब्ध  होते  ही  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 संघ  लोक  सेवा  धारा  भर्ती

 ROR.  श्री
 क०

 दे०  क्या  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PERG-XY  शर  १९५७-५८  में  संघ  लोक  सेवा  आयोग  ने  प्रत्येक  मंत्रालय  के  कुल

 कितने  पदों का  साक्षात्कार  )  द्वारा  भर्ती  करने  के  लिये  विज्ञापन  दिया  था  ;

 उक्त  पदों  के  लिये  प्रत्येक  में  )  कितने  ऐसे  उम्मीदवार चुने  जो

 पित  पर  पहले  ही  से  काम  कर  रहे  थे  ;

 उन  में  से  ऐसे  मंत्रालय  कितने हैँ  जिन्होंने  साक्षात्कार की  तिथि  तक  उसी

 पद  पर  एक  साल  से  शरीक  सेवा  की  हुई  थी
 ?

 गृह-मंत्रालय  में  मंत्री  :

 इकट्ठी  की  जा  रही  है  जितनी  जल्दी  हो  सकेगी  वह  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 श्रवुसुचित  जातियों  शर  अनुसूचित  ख़ादिम  के  लिये  स्थानों  का  रक्ष  ण

 १६७२.  श्री  सीरिया  कया  frat  मंत्री  १  १९४५८  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या

 ३०६८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 क्या  सेन्ट्रल  इन्स्टीट्यूट are  में  अनुसूचित  जातियों  अनुसूचित

 ख़ादिम  जातियों  के  छात्रों  के  लिये  स्थान  रक्षित  करने  का  भ्रान्ति  रूप  से  तय  हो  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्रो  का०  ला०  :  और  (a)  1  अभी

 धीन है
 ना

 मूल  sia  =
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 होशियारपुर  के  समीप  विमान  दुर्घटना

 1६७३.
 श्री राम  कृष्ण  :

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ८  १९५८ को  होशियारपुर  के  निकट  तुफानी  विमान  के  दुर्घटना ग्रस्त  हो

 जाने  के  लिये  नियुक्त  किये  गये  जांच  न्यायालय  ने  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 pata  उपमंत्री  fsat  )  शौर  ,  जी  हां  ।  तूफानी  विमान  का

 चालक  फ्लाइंग  आफिसर  डी०  एस०  जो  रुके टना  में  श्रन्तप्रस्त  ८  १९५८  को  सेना

 समन्वय  अभ्यास  में  भाग  ले  रहा  था  दुर्घटना  का  कारण  विमान  चालक  के  निर्णय  में  तनिक  सी  गलती

 का  हो  जाना है  ।

 भिलाई  इस्पात  संयंत्र  के  लिये  रूसी  ea

 1६७४.  श्री  राम  कृष्ण  :  कया  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 भिलाई  इस्पात  संयंत्र  के  लिये  रूस  से  कुल  कितना  ऋण  लिया  गया  है  जो  फिलहाल

 दोष  है  ;  ak

 भुगतान  की  तारीख
 कौन

 सी  है  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वयं  .:  सोवियत  रूस  मुख्य  संयंत्र  कौर

 उपकरण  एवं  ६३०७'  ६  लाख  रुपये  के  मूल्य  का  ६०,०००  टन  वाला  इस्पात  के  ढांचे  का  सम् भरण

 ऋण  पर  करेगा  जिस  का  भुगतान  बारह  बराबर  वार्षिक  किश्तों  में  किया  जा  सकेगा  ate  जिस  पर

 /,  प्रतिशत  वार्षिक  व्याज  देना  होगा
 ।  इसी  प्रकार  सोवियत  रूस  में  इंजी  नियरों  शरर  टेकनी  शियनों

 के  प्रशिक्षण  पर  किये  गये  व्यय  का  भुगतान  भी  बारह  वार्षिक  कीमतों  में  किया  जायेगा  ।  RUS

 के  तन्त  तक  ३  करोड़  ५०  लाख  रूपये  का  सम्भरण  प्राप्त  हो  चुका  है
 ।

 वहां  की  सरकार  को  ER  हे

 लाख  रुपयों  का  मूल  के  रूप  में  कौर  १४  .  ७
 लाख  रुपयों  का  ब्याज  के  रूप  में  भुगतान  किया  जा  चुका  है

 ।

 लागत  भाड़ा  सहित  माल  की  seta  कीमत  मिल  जाने  पर  ही  ऋण  लिया  जाता  हैं  जिस

 का  भुगतान  प्रत्येक  वर्ष  के  १४  मार्च  को  श्रद्वा  उससे  जिस  वर्ष
 ऋण  feat

 जाता  है  उससे  चरागे

 वाले  वर्ष  करना  पड़ता  है  ।  जिस  दिन  ऋण  लिया  जाता  है  उसी  दिन  से  व्याज  लगता  है
 ।

 चूं  कि

 संप्रग  PEYS—UE-F में  किया  जाना  इस  कारण  मूलघन  कौर  ब्याज  का  भुगतान  १४

 १६७१  तक  कर  दिया  जायेगा  ॥

 पंजोर  गार्डन  कौर  कुतुब  लोनार

 1६७४५.  थ्री  राम  कृष्ण  :  कया  वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 QEYO-US  में  निम्न  की  देख-भाल  पर
 कितनी  राशि

 व्यय  की  गई

 (१)  पंजाब  के  पंजोर गाडन  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (२)  दिल्ली  की  कुतुब  ak

 PENS-YE  में  कितनी  राशि  व्यय  करने  का  अनुमान  है  ?

 fasts  गवेषणा  शौर  सांस्कृतिक-कार्ष  मंत्री  gama  :

 (2)  GUUS 22 32  रुपये  ।

 (२)  9, 8R5  रुपये  |

 (१)  १०,३४०  रुपये  ।

 (२)  ६,०००  रुपये
 |

 कोयला  धोने  के  कारखाने

 1६७६
 श्री राम  कृष्ण  :

 इकबाल  सिंह  :

 क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (¥)  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  धातु-कार्मिक  कोयले  के  संरक्षण  की  दृष्टि  से

 MAA  धोने  के  चार  कारखाने  स्थापित  करने  की  योजना  पर  अन्तिम  रूप  से  निर्णय  कर  लिया  गया

 है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 1  खान  कौर  इंबन  मंत्री  स्वर्ण
 :  was

 सरकारी  क्षेत्र  में  तीन  नये  इस्पात  के  संयंत्रों  के  लिये  ate  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  वृद्धिगत

 इस्पात  संयंत्रों  में  धुले  हुए  कोयले  की  झ्रावद्यकता  का  भ्रनुमान  लगभग  Co  लाख  टन  लगाया  गया  है  ।

 इस  में  से  ५००  टन  कोयला  धोने  वाला  जो  कोयला  विकास  निगम  द्वारा

 कार गली  में  स्थापित  किया  जा  रहा  रूरकेला को  ११  लाख  प्रौर  भिलाई  को  ५०  लाख  टन  कोयला

 देगा  |

 टाटा  के  दो  कोयला  धोने  के  कारखाने  e—UF  पश्चिम  बोकारो  में  प्रौढ़  दूसरा  जमादोबा

 जिस  में  कुछ  सुधार  किये  जाने  से  वह  e/,  लाख  टन  धूले  हुए  कोयले  का  संभरण  करने  लगेगा
 |

 लोदना

 में  कोयला  धोने  का  कारखाना  जो  इंडियन  एण्ड  स्टील  को  संभरण  करता  है  उस  का  उत्पादन

 २  लाख  २०  हजार  टन  है  |

 काइली  में  कोयला  धोने  का  कारखाना  स्थापित  हो  जाने  टाटा  कोयला  धोने  के  कारखाने

 में  सुधार  हो  जाने  से  शेष  लगभग  ५५  लाख  टन  की  क्षमता  पुरी  करनी  होगी  |  दुर्गापुर में  इस्पात

 संयंत्र  का  जो  संविदा  किया  गया  है  उसमें  झरिया  के  कोयले  को  धोकर  उसकी  झ्रावइ्यकता पूरी

 करनी  है  ।  इस  कोयले  को  बराकर  कौर  दिशेरगढ़  के  बिना  धुले  कोयले  से  मिलाया  जायेगा
 जो

 var ही  धातु  कमी  प्रयोजन के
 लिये  उपयुक्त  नहीं  है

 ।

 लगभग
 ४८

 लाख  टन  शेष  कोयले  की  पूति  तीन  कोयला  धोने
 के  कारखानों की  स्थापना  करने

 से
 होगी  जो  भोजुदीह  a  पथेरदीह

 में
 स्थापित

 किये

 जायेंगे  ।

 ger  मैं
 स्थापित  कारखाना

 मूल  अग्रणी  में
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 झरिया  का  धुला  gar
 कोयला

 सामान्य  रूप  से  भिलाई  तौर  रूरकेला  को  भोजुदीह  का

 कारखाना  टाटा  एण्ड  स्टील  को  तथा  पथेरदीह  का  कारखाना  इण्डियन  ara  एण्ड

 स्टील  को  सम्भरण  करेगा  |

 दुग्ध  कोयला  धोने  के  कारखाने  के  लिये  संयंत्र  प्रौर  उपकरणों  का  संभरण  करने  के  बारे  में

 fara  से  प्राप्त  भावों
 की

 जांच  की  जा  रही  है  प्र  कुछ  ही  दिनों  में  निर्णय  किया  जाने  वाला  है
 |

 कोयला  धोने  के  कारखानों  की  क्षमता  लगभग  Yoo  टन  प्रति  घंटा  होगी  शर  १९६०  के  शर्त

 तक  काम  करने  लगेगा  |  तब  तक  झरिया  के  बिना  चले  कोयले  में  कर गली  के  चले  कोयले  से

 मिला  कर  भिलाई  ait  रूरकेला  संयंत्रों  में  इसका  इस्तेमाल  किया  जायेगा  ।  भोजुदीह  कारखाने

 के  प्रमापों  का  अन्तिम  निर्णय  किया  जा  चका  है  प्लोर  संयंत्र  एवं  उपकरण  शादी  के  सम्भरण

 के  लिये  शीघ्र  ही  टेंडर  मांगे  जायेंगें  ।  पथेंरदीह  को  सम् भरण  किये  जाने  वाला  कोयला  कसा  घुला

 होता  है  इसकी  जांच  जीलगोरा  की  केन्द्रीय  इंधन  गवेषणा  संस्था  में  किया  जा  रही  है
 ।

 पंजाब  में  प्रादेशिक  भाषायें

 १६७७.  श्री  राम  कृष्ण  :
 क्या  वैज्ञानिक  wage  शौर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  यह  बतान

 की  कृपा  करेंगे  कि

 कितनी प्रादेशिक  भाषाओं  के  विकास  के  लिये  पंजाब  राज्य  को  EUXG-KE

 सहाय तान दान  दिया  गया

 इसका  उपयोग  किन  किन  मदों  में  जायेगा
 ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  कबीर )

 मामला  विचाराधीन है  ।

 पंजाब  के  बहु प्रयोजन ोय  स्कूल

 1६७८.  श्री  राम  कृष्ण  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  में  १६  AS-YE

 के  दौरान  में  जिलेवार  बहुप्रयोजनीय  स्कूलों  के  लिये  कितनी  सहायता  मंजूर  की  गई  है
 ?

 परीक्षा  मंत्री  कहा  ला०  सोमाली )  नई  प्रक्रिया  के  अनसार  राज्य  सरकारों  को

 उनकी  योजनायें  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  अनुदान  वित्त  मंत्रालय द्वारा  प्रौर  माध्यम

 श्रवनीय  के  रूप  में  दिया  जाता  है  ।  इस  प्रकार  जो  राशि  दी  जाती  है  उसका  तीन  चौथाई

 नौ  मासिक  किस्तों  में  मिलता  जो  Rexe  से  आरम्भ होता  है  ।  अन्तिम  मंजूरी  फरवरी

 CexE  में  दी  जायेगी  ।  waar  जिलावार  नहीं  दिया  जाता  है
 |

 गिरोह  कोयला  खान

 1६७६.  श्री
 स०  नि ०  बनर्जी  :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री यह  बतानें  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  गिरडीह  वर्ग  की  कोयला  खानों  के  बहुत  से  अवकाश  प्राप्त

 चारियों  को  उन्हें  ५  या  ७  वर्ष  अवकाश  प्राप्त  किये  बीत  जाने  पर  भी  उन्हें  अभी
 तक

 एस०  करार

 पी०  एफ०  में  जमा  की  गई  राशि  एवं  उपदान  का  भुगतान  नहीं  किया  गया

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैँ
 ?

 प्रंग्रेजी  में

 146
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 1  खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वरण  fag)  :  AK  इन  कोयला  खानों

 का  स्वामित्व  कौर  व्यवस्था  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  लिमिटेड को  हस्तांतरित

 कर
 दी  गई  जिसका  पूर्णरूपेण  वित्त  पोषण  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  १  १९५६  से  किया

 जा  रहा है  ।  निगम  से  पता  चला  है  कि  एस०  करार पी०  एफ  ०  मे  जमा की  गई  राशि  कौर  उपदान

 बहुत  से  लोगों को  दे  दिया  गया  है  किन्तु  लगभग  १२०  अवकाश  प्राप्त  कर्मचारियों  को  यह  राशि

 इस  कारण  नहीं  दी  जा  सकी  है  कि  स्थायी  पदों  पर  उनकी  पुष्टि  अभी  विचाराधीन  है  या  जिस

 पदाली  में  उन्हें  दिखाया  जाना  चाहिये  उस  पर  aaa  निर्णय  नहीं  हो  सका  अथवा  प्रथम  केन्द्रीय

 वेतन  ara  ने  उनके  लिये  जिस  उपयुक्त  वेतन  क्रम  की  सिफारिश  की  है  उसका  wat  निर्णय

 नहीं  हो  सका है  ।  wa  इन  seal  का  अन्तिम  रूप  से  निबटारा  होने  वाला  है  ।  निगम  से  पता

 लगा  &  कि
 गिरडीह  कोयला  खानों  के  अधीक्षक  से  इन  भ्र निर्णीत  मामलों  पर

 प्रति  मास  पुर्नानरीक्षण

 करने  के  विलम्ब  ही  भुगतान  करने  के  लिये  कह  दिया  गया  है
 ।

 उनकी  कौर  से  सरकार  प्रगति

 पर  कड़ी  निगाह रखेगी  ।

 केरल  ख़ादिम  जातियों  का  कल्याण

 1६८०.  श्री  कोडियान  :  क्या  गृह-कौर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केरल  सरकार  को  केन्द्र  द्वारा  श्रादिमजातियों  के  कल्याण  के  लिये  चलाई  गई  योजना

 को  कार्यान्वित करने  के  लिये  2eYo WF MI में  १९५८  के  प्रथमार्ध  वर्ष के  लिये  कुल  कितनी राशि  दी

 गई  कौर

 किन  योजनाओं  के  लिये  यह  राशि  दी  गई  है
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :
 वित्तीय  वर्ष  PEYG-NG  में  प्रादिमजातियों

 के  कल्याण  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  चलाई  गई  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  केरल  सरकार

 को  ४  wo
 लाख  रुपये  की  राशि  दी  गई

 थी  ।
 चाल्  वित्तीय  वर्षे  में  इस  प्रयोजन  के  लिये  परीक्षात्मक

 रूप  से  प्रतीक  से  अधिक  ४५.  ०४५  लाख  रुपये  की  राशि  निश्चित  कर  दी  गई  है  ।  संशोधित  प्रक्रिया

 के
 सहा  यतानुदान  भ्रद्ध॑वाधिक

 न
 दिया  जाकर  वित्त  मंत्रालय:द्वारा  वास्तविक  व्यय  में  अन्तिम  रूप

 से  समायोजित  कर  देने  के  आघार  पर  उपाय  कौर  माध्यम  श्रीराम  के  रूप  में  मासिक  दिया  जाता  है  ।

 एक  विवरण  लोक  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  छिपे  परिशिष्ट २,  अनुबन्ध

 संख्या  €०]

 तस्कर  व्यापार  निरोधक  कार्यों  पर  व्यय

 1६८१.  श्री  कौडियाल  :  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  REX  १९४५८

 के  प्रथमार्ध  में  तस्कर  व्यापार  निरोधक  कार्यों  पर  कुल  कितना  व्यय  किया  गया  था
 ?

 मंत्री  मोरारजी  देसाई )  चूंकि  लेखे  का  कोई  ऐसा  शीष  नहीं  जिसके

 भ्रन्तर्गत  तस्कर  व्यापार  निरोधक  कार्यों  पर  किया  गया  व्यय  दिखाया  जा  लेखे  में

 अलग  से  यह  राशि  नहीं  दिखाई  जाती  ।  न  ही  ठीक  ठीक  इस  राशि  को  दिखाया  जा  सकता  है

 क्योंकि  तस्कर  व्यापार  निरोधक  कार्य  के  लिये  नियुक्त  किये  गये  कर्मचारियों  के  अ्रलावा  क्षेत्र  कुछ

 ara  विभिन्न  कार्यों  में  लगाये  जाते  हैँ  जिनमें  शुल्क  निर्धारण तथा  उनकी  वसूली  भी

 सम्मिलित  है  ।  तस्कर  व्यापार  निरोधक  कार्यों  पर  व्यय  की  गणना  कुछ  मोटे  सिद्धान्तों  पर

 ही की  जा  सकती है  ।  इसमें  कुछ  समय  लगेगा  ।  जानकारी एकत्र  की  जा  रही  है

 लामा
 हयथाशीघ्न  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  के  लिये  रेजीडेन्ट  डायरेक्टर

 |  सरदार
 इकबाल  सिंह  :

 1६८२
 शो  राम  कृष्ण

 :

 कया  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  के  लिये  एक  रेजीडेन्ट  डायरेक्टर की  नियुक्ति

 1 की  गई  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  कौर

 इस  डायरेक्टर  की  शक्तियां  कौर  काय॑  कया  होंगे  ?

 1  खान  बन  मंत्री  स्वर्ण  सिह  )  :  जी  हां  ।

 ait  वह  हिन्दुस्तान  स्टील  प्राइवेट  बोर्ड  के  डायरेक्टर  हैं  जो  रूरकेला

 के  निवासी  हैँ  कौर  जो  कम्पनी  के  निदेशक  होने  के  साथ  ही  साथ  महा  प्रबन्धक  की  दोस्तियाँ

 कार्यों  का  निष्पादन  भी  करते  है  ।
 यह  नियुक्ति  प्रशासकीय  कारणोंवश  की

 गई  है  ।

 तीन  व्  का  स्नातक  पाठ्य-क्रम

 |  सरदार  इकबाल  सिह
 :

 श्री राम  कृष्ण

 श्री  दी०  ध: हू ५  फार्मा  :

 at  विपति  सिश

 1६८ ३-
 थ्रो  भक्त  दर्शन

 ठोस स०  चे  सामन्त :

 श्री  दिवनंजप्पा

 श्री  पंगारकर

 |  at  हेम

 कया  दिक्षा  मंत्री  २  १९५८  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १४१९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 एक  ऐसा  विवरण  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्न  बातें  दिखाई  गई  ह

 तीन  वर्षो  के  स्नातक  पाठ्य-क्रम को  लागू  करने  में  ७,  की  गई

 योजना  के  केद्रीय  सहायता  की  कहां  तक  आवश्यकता  होगी  इस  पर  राज्य

 सरकारों  ate  विश्वविद्यालयों के

 वर्षीय  स्नातक  पाठ्यक्रम  प्राक्कलन  समितिਂ  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित

 करने  में  कठिनाइयों  का  अध्ययन  करने  के  लिये  नियुक्त  की  गई  ore  व्यक्तियों  वाली  समिति  की

 क्या  सिफारि

 इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  भ्रत्तिम  निर्णय  किया

 इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  को  अब
 तक

 कितना

 अनुदान दिया  गया  है  ?

 से  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल दिक्षा  मंत्री  का०  ला०

 gol
 पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 संख्या
 cq]

 हा उन

 भ्रंग्रेजी में
 में
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 ara  में  उल  के  नए  कुएं

 SJ  सरदार  इकबाल  सिह  :

 १1६८४. .  थ्रो  राम  कृष्ण

 बया  इस्पात  खन  कौर  रई इधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रीराम में  अरब  तक  कुल  कितने तेल  के  कुएं  खोदे  गये  हैं  ;

 ये  कुएं  किन  किन  स्थानों  पर  खोदे  गये  अर

 इन  केंद्रों  में  कुल  कितना  तेल  निकला  है  ?

 खान  और  जल  मंत्र  |. , ही०  Fo  ४:  १,०८७  |

 नाहरकाटिया  नाहर का टिया  हुगरीजन  मोरन

 क्षेत्र  ।

 ROX  लाख  पीपे  |

 प्राप्त  ge  tat  सर्वेक्षण

 1६८५४.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  कया  जानी  गेज गत  आर  सास्कृतिक-कार्य  मंत्री  ६

 gus  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३२९०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पुरातत्व  विभाग  हारा  देश  की  प्राचीन  वस् तुम् रों  ate  संग्रहालयों  के  किये  जाने  वाले

 सर्वेक्षण  के  संबंध  में  कितनी  प्रगति  की  गई  कौर

 इस  पर  aa  तक  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  है
 ?

 गवेषणा  और  सांस्क़ृतिक-का्प  मंत्री  हुमा यु नू  :  geys

 के अन्त तक तक  १७,७७६  गांवों  का  सर्वेक्षण  किया  गया  था  |

 १९५८  के  अन्त  तक  2,92, XSE  रुपये  ।

 पंजाब  में  किले  शौर  महल

 ६८६  JS  सरदार  इकबाल  fag

 श्री राम  कृष्ण

 बया  वैज्ञानिक  was  ale  सांस्कृतिक-क्रार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  में  ऐ  ऐतिहासिक  महत्व  के  कुछ  किलों  ake  महलों  को  भारत

 सरकार  के  पुरातत्व  विभाग  द्वारा  अपने  अधिकार  में  लिये  जाने  का  कोई  विचार  शर

 यदि  तो  कब  तक  ?

 निक  गवेषणा  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुम युन  जी  नहीं  ।

 प्रशन
 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 अंग्रेजी  में
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 fare  के  स्कूलों  में  प्रवेश

 सरदार  इकबाल  सिह  :

 श्री  राम  कृष्ण :
 1६८७.

 न  श्री  दो०  नच ०  फार्मा  :

 L  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली
 के  स्कूलों  में  पिछ  ठे  सेशन  की  तुलना  में  इस  वर्ष  चालू  सेशन  के  आरम्भ में  कितने

 झर  अधिक  स्थान  बढ़ाने  की  व्यवस्था  को  गई

 दिल्ली  में  स्कूल  जाने  वाले  ऐसे  छात्रों  की  कितनी  संख्या  है  जिन  को  चालू  सेशन  के  आरम्भ

 में  स्कूलों में  प्रवेश  नहीं  भर

 उन्हें  शिक्षा
 सम्बन्धी  सुविधा देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  ः
 रै  WRRE  ।

 हमारी  जानकारी में  एक  भी  ।

 (7)  vet  उत्पन्न नवदीं  होता  ।

 जहाज़ों  की  जब्ती

 सरदार  इकबाल  सिंह  :
 ६८.

 भरो  रास  कृष्ण :

 बया  fat  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५७  पौर  geyucF में
 परब

 तक
 कौन  कौन से  कौर  जहाज  जब्त  कर  लिये  गये

 इस  जब्ती  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 क्या  बाद  को  ये  जहाज  छोड़  दिये गये  थे  ;

 यदि  तो  किन  दातों  पर
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :
 से  मांगी  गई  सूचना  देने  एक

 लोक-सभा  पटल
 पर  रखा

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  £२)]

 प्र परा घी  परिवीक्षा  १९५८

 1६८८.  श्री  सुधार
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 वे  राज्य  अथवा  संघ  क्षेत्र  कौन  कौन  से  हैं  जिनमें  अप  राधा  परिवीक्षा  Reus

 पहले  से  ही  विद्यमान  है  भ्रमणा  उसे  लागू  किसा
 जा  रहा

 भषिनियम को  लागू  करने  के  लिये  इन  राज्यों में  प्  तक  क्या  प्रबन्ध  किया  गया

 मं प्रे जी
 में
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 उपमंत्री  (atterett  श्रद्वा  )
 :  शौर  यह  भ्र घि नियम  at  तक  किसी

 राज्य  अथवा  संघ  क्षेत्र  में  इसलिये  लागू  नहीं  किया  गया  है  कि  शझ्रघिनीयम  के  कभी  नियम

 बनाने को  हैं  ।

 श्रीराम  तेल  क्षेत्रों  से  प्रशासित  तेल  का  भेजा  जाना

 श्री  दी०  Wo  फार्मा  :

 श्रीमती  मसौदा  अहमद  :

 1६  ०.
 श्री  दिव  उथप्पा

 श्रीमती  पावं तो  कृष्णन  :

 नया  खान  और  ई  बन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि  :

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  झ्र मरी का  के  इन्टरनेशनल  पैट्रोलियम  कंसल्टेंट्स  ने  झरा  ताम  तेल  क्षेत्रों

 से  गौहाटी  के  प्रस्तावित  तेल  aT  कारखानों  को  प्रशासित  तेल  ट्रायल  मनन  की  परियोजना

 के  सम्बन्ध में  सरकार  के  पास  अरपना  प्रतिवेदन  भेजा

 यदि  तो  कया  प्रतिवेदन की  जांच  की  जा  चुकी

 इस  पर  ब्या  कार्यवाई की  गई

 fart  और  तेल  (3  के०  दे०  जी

 जांच  की  जा  रही  है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 भारत  का  जोवन  अमा  नि

 1६८१.  श्री  दामानी
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  जीवन  बीमा  निगम  के  कर्मचारियों को  उन  की  सेवा  के  भ्र ति रिक्त

 भ्र पनी निजी  एजेंसी  में  भ्रमण  एजेंटों की  भांति  बीमा  करने  की  नुम
 त

 निगम  द्वारा  दे
 दी  गई

 यदि  हां  तो  उस  के  क्या  कारण

 क्या  इस  से  निगम  के  कर्मचारियों  की  सामान्य  कुशलता  पर  कोई  असर  पड़ता है  ?

 वित्त  मंत्री  (att  मोरारजी  :  जी  हां  प्रशासकीय कर्म  गरी  बर्ग के

 अधीक्षक से  निम्न  पद  के  लोगों  को  अरन्य  एजेंटों  की  भांति  aoa  निजी नाम  से  बीमा  व्यवसाय का

 प्रचार  करने  की  भ्रनुमति दे  दी  गई  हैं  ।

 यह  रियायत  उन्हें  तब  तक  की  बीमा  कम्पनियों द्वारा  दी  गई  थी  कौर  निगम  ने

 तिथिਂ
 के

 च्  इस  सुविधा
 को

 वापस  ले  ले  उत्तर  हीं
 ।

 जी  नहीं  ।  जीवन  बीमा  व्यवसाय  का  प्र  तर  कार्य  कार्यालय के  काम  के  अ्रतिरिक्त

 समय  में  किया  जाता  है  शर  चूंकि  ये  कम  अपना  दैनिक  कृत्य  किस  प्रकार  का  है  शौर  यह
 समझते

 मल  अंग्रेजी  में

 Superintendent,



 २१  geys  लिखित  उत्तर  १०६३

 दिल्ली  प्रयास

 श्री  नवल  प्रभाकर
 :

 GER.
 थ्री  भवत

 दर्शन
 :

 कया  गृह-कार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  पुलिस  के  भ्रष्टाचार  विरोधी  विभाग  ने  दिल्ली  प्रशासन  के

 कई  अधिकारियों के  खिलाफ  विभागीय  कार्यवाही  करने  की  सिफारिश की

 यदि  at,  तो  उक्त  अधिकारियों  के  खिलाफ  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  ?

 गुह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 जी

 २०  भ्र धि कारियों  को  सजायें  दी  एक  को  इस्तीफा  देने  की  इजाजत  दे
 दी

 गई  a  बाकी

 मामलें  अभी  विचाराधीन हैं  ?

 भारतीय  विश्वविद्यालयों  को  डिग्रियां

 1६६९३.  श्रीमती मजीदा  अहमद  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 किन  किन  विदेशी  विश्वविद्यालयों ने  अभी  तक  भारतीय  विश्वविद्यालयों की  डिग्रियों

 को  मान्यता  नहीं  प्रदान  की  ग्रोवर

 सरकार ने  इस  संबंध  में  व्या  कार्यवाही की  है  ?

 शिक्षा  मंत्रो  का ०
 ला०  :  श्र  उन  विदेशी  विश्वविद्यालयों

 के  बारे  जो  भारतीय  विदवविद्य क्यों  की  डिग्रियों  को  मान्यता  नहीं  ब्यौरेवार  जानकारी

 उपलब्ध  नहीं  लेकिन  पर  कहा  जा  सकता  है  कि  भारतीय  छात्र  भ्रध्ययन के  लिये

 साधारणतया  जिन  देशों  में  जाते  हैं  उन  आस्ट्रेलिया  और  कनाडा  में

 भारतीय  डिग्रियों  को  मान्यता  प्राप्त  है
 ।

 निवृत्ति-बेसन  के  मामले

 करेंगे
 1६६४.  श्री  डमर  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  प्रति  ay  औसतन कितने

 कर्मचारियों को  निवृति-वेतन  लगता है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :

 सूचना  इकट्ठी
 की

 जा  रही  है  उसे
 यथासमय

 सभा  की  मेज़  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 समय  प्रदेश  की  ग्रामीण  जातियां

 Sey  श्री  डा सर  :  कया
 पुत्र-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे
 कि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  re  ४५८-५६  में  मध्य  प्रदेश  सरकार
 को  भ्र तु सूचित  ख़ादिम  जातियों

 के  कल्याण के  लिये  कितनी राशि

 उक्त  धन  a  कौन-कौनसी  योजनायें  कार्यान्वित  करने  विचार

 ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 लिखित १०६४  वन्य  TING  उत्तर  २१  १९५८

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  इस  काम  के  लिये  मध्य  प्रदेश  को  १"  २६  लाख

 रुपये की  रकम दी  गई  है  ।

 राज्य  सरकार के  वित्त  विभाग  ने  इस  साल  पूरी  करने  के  लिये  जो  बनायें  मंजूर

 की  हैं  उनकी  सूची  mat  नहीं  मिली gi  उसक  प्राप्त  होते  ही  वह  सभा-पटल  पर  रख  दी

 जायेंगी  ।

 केन्द्रीय  उत्पादन-दशक  उड़ीसा

 ६९६.  शी  संगण्णा  :  क्या  चित्  मंत्री  २  g&ue  के  भ्र तारांकित seq  संख्या

 १९३६ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  और  कुछ  प्रगति  हुई
 शरर

 यदि  तो  क्यो ं?

 उपमंत्री  रा०  कटक  में  कर्मचारियों के  क्वार्टरों  का

 निर्माण  करने  के  लिये  कमी  प्राप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  प्रारम्भिक  कार्यवाही तब  से  पुरी  की  जा

 चकी  है  और  उसे  ले  लेने  के  सम्बन्ध  में  area  शीघ्र  ही  जारी  कर  दियें  जायेंगे  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 नदी  प्रदेश  )  पर  पुल

 Rec  श्री  पदम  देव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री २८  १६५८  के  अतारांकित wea

 संख्या  २८८९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पत्थर  नदी  पर  पुल  बनाने  के  लिये  भ्रस्तिम  रूप  से  कोई  स्थान  चन  लिया गया

 है  कौर

 यदि  तो  यह  कब  तक  बनना  प्रारम्भ  हो  जायेगा
 ?

 ह-काय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  जी  नहीं  ।  हिमाचल  प्रदेश

 प्रशासन ने  एक  उचित  स्थान  पर  पुल  बनाने  के  सवाल  को  केन्द्रीय  परिवहन  शरार  यातायात  मंत्रालय

 के  पास  उनकी  सलाह  के  लिये  भेज  दिया  है  ।

 इस  बारे में  परिवहन  कौर  यातायात  मंत्रालय  से  जवाब  खाने  पर  चालू  वित्तीय

 में  ही  पुल  बनाने  का  काम  तरू  करने  का  विचार  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  निवृत्ति  बतन  के
 मामले

 ६९८.  श्री  पदम  देव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १५  geks  के  भ्र तारांकित seq  संख्या

 २४२८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  मं  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  निवासी वेतन  पानें  वाले उन  २६  व्यक्तियों के  सम्बन्धियों  जो  निवासी

 वतन  सम्बन्धी  दावों  के
 बारे  में  निर्णय  होने  के  पुर्व  ही  मर

 निवृत्ति  वेतन  सम्बन्धी  उनके

 दावों  के  बारे  में  निर्णय  हो  जाने  के  बाद
 कोई  निवासी  वेतन

 दिया

 मूल  अंग्रेज  में



 २१  Faas  लिखित  उत्तर  PoRy

 क्या  उन  लोगों  के  निवृत्ति  वेतन  के  मामलों  कभी  विचाराधीन

 शीघ्र  निबटाने  की  व्यवस्था  की  गई  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  व्यक्तियों  जिनको  अभी  तक  निकलती  वेतन  नहीं  मिला

 केवल  भूतपूर्व  राज्यों
 के

 कर्मचारी  ही  नहीं  हैं
 अरन्य  कर्मचारी

 भी  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार  )  जी  स्वर्गीय  पेंशनरों  के  कानूनी

 उत्तराधिकारियों  या  उनके  द्वारा  नामजद  किये  गये  व्यक्तियों  को  पेंशनर  के  रिटायर  होने  की

 तारीख  से  उसकी  मृत्यु  की  तारीख  तक  की  पेंशन  की
 रकम  दी  जायेंगी  ।  इसके

 साथ  साथ  उन्हें

 डेथ  कम  रिटायरमेंट  ग्रेचुटी  भी  नियमानुसार  मिलेगी  ।

 जी  फेंशन के जिन मामलों का जिन  मामलों  का
 कभी  कोई  फैसला  नहीं  gat  है  उन्हें  जल्दी  निबटाने

 के  लिये  हिमाचल  प्रदेश  प्रयास  के  वित्त  विभाग  में  एक  झ्राफीसर  are  स्पेशल  ड्यूटी  नियुक्त

 किया  गया  है  जो  जिले  के  सदर  मुकामों  ate  दूसरे  स्थानों  पर  स्थित  विभिन्न  सम्बन्धित  कार्यालयों

 में  जहां  भी  जरूरत  होगी  वहां  स्वयं  जाकर  मौके  पर  ही  इन  मामलों  को  निबटाने में  सहायता

 करेगा ।

 ft  at

 सतकंता  सम्बन्धी  नियम-संग्रह

 TREE.
 पंडित  gto  ato  क्या  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रशासनिक
 सतकंता  विभाग  सकता  सम्बन्धी  एक

 नियम

 संग्रह  प्रकाशित  करने  वाला  शर

 यदि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायगी  ?

 ह-कार्ले  मंजी  गो ०  ब०
 जी  हां

 एक  प्रति  थ  पुस्तकालय  को  दे  दी  जायेंगी ।

 महाराजा  वीर  बिक्रम  कालेज  श्रगरताला

 13००.  श्री  बांगो  ठाकुर  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  में
 झ्र गर ताला  के  महाराजा  वीर  विक्रम  कालेज  में

 लेक्चरार ों  के  कुछ  स्थान  wa
 भी

 खाली
 कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  इस  समय  बिल्कुल  ठीक  ठीक  क्या  स्थिति  है
 ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  जी

 रिक्त  स्थानों  के  लिये  श्रभ्यधियों  का  इंटरव्यू  ौर  चुनाव  हो  गया  है  इनकी

 नियुक्ति  जल्द  ही  हो  जायेगी  |

 भू-राजस्व

 1७०१.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  का  वार्षिक  भू-राजस्व  कुल  कितना  होता  wk

 ah  सुधारों  के  लाग  होने  के  बाद  कल  कितना  भू-राजस्व
 जमा  होनें  की  संभावना है  ?

 मूल  अंग्रेजी
 में

 'Vigilance  Manual.



 १०६६  लिखित  उत्तर  २१  १६५८

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  PEYO-NS  भू-राजस्व

 की  निश्चित  मांग  M9, 29, 53¥. vy  रुपयों  की  थी  ।

 भूमि  सुधारों  के  लागू  किये  जाने  के  फलस्वरूप  राजस्व  में  जमा  होने  वाली  राशि  में

 कुछ  ॒  उल्लेखनीय  होने  की  संभावना  नहीं  है  ।

 अ्रफोम  का  तस्कर  व्यापार

 श्री  रघुनाथ  सिह

 1७०२.  सरदार  इंकबाल  सिंह  :

 11.0  राम  कृष्ण

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले  तीन  महीनों  में  भारत  में
 अफीम

 के

 तस्कर  व्यापार  के  कुल  कितने  मामले  पकड़े  गये
 ?

 मंत्रालय  मोरारजी  :  मई  से  १९५८  की  भ्र वधि  में  अफीम  के

 तस्कर  व्यापार  के  ३०३  मामले  पकड़े  गये  थे  |

 भारत  प्रशासन  सेवा

 1७०३.  श्री  मोहम्मद  इमाम  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 PEXR—UY  कौर  में  भारत  प्रशासन  सेवा  के  लिये  कुल  कितने-कितने

 marae  चुने  गये  ;

 उन  में  से  wa  तक  कुल  कितने  नियुक्त  किये  गये  हैं  ;  भर

 इनके  चुनाव  के  लिये  क्या  तरीक़ा  झ्र पना या  गया  था  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :

 परीक्षा  का  वर्ष  परीक्षा  द्वारा  विशेष  waft
 सम्मिलित

 प्रतियोगिता
 क

 परीक्षा

 नियुक्तियों  की  संख्या

 १९५६  \9\9  Yok  चुने  गये
 थे  ate  उनमें  से

 ७२  के  पास  नियुक्ति के

 प्रस्ताव भेजे  गये  हैं  ।

 ae aC)  द

 इनका  चुनाव  भारत  प्रयास  सेवा  LEXY,  भारत  प्रशासन  सेवा

 परीक्षा  द्वारा  gy

 PENK
 में  निर्दिष्ट  प्रक्रिया  के  अनुसार  किया  जाता  है

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भारतीय  केरल  श्रापुर्वेदिकਂ  कॉग्रेस

 13०४.  at  वं दा मणि  :  क्या  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  aaa  भारतीय  केरल  श्रायुवेदिक  कांग्रेस  से  निजी  बनाने  के  काम

 जाने  वाली  रेक्टीफाइड  स्पिरिट  को  उत्पादन-शुल्क  से  छूट  देने  के  लिये  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त

 ai

 यदि  न  तो  इस  पर  क्या  कायें वाही  की  गयी  है
 ?

 वित्त  मोरारजी  :  अखिल  भारतीय  केरल  श्रायुवंदिक  कांग्रेस

 ने  यह  श्रम्यावेदन  किया  है  कि  कषाय  बनाने  के  काम  रानें  वाली  रेक्टीफाइड  स्पिरिट  पर  श्रौषधीय

 प्रसाधन  वस्तु  )  PEYY  (१९५५ का  १६)  के  लागू  होने  से  पहले

 की  कम  दर  पर  उत्पादन शुल्क  लिया  जाना  चाहिये

 राज्य  सरकारों  के  से  इस  मसले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 इंजीनियरिंग  सकता

 13०४५.  सरदार  इकबाल  सिह  वैज्ञानिक  गवारा  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 इंजीनियरिंग  कर्मचारी  समिति  की  सिफारिश  के  अनुसार  द्वितीय  पंचवर्षीय

 काल  में  पंजाब  में  मैकेनिकल  कौर  इलेक्ट्रिकल  इंजीनियरिंग  के  जी  ६२  स्कूल  खले  जाने  वाले  थे

 उनमें  से  कितने  ऐसे  स्कूल  खुलने  वाले  हैं  ;  रोक

 ये  स्कूल  किन-किन  स्थानों  पर  खोले  गये  या  खोले  जाने  वाले  हैं
 ?

 tiaras  क» हैं: ह |  गा  ak  सांस्कृतिक-कार्ष  संजरो  हुमायूं  :  श्र

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  बिखरे
 परिशिष्ट  २,  शझ्रतुन्थ  संख्या  €३]

 इम्पीरियल  वार-प्रेस  कौन

 9०७.
 सरदार  इक़बाल  सिह  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इम्पीरियल  वार-ग्रेव्स  कमीशन  ने  बर्मा  में  स्मारकों
 का

 निर्माण  किया  है  ;

 यदि  at  किन-किन  स्थानों  पर  ;  शर

 प्रत्येक  स्थान  पर  भारतीय  सैनिकों  के  कितने  कितने  स्मारक  wa  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 जी  हां

 ।
 इस  स्मारक  का  नाम

 '

 रंगून

 मैमोरियल है  4 l

 रंगून  के  निकट  टोक्यो  युद्धकालीन  कब्रगाह  में
 ।

 रंगन  मैमोरियल  wea  लोगों  के  sear  भारत  की  भ्र विभाजित  सेना  के  १९,५७६

 सैनिकों की  स्मृति  में  है  जिनकी  कोई  ज्ञात  sal  नहीं  हैं
 ।

 टोक्यो
 की

 युद्ध-कालीन  कब्रगाह  में
 भारत

 की  अविभाजित सेना  के  2, 64k  सैनिक  दफ़नाये  गये  हैं  ate  टोक्यो  क्रिमेशन  मेमो  रियल

 जित  भारतीय सेना  के  उन  €७१  सैनिकों  के  नाम  की  स्मृति  में  है  जिनके  अवरोधों  का  वहां  दाह-कर्म

 किया  गया  था  ॥

 मूल  अंग्रेजी  में

 1[mperial  War  Graves  Commission.
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 अल्प  बचत  योजना

 1७०८.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि  :

 केन्द्र  पर  राज्यों  के  स्तर  पर  गल्प  बचत  योजना  के  संगठन  का  gays aT fH Aart का  किस  सीमा

 तक  विस्तार
 किया  गया है  ;  शौर

 कितने  व्यक्ति  ate  संस्थायें  कमीशन  पर  काम  कर  रहे  हैं  उन्हें  कितने  प्रतिशत

 कमीशन दिया  जाता  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  केवल  कुछ  झ्रनुसचिवीय  पदों  को  छोड़

 जिनकी  संख्या  ६  केन्द्रीय  संगठन  में  कुछ  भी  विस्तार  नहीं  हम्ना  है  ।  लेकिन  केन्द्रीय  सरकार  इस

 बात  के  लिये  राज़ी  हो  गयी  है  कि  केन्द्रीय  संगठन  की  मदद  करने  के  लिये  राज्य-सरकारें  सहायक

 कर्मचारियों  की  संख्या  बढ़ा  लें  |  तक  भारत  सरकार  ने  राज्य-सरकारों द्वारा  नियुक्त  किये  जाने

 के
 लिये  २१०

 क्यारियों  के  सम्बन्ध  में  अपनी  स्वीकृति  दे  दी  है  जिनमें
 १७  राजपत्रित

 प्रौर
 १९३

 भ्र राजपत्रित  होंगे  |

 एजेंटों  के  रुप में  काम  करने  वाले  व्यक्तियों  अर  संस्थानों  की  संख्या  ५६,०००  के

 लगभग  ।  एजेंटों को  राष्ट्रीय  योजना  बचत  प्रमाण  पत्रों  की  बिक्री पर  १  le  प्रतिशत  प्रौढ़  राजकोष

 बचत  निक्षेप  प्रमाण  पत्रों  पर  1/,  प्रतिशत  कमीशन  दिया  जाता  है  ।

 मं  भारतीय  प्रशिक्षार्थी

 Pook.  सरदार  इकबाल  fag  क्या  वैज्ञानिक  miso  wie  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जमंनी  के  संघीय  लोकतन्त्र  के  प्रौद्योगिक  प्रतिष्ठानों  में  कुछ  भारतीय  प्रशिक्षार्थी

 अभी  प्रशिक्षण प्राप्त  कर  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  यह  किस-किस  प्रकार  का  प्रशिक्षण  प्राप्त कर  रहे  हैं  उन  औद्योगिक

 प्रतिष्ठानों की  संख्या  पर  नाम  क्या  हैं  जिनमें  ये  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  att  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूं  :  कौर

 उपलब्ध  जानकारी  के  भारतीय  राष्ट्र जन  पश्चिमी  जर्मनी  में  ४३८  औद्योगिक

 प्रतिष्ठानों  में  इंजी  श्र  प्रतिदिन  विषयों में  प्रशिक्षण  प्राप्त कर  रहे  हैं  ।  इन  सभी

 प्रतिष्ठानों  के  नाम  एकत्र  करने  में  जो  समय  प्रौढ़  श्रम  लगेगा  वह  उससे  प्राप्त  होने  वाले  लाभ  के

 अनुरूप  नहीं  होगा  ।

 आयकर की  बकाया

 19१०.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कर  की  बक़ाया  राशि  को  बट्टे  खाते  डालने  का  तरीक़ा  कया  है  पिछले  पांच  वर्षों  में  कित  पी

 बक़ाया  राशि  बट्टे  खाते  डाली  गयी  है
 ?

 fast  मंत्रो  सोराबजी  :
 लोक  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है

 जिसमें  स्थिति  बता  दी  गई  है  [faz  परिदिष्ट  २,
 aye  eat

 ax]

 मल  अंग्रेजी  में
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 1७११.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कंपा  करेंगे  कि  प्रत्येक

 राज्य  में  ऐसे  व्यक्तियों  की  सम्पत्ति  कुल  कितने  मूल्य  की  है  जिन  पर  सम्पत्ति-कर  सधी  १९४५७

 के  अधीन  सम्पत्ति  कर  जा  सकता है  ?

 मंत्री  (att  सोरारजी  :  सम्पत्ति-कर  Rey  के  ata  जिन

 व्यक्तियों  पर  सम्पत्ति कर  लगाया
 जा

 रहा
 ३१-७-५८

 तक  पूरे  किये  गये  निर्धारण
 कार्य

 के

 र्त्त  उनकी  शुद्ध  सम्पत्ति  मूल्य  का  विवरण  उस  जानकारी  के  उप: ब्घ  होते  ही  सभा-पटल  पर

 रख  दिया  जायगा  जो  एकत्र  की  जा  रही  है

 प्रमुदित  श्रादिम  जातियों  के  लिये  श्राम

 सरदार  इकबाल  सिह  :

 श्री  पांगरकर  :
 शिर

 कया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  बुनियादी  शिक्षा  के  लिये  राज्य  सरकारों

 ने  आश्रम  या  सेवाश्रम  चला  दिये  हैं  ;

 इस  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  कया  है  ;

 प्रत्येक  राज्य  में  ऐसी  कितनी  संस्थायें  और  स्कूल  खोले  गये  हैं
 ?

 1  गृह-कार्य
 उप मंत्रो  आल्वा  )  )  से  अपेक्षित  जानकारी  का  एक

 विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  परिशिष्ट  २,  waara  संख्या  ey]

 दिल्लो  विजय  विद्यालय

 ford.  को
 ब.ज  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  विश्वविद्यालय  ने  ट्यूटोरियल  क्लासों  की  एक  नयी  योजना

 चालू की  है  ;

 यदि  at,  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;  और

 इस  योजना  पर  श्रनुमातित  अतिरिक्त  व्यय  कितना  होगा
 ?

 शिक्षा  मंत्रो  (Sto  का०  ला  ०
 जी  हां  ।

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  यह  जानकारी  दे  दी  गई

 है  ।
 [rfa7

 परिशिष्ट  २,  श्रनुजन्थ  संध्या  €६]

 पांच  ay  की  प्रयोग  की  अवधि  में  ट्यूटोरियल  योजना  का  पूरा  खर्चे  कोड
 फाउन्डेशन

 द्वारा  दिये  गये  ४२६,०००  डालर  के  अनुदान  में  से  दिया  जायेगा
 ।  विश्वविद्यालय  को  पुथल  रूप

 इस
 खाते  कुछ

 भी
 व्यय  नहीं  करना  पड़ेगा

 |

 प्रंग्रेजी  में
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 मणिपुर  के  डाकखाने  में  चोरी

 1७१४.  श्री  बाजपेयी  :  कया  गृह-कार्यों  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  yeys  को  तामेंगलांग परगने  में  चोंग  के

 ब्रांच  डाकखाने  में  चोरी  हो  गयी  थी  ;

 यदि  तो  क्या  इस  सिलसिले  में  कुछ  गिरफ्तारियां  की  गयी  हैं  ;

 भविष्य  में  ऐसी  घटनाओं  के  निवारण  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 मंत्री  गो०  ao  से  (7)  नहीं  ।  लेकिन  उसी  दिन

 हुआंग  स्कूल  जिसमें  ब्रांच  डाकघर  सम्बद्ध  चोरी  हो  गयी  थी  ate  पुलिस  इस  मामले  की

 बीन कर  रही है  ।

 भारत  में  fadfaal  के  बैंक-खाते

 बन
 +  ७१४५.  श्री  पांगरकर  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  के  बैंकों  में  कितने  विदेशियों  के  खाते  हैं  ;

 कुल  कितनी  राशि  जमा  है
 ?

 वित्त  मंत्रो
 मोरारजी

 :
 यह  जानकारी  तत्काल  ही  उपलब्ध  नहीं  है

 इस  बैंकों  से  जमा  करना  पड़ेगा  |  भारत  के  रिज  बैंक  से  इस  सम्बन्ध  में  राय  ली  गयी  थी  कौर  उसका

 ख्याल  है  कि  इस  जानकारी  को  एकत्र  करने  में  बहुत  ज्यादा  समय  श्रम  लगेगा  कौर  वह

 कीय  प्रिया  अन्य  प्रयोजनों  के  लिये  इस  जानकारी  के  महत्व  की  तुलना  में  कहीं  ज्यादा  होगा  ।

 एशियाई  खेल-कूद  समारोह  में  भारतीय  खिलाड़ी

 1७१६.  श्री  हेम  राज  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 इस  वर्ष  जापान  में  एशियाई  खेल  समारोह  में  कितने  भारतीय  खिलाड़ियों  ने  भाग

 लिया ;  कौर

 भारतीय  खिलाड़ियों  ने  कितनी  मदों  में  यश  प्राप्त  किया
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  :  ७१

 भारतीय  खिलाड़ियों  ने  निम्नलिखित  मदों  में  ख्याति  की
 :

 स्वर्ण  पदक  स्थान )

 २००  मीटर  श्री  मिल्खा सिंह

 Yoo  मीटर  श्री  मिल्खा सिह

 स्टाप  एण्ड  जम्प  श्री  महेन्द्र सिंह

 साट  पुट  श्री  weet  सिंह

 डिस्कस  थी  श्री  बलकार  fag

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रजत  पदक

 २००  मीटर  कुमारी  एस०  डिसूज़ा

 जवे लिन  थ्रो  कुमारी  fo  जे०  डेवन
 TE

 हाकी  भारतीय  टीम

 श्री  हरी  सिह

 कांस्य  पदक

 डिस्कस  प्रो  श्री  प्रचुर सिंह
 Yoo

 मीटर  रिले  भारतीय  टीम

 वालीबाल  saa  srr ara?  ol

 श्री  सुन्दर राव

 चोरी  से  माल  लाना

 1७१७.  श्री  रघुनाथ  fag:  कया  वित्त  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  यह  सच  है
 कि

 बम्बई  के  सीमा-शुल्क  अधिकारियों ने  ११  १९५८  को  क्रास  द्वीप  की  तलाशी

 के  दौरान  में  ग्रमरीकी  farts  अपने  क़ब्ज़े  में  कर  ली  थीं  जो  एस०  एस०  टिमोवो के  नाविकों  से

 खरीदी गयी  थीं  ?

 मंत्री  सोरारजी  जी  हां  ।  ११  2eNs Hl AraS H को  बम्बई  के  निवारक

 कर्मचारियों ने  क्रास  हिप  से  श्राती  हुई  एक  नौका  को  रोका
 ।

 के  आरोहियों  ने  यह

 स्वीकार  किया  कि  ag  द्वीप  पर  एस०  एस०  के  नाविकों  से  ख़रीदी  हुई  कुछ  अमरीकन

 रेटों  के  बंडल  छोड़  भराये  हैं
 ।

 द्वीप  की  तलाशी  लेने  के  फलस्वरूप  वहां  कपड़े  के  बंडल  बरामद  हुये

 जिनमें  प्रम रिकी  सिगरेटों  के  कुल  ४२९  डिब्बे  थे--प्रत्येक  डिब्बे  में  २००  सिगरेटों  थीं
 ।

 इन  सिगरेटों

 को  ज़ब्त  कर  लिया  गया  है  कौर  समुद्र  सीमा  शुल्क  भ्र धि नियम  के  alla  एस०  एस०  के

 सम्बन्धित  नाविकों  के  ख़िलाफ़  उपयुक्त  कार्यवाही
 भी

 की  गयी  है
 ।

 राजकुमारी  शिक्षण  योजना

 19१८.  श्री  घोषाल
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 राजकुमारी  शिक्षण  योजना  के  अधीन  किस  प्रकार  की  योजनायें  ली  गयी  हैं  ;  कौर

 इन  योजनाओं  के  अधीन  श्री  तक  कया  परिणाम  प्राप्त  हुये  हैं
 ?

 fata  मंत्री  का०  ला  :  राजकुमारी  शिक्षण  योजना  का

 उद्देश्य  विभिन्न  खेल  कदों  के  सम्बन्ध  में  शिक्षण  देकर  देश  में  खेलकूद  का  विकास  करना  है
 ।  इस

 समय  इस  योजना  के  ata  निम्नलिखित  खेलों  इरादी  के  सम्बन्ध  में  विशेषज्ञों  द्वारा  प्रशिक्षण  देने

 का  उपबन्ध

 खेल-कूद

 हाकी र

 अंग्रेजी
 में
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 टेबिल  टैनिस

 बास्केट  बॉल

 टेनिस

 फुटबाल

 तराकी

 जिमनास्टिक

 fare

 बैडमिंटन

 वालीबाल

 इस  योजना  ने  कुछ  ऐसे  योग्य  खिलाड़ियों  को  तैयार  करने में  पर्याप्त  सफलता  प्राप्त

 की
 है  जिन्होंने  राष्ट्रीय  ate  अन्तर्राष्ट्रीय  आयोजनों  में  रुलाती  प्राप्त  की  है

 ।  दूसरे  कौर  तीसरे  एशियाई

 खेलक्द  में  कौर  पिछले  राष्ट्रमण्डलीय  खेल  कूद  में  जितने  भी  खिलाड़ियों  ने  पदक  प्राप्त  किये  थे  वे

 सभी  इस  योजना  के  अ्रधीन  प्रशिक्षण  पाये  हुये  थे  ।

 राजस्थान  को  शिक्षा  सदियों  को  सहायता

 OLE.  को  प०  ला०  बाल  :  कया  शिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  वर्ष  १९  YV— 4S

 PEXG—YHE  में  अब  तक  मंत्रालय  ने  राजस्थान  की  कितनी  शिक्षा  संस्थाओं को  वित्तीय  सहायता

 errata: शिक्षा  मंत्री  को०  ला०  नाला  }°

 ZERV—US  १९

 PEYG—UE

 तक  )

 केरल  राज्य  सहायता

 1७9२०.  श्री  go  ईया चरण  :  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 अराजपत्रित  ate  अन्य  कम  वेतन  पाने  वाले  कर्मचारियों  के  वेतन  बढ़ाने  के  लिये

 PEYO—Ye  में  केरल  राज्य  को  कितनी  राशि  दी  गयी  थी  ;

 इस प्रयोजन के  लिये  राज्य  के  अंशदान  का  aaa  कितना  है  ;

 क्या  वह  पूरा-पूरा दिया  गया  है  ?

 PEYO—-US  में  वित्त  मंत्रालय  नें बित  मंत्रो  मोरारजी  :

 ६४,७४,०००  लाख  चौहत्तर  रुपये  की  राशि  मंजूर  की  थी
 ।

 यह  राशि  केरल

 सरकार  राज्य  सरकार  भर  स्थानीय  निकायों  के  कम  वेतन  पाने  वाले  कर्मचारियों  शर

 सरकारी  प्राइमरी  स्कूलों  के  भ्रध्यापकों  के  पारिश्रमिक  में  वृद्धि  पर  किये  जाने  वाले  व्यय  के  दो  तिहाई

 के  बराबर  थी
 ।  यह  राशि  वास्तविक  व्यय  के  अनुसार  घटायी  बढ़ायी  जा  सकेगी

 ।

 अंग्रेजी  में
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 कुल  खर्चे  का  एक  तिहाई
 ।

 पारिश्रमिक  में  वृद्धि  मंजूर  करने  पर  होने  वाले  व्यय  पहले  पूरी  तरह  राज्य  सरकार

 को  वहन  करना  होगा
 |

 उसके  बाद  भारत  सरकार  व्यय  के  अपने  का  भुगतान  करेगी  लेकिन  यह

 भुगतान  केन्द्रीय  सहायता  की  होने  पर  ही  किया  जायेगा

 निवाले  परियोजना  के  लिये  ana

 श्री  थाना  faa
 ७२१.

 भी  सुनाया  ara

 क्या  खान  प्रो  ईं  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 निवेली  लिग्नाइट  परियोजना  के  लिये  मशीनों  के  लिये  कुल  कितनी  राशि  मंजूर  की

 गयी है  ?

 wa  तक  कितनी  कीमत  की  मशीनें  खरीदी  wat  हैं  ;

 भारत  में  संभरण  करने  वालों  और  उनके  एजेंटों
 के  नाम  कया  हैं  उन्होंने  कितनी

 कितनी  कीमत  की  मशीनों  का  संभरण किया  है  ?

 खान
 ग्रोवर  इंधन  मंत्रो  स्वरण  सिह  )

 :  निवेली  लिग्नाइट  परियोजना

 के  लिये  मशीनें  खरीदने  के  लिये  wa  तक  कुल  लगभग
 ७४०

 लाख
 की  Uf

 मंजूर  की  गयी

 ह ै|

 अब तक  कुल  ६६  लाख  रुपये  की  महीनों  के  भ्रामक  दिये  गये  हैं
 ।

 अपेक्षित  जानकारी  का  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है

 रे  अनुबन्ध  संख्या  €७]  |

 लय  सिचाई  परियोजना में

 POR.  श्री
 हेम  राज

 :
 क्या  वित  मंत्री  ६  १९४५८  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ROR9

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे कि  :

 क्या  योजना
 परियोजनाओं

 सम्बन्धी  समिति  द्वारा  नियुक्त  सिंचाई भ्र  frag

 परियोजनाओं  सम्बन्धी  दल  ने  लघु  सिंचाई  परियोजनाओं  के
 सम्बन्ध  में  अपना  प्रतिवेदन

 दे
 दिया

 है  ;

 यदि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायगी
 ?

 पठित  मंत्रो  (at  मसोरारजों  जी

 प्रतिवेदन  ora  ही  उसकी  एक  प्रति  लोक-सभा  पटल  पर  रख
 दी

 जायेगी
 ।

 दिल्ली  चविश्वविया।लय

 19२३४  सरदार  इक़बाल  fag:  क्या  frat  मंत्री  यह  बताने
 की  कपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ats  फाउन्डेशन  ने  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  लिये  २०,०००

 डालर
 की

 सहायता  मंजूर  की  है  ;

 यदि  तो  इस  सहायता  से  कौन  सी  योजना  चलाई  ns

 ait ?

 मूल  अंग्रेजी  में

 146.  1...  .5.  0.--5



 2  og  सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  २१  zeus

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  सोमाली  )  :  २०,०००  डालर का  अनुदान  दिल्ली  विश्वविद्यालय

 लय  को  नहीं  वरन  भारत  में  विदेशी  टेकनी  शियनों  के  दल्ली  ट्रेनिंग  एण्ड  ओ  रियेन्टेशन  सेन्टर को  दिया

 है  जो  दिल्ली  स्कूल  ars  इकॉनॉमिक्स सोसाइटी  की  देखरेख  में  चलता  है  a  इन  टेक्नीशियनों  के

 लिये  भ्रोरियेन्टेशन कोर्सों  की  व्यवस्था  करता  है  ।

 घी  में  मिलावट  को  जांच

 श्री  स०  स०  बनर्जी
 Hor.

 द  को  हेम  बरुआ

 पा  वैज्ञानिक  vasa  शौर  सांस्कृतिक-कार्थ  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिकीय  गवेषणा  संस्था  ने  घी  में  मिलावट  की  जांच

 करने  के  लिये  बहुत  ही  सस्ता  सा  सामान  निकाला  है  ;  भ्र ौर

 यदि  तो  इस  सामान  के  कब  तक  बाजारों  में  उपलब्ध हो  जाने  की  संभावना

 है

 vara  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  (at  हुसैन
 :  जी  at  |

 यह  सामान  मंसूर  की  केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिकीय  गवेषणा  संस्था  से  मंगाया जा  सकता

 व्यावसायिक  पैमाने  पर  इस  सामान  का  उत्पादन  उद्योग  द्वारा  प्रारम्भ  नहीं  किया  गया  है  |

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 दिल्ली  सरकार  का  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन

 वित्त  मंत्रो  मोरारजी
 में  संविधान के  अनुच्छेद  2x8 (2)  के  भ्रन्तगंत  दिल्ली

 सरकार के  PEYY—VY  के  वित्त लेखे  कौर  Pe yy H yaaa के  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति

 पटल  पर  रखता  हुं  ।

 में  रवी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  Zio  ८  15]

 इंडियन  माइनिंग  एण्ड  weer  कम्पती  लिमिटेड  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 खान  ate  ईधन  मंत्री  स्वर्ग  fag):  में  निम्नलिखित पत्रों  की  एक-एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 )  कम्पनीज  2EXE  की
 धारा  ६३६  की  उपधारा (8,  के  अ्रन्तगंत  इंडियन

 वह  REYR—XV माइनिंग  एण्ड  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  )  लिमिटेड

 के  लेखा  परीक्षित लेखे  सहित  वार्षिक  प्रतिवेदन |

 सरकार  द्वारा  प्रतिवेदन  की  संक्षिप्त  समीक्षा  ।

 में  रखी  गई  ।
 देखिये  संख्या  एल०  टो०

 ८३९/५८

 पाल  ग्रंग्रेजी  में



 २१  gus  Pod aa  मंत्रणा  समिति

 विभिन्न  धाइवासनों  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  की  कार्यवाही  अनुपूरक

 विवरण

 पखेरू-कार  मंत्री  सत्यनारायण  :
 में  दूसरी  लोक-सभा के  चौथे  १९५८ में

 मंत्रियों  द्वार  दिये  गये  विभिन्न  वचनों  कौर  प्रतिज्ञा प्र ों  पर  सरकार  द्वारा  गई  कार्यवाही

 के  अनुपूरक विवरण  संख्या
 ५

 की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 परिशिष्ट  २,  श्रतुबन्व  संख्या  €£८]

 झील  भारतीय  सेवा  (art)  नियम  में  संशोधन

 Pratt  संचालक  से  राज्य-मंत्री  दातार  :  में  afer  भा  राज्य  सेवा

 १९५१  की  घारा  ३  की  उपधारा  (२)  के  अ्रन्तगंत  अखिल  भारतीय  सेवा  )  2eXY

 म  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १६  Leys  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  ग्राम

 ६८९  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी  ०-८४१/५८]

 सोमा-शुल्क  seared  नियम  में  संशोधन

 वित्त  उपायों  (svt  ब०  रा०  :
 में  समुद्र  सीमा-शुल्क

 १८७८  की  धारा

 ४३ख  की  (४)  के  अन्तर्गत  सीमा-शुल्क  प्रत्यावहन  रिसीवर )  १९५७

 में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २५  १९५८  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  करार

 ६३८  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो  o=5¥R/¥s]

 वाणिज्यिक  नौवहन  विधेयक

 संयुक्त  समिति  का  siete

 बेन  (  कूच-बिहार--रक्षित--श्रनुसुचिंत
 :  में  वाणिज्यिक  नौवहन

 १९४५८  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 साक्ष्य

 गजों  में  वाणिज्यिक  नौवहन  १९५८  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  के  सामने

 दिये  गये  साक्ष्य  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता हूं
 ।

 क  अदाए

 कार्येमंत्रणा  समिति

 सत्ताइसवाँ  प्रतिवेदन

 सांसद-कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण
 में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 fren  यह  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  सत्ताईसवें  प्रतिवेदन  जो  २०  2eYS

 को  सभा में  उपस्थापित किया  गया  सहमत
 ”

 a  a

 मूल प्ंप्रेजी में में



 १०७६  खाद्य  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  २१  १९५८

 अध्यक्ष  महोदय  set यह

 यह  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  सत्ताइसवें  प्रतिवेदन  जो  २०  १९५८

 को  सभा  में  उपस्थापित  किया  गया  सहमत  है  ।
 ही

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खाद्य  स्थिति  के  संबंध  में  प्रस्ताव--जारी

 महोदय  :  अब  सभा  खाद्य  स्थिति  के  बारे  में  श्री
 उ०  प्र० जन  द्वारा  २०

 पर  ्  चर्चा
 को  प्रस्तुत  किये  प्रस्ताव  उस  पर  प्रस्तुत  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  १

 जारी  रखनी  ।

 पंडित  मनिहार  दत्त  उपाध्याय  अरपना  भाषण  जारी  रखें  |

 में  कल  कह  रहा  था  कि  wa  हमारे  देश  में पंडित  सु नीद वर  दत्त  उपाध्याय

 हमेशा  ही  खाद्य  संकट  बना  रहता  है  ।  यह  एक  गम्भीर  परिस्थिति  है  ।  इस  साल  तो  परिस्थिति  कौर

 भी  भयंकर हो  गई  क्योंकि  कीमतें  शायद  १९५३  से  भी  aia चढ़  गई  हें  ।

 मेरे  अपने  निर्वाचन क्षेत्र
 में  एक  रुपये  का  g'/  सेर  गेहूं  बिकने  लगा  है

 ।
 माननीय  मंत्री  ने

 भी  यह  स्वीकार  किया  है  कि  इस  वर्ष  कीमत  बहुत  ऊंची  चढ़  गई  हें  as कि  कुछ  हफ्तों
 में

 इस  स्थिति  में  सुधार  होगा  ।

 इसमें  शक  नहीं  कि  हमारे  देश  में  खाद्य  की  बहुत  कमी  लेकिन ऐसी  परिस्थिति  मे  हम  खाद्य

 के  वितरण  की  व्यवस्था  की  कौर  अधिक  ध्यान देना  चाहिये  ।

 माननीय मंत्री  ने  इसके  लिये  कुछ  उपाय  किये  देश  को  कई  जोनों  में  बांटा  गया  सस्ते

 गल्ले  की  दुकानें खोली  गई  ऋण  का  नियंत्रण किया  गया  इत्यादि  ।  इस  पर  भी  मिलों

 को  खुले  बाजार  से  खाद्यान्नों  की  खरीद  करने  से  नहीं  रोका  गया  है  ।  इसमें  संदेह  नहीं  कि  यदि

 उपाय
 न

 किये  जाते  हालत  कौर  भी  संकटपूर्ण बन  जाती

 हमारा देश  एक  खेतिहर  देश  इसलिये  खाद्यान्नों  का  करना  कोई  बड़ी  प्रगति  बात

 नहीं है  ।  हमारे  सामने  कोई  चारा  भी  तो  नहीं  ।

 इसका  एक  पहलू  यह  भी  है  कि  हमारा  खाद्य-उत्पादन  देश  की  झावइ्यकताओओं  की  पूर्ति

 नहीं  कर  पाता  ।  जनसंख्या  भ्र ौर  देश  में  प्रति  व्यक्ति  a  बढ़ने  खाद्यान्नों की  मांग  भी  बढ़

 श्वेत  पत्र  में  तो  यही  कहा  गया  है  ।  लेकिन  यह  सही  नहीं  है  ।  क्योंकि  देश  के  उच्च

 वर्गों की  राय  ही  अधिक  बढ़ी है  शौर  उच्चवर्ग  जो  खाद्यान्न  खरीदते  हैं  उसकी  मात्रा  सीमित  ही

 उससे  खाद्यान्नों  की  मांग  पर  कोई  बड़ा  प्रभाव  नहीं  पड़  सकता  ।

 जन  संख्या  में  वृद्धि  की  बात  भी  कोई  नई  नहीं  इसलिये  इस  दलील  में  भी  कोई  ज्यादा

 सार  नहीं  है  ।  देवा  को  उसके  लिये  तैयार  ही  रहना  चाहिये  ।

 इसलिये  हमें  अपना  सारा  ध्यान  खाद्य-उत्पादन  पर  ही  केन्द्रित  करना  सरकार  कहती

 है
 ि

 इसके  लिये  [Ss  अधिक  नहीं  किया  ना
 क्योंकि  देश

 की  ८०
 प्रतिशत  भूमि

 सिंचाई
 के लाना

 मूल  अंग्रेजी  में



 २१  १६५८  खाद्य  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  १०७७

 लिय  मान सुनों  पर  पराश्रित है  ।  दोष  २०  प्रतिशत
 भूमि  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  तो

 हम  कछ  कर  ही  सकते  है  |

 खाद्यान्न  जांच  समिति  ने  प्रतिवेदन  में  कहा  है  कि  इस  २०  प्रतिश्त  भूमि  में  उत्पादन

 बढ़ाने  के  लिये  भी  अधिक  कुछ  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  हम  कसे  भ्रामक-निर्भर बन  सकते  हैं  ?

 खाद्य  उत्पादन  के  लिये  सब  से  महत्वपूर्ण  सिचाई  है  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  म  सिंचाई

 सम्बन्धी  निर्माण  कार्यों  के  फलस्वरूप  ३०.२  लाख  टन  उत्पादन  बढ़ाने  का  लक्ष्य  रखा  गया  है

 लेकिन  पिछले  दो  वर्षों  में  इन  से  भ्र भी तक  कुल  ३  .
 ४  लाख

 टन
 उत्पादन

 की  ही  वृद्धि हो  पाई  है

 इसका  कारण  यह  बताया  गया  है  कि  किसान  इन  सिंचाई  निर्माण-कार्यों ate  बड़ी  नहरों  से  अपने  खेतों

 तक  पानी  ले  जाने  के  लिये  छोटी-छोटी  नहरें  नहीं  खोदते  ।  सरकार को  उन  से  पहले  ही  एसी

 नहीं  करनी  चाहिये  ।  इन  पर  करोड़ों रुपया  बढ़ाया  जा  चका  लेकिन  at  किसानों को  इनसे

 कोई  लाभ  नहीं  होता  ।  इन  नहरों से  पानी  लेने  की  दरें  इतनी  ऊंची  रखी  गयी  कि  किसान  कोई

 फायदा नहीं  उठा  पाते  ।

 किसान  इसलिये  नल-कपों  का  भी  कोई  लाभ  नहीं  उठा  पाते  ।  हमें  किसानों को  इनके  उपयोग

 की  झोर  स्वयं  ग्रामीण  करना  है  ।  हमें  दर  म  दरें  कम  रखकर  किसानों  को  इनका  अभ्यस्त  बनाना

 चाहिय े।

 हम  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  छोटी  सिचाई  परियोजनाओं  के  लिये  १८  .  €  लाख टन  का

 लक्ष्य  रखा  लेकिन  तक  उन  से  कुल
 ७

 लाख  टन
 उत्पादन

 की  ही  वृद्धि  हो  सकी  है
 ।  नलकूप

 भी  पर्याप्त  संख्या  में  नहीं  खो  रे  गये  हैं  न  बहतर  किस्म  के  बीज  ही  सुलभ  बनायें  गये  हैं  ।

 द्वितीय  योजना  काल  हमें  ४१८५  बीज  फोन  खोलने  लेकिन  प्रभी  तक  कुल  €७८  फार्म

 ही  खोले गये  हैं

 विशेषज्ञों  का  कहना  है  कि  भूमि  में  से  नाइट्रोजन  की  मात्रा  लगभग  चुक गई  है  ।  इसे  बढ़ाने

 के  लिये  जिन  खादों  की  जरूरत  है  वे  भी  सुलभ  नहीं  हैं  ,  क्योंकि  विदेशी  मुद्रा  का  भी  संकट है  ।

 माननीय  मंत्री  इन  सभी  की  पूर्ति  के  लिये  क्या  उपाय  कर  रहे  हैं
 ?

 उनकी  क्या
 योजना

 है  ?

 हमें  केवल  प्राकृतिक  विपत्तियों  को  दोष  दे  कर  ही  हाथ  पर  हाथ  धर  कर  नहीं  बेठ  जाना  चाहिये  ।

 माननीय  मंत्री ने  कम  से  कम  कहा  तो  है  कि  खाद्यान्नों  का  प्रख्यात  बन्द  करना  चाहिये  ।

 हमें  इस  क्षेत्र  में  ग्राम-निर्भर  बनने  की  कोशिश  करनी  चाहिये
 |

 हमें  उत्पादन
 बढ़ाने  की  रहती ही

 सब  से  ज्यादा  ध्यान  देना  चाहिये  ॥

 fait  कुमार  चौधरी  aaa  पत्र  के  सम्बन्ध  में  प्रकाशित  समाचारपत्रों

 की  टीका  से  लगता  है  कि  सरकार  की  खाद्य  नीति  का  देश
 ने

 अ्रनुमोदन  नहीं  किया है  ।

 सरकार पर  उस  से  जैसे  जू  भी  नहीं  रेंगी

 स्वत  पत्र  में  सरकार  ने  कोई  भी  नयी  बात  नहीं  कही है  ।  सरकार की  पुरानी  नीति  में  कोई भी

 परिवर्तन नहीं  gat  है  ।

 कल  मान गय  मंत्री  नें  खरीफ  फसल  से
 बड़ी  बड़ी  उम्मीदें  होन की

 बात
 कही  थी  ।

 लेकिन  इस  बार  खरीफ  फसल  इतनी  eel  होनें  की  ara  नहीं  ।  मौसिमों की  खबरों  से  तो

 यही  पता  चलता है  ।  देशके  पूर्वी  भाग  तो  पूरी  तरह  मानसून ों
 पर  ही  आश्रित  रहते  हैं

 ।
 वहां  बाढ़ों

 —  nn  a  आआ

 गम  भ्रंग्रेजी  में
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 त्रिदिव  कुमार

 are  सुखों  का  भी  जोर  रहता  है  ।  माननीय  मंत्री  द्वारा  जुटाये  गये  आंकड़ों  के  अनुसार  ही  इसਂ  वर्ष
 | र

 देख  में  ६३.२  टन  खाद्य  की  कमी  है  ।

 fara  तथा  कृषि  अ०  प्र०  ६७  लाख  टन  की  ।

 tet  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 यानी
 ८.  ७  प्रतिशत

 ।  मेरी  गणना  के  अनुसार  तो  कमी  इससे

 कहीं  अधिक की  है  ।  ताज्जुब  की  बात  तो  यह  है  कि  यह  जानते  हुए  भी  सरकार  ने  पहल  से  कोई

 उपाय  क्यों  नहीं  कोई  कार्यक्रम कयों  नहीं  बनाया  ।  श्री  थोक  मूल्यों  का  देशनांक भी  ११३

 तक  पहुंच  गया  है  ।
 उड़ीसा  सरकारी  रिपोर्टों  के

 चावल
 का

 भाव  १४  कौर  २१

 रुपय  मन  जबकि  कलकत्ता  में  उसका  भाव  २४  रुपये  है
 ।

 मेरे  जिले  में  तो  उसका  भाव
 ३०

 से

 ३२  रुपये  प्रति  मन  पहुंच  गया  है  ।  पश्चिमी  बंगाल  में  तो  गेहूं  नहीं  मिलता  भर

 चांवल  की  कमी  बनी  ही  रहती  है  ।

 परिश्रमी  बंगाल  में  परीक्षण  सहायता  कार्य  area  किये  गये  जिनमें  मजूरी  के  बदले

 गेहूं  दिया  जाता  है  ।  लेकिन  यह  कार्य  हफ्ते  में  कुल  तीन  दिन  ही  होता  है  ।

 सस्ते  गल्ले  की  सरकारी  दुकानों  में  गेहूं  मिलता  ही  नहीं  ।  माननीय  मंत्री  ने  इस  वर्ष  परिश्रमी

 बंगाल
 को  ३

 लाख  टन  से  कुछ  अधिक  चावल  देने
 का  वायदा  किया  लेकिन

 सरकारी

 श्रनुमान से, ७ लाख टन ७  लाख  टन  चावल  की  कमी  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  ag  की  उचित

 झ्रावव्यकता भी  पुरी  की  जायेगी  ।  लेकिन कब  ?

 श्री  प्र ०
 प्र०  जेन  हम  पश्चिमी  बंगाल  को  हर  महीने  लगभग  ६०,००० टन  गेहूं

 दे  रहे

 हैं  पौर उसे  Qw¥,ocoo dt aaa Wl eat टन  चावल  भी  देने  को  तैयार  हैं  ।  इस  प्रकार  एक  वर्ष  में  ६  लाख

 टन  से  अधिक
 ag  पौर  we  ७५  लाख  टन  चावल  हो  जायेगा  ।  इससे  कमी  की  पूर्ति  हो  जायेगी ।

 |  त्रिदिव  कुमार  चोरों  :  तब  माननीय  मंत्री  को  जांच  करानी  चाहिये  कि  इन  जिलों  में

 ig  क्यों  नहीं  पहुंच  रहा  है  ।  जिलों  में  सहायता  कार्य  जिला  मजिस्ट्रेटों  को  सौंपा  गया  ate

 उनका  कहना  है  कि  उन्हें  पर्याप्त  गेहूं  नहीं  दिया  जाता  ।  मालडिब्बों  की  कमी  भी  उसका  कारण  है  ॥

 इस  सरकार  का  मुख्य  दोष  यह  है  कि  उसने  पहले  से  सब्र  कुछ  जानते  हुए  भी  कोई

 योजना  नहीं  बनाई  ।

 ait  इस  परिस्थिति  में  हमें  दीर्घकालीन  योजनाओं  पर  इतना  जोर  नहीं  देना  चाहिये  ।

 देश  के  पूर्वी भाग  में  इस  वर्ष  खरीफ  फसल  इतनी  अच्छी  नहीं  होगी  ।  इस  बार  मानसून काफी

 देर  से  झाई है  ।  वर्षा  के  अभाव  केवल  उत्साह से  काम  नहीं  चलेगा ।  हमें  उसके  लिये  पहले  से

 योजना  लेनी  चाहिये  ।  बिहार  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  भी  स्थिति  कोई  wea नहीं  है  ।

 खरीफ  फसल  पर  ही  आश्रित  रहना  खतरनाक  सिद्ध  हो  सकता  है  |

 श्री  राधे  लाल  व्यास  अध्यक्ष  गत  वर्ष  की  तरह  खाद्य  समस्या  पर  इस

 बार  भी  बहस  हो  रही  गत  वर्ष  देश  में  की  सी  स्थिति  पैदा  हो  गई  थी  और  इसका

 कारण  यह  था  कि  कहीं  पर  बारिश  कम  हुई  थी  रहीं  पर  अधिक  हुई  थी  कौर  इसके  फलस्वरूप

 अनाज  की  कमी  पैदा हो  गई  थी श्रौर  एक  विषम  स्थिति  पैदा  हो  गई  थी  ।  उसका  मुकाबला करने  का

 ae
 हमारे  खाद्य  मंत्रालय  ने  काफी  प्रयत्न  किया  है  ।  are  भी  यह  मंत्रालय

 इस  समस्या  को  सुलझाने

 में

 मूल  अंग्रेजी में
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 प्रयत्नशील है  ।  इसमें  कोई  दाक  नहीं  कि  हमारे  खाद्य  मंत्री  महोदय  इस  विषय  में  काफी  चिंतित

 हैं  ौर  इस  समस्या  को  हल  करने  में  भीਂ  लगे  हुए  इस  दिशा  में  उन्होंने कई  कदम  उठाये हैं

 एक  तो  उन्होंने  जोन  कायम  किये  दूसरे  इम्पोटंस  पर  काफी  जोर  दिया  तीसरे फयर  प्राइस

 ary  गल्ले  की  दुकानें  )  बढ़ाई  मिलों  द्वारा  जो  गहूं  बाजार  से  खरीदा  जाता  था  उसको

 बन्द  बैंकों  द्वारा  उधार  दिये  जाने  पर  प्रतिबन्ध  लगाये  तथा  इसी  तरह  की  दूसरी  कार्रवाइयां

 कीं  ।  इतना होने  पर  मैँ  समझता  हुं  कछ  ate  सुधारों  की  झ्रावश्यकता  है  कौर  उनकी  झोर  हमारे

 मंत्री  महोदय  का  तत्काल  ध्यान  जाना  चाहिए  |

 जोंस  के  बारे  में  मैं  नें  पहले  भी  जब  जोन  बनाने  की  बात  हुई  थी  अपने  विचार  प्रकट  किये

 थे  और  मेरा  खयाल  यह  था  कि  1 |  के  प्रदेशों  का  प्यार  एक  ही  जोन  रहता  तो  ज्यादा  अच्छा  होता  ।

 ऐसा  न  करके  हरापन  उत्तर  प्रदेश  को  अलग  रख  दिया  कौर  इसका  नतीजा  यह  हुमा  कि  मध्य  क ड नथू द

 से  काफी गेहूं  चोरी  छिपे  यहां  पाया  ।  श्रगर  माननीय  मंत्री  जी  जांच  करें  तो  उनको  पता  चलेगा  कि

 वासुदा  शादी  से  धौलपुर  गया  जो  राजस्थान  में  है  कौर  चूंकि  धौलपुर  में  इतने  गेहूं  कि

 नहीं  थी  इस  वास्ते  वहां  से  हजारों मन  गेहूं  ट्रकों  में  भर  भर  कर  aria  डिविजन  में

 गया  नौ  वहां  से  उत्तर  प्रदेश  के  दूसरे  क्षत्रों  में  गया  ।  इसी  तरह  से
 .  .

 श्री  aaa  fag  भदौरिया  :
 श्राप  क्या  चाहते  हैं  न  जाये

 ?

 श्री  माथे  लाल  व्यास  :
 में  तो  चाहता था  कि  उत्तर  प्रदेश  उस  जोन  में  शामिल होता  ताकि

 हम  सब  मिलकर खा  लेते  ।

 इसका  नतीजा  यह  हुमा  कि  किसान  जिस  को  ठीक  कीमत  मिल  सकती
 थी  वह  तो  उस  से

 वंचित रह  प्रा झौर  साहूकार जो  कि  चोरी  कर  के  गेहूं वहां  ले  जाते  थे  उन्होंने उससे  बहुत  फायदा

 बहुत  लाभ  उठाया  ।  यह  जो  बीच  वालों  न
 फायदा  उठाया  उस  से  न  तो  किसान  को  कोई

 फायदा  हुआ  न  ही  )  को  ।  इसके साथ  ही  मध्य  प्रदेश  के  जो

 कंज्यूमर  थे  उनको  भी  भाव  अधिक  देन  पड़े  क्योंकि  वहां  से  अनाज  बाहर  चला  गया  वहां  पर

 अनाज  की  कमी  पैदा  हो  गई
 ।  भेलसा में  जहां  पहले

 १२
 या

 १३  रुपया  मन  गेहूं  ठ्ञ्रा  करता

 Qe  रुपये  मन  उसका  भाव  हो  गया  कौर  राज  भी  पिसे  गहूं  का  भाव  वहां  पर  Le  रुपये  मन  है
 ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :  चोरों को  जेल  में  भेजा  जाना  चाहिय े।

 हो  राधे लाल  व्यास  :
 इसी  तरह  से  बम्बई  का  भी  हाल  है  ।  जब  जोन  बने  तब  बम्बई  प्रदेश

 को  तो  जोन  में  शामिल कर  दिया  गया  था  लेकिन  जो  बम्बई  शहर  था  इसको  अलग  रखा  गया

 था  ।  मालवा  में  बहुत  बढ़िया  किस्म  का  गेहूं  होता  चूंकि  वहां  से  गहूं  बाहर  चला  गया  इसलिये

 वहां  पर  उसका भाव  २२  रुपये  से  लेकर  RY  रुपये  मन  तक  हो  गया  गत  वर्ष  शर  wit

 भी  वहां  पर  जो  दाम  हैं  वे  २२  २३  रुपये  से  कम  नहीं हैं  ।

 अब  मैं  यह  कहना  चाहता हूं  कि  जो  जोन  बने  हैं  वे
 तो

 रहें  लेकिन
 फसल  को  देख

 कर  के  ,  यदि  वह  भ्रमणी  तो  इन  जोंस  पर  फिर  से  विचार  किया  जाये  |  पेश्तर  इसके  कि  फसल

 बाजार में  खलियान  में  राय  उसके  पहले  ही  ज्यादा  बरच्छा होगा  कि  उत्तर

 मध्य  प्रदेश  प्रौढ़  बम्बई  इन  सब  का  एक  ही
 जोन

 बना  दिया  जाय
 शौर  गेहूं सभी

 जगह  जा  सके  |  यह  श्राप  तभी  करें  फसल  की  स्थिति  west  हो
 ।  इसका  नतीजा  यह  होगा

 कि  ast  जो  कहीं  पर  भाव  ज्यादा  होते  हज़ारों  कहीं  पर  कम  होते  हैं  व  नहीं  रहने  पायेंगे  ।

 मिलों पर  जो  रोकें  लगाई  हैं  वे  भ्रमणी  लगाई  लेकिन  कल  माननीय  मंत्री  जी  ने

 बताया कि  जनता  को  जिस  भाव  पर  गेहूं  दिया  जाता  है  उसी  भाव
 पर  मिल  वालों  को  भी  दिया
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 राघे  लाल

 लाता  है  ।  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  मिलों  को  श्राप  दें  लेकिन  उसी  ae  को  श्राप  फिर  से  ले  ल

 तो  ज्यादा होगा  जब  ऐसा  नहीं  करते  हैं  तो  साढ़े  सोलह  रुपये  मन  गेहूं  झप  उनको

 देत ेहें  कौर  वे  ae  को  पीस  पर  जिस  भाव  पर  चाहें  बाजार  में  बेच  देत ेहैं  प्रो  मनाफा  कमा

 के  ०...  ०» लेते हैं

 श्री  त्न०  प्र०  जेन  :  उस  कराटे  के  बिकने  की  दर  मुक़र्रर  है  कौर  उन  पर  नियंत्रण  है
 ।

 श्री  राव  लाल  व्यास  :  नगर  उन  पर  नियंत्रण  है  दर  किर  है  तो  बड़ी  खुशी  की  बात  है

 लेकिन  झ्रापको  देखना  चाहिये  कि  इससे  बा  जार  के  भावों  पर  असर  हो  |

 अब
 म  इम्पोटेंस के  बारे  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता हुं

 ।  इम्पोर्ट कर  के  श्राप
 स्थिति

 पर  काब  पाने  की  कोशिश कर  रहे  ह  ।  लेकिन  जो  बीमारी  है  उस  का  यह  इलाज  नहीं  है  ।  आखिर

 ग्यारह  बरस  हो  गय  सनौर  इन  सालों  में  बराबर  हमारे  प्रयत्न  चलते  रहे  हे  प्रौढ़  हम  कोशिश  करते

 रहे  हें  कि  यह  समस्या  हल  हो  लेकिन  यह  अभी  तक  हल  नहीं  हुई  है  ।  हमारा  देश  कृषि  प्रधान  देश

 हमारा  सारा  जीवन  हमारा  सारा  alas  ढांचा  कृषि  उत्पादन पर  ही  निर्भर  करता  है  ।

 फारेन  एक्सचेंज  भी  जेसा  बताया  गया  है  दो-तिहाई  हमें  बाहर  से  इसी  से  मिलता  है  ।  हमारे  यहां

 ७०
 प्रतिश्त  किसान  gat  इतना  होते  हुए  भी  हम  पुरा  प्रदान  पेदा  नहीं  कर  पा  रहे  इस  का

 क्या  कारण है  ?  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  बार  बार  वक्तव्य  दिये  हैं
 ?
 राष्ट्रपति जी  ने  कहा  ak

 देश  के  अन्य  नेताओं  ने  कई  बातें  कम्यूनिटी  प्रोजेक्ट्स  भी  प्रयत्न  कर  रही  करोड़ों  रुपया  हम

 माइनर  व  मे  जर  इरिगेशन aaa  प्रौढ़  बड़े  सिचाई  निर्माण  पर  खां  कर  रहे  खाद

 हम  लोगों  को
 देने  की  चेष्टा  कर  रहे  ह  लेकिन  यह  सब  होते  हुए  भी  ग्यारह  सालों  में  जो  स्थिति  होनी

 चाहिये  थी  ag  गदा  नहीं  हुई  है भ्र ौर  हम  बहुत  पीछे  हैं  ।  इस  वास्ते  कुछ  ठोस  कदम  ठीक  दिशा  में

 उठाने  की  झ्रावश्यकता  है  अगौर  इस  पर  हमें  गम्भीरतापृुवंक  विचार  करना  होगा  ।

 हमारे  मंत्री  महोदय  जसे  मेंने  कहा  मेहनत  कर  रहे  हैं
 प्रौढ़

 काफी  प्रयत्न  उन्हों  ने  किय  भी
 !

 लेकिन  में  मंडित  Seg  दास  जी  से  परी  तरह  से  सहमत  हूं  कि  यदि

 इस

 विभाग

 को  प्रधान  मंत्री

 जी  ad  हाथ  में  ले  लें

 त्यागी  गज़ब  हो  जायगा  ।

 शी
 राधे  लाल  व्यास

 :
 यह  मेरा  विचार  गज़ब  होने  की  कोई  बात  नहीं  है

 ।
 में  समझता  हूं ny

 ॥
 जिमाना  ee

 कि  जनता  के  सहयोग  के  बगैर  देश  की  खाद्य  समस्या  कभी  हल  नहीं ह  सकती  है  ।  राज  देश  को  सब  से

 वजनदार  झ्रावाज़  रखने  वाले  नेता  की  आवश्यकता  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  की  ग्रा वाज़  में  वज़न

 eat  लोग  पागलों  की  तरह  से

 श्री  त्यागो  :  क्वैश्चन  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  अब  वह  बात  नहीं  रही  ।

 श्री  राधे  लाल  उन  के  कहने  के  मुताबिक  काम  में  जट  सकते  हैं  ।  गाज  भी  उन  में  इतनी

 बड़ी  शक्ति  है  ।  के  खयाल  दूसरे  हो  सकते  हैं  लेकिन  में  भी  मानता  हूं  कि  वह  चाहें

 काम  में  जट  जायें  तो  दो  साल  में  सारे  देश  की  स्थिति  बदल  सकती  है  ।  राज  तक  जितन  भी  प्रयत्न

 किये  गये  हूं  वे  सब  ऊपर  से  किये  गये  हें  ।  यहां  से  राय  दी  जाती  रही  वक्तव्य  दिये  जाते  रहे

 सर्कुलर भेज  जाते  रहे  हू  प्रौर  कुछ  नहीं  हुमा  है  ।  में  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  जिस  ने  ae  पेदा

 रना  FAT  उस  से  भी  कभी  छा  गया  है
 ?

 क्या  कभी  यह  जानने  की  भी  कोशिश  की  गई  है  कि  उसे



 २१  ge4c  खाद्य  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  Ros?

 किस  चीज  की  आवश्यकता है  ?  में  चाहता  हूं  कि  उससे  पूछा  जाय  कि  उसे  क्या  चाहिये
 ।

 जिस  तरह

 से  सेंसस  होता  है  एक  दिन  में  ही  सारे  देश  को  स्थिति  का  आप  को  पता  लग  जाता

 है  सब  अ्राकड़  ड्राप  तैयार  कर  लेते  उसी  तरह  से  ज्यादा  ग्रच्छा हो अ्रगर हो  कार  कोई  TH  योजना

 बनाई  जाय  कि  एक  या  दो  दिन  सब  गांवों  की  स्थिति  जानने  के  लिये  निर्धारित  किये  जायें are  ग्रां कड़े

 एकत्र  किये  जायें  शौर  यह  पता  लगाया  जाय  कि  किसान  क्या  चाहते  गांवों  के  लोगों  की  क्या

 आवश्यकतायें  कसे  का  उत्पादन  बढ़  सकता  है  तथा  दूसरी  वस्तु ग्र ों  का  उत्पादन  बढ़  सकता

 है  तथा  क्या  क्या  कमियां  है  ।  इन  दो  दिनों  में  प्राम  छ्ञ् ठी  रखी  जानी  चाहिये  कौर  स्कूल

 पुलिस  सारे  तमाम  कल कंस  सभी  को  इस  काम  में  भिड़  जाना  चाहिये  ak  एक

 प्रा फार्मा  करना  चाहिये  जिस  के  मुताबिक  तमाम  ग्रां कड़े  एकत्र  किये  जायें  ।  इस  बात

 पर  खास
 तौर  से

 ज़ोर  जाना  चाहिये  कि  कौन  से  काम  हैं  जो  किये
 जा  सकते हें  या

 झ्रासानी  से  तथा  मामूली  सहायता  से  हो  सकते  हूं  ।  इन  तमाम  आ्रांकड़ों  को  फिर  तेह सोल ों  में  इकट्ठा

 किया  जाय  प्रौढ़  जब  सब  बराड़  एकत्र  हो  जायें  तो  उन  के  प्राकार  पर  एक  वक्तव्य  तैयार  किया

 जाय  प्रौढ़  इन  सब  को  इकट्ठा  कर  के  जिले  के  लेवेल  पर  विचार  करने  के  बाद  उन  को  लाया

 जाय  प्रौढ़  )  इत्यादि  सब  मिल  बेठ  कर  इस  पर  विचार  करें  ।  यदि  ऐसा  किया  गया

 तो  बहुत  जल्दी  यह  समस्या  हल  हो  सकती  है  प्रौढ़  जो  असल  स्थिति  है  वह  के  सामने  प्रा  सकती
 y
 है  ।

 अब  बनाई  का  समय  AT  रहा  है  कल  एक  माननीय  श्री  ato  ato  तिवारी  जी  ने

 कहा  कि  उन  के  यहां  बीज  वगैरह  की  बड़ी  कमी  है  ।  मं  समझता  हूं  कि  बीज  की  सप्लाई  की  कौर  तत्काल

 ध्यान  दिये  जानें  की  प्रा वस् यकता  है
 ।

 मुझे  एक  छोटे  से  अनुभव  का  पता  है
 ।  सन्  १९४८ में  हमारे

 यहां  गेहूं  की  फसल  बिल्कुल  नष्ट  हो  गई  थी  ।  हमारे  यहां  बीज  तक  बाकी  नहीं  रहा
 था  ।

 हम  लोगों  ने

 पूरे छः  महीने  तक  प्रयत्न  यहां  यहां  से  बीज  उत्तर  प्रदेश  से  पंजाब  से

 खरीदा  प्रो  जिस  भाव  मिला  उस  भाव  खरीदा  |  पिरीद  २२  रुपये मन  हमने  इस  को  पंजाब  में  खरीदा

 था  ।  पूरे  छः  महीने  तक  प्रयत्न  करने  के  बाद  कर  हम  को  बीज  उपलब्ध  हो  सका  था  प्रौढ़  इस

 तरह  से  एक  करोड़  रुपये  का  जो  बीज  हम  ने  एकत्र  किया  वह  पांच  छः  जिलों  के  लिये  ही  काफी  साबित

 प्रौढ़  उस  को  हमें  सवाल  पर  देना  पड़ा  क्योंकि  लोगों  के  पास  खरीदने  के  लिये  पैसा  नहीं  था

 इस  का  नतीजा  यह  gar  कि  अगले  साल  काफी  नाज  पेदा  हो  गया  मध्य  भारत  में  सन्  &Yo F | में

 अगर  लोगों  को  बरच्छा  बीज  नहीं  मिलता  है  तो  मच्छी  फसल  की  नहीं  की  जा  सकती  है  ।  नगर

 लोगों  को  बीज  मोहैया  नहीं  किया  गया  तो  कम  लोग  ही  गेहूं  बोलेंगे
 ।

 बीज  वहां  श्राप  को  देना  होगा

 जहां  अनाज  नहीं  हैऔर  जहां  जो  बीज  लोगों  ने  रखा  था  उस
 को  वें  खा

 गये
 हैं

 ।
 गज  वे  इतने

 प्रतीक

 भाव  पर  बीज  खरीद  सकने  में  रस् रस मथ  हैं  ।  इस  वास्ते  इस  कौर  सब  से  श्रमिक  ध्यान  देने  की

 कविता है  ।  रबी  की  फसल  के  लिये  बीज  का  तत्काल  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिये  ale  भ्रमणी

 किस्म  का  बीज  सवाल  पर  दिया  जाना  लोगों  को  उधार  दिया  जाना  चाहियें  ।  अगर

 ने  तकावी  दी  तो  वे  उस  रकम  को  किसी  दूसरे  कामों  में  लगा  सकते  हें
 ।

 इस  वास्ते  बीज  ही  दिया

 जाय  प्रति  होगा  प्नौः  खाद्य  समस्या  कुछ  हद  तक  हल  हो  सकेगी
 |

 इसी  तरह  से  श्राप  का  ध्यान  खाद की  शोर भी  जाना  चाहिये
 ।

 राज  का  ध्यान

 हरे  कम्पोस्ट  पिट्स  बनाने  के  गड्ढों  )
 की

 तरफ  बिल्कुल  नहीं  है
 ।

 में  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट

 एरिया  में  गया  आलोट  मं  कई  गांवों  में  बी०  डी०  आ ०  भी  साथ  थे  उन्हों

 ने  मुझे  से  कहा  कि  साहब  कई  जगह  पर  गड्ढे  खोदे  गये  हैं
 ।

 लेकिन  चार  साल  तक  गांवों  में  काम  होने

 पर  मुझे  एक  गांव  में
 भी  एक  गड्ढा  नहीं  मिला

 ।



 थ
 ्  थ

 क  a  ह

 १०८२  खाद्य  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  २  gauss

 .  एक  माननीय  सदस्य  :  जीप  से  गये  थे  या  पैदल
 ?

 ह

 sft  cra  लाल  ब्यास
 :

 जौप  में  भी  गया  था  प्रयोग  पैदल  भी  लेकिन
 मझ  एक  गड्ढा  देखने

 को  नहीं  मिला
 ।

 चार  साल  के  काम  के  बाद
 नगर

 यह  स्थिति  हूँ  तो
 कसे

 खाद्य
 की

 समस्या  हल  हो

 पकती  कैसे  उत्पादन बढ़  सकता  उन  तरीकों  से  जोकि  अनाज  पैदा  करने  के  श्राज
 अगर ९  रे

 देशों  में
 हम  से

 ढाई  गुना  श्रनाज  पैदा  हो  सकता  है  तो  कोई  कारण  नहीं  है
 कि

 हमारे  यहां  ज्यादा

 अनाज  Tar  न  किया जा  सके  |

 हमारे  यहां  पिछले  साल  मालवे  में  ज्वार  में  जिसे  कापड़िया  कहते  हैं  वह  बीमारी  लग  गई  ।

 में  ने  जब  लोगों  से  पूछा  कि  श्राखिर  इस  का  इलाज  क्या  है  तो  एक्सपर्ट  ने  बताया  कि  इस  कोई
 ः

 इलाज  नहीं  हैसिवाय  इस  के  कि  हम  सीड  ट्रीटमेंट  करें  और  इस  में  ऐप ग्रो सन  कौर  दूसरी  चीजें

 गन्धक  वगैरह  मिलाना  चाहिये  |  मगर  हम  गांवों  में  कया  देखते  हें  ?  किसानों  से  बात  करते  हैं  तो

 में  इस  का  प्रचार  नहीं  है  हालांकि  उस  से  कितना  हो  जाता  है  ।  में  ने  मालवे  में  देखा  ज्वार  का

 बहुत  हो
 १।कन

 इस  मामूली  चीज़  जिसको  २  पसे  की  पुड़िया  से  ars  या  दस  सेर

 ज्वार  को  ट्रीट  किया  जा  सकता  प्रचार  नहीं  इस  के  लिये  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  जाता  ।

 एसे  कुछ  काम  हैं  जिन  में  गवर्नमेंट  को  ज्यादा  पैसा  खर्च  नहीं  करना  लेकिन वे  भी  नहीं  हो

 सकते  एसे  काम  हाथ  में  जाने  चाहियें  जिन  की  वजह  से  यह  बीमारी  न  कौर  बीज

 अच्छा  हो  ताकि  अपीली  का  नुक्सान  न  हो  |

 इसी  तरह  से  तक  देने  का  सवाल  है  ।  यह  व्यवस्था  स्थायी  रूप  से  भंडारों  के  लिये  कायम

 द  जानी  समान  रूप  से  जिस  में  बीज  की  कमी  न  रहे  क्योंकि  राज  कल  लोगों  के  पास  अच्छे

 .  बीज  नहीं  रहते  कौर
 न

 उन  को  तरीका  ही  मालूम  है  कि  कसे  बीज  को
 सटो

 में  रखना  चाहियें
 ।

 इसी  तरह  से  राज  हम  देखते  हें  कि  wars  की  बहुत  बरबादी  होती  है  ।  गाज  गोड़ा  उन्स  में

 उस  को  रखने  का  पुराना  ही  तरीका  चलता  है  लेकिन  फिर  भी  लोगों  को  इस  का  शिक्षण  नहीं  दिया

 जाता  है  ।  उन  को  इस  का  तरीका  नहीं  बताया  जाता  है  जिस  से  सारे  देश  में  काफी  बरबादी

 की  होती  है
 ।  राज

 रेलवे  में  सफर  करते  हें
 तो

 देखते  हें  कि  वहां  भी  बहुत  वेस्ट  )  होता

 है  ।  थाली  में  खाना  इतना  परोसा  जाता  है  कि  कई  जगहों  पर  लोग  थोड़ा  सा  खाते  हें  बाकी  खराब

 जाता  है  |  इसलिये  राज  देखने  की  जरूरत  है  कि  भ्र नाज  की  बरबादी  न  उस  का  दुरुपयोग न  हो

 क्योंकि  थोड़े  थोड़े  से  अनाज  की  बरबादी  के  होने  से  हमारे  यहां  लाखों  मन  की  बरबादी  हो  जाती  है

 जिसे  रोकने  की  जरूरत  है  |

 राज  जो  खेती  के  जानकार  वर्ग  रह  जो  विद्यार्थी  निकलते  ह  कालेज  वगेरह  उन  का  कोई

 उपयोग  नहीं  होता  है  ।  में  देखता  हूं  कि  हमारे  यहां  जिन्होंने  प्रभी  एस०  एस०  सी  ०
 पास  किया  है

 ऐप्रीकल्चर में  उन  को  १००,  १००  रु०
 पर

 नौकर
 रखा  गया  है

 ।
 ब्लाक  डेवेलपमेंट  एरियाज  में  दूसरे

 लोगों  को  जो  कृषि  को  बिल्कुल  नहीं  जानते  उन  को  महत्व  मिलता  है  ।  लेकिन  कृपि  के  जानकारों  को

 झर  विशेषज्ञों  जिन्हो ंने  €,  १०
 वर्ष  तक  प्रत्यय  किया  है  इस  विषय  कोई  कद्र  नहीं  है  ।

 इसलिये  जहां  इतने  लम्ब  कोस  वहां  ~~  कोसने  तीन  तीन  महीने  के  रख  कर  के  ज्यादा  से  ज्यादा

 लोगों को  तैयार  चाहिये  ait  इस  के  लिये  काफी  प्रचार  करना  चाहियें  ताकि  देश  की  खाद्य

 समस्या  हल  हो  कौर  जल्दी  देश  सुखी  हो
 ।

 हमारी  आबादी  काफी  बढ़ती  जा  रही  है  कौर

 इसी  रफ्तार  से  बढ़ती  गई  तो  कसे  काम  चलेगा  ।  जिस  तरह  से  पिछले  ११  सालों  से  लोग  बढ़ते  रहे

 अगर  उसी  तरह  से  बढ़ते  रहे  तो  हम  कुछ  भी  प्रयत्न  करें  हम  सफलता  नहीं  हासिल  कर  सकते  ।

 लिये  जिस  तरह  से  युद्ध  स्तर  पर  काम  किया  जाता  जिसकी  पानी  की  समस्या  को  हल  करने  के  लियें

 हन  को

 हगा  रिया  एला  कीर  ea  पेज  त हुा । उसी तरह  इसका

 मे  हो

 सारे  से

 ि  थ
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 PE4S  खाद्य  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव

 में  यु  ों  में में  थी वध
 का

 सा  वातावरण  निमित  करने  को  जरूरत है
 प्रोर  सत्र  सकून  कौर  का

 इस इस  की  शिक्षा  को  ज्यादा  से  ज्यादा  श्रनिवायें  कर  देना  चाहियें  ताकि  लोग  aaa  को

 ग
 अनाज  को  वेस्ट  न  करें  और  हमें  ज्यादा  से  ज्यादा  मदद  दें  तानी  खाद  समस्या  हल  है

 इन  शब्दों  के  साथ  श्राप  को  धन्यवाद  देते  हुए  में  अपना  भाषण  समाप्त  करता  हूं  ।

 fat
 वडा  सुनाया  )  :  में  मानता हं  कि  सरकार  ने  बड़ो  ईमानदारी  से  खाद्य सं

 र  करने  की  कोशिश की  है
 ।  उत  को  ५५ पयोज  18.0  बड़ो  सूझ-बूझ  के  साथ  तेयार  की  गई  है  ।

 स

 क

 का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  उस  को  योजनाकारों  को  ठोक  ढंग  से  कार्यान्वित  नहों  f  कया

 =

 शासक  लोग  योजना  की  भावना  को  ही  नहीं  समझ  पाते  ।

 सामुदायिक  विकास  सेवा  कौर  राष्ट्रीय  विस्ता र  सेवा  खंडों  को  खाद्य  उत्पादन  बढ़ाने  का
 art

 द
 गया  है  ।  लेकिन  इनके  निष्पादन  के  लिये  राजस्व  विभाग  से  जो  अधिकारी  चुप  जाते

 ह

 ज्ञ  सरकार  को
 नौकरशाहाना

 ज़हनियत  में  पग
 होते  है

 है  उससे  योजनाओं  की  कोप  aft

 श्रप्रज् स में बाघा  पड़ती  है  ।  ये  अ्रघिका री  बड़ी-बड़ी  फाइलें  चलान  भरी  विलम्ब  करन  में  ही  दिलचस्प ों  रखते

 ह

 अ्रान्घ्र  राज्य  में  ग्राम  स्तर  के  कार्यकर्ताश्रों का  चुनाव  करने  वाली  समिति  में  मं  भी  है  ।

 के  लिये  ava  करने  में  यह  शतं  नहीं  लगाई  जाती  कि  उम्मीदवारों  क  कृषि  का  भी  ज्ञान

 ह
 ल  &  हाल  ही  में  निकलने  वाले  विद्यार्थी  wat  कर  लिये  जाते हैं  ।  ऐस  कार्यकर्ताओं  से  देश र

 ्

 [  दस  गांवों  का  खाद्य-उत्पादन  बढ़ाने  की  राशा  की  जाती  है  ।

 हम  ने  इतनी  छोटी-बड़ी  परियोजनाओ ंतैयार  कर  दी  लेकिन  कभी  तक  उन  से  ८०
 ह

 की  जगह  कुल
 ४०

 लाख  एकड़
 भूमि  की

 सिंचाई  ही
 हो

 सको  है
 |

 कहा  जाता
 है  कि  इस

 का

 व
 कारण

 ह  है  कि  किसा न
 अपने  खेतों  तक  छोटो-छोटो  नहरें  are  नाले  नहों  खोदते  ।  किसानों  को

 ake थक
 _  हालत  इतनी  प्रो  नहीं  है  झूठ  इस  के  लिये  पर्याप्त  लग  का  सुविधायें  भी  नहीं  देते  ।  किसानों

 की  aria ददा  सुधारने  के  लिये  हम  ने  भ्र भी  तक  कुछ
 भो

 नहों  किया  है
 |

 1  जाता है  कि  इस  के  लिये  सहकारी  समितियां  खोलो  गई  भूमि  बंधक  रखने  के  बंक

 बनाये  गये  हैं प्र ौर  ऋण  देने  की  संस्थायें  भी  खोलो  गई  हें  ।  लेकिन  थे  बक  विश्व  युद्ध  से
 पहले

 की

 से  भूमि  का  मूल्यांकन  करते  हैं
 चाहे

 प्रति  एकड़
 भूमि

 का  मुख्य
 १,०००  रुपये  हो  गर

 न  किसानों को  १००  रुपये  ही  दिये  जाते हैं  ।  छोट-म/टे  किसानों  को  तो  ऋण  fea  ही  नहं

 क्योंकि  उनकी  इतनी  साख  नहीं  समझी  जाती  कि  वे  ऋण  अदा  कर  सकेंगे  ।  छोटे-मोटे  किसा  नी 2

 ध ज्यों-को-त्यों  बनो  हुई  है  ।

 PEXR  द
 क

 अराज  परिस्थिति  उतनी  ad  नहीं  फिर  भी  भ्र भी  बहुत  कुछ  करने  को  पड़ा  है  ।  का

 Nt THT रोकने  के  लिये  हमें  पूरा-पुरा  कोशिशें  जारी  रखनी  चाहियें  ।  रायलसीमा  कौर  चित्तौर  जेसे
 :

 जहां  सिचाई  के  साधन  नहीं  जुटाए  जा  हमें  बिजली  पहुंचाने  चाहिये  जिस
 से

 वे  fa  TS

 लिये  कूचों  का
 उपयोग  कर  सकें  ।  इस  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों  को  भ्रनुदेश  भेजे  जाने  च  लिये  ।

 at  का के  छोटे  मोट  निर्माण  कार्यों  को  और  भो  ध्यान  दिया  जाना  जसे  पुराने  ताल

 मरम्मत  ।  उस  में  कोई  झ्रधघिक  खच  भी  नहीं  पड़ता  ॥

 क 2

 ह  कि  ——

 मल  अंग्रेजी में

 द  ब
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 वेंकट

 रायलसोमा  के  भ्र भाव ग्रस्त  क्षेत्रों  से  परकाल  का  ख़तरा  टूर  करने  के  लिये  २०  करोड़  रुपये

 की  लागत  से  तुंगभद्रा  जलाशय  बनवाया  गया हैं  ।  लेकिन  उस  पे  जीतता  मूर्ति  को  सिवाय  का  लक्ष्य

 रखा  गया  वह  पूरा  नहीं  हो  सका  है  ।  उस  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  पानी  की  दर  बहुत  भ्रमित

 रखी  गई  है  ।  साथ  ही  wea  कर  भी  बढ़ा  दिये  गये  हैं  ।  किसान  इतना  सब  salad  नहीं  कर  पाते  |

 का  खतरा  दूर  करने  के  लिये  झ्रावश्यक  है  कि  सरकार  वहां  नहर  बनाने  की  योजना  को  भी

 कार्यान्वित कर  दे

 दूसरी  बड़ी  ज़रूरत  है  उन  रनों
 की  ।  प्राण  राज्य  बहुत  पहले  से  प्रति  यहां  एक  उवेरक  फैक्टरी

 स्थापित  की  जाने  की  मांग  कर  रहा  है  ।  इस  मांग  को  प्रांतीय ता  का  लांछन  लगा  कर  टाल  दिया

 जाता  है  |  लेकिन  उस  फैक्टरी  के  बनने  से  ara  राज्य  afar  भारतीय  खाद्य  संकट  को  दूर  करने

 में  रिक  योग  दे  कौर  वह  प्रांतीयता  नहीं  होगी  |  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  निर्णय  करना

 चाहिय े|

 फ़सलों  के  रोगों  के  कारण  प्रति  वर्ष  इतनी  भ्रमित  हानि  होती  लेकिन  उस  सम्बन्ध  में  wit

 तक  कोई  ठोस  कार्य  नहीं  किया  गया है  ।  कहा  जाता  है  कि  गवेषणा  चल  रही  लेकिन  गांवों  वालों

 को  तो  oat  तक  उस  से  कोई  लाभ  नहीं  हुसना  है  |

 तीसरी  बड़ी  प्रा वश्य कता  इस  बात  की  है  कि  बेहतर  किस्म  के  बीज  जुटाये  जाये
 ।  तक

 इस  की  समूचित  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 हमें  अपने  खाद्य  नीति  को  एक  नई  दिदा  देनी  तभी  खाद्यान्नों  का  उत्पादन  बढ़  सकेगा  |

 डा०  कृष्णा स्वामी  :  अध्यक्ष  कृषि  मंत्रालय  द्वारा  जो  पत्र  प्रस्तुत

 किया  गया  है  यद्यपि  वह  एक  अच्छा  अभिलेख  परन्तु  झूठ  का  पुलिंदा है
 ।  इस  में  जो  कुछ

 भी  बताया

 गया  है  वह  बड़ी  चिन्ताजनक  बात  है  ।  संसद  को  उस  का  कुछ  विकल्प  सोचना  होगा  |  कहा  गया  है  कि

 १९५३-५४  से  लोगों  की  प्राय  बढ़  गई  है  प्रौढ़  इस  के  साथ  की  मांग  भी  बढ़  गई  है  ।  लोग  अच्छा

 भ्र नाज  मांगते  हूँ  ।  यह  भी  कहा  गंया  है  कि  जनसंख्या  बढ़  गई  इन्हीं  बातों  का  परिणाम  है  कि  मूल्य

 बढ़  गये  हूँ  ।  ऐसा  नहीं  है  कि  यह  सब  कुछ  अरपरिवतंनीय  है  ।  हमें  कुछ  कदम  तो  उठाने  हो  पड़ेंगे  |

 हम  सदा  के  लिये  विदेशी  पर  ही  प्राचीन  नहीं  रहना  होगा  ।  इस  से  एक  तो  आधिक स्थिति

 खराब  होती  थि  साथ  ही  कुछ  ऐसे  हालात  पैदा  हो  जाते  हैं  जिन  पर  हमारा  नियंत्रण  नहीं  रहता  |

 अनाज  के  आयात  पर  भावनात्मक  आधार  पर  कोई  भ्रांति  करना  ठीक  नहीं  है  ।  अन्य  देशों  में  भी

 ऐसा  होता  है  |  हमें  प्रपनी  स्थिति  का  अनुभव  करना  चाहिये  ।  हमें  निर्यात  द्वारा  इन  की

 कीमत  नहीं  चुका  सकते  ।  जैसा  कि  जापान  कौर  इंग्लैण्ड  कर  पाते  ।  इन  देशों  में  कृषि  उत्पादन  का

 क्षेत्र  कम  परन्तु  हमारे  देश  में  तो  क़षि  उत्पादन  की  बहुत  ही  गुंजाइश  हमारा  दुर्भाग्य

 है  कि  हम  इस  पर  अपने  विदेशी  विनिमय  का  अच्छा  भाग  खर्च  कर  देते  हैं  |  हमारे  बहुत  से  साधन  इसी

 में  समाप्त  हो  जाते  हूँ  ।  हम  अपनी  भूमि  की  क्षमता  का  पूर्ण  रूप  में  उपयोग  करने  में  ग्र समर्थ  रहे  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  जो  लक्ष्य  योजना  झ्रायोग  ने  निर्धारित  किये  थे  वह  हम  प्राप्त  नहीं  कर  पाये  ।  इस  से

 वाद्य  स्थिति  की  गम्भीरता  श्र  भी  अधिक  हो  जाती  है  ।

 मेरा  मत  है  कि  हम  ठीक  ढंग  से  व्यापक  कृषि  नीति  अपनाने  म  असफल  रहे  ह  ।  हम  यह  देखना

 होगा  कि  कौन  स  परिव्तेंन  करके  हम  विमान  संकट  से  छुटकारा  प्राप्त  कर  सकते हैं  |  वास्तव  में  प्रदान

 यह  है  कि  अनाज  की  कमी  कैसे  दूर हो  कौर  इसके  लियें  ठोस  कृषि  नीति  निर्धारित  करने  की

 यकता  है  ।  नियंत्रण
 लागू  करने

 की  नीति  भी  गलत  इससे  भी  विकास
 में  रुकावट  होती  है  ।
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 श्वेत  पत्र  में  खाद्यान्न  जांच  समिति  की  सिफारिशों  का  परीक्षण  किया  गया  है  और  यह

 शाम  निकाला  गया  है  कि  मूल्य  स्थिरीकरण  बोले  की  स्थापना  का  प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  किया  जा

 सकता
 ।  इस  मामले  में  मैं  सरकार  से  पूरी  तरह  सहमत  हूं

 ।
 इस  सम्बन्ध  में  जिम्मेदारी  सरकार  पर  ही

 होनी  चाहिये  ।  परन्तु  मैं  यह  कहूंगा  कि  खाद्य  नीति  अथवा  कृषि  नीति  को  कार्यान्वित  करने  वाली

 मशीनरी  के  सुधार  की  काफी  गुंजाइश  है
 ।  इस  बारे  में  बहुत  बार  कहा  जा  चुका  है  परन्तु  कुछ  किया

 नहीं  गया  |  हमें  प्रतियां  समाहार  सम्बन्धी  समुचित  मशीनरी  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।  परन्तु

 हमारे  संगठन  में  काफी  कमियां  नजर  AT  रही  हैं  वत  पत्र  में  जो  यह  कहा  गया  है  कि  खाद्यान्नों  का

 संग्रह  करने  से  सट्टेबाजी  रुकती  यह  बात  गलत  है  ।  केवल  संग्रह  से  कुछ  नहीं  होता  ।  असली

 मामला  तो  वितरण  की  व्यवस्था  शभ्रौर  सस्ती  दुकानों  पर  कर  बिगड़ता  है  कौर  मैँ  चाहता  हूं  कि

 मंत्री  महोदय  इस  भ्र  ध्यान  दें  और  मामले  का  पुरा  अध्ययन करें  ।

 सरकार  को  मृत्य  को  उप रिसो मा  तो  निर्धारित  करनी  परन्तु  यह  ७  १/२  प्रतिशत  से

 अधिक  नहीं  होना  चाहिये  ।  हमें इस  बात  का  पुरा  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  कृषक  को  उस  की उ

 का  मुनासिब  मूल्य  प्राप्त  हो  जाय  |

 ठाकुर  दास  भागने  पीठासीन

 मेरा  सुझाव  है  कि  इस  मामले  पर  बड़ी  गम्भीरता  से  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  छोटे

 छोटे  सिचाई  साधनों  को  भी  प्रोत्साहित  करना  चाहिये  ।  इस  से  स्थानीय  साधनों  को  एकत्रित  किया  जा

 सकेगा  उपज  उपलब्ध  हो  सकेगी  |  परन्तु  इन  सब  बातों  को  बड़ी  शीघ्रता  से  करना

 होगा  और  प्रशासन  मशीनरी  को  तेज  करना  होगा  ।  इस  मामले  में  हमें  स्वर्गी  श्री  रफी  अहमद  किदवई

 को  याद  रखना  जिन्हों  ने  संकट  के  दिनों  में  ही  कमाल  कर  दिखाया  था  ।  है  हमारे  मंत्री

 महोदय  सत्र  में  कृषि  नीति  के  सम्बन्ध  में  व्यापक  श्वेत  पत्र  प्रस्तुत  करेंगे  ताकि

 इस  क्लिष्ट  seq  के  विभिन्न  अंगों  पर  प्रकाश  डाला  जा  सके  ।

 श्री  ठाकुर  दास  मल्होत्रा  तथा  काश्मीर  )
 :

 यह  ठीक है  कि  खाद्य  स्थिति  की  अवस्था

 देश  में  बड़ी  गम्भीर  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्यों  द्वारा  जो  चिन्ता  व्यक्त  की  गई  है  वह  उचित

 कौर  स्वाभाविक  ही  है  ।  हमारा  यह  है  कि  इस  मामले  में  हम  देवा  को  भ्रात्मनिर्भर

 परन्तु
 इस

 दिशा  में  सरकार  ने  जो  प्रयत्न  किये  हैं  उन  की  सराहना
 न

 करना  भी  सरकार  के
 साथ

 न्याय  करने  वाली  बात  है
 ।

 कल  एक  माननीय  सदस्य  ने  चर्चा  करते  हुए  काश्मीर  की  खाद्य
 स्थिति

 का  उल्लेख  किया  att  कहा  कि  वहां  लोगों  के  भूख  से  मरने  के  समाचार  प्राप्त  हुए  हैं
 ।

 यह  बात

 बिलकुल गलत  गत  वर्ष  बाढ़  वर्षा  से  खेती  को  काफी  हानि  पहुंची  थी  हम
 ८०

 प्रतिशत

 उपज  से  वंचित  रह  गये  थे  |  परन्तु  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  से  स्थिति पर  काबू  लिया

 गया  ae  इस  के  लिये  हम  केन्द्रीय  सरकार  के  बहुत  ही  भ्राभारी  हूँ
 ।

 हमारे  राज्य  के  प्रधान  मंत्री

 तथा  पूज्य  पंडित  जी  भी  पीड़ित  क्षेत्रों  में  स्वयं  गये  कौर  स्थिति  का  स्वयं  sere  किया  ।  केन्द्र  द्वारा

 राज्य  को  SY¥,000 Fa Bae AIC मन  चावल  ५४,००० मन  गेहूं  दिया  गया  ।  विरोधी दलों  ने  राज्य
 सरकार

 के  विरुद्ध  जो  arts  लगाये  जांच  करने  पर  वह  सब  निराधार  सिद्ध  हुए  हैं  ।  इस  वर्ष  हम

 1...  केन्द्र  से  कम  कर  रहे  हैं  |

 इसके  बावजूद  हमें  अपन  साधनों  के  विकास  के  लिये  वित्तीय  सहायता  की  आवश्यकता  है  ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  हमें  कपि  विकास  के  लिये  ३५०  लाख  रुपया  तेज  करना  पड़ा है  श्र

 इतना  ही  द्वितीय  योजना  काल  में  aa  किया  जायेगा  ।  इससे  हम  सिंचाई  प्रणाली  का  काफी  सुधार

 कर  सकते
 हें  तथा  राज्य  की  जो  भूमि  बिना  सिंचाई  के  पड़ी  उसे  सिचाई  योग्य

 बनाया  गया ——n

 wast
 में



 १०८६  खाद्य  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  २१.  Faas

 ठाकुर  दास

 हमारी उपज  में  F&y¥3  से  १०  लाख  मन  की  वुद्धि  हुई  ।  त्व  हमारी  कमी  ३०  लाख  मन  को

 रह  गई  है  ।  यदि  केन्द्रीय  सरकार  हमारी  सहायता  करती  रही  तो  शीघ्र  ही  हम  प्राप्त  निरभर  हो

 जायेंगे  ।  हमें  केन्द्र  से  कुछ  भी  सहायता  नहीं  लेनी  पड़ेगी
 ।

 हमारी  एक  कठिनाई  यह  है  कि  राज्य  के  कई  भागों  में  परिवहन  की  कठिनाई  है  ।  हमें  वहां

 सस्ता  अनाज  भी  भेजना  पड़ता  है  सहायता  भी  देनी  पड़ती  है  ।  हमें  आशा  है  कि  इसके  लिये

 केन्द्रीय  सरकार  हमारा  सहायता  करती  रहेगी  ।  नहरी  पानी  की  भी  हमें  कुछ  कठिनाई  है  ।

 इसके  प्रतिवर्त  मन  केन्द्रीय  सरकार  से  एक  प्रौढ़  निवेदन  करना  वह  यह  कि  किसानों की

 झोंक  स्थिति  सुधारने  के  लिपे  उन्हें  तकाबी  कज  देने  की  आवश्यकता  राज्य  सरकार  उन्हें

 कर्जा  देने  में  समझें  नहीं  है  ।  इसके  लिये  केन्द्रीय  सरकार  को  सहायता  करनी  चाहिये  |  जहां  तक

 भूमि  सुधारों  का  सम्बन्ध  हमारा  सब  से  प्रथम  राज्य  जिसमें  उन्हें  कार्यान्वित  किया  गया  है  ।

 परन्तु  केवल  इती  से  किसानों  की  झरा  धिक  स्थिति  में  सुधार  नहीं  होगा  ।  इससे  न  तो  उत्पा दन
 के  साधनों

 मेंद्वीवुद्धिहुई  है  रोशन  कमी का  ही  कुछ  विकास  हुजरा
 अतः

 इसके  लिये
 मने  आ्राधिक  सहायता

 का  निवेदन  किया  है  ।

 fort  नौशेरा  wear  जो  सरकार  खाद्य  समस्या  हल  नहीं  कर  सकती

 उसे  जीवित  रहने  का  कोई  भ्र धि कार  नहीं  ।  स्वतन्त्रता  के  बाद  से  तक  इसके  far  १६  समि

 मियां  47a
 हो

 बुकी  परन्तु  इस  दिशा  में  gar  कुंड  भी  नहीं  ।  आर  इसके  जिये  कई  बहाने  बनाये

 गये  हे  ।  मूल्यों  का  ifs  का  एक  कारण  यह  बताया  गया  है  कि  लोगों  की  खरोद  करने  की

 बढ़  गई  परन्तु यह  बात  बिल्कुल  गलत है  ।  मेरा  मत  यह  है  कि  इस  समस्या को  हल  करने  की  दिशा

 में  जो  काष  है  वह  ठोक  ढंग  से  नहीं  ।

 सबसे  पहले  नाप  ae  निभंर  क्षेत्रों  को  लें  ।  दक्षिण  क्षेत्र  तो  बचत  वाला  क्षेत्र  वहां से

 लाख  बोरे  चावल  चोरी  से  शोलापुर  पहुंच  गया  ।  शौर  यह  चोरो  काफी  बड़े  समान  पर  चलती

 ।  बम्बई  जैसे  नगरों  में  लोगों  को  सस्ते  झन ताज  को  THral  का  सहारा  लेना

 पड़ता  अराज  बम्बई में
 जो  प्रदान  मिल  रहा  है  उसमें

 areal  मिट्टी  है  कौर  जिस  मात्रा  में  मिलता

 है  वह  का
 की

 नहों  होतो  ।
 सस्ते  अनाज  की दूकानें केवल  दिखावा हूं  |  बम्बई में  चोरी  से  आया  gay

 चावल  इत्यादि  खूब  जीता  है  ।  इसलिये  प्राकार  ares  निर्भरता  तथा  अरन्य  सम्बद्ध  योजना  यें  सफल

 सिद्ध हुई  हूं
 ।

 इससे  कोई
 लाभ

 नहीं  gar
 ।

 कर्जा  देना  बन्द  कर  दिया
 गया  अनाज के सट्टे के  as

 पर  पाबन्दी  लगा  दही  गई  है  यह  ठीक  दिशा  में  कदम  है  ।  परन्तु  इससे  समस्या  हल  नहों  होगी

 हमें  वितरण  के  ढंग  को  भी  बदलना  होगा  इन  सब  बातों  का  मुख्य  आधार  तो  उत्पादन  है

 श्र  यदि  वह  ही  ठोक  न  हो  तो  कुछ  भी  नहीं  चल  सकता  |

 अशोक  मेहता  समिति  ने  मलय  स्थिरीकरण  बोर्ड  की  सिफारिश  की  उसका  तात्पयं

 यह  था  कि  फसल  की  ऋतु  के  प्रारम्भ  में  कुछ  नोचे  का  मूल्य  निर्धारित  कर  दिये  जाय  ताकि  कूचों

 को  अपने  उत्पादन  की  लागत  पर  कुछ  लाभ  प्राप्त  हो  सके  ।  इस  प्रकार  वह  पुरे  शौक  से  कृ  थ  के

 काय  में  अपना  सब  कुछ  लगा  |  इसके  खच  के  सम्बन्ध  में  भी  भारी  विषमता  पाई  जाती

 अखिल  भारतीय स्तर  पर  यह
 १७  प्रतिशत  परन्तु  बम्बई  में  ५  १/२  नतीजा है  ।  महाराष्ट्र

 में  ug  प्रतिशत  कुछ  ax  अधिक
 है

 |  इस  सम्बन्ध  में  एक  खे  द  का  विषय  यह  भी  है  कि  सिचाई

 नां
 पर

 सरकार  ने  लाखों  रुपये  खां  किया है  परन्तु  किसान  को  समूचित  भ्रपेक्षित
 मात्रा

 में

 मूल  अंग्रेजी  में



 २१  १९४८  खाद्य  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  2o5y

 पानी  नहीं  दिया  जा  सका
 ।

 कारण  कुछ  भी  हो  हम  इसका  सरकार  से  उत्तर  मांग  सकते  हम

 बाहर  से  खाद्यान्न  मंगा  कर  लोगों  की  सहायता  करने  पर  खर्च  करते  तो  क्या  कम  दामों  पर

 किसान को  पानो  देने  पर
 खच  नहीं कर  सकते  हूं

 ?
 परन्तु  यहां  तो  योजना  ही  गलत  ढंग  से  बनती

 यदि  रसा  किया  जाता  तो  खाद्यान्न  wars  की  आधी  मात्रा  कम  हो  जाती  कौर  कुछ  समस्या

 भी  हल  हो  जाती  ।  सिंचाई  परियोजनाओं  पर  जो  कुछ  भी  हमने  खर्च  किया  है  वह  बेकार  ही  गया

 है  ।

 बीज  के  सम्बन्ध  में  मंत्रो  महोदय  का  ध्यान  नये  आदि  कारों  को  कौर  भी  होना  चा

 जिससे  खोज  की  क्षमता  में  भारों  परिवर्तन  हो  जाता  है  ।  हमारा  श्रमशक्ति  विभाग  इस  स

 कर  रहा  है  हो  सकता  है  इससे  हमारे  उत्पादन  में  कुड  वुद्धि हो  जाय  |  य  मंत्रालय

 ने  शायद  इसको  शरार  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।

 ओ  न्०  प्र०  जत  हमन  कुछ  बीजों  का  प्रयोग  किया  है  परन्तु  उनके  परिणामों  के  सम्बन्ध

 म
 पुरा  निर्णय  अभी  नहों  किया  जा  सका है  ।

 प्रो  तौ शोर  बहवा
 :  यदि  अमरीका  इस  सम्बन्ध  में  परिणाम  सन्तोषजनक  तो  हमारे

 यहां  सन्तोषजनक  क्यों  इस  बात  को  जांच  को  जानी  चाहिये  ।

 fil  £." है ५  प्र०  जत
 :  में  ने  यह  नहीं  कहा  कि  परिणाम  सन्तोषजनक  नहों  ।  मे ंने  कहा  है  कि  अभी

 पूरा  परिणाम  नहों  निकाला  जा  सका  है  ।

 पत्रों  नौशोर  अमेरिका  में  इसके  परिणाम  सन्तोषजनक  रहे  हे  ।  में यह  नहीं  कहता

 कि  सारा  दोष  सरकार  का  ही  परन्तु
 जिम्मेदारी  सरकार  की  ही  जब  वह  श्रालोचना  के

 प्रति  लापरवाही  का  व्यवहार  करता  है  तो  मामला  बिगड़ता  है  ।  गलत  प्रचार  शर  गलत

 आंकड़े  देने  से  भी  समस्या  का  कोई  स्थायी  हल  नहीं  निकल  सकता  |

 जड  Wo  मेहता  वास्तव  में  बात  यह  है  कि  हम  खाद्य  समस्या  को  हल

 हीं कर  सके  ।  हमारा  देश  विशाल  इसके  विशाल  साधन  J,  करोड़ों  8Tt  भो  हमने  लव  किये

 परन्तु  हम  इस  समस्या  को  हल  नहों  कर  सके  ।  प्रथम  योजना  के  अ्र्न्त  में  कहा  गया  था  कि  हम

 झात्म  frt<  हो  गय  इ  परन्तु  कु  काल  बाद  ही  मामला  बिगड़  गया  ।  जितनी  बात  हमने  कों

 इतना  हमन  काम  नहीं  किया  ।  राज्यों  के  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  बढ़ा  चढ़ा  कर  गलत  आंकड़ों  को

 जनता  के  सामन  रखा  गया  ।  प्राकृतिक  प्रकोपों  को  भी  इस  संकट  का  कारण  बताया  “11218  ;

 कहीं  ATS  रहों  ौर  कहों  काल  पड़ते  यह  भी  कहा  गया  कि  भारतीय  सबक  इस  काम  में

 बहुत  हो  पोछे  सुधार  की  गति  बड़ी  धीमी  है  ।  अन्त  में  यह  भी  कहा  गया
 है

 कि  जनसंख्या  बढ़

 गई  है  ।  सब  बातें  किलो  Sta  तथ्य  पर  ग्रा वारित  नहों  हं  ।  क्लर्कों  पर  अपन  दोष  लगा

 परन्तु  उनको  कठिनाइयों  की  र  ध्यान  न  दिया  |  उतकों  ग्रपेज्षित  सुविधायें  ही  उपलब्ध  नहीं

 हो  सकी
 हैं  ।  पानी  न  मिलने  को  शिकायत  श्राम  सुनी  जातों  है  ।

 भूमि  सुधारों  के  सम्बन्ध  में  मझे  यह  कहना  है  कि  ३०  से  ५०  तक  की  परिसीमा  निर्धारित

 की  तो  अच्छा  शिक्षित  are  समझदार  लोगों  की  रुचि  कपि  से  हट  arta  ।  समुचित  साधनों  वाले

 लोग  इस  व्यवसाय  से  निकल  जायेंगे  |  मेंरा  निवेदन  है  कि  इस  प्रकार  भूमि  की  पुनः  बांट  करना  गरीबी

 को  वितरण  करने  वाली  बारा  है  ।  हम  बहुत
 व्यापक  प्रस्ताव  पर  योजना

 बनाते  इसलिये  हमें  प्रशसन
 बाण  गए न

 भ्रंग्रेजी में
 में
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 ज०  रा०  महता

 मशीनरी को  साफ  करना  चाहिये  ।  कौर इस  बात  का  बराबर  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  कृषक  का

 जीवन  स्तर  ऊंचा  किये  बिना  हम  अधिक  उत्पादन  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  |

 खण्ड  प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  राजस्थान  को  बम्बई  के  साथ  रख  दिया  गया

 है  जिससे  कमी  वाले  ८००  ग्रामों  को  का  फी  कष्ट  का  सामना  करना  पड़ा  इस  खण्ड  प्रणाली को

 बन्द  कर  देना  चाहिये  ।  भारत  के  प्रत्येक  भाग  में  लोगों  को  अनाज  एक  ही  भाव  पर  मिलना  चाहिये

 झनाज  के  एक  दूसरे  राज्य  में  जाने  पर  कोई  पाबन्दी  नहीं  होनी  चा  लिये  इसकी  सेवी घान  में  व्यवस्था  भी

 आपात  काल  हो  तो  बात  दूसरी  है  ।

 डा०  सुब्बाराव  :  हमारी  सारी  खाद्य  समस्या  का  दारोमदार  मानसून

 पर  ही  है  ।  विदेशी  मुद्रा  के  अभाव  के  हम  खाद्यान्नों  का  आयात  भी  नहीं  कर  सकते  |

 योजना  झ्रायोग ने  कहा  है  कि  सभी  राज्यों  में  भूमि  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  कर  देनी

 चाहिये  |  यह  aga  ज़रूरी  क्योंकि  जमींदार  या  stu  खादों  पर  कुछ  खर्च  ही  नहीं  करना

 चाहते  ।  दूसरी  ओर  वह  भूमि  किसानों  की  नहों  होतो  इसलिये  किसान  भी  उसके  विकास  में  कोई

 दिलचस्पी  नहीं लेते  और न  उनके  पास  इत  ती  ए  जाइए  ही  हमा रे  प्रा  प्रदेश में  प्रति  एकड़

 दन
 देश  में  सब  से  अधिक  होता  हम  बार-बार कह  चुके  है  कि  इसका  कारण  पता  लगाया

 उससे  बाकी  देश
 में  उत्पादन  बढ़ने  में  बड़ो  मदद  मिलेगा  |  लेकिन  उसकी  कोई  ध्यान  ही  नहीं

 देता  ।  हमारे  देश  के  किसानों  के  पास  खेती  के  झाधृनिक  तरीकों  की  कोई  समझ  ही  नहीं  है  ।

 देश  में  कई  जगह  अऩ्य  फोन  स्थापित  किये  गये  लेकिन  प्राम  किसानों  से  उनका  कोई  सम्पकं

 ही  नहीं  रहता  ।  खेती  के
 प्रा यूनीक  औजारों  का  उपयोग  करने  के  लिये  ज़रूरी  है  कि  काम  बड़े-बड़े

 तभी  वहू  झात्मनिभंर  बन  सकते  है  ।  लेकिन  हमारे  देश  में  कुछ  feat  ही  नहों  एक  झोर  तो

 भूमि  को  किसानों  में  बांटने  को  बात  कही  जा  रही  कौर  दूसरो  कौर  सटकारी  खेती  की  बात  होती

 जब  तक  हम  इस  समस्या  का  हल  नहों कर  AT तब  तक  उत्पादन  नहीं  बढ़  सकता  |

 हमा रे
 देश  में  खाद्-उत्पादन  मानसून  के  भरोसे  ही  रहता  है  ।  ग्रान्ट्स  प्रदेश  में  बहुत  से  तालाब

 लेकिन  वे  सूखे  पड़े  हें  ।  जब  तक  हम  इन  छोटे-छोटे  सिचाई  कार्यों  की  ्र  ध्यान  नहीं  देंगे  तब  तक

 उत्पादन  में  कोई  शुद्धि  होना  मुमकिन  नहों  ।  इस  देश  में  सिद्धान्तों  की  बातें  बहुत  करते  पर  असल

 में  कुंड  भी  नहीं  करते  ।

 त्री  सहमति  :  यह  ata  पत्र  देश  की  भूखी  जनता  के  जख्मों  पर  नमक  छिड़कता

 सरकार  को  देश  की  जनता  के  प्रति  कम  से  कम  सहानुभूति  तो
 दीवानों  चाहिये  ।

 श्वेत  पत्र  तो  कहता  है  कि  जनसंख्या  बढ़ने  के  साथ  ही  खाद्यान्नों  की  मांग  भी  बढ़  गई  है  र

 जनता  को  खरीदने  को  शक्ति  भी  बढ़  रहो  है  ।  दूसरें  शब्दों  इस  के  बारे  में  इतनी  चिह्न-पुकार

 मचाने  से  क्या  फायदा  !

 संचाई  क्या  है  ?  योजना  आयोग  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 की

 सुलतानों

 सम्भावनाओं  का  लेखा  जोखा  करते  हुये  कहा  है  कि  कृषि  पर  कितना  खर्च  किया  गया  उतने

 पात में  कृषि  उत्पादन नहीं  बढ़ा  है  ।  क्यों
 ?

 माननीय  मंत्री  को  इसका  उत्तर  देना  चाहिये |

 चीन  में  कृषि  योग्य  भूमि
 भारत  से  बहुत  कम  लेकिन  उसकी  आबादी  हमसे  दो  गुनी  बड़ी  फिर  भी

 «ना  नगा  ee

 स
 ५ ल  अंग्रेजी में
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 चीन  खाद्यान्नों  का  निर्यात  करता  है भ्र ौर  भारत  को  आयातों  पर  निर्भर  रहना  पड़ता  है  ।  भारत  में

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम  वर्ष  ate  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  आरम्भिक  वर्ष  के  बीच  सिंचाई

 के  क्षेत्र में  कूल  २  प्रतिशत  वृद्धि  हुई
 थी  ।

 दूसरी  चीन  में  इसी  काल  में  सिचाई  का  क्षेत्र  ३

 शत  बढ़  गया  था  |  भारत  सरकार  को  सफ़ाई  देनी  चाहिये  कि  मध्यम  कौर  बड़े  सिचाई  कार्यों

 यर  इतना  अधिक  खर्च  करने  के  बाद  भी  इतनी  नगण्य  वृद्धि  क्यों  हुई  ।  चीन  में  प्रति  एकड़  उत्पादन

 २,५८०  है  कौर  भारत  में  कुल  १,६८०  ही

 हमसे  कहा  गया  था  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  बीज  फार्मों  की  स्थापना  का

 क्रम  तेज़ी  से  चरागे  बढ़ेगा  |  उनका  लक्ष्य  था  ४,१८५  बीज  जब  कि  PeUg—ky  में  कुल  ३४३

 बीज  फोन  ही  खोले
 जा

 सके  हैँ  ।  लेकिन  सरकार  ने  इससे  भी  बड़ी  निर्दयता  का  काम  यह  किया  है

 कि  ४,  १८१४५  बीज  फार्मो  के  लिये  जमीन  ले  ली  गई  जो  फार्म  न  बनने  से  बेकार  पड़ी  हैं  ।  उन  पर

 खेती  भी  नहीं  होती  ।  यह  इन्तहाई  गैर-जिम्मेदारी  है  ।

 सिंचाई  की  सम्भावनाश्रों  के  सम्बन्ध  में  पूछता  ह  कि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  सिचाई  की

 सम्भावनायें  बढ़ाने  के  लिये  कुछ  भी  क्यों  नहीं  किया  गया  ।  माननीय  मंत्री  ने  ४  १९४५८  को

 हैदराबाद  में  स्वयं ही  कहा  था  कि  अन्ध  प्रदेश  के  २५,०००  तालाबों का  कोई  भी  उपयोग  नहीं

 किया  जा  रहा  उन्होंने  यह  भी  स्वीकार  किया  था  कि  विदेशी  विशेषज्ञों  के  श्रतुसार  प्रति  एकड़

 उत्पादन  में  ३००-४००  प्रतिशत  वृद्धि  की  जा  सकती  है  ।  सरकार ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  किया
 ७

 है
 ?

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  एक  ठोस  सुझाव  यह  है  कि  चढ़ते  हुये  मूल्यों  को  रोकने  के  लिये  सरकार

 को  कुछ  निश्चित  कदम  उठाने  चाहियें  |  इसके  लिये  बरच्छा  यह  होगा  कि  भारत  सरकार  मूल्यों  की

 वृद्धि  रोकने  की  शक्तियां  राज्य  सरकारों  को  सौंप  दे  ।  कौर  इसके  साथ  ही  खाद्य  उत्पादन  बढ़ाने

 के  लियें  कमर  कस  ले  |

 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  दिल्ली  )  :  इस  श्वेत  पत्र  को  पढ़  कर  मुझें  बड़ी  निराशा  हुई  है  ।

 सरकार  से  मुझे  ऐसी  ara  नहीं  थी  ।

 इस  वत  पत्र  को  पढ़  कर  तो  यही  नतीजा  निकाला  जा  सकता  है  कि  सरकार  के  पास

 नीति  जैसी  कोई  चीज  ही  नहीं  है  ।  रत  पत्र  में  स्वीकार  किया  गया  है  कि  उत्पादन  में  १०  प्रतिशत

 कमी  होने  से  मूल्य  चढ़  गये  सरकार को  आशा  है  कि  उसे  अमरीका से  दस  लाख  टन  खाद्य
 मिल

 जायेंगी  ।

 इस  पर  नियंत्रण  करने  का  दूसरा  तरीका  यह  है  कि  सस्ते  गल्ले  की  दूकानें  खोल
 कर

 वितरण

 का  नियंत्रण किया  जाये  ।  श्वेत  पत्र  में  कहा  गया  है  कि  सरकार ने  सस्ते  गल्ले
 की

 ४१,०००  दूकानें

 खोली  हैं  ।  लेकिन  ये  दूकानें  किस  ढंग  से  काम  करती  हूँ  ?

 aaa  पत्र  में  weal  की  वुद्धि  के  कारण  यह  गिनाये  गये  हैं
 कि

 बाढ़ों  वर्षा  के  प्रभाव  से

 फ़सलों  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा  है  ।  लेकिन  यह  तो  कोई  नई  बात  नहीं  है
 ।

 हम  पिछले सात  साल  से

 यही  सुनते रखा  रहे  है  ।  समय  are  विकसित देश  में  प्रकृति की  मनमानी  की
 दया  पर मूल्यों को  नहीं

 जाता  |

 इसमें  दूसरा  कारण  यह  बताया  गया  है  कि
 जनता  की  खरीदने  को  शक्ति  बढ़ने  से  खाद्यान्नों

 की  मांग  बढ़ गई  है  ।
 मैं

 कह
 सकती  हूं

 कि
 ग़रीब  ौर  मध्य  वित्त  के  लोगों  में  खाद्य  का  उपभोग

 eed

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 सुचेता

 नहीं  बढ़ा  है  ।  भ्रमित  मूल्यों  के  उसमें  कुछ  कमी  ही  हुई  है  एं  लोग  तो  बचत  बैकों  से

 अरपना  रुपया  ौर  भ्रमित  निकाल  रहे  हैं  ।

 श्वेत  पत्र  में  जनवरी  से  जुलाई  geass  तक  के  काल  में  खाद्यान्नों के  सत्यों  की  वृद्धि  का  कोई

 कारण  नहीं  बताया  गया  है  ।  सरकार  जानती  ही  नहीं  ।  सरकार  को  यह  प्रभुत्व  कर  लेना

 चाहियें  कि  खाद्यान्नों  के  मूल्य  नियंत्रण  की  समस्या  ही  एक  ऐसी  समस्या  है  जिस  पर  स्वतंत्र  भारत

 के  भ्रातृत्व  का  सारा  दारोमदार  है  |

 आठ  साल  के  योजनीकरण  के  बाद  हमारे  खाद्य  उत्पादन  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है
 ।

 wa  भी  हमारा  देश  खाद्य  ग्रा यात  पर  ही  प्राचीन  है  ।  श्री  मेहता  कहते  हैं  कि  सरकार  इस

 सम्बन्ध  में  १६  समितियां  नियुक्त  कर  चुकी  है  ।  इसके  लिये  सरकार  ने  इतने  सारे  विभाग  खोल

 रख  है  और  करोड़ों  रुपया  बहाया  है  ।  उत्पादन  में  फिर  भी  कोई  ara  वृद्धि  नहीं  हुई  है
 |

 इस  देश  की  कृषि  में  सुधार  करने  का  एक  सबसे  महत्वपूर्ण  तरीका  सिचाई  का  है  ।  यह  सही
 है

 कि  सरकार  ने  सिंचाई  की  छोटी  भ्र ौर  बड़ी  परियोजनाश्रों  पर  करोड़ों  रुपये  खर्च  किये  लेकिन

 पानी  की  दर  ऊंची  होन  के  कारण  किसान  उसका  उपयोग  ही  नहीं  कर  पाते  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  तो  नल  कपों  के  कारण  सरकार  को  साढ़े  तीन  करोड़  रुपयों  की  हानि  हुई

 बिहार  की  हालत  भी  इतनी  ही  बल्कि  इससे  भी  खराब है  ।  हम  इन  पर  रुपया खर्च  करते हैं  लेकिन

 वह  पानी  खेतों  तक  नहीं  पहुंचता
 |

 पंजाब  प्यार  खाद्य  उत्पादन  के  लिये  मशहूर  लेकिन वहां  १९४८  श्र  १९५७ के

 ४०  से  ५०  लाख  एकड़  तक  भूमि  पानी  में  डूबी  रही  |  राज तो  वहां  लगभग ८०  लाख

 एकड़  भूमि  जल  में  डूबी  हुई  है  ।

 चम्बल  परियोजना की  रिपोर्ट  सुनिये  ।  उसमें  कहा  गया  है  कि  यदि  सावधानी  न  रखी  गई

 तो  नहरी  सिचाई  की  यह  योजना  बड़ी  हानिकारक  सिद्ध  होगी  क्योंकि  किसान  अपनी  छोटी  जरूरतों

 को  ही  देखेंगे  ।  इससे  सिद्ध  हो  जाता  है  कि  इस  धन  बहाने पर  भी  उससे  खाद्य  उत्पादन  को  कोई

 लाभ  नहीं  हो  रहा  है  ।

 यदि  हम  वाकई  कृषि  उत्पादन  बढ़ाना  चाहते  तो  हमें  विभागों  के  प्राधिकारियों  पर  ही  सब

 कुछ  नहीं  छोड़  देना  चाहिये
 ।

 हमारे  विभागों  में  ग्र धि कारियों की  भरमार  है  रसल में  जरूरत

 इस  बात  की  है  कि  ara  किसानों  को  wart  बढ़ने  के  लिये  प्रेरित किया  जायें  ।

 सामुदायिक  परियोजनाओं इस  काय  के  लिये  उपयुक्त  नहीं  हूँ  ।  बलवन्त राय  समिति नें

 अपनी  रिपोर्ट  में  साफ़  कहा  है  कि  देहातों  के  विकास  के  लिये  ज़रूरी  है  कि  गांव  के  स्तर  का  ही  कोई

 संगठन यह  ara  करे  ।  समिति ने  सरकार  की  श्रालोचना  भी  की  है  कि  उसने  इस  काम  में

 यतों  का  पूरा  उपयोग  नहीं  किया  है  |

 हमने  सस्ते  गल्ले  की  ४१,०००  दूकानें तो  खोल  दी  मगर  हमें  यह  भी  जांच  करनी  चाहियें

 कि  उनका  कितना गल्ला  साठ  वालों  के  गोदामों  में  चला  जाता  है  ।  दिल्ली  में  पहले  सस्ते  गल्ले

 की  ६००  दूकानें थीं  ।  aa  उन  सभी  को  बन्द  कर  दिया  गया  पहले  यहां  की  १००  चक्कियों

 को  प्रति
 मास  ५०  मन  गेहूं  का  कोटा  दिया  जाता  इस  दात

 पर  कि
 वे  साढ़े  पन्द्रह  रुपया  फी  मन

 पर
 इसे  बेचेंगी  |  अरब  वह  कोटा  भी  बन्द  कर  दिया  गया  है  कौर  उसकी  दर  १८  रुपये फी  मन
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 गायों  की  वृद्धि  कसे
 हो  गई  है  ।  पता  नहीं  aa  दिल्ली  के  लिये  क्या  प्रबन्ध  किया  जायेगा  ale  म

 रोकी  जायेगी  ।  उत्पादन  बढ़ायें  बिना  इस  समस्या  का  हल  करना  मुमकिन
 नः नहीं  ।

 शनी  च  zo  पांडे  इस  समस्या  के  बारे  में  विभिन्न  माननीय  सदस्यों ने

 विभिन्न  रूपों  में  कौर  विभिन्न  कारणों  से  ग्लानि  नाराजी  प्रकट  की  है  ate  विभिन्न  सुझाव  भी

 खे  हूँ

 श्री  अशोक  मेहता  बड़  विद्वान  हैं  |  उनका  सुझाव  है  कि  सरकार  को  खाद्यों  का  निम्नतम  मूल्य

 बनायें  रखना  चाहिये  |  ate  यदि  car  नहीं  होगा  तो  अनिश्चित  vaca  के  कारण  लोग  खाद्य

 उत्पादन ही  नहीं  करेंगे  कई  अन्य  सदस्यों  ने  भी  यही  बात  कही  है  ।  राज  यह  सुझाव  बेकार

 क्योंकि  गोह  का  मूल्य २०  कौर  २२  रुपय  फी  मन  तो  चढ़  ही  गया है  ।  निम्नतम मूल्य  तो  तभी

 सकता  है  जब
 कि

 ata  मूल्यों  में  कुछ  गिरावट जाये  ।  किसानों  भ्र  उत्पादकों दोनों  ही
 के  हित म  यह  है  कि  देश  में  खाद्यान्नों  के  मूल्यों  को  १३  रुपयें  फी  मन  से  नीचे  प्रौढ़  १६  रुपये फ

 मन
 से

 ऊपर
 नहीं  जाने  देना  चाहिये  ।  हमें  केवल  शहरों  में  रहने  वाले

 उपभोक्ताओं
 की  पर  ही

 ध्यान  नहीं  देना  चाहिये  |  गांव  के  उपभोक्ताओं ate  उत्पादकों का  भी  ख्याल  रखना  चाहिये |

 सारा  खाद्य  संकट  इसी  बात  को  ले  कर  है
 कि

 खाद्यान्नों  के  मूल्य  बहुत  ऊंचे  चढ़  गये  हैं

 लोग  उसे  खरीद  नहीं  सकते  |

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  ने  खाद्यान्नों  के  आयात  के  बारे  में  बड़ा  रोष  प्रकट  किया है  ।  ठीक

 लेकिन  खाद्य  मंत्री  के  सामने कौर  चारा  ही  क्या है
 ?

 इसके  ठीक  श्री  fro  कु०  चौधरी  पूछते हैं
 कि  ौर  पहले  आयात  क्यों  नहीं  किया

 गया ?  उनका  कहना  है  कि  सरकार  को  २०  लाख  ५०  हजार  टन  के  स्थान  पर
 ८०

 लाख  टन

 खाद्य  का  आयात  करना  चाहिए  था  ।

 महोदय  पीठासीन

 डा०
 सुब्बाराव

 कहते हैँ  कि  भूमि  की  ग्र धिक तम  सीमा  निर्धारित की  जानी  चाहिये  ।  श्री

 रंगा  शायद  कहेंगे  कि  सहकारी  समितियां  होनी  चाहिये  ।  ये  सभी  सुझाव  एक  दूसरे  के  ठीक  उल्टे

 माननीय  मंत्री  किसे  मानें
 ?

 सभी  जानते  हैं  कि  देश  का  खाद्य  संकट  कितना  गम्भीर  है  प्रौढ़  उसके  लिये  हमें  खास  खास  बात

 क्या  करनी  चाहियें  |  उनको  दोहराने  से  कोई  फ़ायदा  नहीं  ।  लेकिन यह  कहना  ग़लत है  कि

 सरकार  हाथ  पर  हाथ  धरे  बैठी  रही  है  ।  PEXR—XR  में  हमारे  यहां  ५  करोड़  ८०  लाख  टन  खाद्य

 होता  दो  तीन  साल  बाद  यह  उत्पादन  ६  करोड़  ६०  टन
 हो  गया था  ।  यह दूसरी  बात  है

 कि  वह  फिर  मौसम  की  गड़बड़ी  के  कारण  कुछ  गिर  गया  है
 ।

 हमें  केवल  एक  ही  वर्ष  के
 उत्पादन

 के  आंकड़ों  को  अपनी  आलोचना  का  आधार  नहीं  बनाना  चाहिये
 |

 हमारे  देश  की  सब  से  बड़ी  समस्या  जन  संख्या  की  है
 ।

 मौसिम
 की

 ख़राबी  से  खाद्य  उत्पादन
 पर

 तो  बुरा  पड़ता  लेकिन  सन्तान
 की  उत्पत्ति

 पर  नहीं  ।
 हमारे देश  में  प्रभी  पांच  दस  वर्ष  तक

 खाद्य संकट  रहेगा  ही  ।  यह
 बांधना  भी  गलत

 होगा  कि  aes  वर्ष  खाद्यान्नों का  शिकायात  करने

 की  शझ्रावशेयकता नहीं  te  जायेगी  ।  जनसंख्या में  १५  प्रतिशत  वृद्धि  होती  जा  रही  है
 ।

 इस
 लिये

 THA  अंग्रेजी  में
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 शव  दे०

 खाद्य  समस्या  इ्ज्ञनी  आसान  सी  नहीं  है  तौर  हमें  ये श घैयं  से  ही  काम  लेना  पड़ेगा  ।  हमारे  पास

 निकतम  वैज्ञानिक  साधन  भी  नहीं  इसलिये  उत्पादन  बढ़ाने  में  काफी  समय  लगेगा  ate  उसकी

 कोशिशे  की  ही  जा  रही  हैं  ।

 श्री  mate  मेहता  कहते  हैं  कि  कुछ  स्थानों  पर  प्रति  एकड़  उत्पादन  गिर  रहा  है  ।  उसकी

 वजह  है  बाढ़  कौर  सुखा  ।  कुछ  लोगों  का  सुझाव  था  कि  इसका  भार  प्रधान  मंत्री  को  संभालना

 चाहिये  ।  यह  समस्या  इतनी  बड़ी  है  कि  प्रधान  मंत्री  भी  एक-दो  वर्ष  में  उसका  हल  नहीं  कर

 सकेंगे  |  इस  के  लिये  समय  चाहिये  ।  श्री  किदवई  को  इसमें  इतनी  सफलता  इसलिये  मिली  थी  कि

 उनका  भाग्य  अच्छा  था  कौर  लगातार  तीन-चार  अच्छी  फसलें  हो  गई  थीं  ।  साथ  ही  उनमें

 बूझ  भी  थी  ।

 यह  सुझाव  बड़ा  अनुचित  था  कि  श्री  कर  To  जैन  यदि  मंत्री  न  तो  मंत्रालय  के  काम  में

 काफ़ी  सुधार  हो  जायेगा  और  खाद्य  उत्पादन  की  समस्या  सुलझाई  जा  सकेगी  |

 इस  सम्बन्ध  मेरे  दो  सुझाव  हैं  ।  पहला  तो  यह  कि  चीनी  का  मूल्य  डी  क़िस्म  की

 चीनी  के  मूल्य  पर  शझ्राधारित  करके  निर्धारित  नहीं  करना  चाहिये  ।  इस  क़िस्म  की  चीनी  बाज़ार

 में  दुर्लभ  रहती  लेकिन  उसका  असर  यह  पड़ता  है  कि  wea  क़िस्म  की  चीनियों  का  सामान्य

 मुख्य
 भी

 चढ़  जाता  है
 ।

 दूसरा  यह  कि  सरकार  ने  चीनी  का  मूल्य  ३६  रुपये  प्रति  मत  इसलिये  निर्धारित  किग्रा  है  कि

 उसके  विचार  से  इतनी  लागत  पर  चीनी  का  उत्पादन  किया  जा  सकता  है  ।  लेकिन  उपभोक्ताओं

 को  इस  मूल्य  पर  चीनी  नहीं  मिलती  ।  सरकार  खुदरा  बाजार  पर  नियंत्रण  नहीं  कर  सकी  है  ।

 हर  जगह  चीनी  एक  रुपया  सेर  बिक  रही  है  ।  खुदरा  बाजार  का  भी  नियंत्रण  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  भगवती  :  हम  देश  को  अधिक  स्वतंत्रता  दिलाने  के  लिये  प्रयत्नशील हें  पर

 हमारे  प्रयत्न कहीं  विफल  न  हो  जायें  ।  भारत  एक  कृषि  प्रधान  देवा  है  कौर  लगभग  WA%

 जनता  कृषि  कार्य  करती  है  फिर  भी  हमारे  यहां  खाद्य  संकट  है  ?  यह  बड़ी  चिन्ता  की  बात  है  ।  पिछल

 १०  वर्षों में  हमने  २६०  लाख  टन  खाद्यान्न  का  Hara  किया  है  जिसमें  हजारों  करोड़  रुपये  व्यय  हुये

 ह  द्वैत  पत्र  में  कहा  गया  है  कि  मौसम  के  प्रकोप  के  कारण  फसल  अच्छी नहीं  हुई  है  |  में  मानता

 हूं  कि फसल  की  बरबादी  का  एक  कारण  मौसम  भी  पर  हमें यह  भी  ध्यान  देना  चाहिये कि

 मत संख्या  कितनी  तेजी  से  बढ़  रही  है  ।
 मांग  भी  बढ़  रही  है  a  पूति  की  कमी  हो  गयी  है  ।

 इस  कठिनाई  को  हमें  दूर  करना  है  ।  हमारी  कृषि  की  उन्नति  न  होने  का  कारण  यह  भी  है  कि  समुदायिक

 परियोजनाओं
 में  हमें  जनता  का  सहयोग  नहीं  मिल  पाय  है  ।

 किसानों  का  तथा  कृषि का  संगठन  भी  झावष्यक है  ।  किसानों  को  नये  नये  प्रावश्यक  यंत्र

 व  श्रौजार  दिये  जाने  चाहिये  पौर  उन  औज़ारों  के  इस्तेमाल  की  विधि  भी  उन्हें  बतलाई  जानी  चाहिये  ।

 हमारे  प्रदेश  श्रासाम  में  ब्रह्मपुत्र  की  बाढ़  से  फसल  को  बचाने  के  लिये एक  बांध  बनवाया  गया  पर

 बांध के  कारण  जमीन  की  उकेरता  कम  हो  गयी  है  |  सरकार  को  इस  संबंध  में  गवेषणा  करनी

 चाहिये  कि  वहां  की  भूमि  की  उदारता  HA  बढ़ाई  जाये  |

 मेरा  सुझाव  है  कि  झ्रासाम  में  भी  एक  नदी  घाटी  परियोजना  शुरू  की  जाये  ताकि  वहां  बाढ़ें

 रोकने  तथा  सिंचाई  की  व्यवस्था  संबंधी  सुविधायें  मिल  पक  |  बांध  बन  जाने  से  तो  समस्या  पूरी  तरह

 ह  य  अ  अ ननननविविनिििििवििविविविविविविवििविविवििविविविि नहीं  सुलझ  पाई
 है  |

 सरकार  को  कुछ  ठोस  कदम  उठाना  चाहिये
 ?

 At e  अ्रग्रेजी  में
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 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  कल  श्री  विभूति  मिश्र  ने  जो  स्थानापन्न  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  था  उस  पर  दो

 संशोधनों  की  सुचना  मुझे  मिली  है
 ।

 एक  संशोधन श्री  श्रीनारायण  दास
 का  है  सनौर  दूसरा  पंडित

 ठाकुर  दास  भागंव  का  है
 ।

 fat  श्रीनारायण  दास
 में श्रपना  संशोधन  संख्या  €  प्रस्तुत  करता  हूं  में

 प्रस्ताव करता  हूं
 *

 कि  स्थानापन्न  प्रस्तावों
 की

 सूची  संख्या  २  में  संख्या  ८
 पर  छपे  हुए  श्री  विभूति  मिश्र  द्वारा

 प्रस्तुत  किये  गये  स्थानापन्न  प्रस्तावों  में
 —

 पेरा  २

 उपयुक्त  तथा  सक्रिय  के  पहले  शब्द  रखा  जायें  ।'

 पंडित  ठाकुर  दात  acta
 में

 झपना  संशोधन  संख्या  १०  प्रस्तुत  करता

 हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  दोनों  संशोधन  सभा  के  सामने  हें

 ।
 श्री  श्र०  चं०  गुहा

 लगभग हर  सत्र  में  हम  खाद्य  समस्या  पर  विचार  करते fat  ६. है ५  स्तर  गह  :

 जहां  तक  उत्पादन का  प्रश्न  है  इस  वर्ष  पिछले  ay  से  ६५  लाख  टन  कम  उत्पादन  हूरो  ।  गर्त

 कठिनाइयां सामने  झ्रायेगीं  प्र  म्ल्यं ८  बढ़ेंगे  ।  गत त्री  ३६  लाख  टन  खाद्यान्न  का  प्रायर  किया

 गया  था  पर  इस  वर्ष  केवल  १८  लाख  का  प्राया  किया  गया  है  |  फसल  भ्रच्छी न होने पर भी न  होनें  पर  भी

 आयात कम  करने  का  क्या  कारण  है  ?

 खाद्य  समस्या  को  हल  करनें  के  लिये  हमें  उत्पादन  बढाना  होगा ।  यदि  उत्पादन  नहीं  बढ़ता

 तो  हमें  रायात करना  ही  होगा  |  दूसरा  कोई  रास्ता  ही  नहीं  है  |  पिछले  १०  वर्षों  में  करोड़ों  रुपये

 सिंचाई  परियोजनाओं में  व्यय  किये  गये  हैं  पर  सिंचाई  के  साधनों  का  श्रद्धा  उपयोग  भी  नहीं  किया

 मंत्री  महोदय  ने  भी  यह  बात  स्वीकार  की  है  ।  बीज  फार्मों  तथा  Tae  की  कमी  भी

 दन  की
 कमी  के  कारण  रहे  ह  सरकारी  रुपये  को  बरबाद  करने  से  क्या  लाभ  यदि  उसका  पूर्ण  उपयोग

 में  नहीं  जानता  मंत्री  महोदयਂ  कसे  समस्या  को  हल  करने  जा  रहे  हैं  ।

 मंत्रालय  द्वारा  दिये  गये  आंकड़ों  से  पता  लगता  है  कि  चावल  को  छोड़कर  प्राय  खाद्यान्नों का

 उत्पादन  बहुत  कं महुआ  बड़े  खद  की  बात  है  कि  हम  कब  भी  सोये  हुये  प्रति  एकड  उत्पादन

 में  भी
 कमी  हुई  माननीय  मंत्री  ने  बताया

 कि  ४१,०००  उचित  मूल्य  दुकानें  खोल  दी  गयी

 पर  उन  दुकानों पर  गल्ला  ही  नहीं  होता  ।  होता भी  है  तो  बहुत  कम  ।  कम  से  कम  पर्याप्त

 ६० या  ७०  प्रतिशत  लोगों  को  गल्ला  मिल ही  नहीं  पाता  ।  बंगाल गल्ला  तो  होना  ही  चाहिये  ।

 में  तो  लोगों  को  चावल  नहीं  मिलता  ।  वें  भ्रष्टा  कौर  गेहूं  लेने  को  तैयार  हें  ।  माननीय  मंत्री  से

 मेरा  निवेदन  है
 कि

 वे  उचित  मूल्य  दुकानों  के  समुचित  संचालन  की  कौर  ध्यान  दें  ।  यह  कहना  गलत

 है  कि  बंगाल में  मूल्य  स्थिर हो  गये  मूल्य  लगातार बढ़  रहे  हैं  ।  यही  हाल  ma  शरर

 बिहार का  भी  मेरा  निवेदन  है  कि  माननीय  प्रा रवासन दें  कि  सरकार  मूल्यਂ  स्थिर  करायेगी

 शौर  उससे  अघिक  बढ़ने  नहीं  देगी  ।  सट्टेबाजी  भी  way  दबी  नहीं  है  ।

 खाद्य  समस्या  को  कृषि  द्वारा  ही  हन  किया  जा  सकता  है
 ।  सरकार को  सारी  प्रक्रिया

 बदलनी  सरकार  ने  जिस
 नौकरशाही

 पर  भरोसा  किया
 था  वह  असफल  रही है  ।  वह  न

 उत्पादन बढ़ा  पाई  कौर
 न

 वितरण  की  ठीक  व्यवस्था  कर  पाई
 ।

 तथा  मेरा  सुझाव  है  कि  प्रत्यायोजित

 अ्रधिकारी  के  लोकप्रिय  सहयोग
 को  पापा  बारत  Tat  महीप  दर  सगा  को  हुए  me

 मूल  wast  में
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 शी  अजन  fag  भदौरिया  उपाध्यक्ष  महोदय  ,  न्  संकट  पर  भ्र पने  विचार  प्रकट

 के  पूर्व  में  निहायत  ही  wea  से  श्राप  से  दरख्वास्त  करूंगा  कि  हम  लोगों  के  साथ  बहुत  बड़ी  हक़तलफ़ी

 होगी  हमारे  समय  के  कटौती की  गई  इसलिये  में  arse  निवेदन  करूंगा  कि  हम  लोगों

 को  भी  उतना  ही  समय  दिया  are  जितना  कि  अन्य  माननीय  सदस्यों को  दिया  गया  है  |

 देश  की  आज़ादी  के  बाद  हर  वर्ष  खाद्य  संकट  प्रौढ़  अर्थ  संकट  के  ऊपर  यह  वाद-विवाद

 इस  लोक-सभा में  सुनते  हुए  अ्रख्बारों में  पढ़ते  हुए  चलते  रहे  केवल  उस  वाद-विवाद

 के  बाद  हम  यह  समझ  लेते  हैं  प्र  हुकूमत यह  समझ  लेती है  कि  उसका  काम  पुरा  होगया  पौर  उसे  कुछ

 काम  करना  बाकी  नहीं  है  ।

 राज  यह  जो  प्रश्न  संकट  जिस  पर  यह  वादविवाद  हो  रहा  राज  मुल्क  में  सिरे  अन्न

 संकट  ही  नहीं  है  ।  मलक  में  दो  संकट  हैं  ।  प्रथम  तो  a  संकट  जिन  कारणों  से  यह  प्रश्न  संकट

 है  उस  पर  कभी  वाद-विवाद  नहीं  होता  है  ।  उसकी  तरफ़  हम  ध्यान  ही  नहीं  देते  हें  ौर  यह  दिवसीय

 संकट  है  सरकारी  संकट  |  श्राज  मलक  के  अन्दर  यह  दो  संकट  संकट  कौर  सरकारी  संकट  मौजूद हें  |

 इन  दो  संकटों  के  बीच  में  यह  एक  चक्की  के  दो  पाटों  के  बीच  में  देश  क  सभी  गरीब  लोग  पिसे

 दबाये जा  रहे  हैं  ।  राज  मुल्क  में  प्रदान  यह  नहीं  है  कि  खाद्य  संकट  को  कसे  मिटाया  जाय  या  ०५ मल्ल  की

 कमी  को  खत्म  करके  का  उत्पादन  बढ़ाया  जायें  बल्कि  मुख्यਂ  हमारे  सामने यह  है  कि

 हमारी  खाद्य  नीति  हमारी  कृषि  नीति  जो  निर्धारित  की  जायें  वह  स्थायी  हो  प्रौढ़  मजबूत  हो  जिससे

 कि  हम  आगे  चल  करके  मलक  के  भ्रमर  का  उत्पादन  बढ़ा  सकें  |  केवल  WA  का  उत्पादन

 बढ़ाने से  ही  काम  नहीं  चलेगा |  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  साथ  साथ  हमको इस  बात  पर

 भी  गौर  करना  होगा  कि  जो  मुल्क  का  अ्रन्न  भंडार  हे  जो  लाल  का  ज़खीरा  है  वह  मुल्क  के  मीठी  भर

 पूंजीपतियों के  खूनी  पंजों  से  प्लग  रक्खा  जायें  ।  अगर  हम  का  उत्पादन  बढ़ाते  रहें  अगर

 are  जिस  तरह  से  अन्न  भंडारों  पर  मुट्ठी  भर  लोगों  का  अधिकार  बना  रहता  है  यदि  इसी  तरह

 रहा  तो  यह  नक़ली  संकट  इस  मलक  में  सदैव  रहेंगे  ।  इस  लिये  आगे  चल  करक  यह  नक़ली

 संकट  न
 रह  सकें  इसलिये  जरूरी  है  कि  भंडारों  पर  चन्द  एक  व्यक्तियों  का  afar न  होनें  पाये

 इस  तरफ  भी  SHAT  को  ध्यान  से  देखना  हैं  ।

 राज  हमको  दो  बुनियादी  बातों  पर  गौर  करना  हे  |  पहली  तो  यह  कि  जहां  पर  है  गल्ले

 की  कमी  है  वहां  पर  पल्ले  की  पैदावार  को  बढ़ाया  जायਂ  और  उसके  साथ  ही  साथ  दूसरी  तरफ  दूसरा

 काम  यह  होना  चाहिये  कि  जब  का  उत्पादन  बढ़े  तो  उसके  साथ  ही  साथ  हमारी  पं चेजिंग  पावर

 भी  बढ़ें  जिस  से  मुल्क  के  लाखों  ,  करोड़ों  भूमिहीन  खेतिहर  मज़दूर  प्रो  कम  तनख्वाह  पाने

 वाले  नौकरी  पेशा  लोग  अपनी  जो  कुछ  भी  उनकी  पूंजी  या  मासिक  आमदनी  हो  उससे वे  अपनी

 ज़रूरत  के  लायक़  अनाज  खरीद  करके  परिवार  की  परवरिश  कर  सकें  |  इसलिये  ant  इस  बात

 पर  भी  गौर  किया  जाये  कि  किस  तरीक़े  से  हमारी  पर्चेजिग  पावर  बढ़े  ।  हम  देखत ेहं  कि  वस्त्रों का

 उत्पादन  बढ़ा  लेकिन  फिर
 भी  उन  की  बेटियों  उनकी  मां  बहनों  के  लियें  उनके  तन

 की  लाज  ढकनें  के  लिये  कपड़ा  नहीं  मिलता  है  हालांकि उनके  द्वारा  मिलों  कौर  कारखानों  में  करोड़ों

 TH
 कपड़ा  तयार  किया  जाता  इसलिये  हमारा  दूसराकाम यह  होना  चाहिये  कि

 हम  wa  उत्पादन

 के  साथ  साथ  लोगों  की पर् चेजिंग पावर  बढ़ायें  ।

 उपाध्यक्ष  aa  दिन
 अपने

 इस  देश  में  भूख  से  विलख  विलख  कर  मरने  वाले  लोगों
 की

 ख़बरें  अख़बारों  में  निकला  करती  रहती  हमें  दुःख  तो  इस  बात  का  है  कि  खाद्य  संकट  के  समय
 में  भी  अनाज

 यह  सरकार
 उन

 लोगों  को  जिनके  कि  कारण  कभी  कभी  मुल्क  में  नक़ली  संकट  उत्पन्न हो
 जाता  उनके

 हितों  ake  उनके  स्वार्थों  को  देख  कर  राज  गल्ले  की  क़ीमत जो  vee  किसान के  खेत



 गुरुवार  २१  LEAS  खाद्य  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  QokY

 are  खलिहान  से  उठ  कर  भ्राता  है  और  जब  वह  मुठठी  भर  लोगों  के  हाथों  में  श्री  जाता  है  तो  जिस  ग़ल्ले

 को  १६  कौर  १४  रुपये मन  की  दर  से  खरीदा  गया  है  उसी  को  १०  रुपये  फी  मन  तौर

 बढ़ा  करके  बाद  में  बेचा  जाता  है  ।  इस  पर  भी  सरकार  को  ध्यान  देना  होगा  |

 यह  अफ़्सोस  की  बात  है  कि  पिछले  कई  वर्षों  से  इस  तरफ़  भी  कृषि  मंत्री  महोदय  का  देश

 की  हुकूमत  का  ध्यान  दिलाया  गया  कि  यह
 ४  कराने फ़ी  सेर  जो  खुलेआम  लूट  चलती है  वह  बंद  हो

 सके  इस
 तरह

 जो
 किसानों  का  २  अ्ररब  रुपया हर  साल  का  चला  जाता  है  वह  बच  सके  |  अगर

 सरकार  इसको  रोकने  के  लिये  कुछ  सख्त  क़दम  उठाये  तो  किसानों  को  aga  बड़ी  राहत  दिलाई  जा

 सकती है  |

 हमारे  प्रधान  मंत्री  महोदय  १९४९  में  एक  खाद्य  नीति  निश्चित की  थी

 यह  घोषणा  की  थी  कि  सन्  १६५२  तक  हम  देश  को  खाद्यान्न के  मामले  में  आत्मनिर्भर
 कर

 स्वावलम्बी  कर  देंगे  लेकिन  राज  हम  देख  कया  रहे  हैं  कि  कितन  हम  मारे  कर  चुके  कितनी

 भयंकर  काली  बरसातें  कौर  भयावनी  रातें  निकल  चुकीं  कितने  ग्रीष्मकालीन  तपते  हुये  दिन  गुज़र

 चुकें  हैं लेकिन क्या  गल्ले  का  उत्पादन  बढ़ा  ?  क्या  गल्ले  की  कमी  के  कारण  मौतों  में  कमी  हुई ?

 कया  हमारा  मुल्क  खाद्यान्न  के  मामले  में  स्वावलम्बी  पौर  आत्मनिर्भर  जब  हम  गौर  करते

 हैं
 तो

 देखते  हैं  कि  गल्ले  की  पैदावार  दिन  पर  दिन  घटती  चली  जा  रही  है  ।  यह  सरकारी  अकड़

 बताते  मरन  वाले  लोगों  की  संख्या  में  वृद्धि  होती  चली  जा  रही  है  यह  हमारे  अखबार बतलाते

 जब  एसी  दशा  में  जब  तक  कोई  मजबूत  शर  ठोस  नहीं  उठाया  जायगा  तब  तक  इस  संकट

 से  हम  देश
 को

 नहीं  बचा  सकेंगे  और  हम  मुल्क  को  जीवित  जिन्दा  नहीं  रख  सकेंगे
 |

 श्रीमन्  ,  कल  पूर्वी उत्तर  प्रदेश  का जिक्र किया  गया  ।  इस  समय  हमारे  माननीय  खाद्य  मंत्री

 महोदय  ने  कहा  कि  यह  तो  राज्य  का  मामला  है  ।  कोई  भी  राज्य  हो  चाहें  उत्तर  प्रदेश  चाहे  मरने

 वाले  बिहार  में  हों  राजस्थान  में  व  कहीं  न  कहीं  तर  किसी  न  किसी  राज्य  में  मरेंगे  तो  ही  |

 इसलिये  हुकूमत  से  और  खास  कर
 मैं  खाद्य  मंत्री  महोदय  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  एक  एक

 जिले के  भ्रमर  सैंकड़ों  लोगों  की  खाद्यान्न के  अभाव  में  गल्ले  की  कमी  के  कारण  मौतें हो  जाती  हैं

 लेकिन  यह  सरकार  न  कुछ  सोचती  है  प्रौढ़  न  मरने  वाले  लोगों  के  प्रति  हमदर्दी  के  दो  शब्द  ही  कहती  हैं  ।

 मैं ने  कभी  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  .  श्राज्मगढ़, शर देवरिया, तमाम श्र  तमाम  स्थानों

 को  देखा  शर  जो  भुखमरी  ate  गरीबी  उन  जिलों  में  मुझे  देखने  को  मिली  वह  कल्पना  से  बाहर

 ह ै।

 ह ग्रापकी  मारफ़त  हुकूमत  के  नोटिस  में  यह  लाना  चाहता हूं  कि  west  देवरिया

 ज़िले  की  सलेमपुर  तहसील  में  भूख  से  यह  मौतें हुई  :

 श्री  रंग  बिहारी  पुत्र  उम्र  वर्ष  ग्राम  बोस घाटी ,  थाना  RWG AG

 कौलेसेर
 1.

 मु०
 ग्राम  थाना  खुखुन्दों  |

 राममनी  ग्राम  थाना  खुखुन्दों

 फूल चन्द  हरिजन  ,  ग्राम  वर हज

 L

 हरिशरण  ga
 थाना  खुखुन्दों

 भगिरतिया  पुत्री  ग्राम  थाना  लार
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 अर्जुनसिंह

 इस  तरह  से  एक  दो  नहीं  प्रेक्षकों  लोगों  की  रोज  मौतें  हो  रही  हूं  प्रान्तीय  सरकार  का

 घ्यान  झार्क्षित  किया  जाता  है  साथ  ही  साथ  केन्द्रीय  सरकार  का  भी  ध्यान  प्राचीन  किया  जा  रहा

 लेकिन  सरकार  की  तरफ  से
 जो

 श्वेत  पत्र  जारी  किया  जाता  है  उसमें  कहीं  भी  यह  जिक्र नहीं  है
 कि

 मूलक  में  किस  तरह  से  के  कारण  गरीबों  की  मौतें  हो  रही  हैं  ।

 अगर  का  उत्पादन  बढ़ाना  चाहते  हैं  तो  हमारा  सुझाव  है  कि  सबसे  पहले  पानी  की

 उचित  व्यवस्था  की  जाय  ।  जब  तक  सिंचाई  की  ठीक  से  व्यवस्था  नहीं  होती तब  तक  अन्न  का

 उत्पादन नहीं  बढ़  सकता  |  ये  जो  करोड़ों  कौर  रुपये  लगाकर  बड़े बड़े  बांध  बनायें जा  रहे

 हैँ  उनसे  काम  पूरा  नहीं  होगा  ।  इसलिये  हमारा  सुझाव  है  कि  छोटी  छोटी  योजनाओं कीਂ  तरफ  ध्यान

 दिया  जाये  ।  प्यार  यह  सरकार  यह  टारगेट  बना  ले  कि  हर  साल  में  दस  लाख  कुएं  बनायेगी प्रौढ़  एक

 कुवें पर  एक  हजार  रुपये  की  सबसिडी  )  देगी  प्रौढ़  एक  हजार  का  तकावी
 लोन  दिया

 तो  इस  तरह  से  दसਂ  लाख  कूचों  पर  एक  रुपया  खच  पौर  एक  ७४ कुन  से  एक  फसल  के  अन्दर

 कम से  कम  दस  एकड़  भूमि  की  सिंचाई  हो  श्रौर इस तरह इस  तरह  से  पुरे  वर्ष  के  भ्रमर  एक  कुवें  से  २०

 एकड़  की  सिंचाई  हो  सकती  है  यानी  एक  qt
 के  अ्रन्दर  इन  कूचों  से  दो  करोड़  एकड़  जमीन

 की  सिंचाई  बिला  बड़े  बड़े  बांधों  के  कौर  बिला  बड़ा  खर्च  किये  हुये  इन  छोटी  छोटी  योजना  से  हो  सकती

 मगर  सरकार  ने  यह  काम  पिछले  दस  वर्षों  में  किया  होता  तो  हमारे  देश  में  २०  करोड़  एकड़

 जमीन की  सिचाई  इन  छोटी  योजनायें  से  हो  सकती थी

 हमारे  देश  के  इन्दर  २९  करोड़  एकड़  जमीन  हल  के  नीचे  है  जिसमें  से  fan  ६  करोड़  एकड़

 जमीन की  सिंचाई  होती है  ।  भ्रंग्रेजी  राज्य  में  तीन  करोड़  एकड़  जमीन  की  सिंचाई  होती  थी  az

 दस  वर्षों  के  अन्दर  हम  व्यवस्था  कर  सके  हैं  सिफ॑  तीन  करोड़  एकड़  जमीन  की  सिंचाई  की  यह  हैं  हमारी

 तरक्की  ।  इसलिये  मेँ  चाहता हूं  कि  छोटी  योजनाओं  के  द्वारा  after  से  after  पानी  की  व्यवस्था

 होनी  चाहिये  ।

 इस  के  साथ  ही  साथ  हमारा  दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  जितनी  जमीन  अलाभकर  जितनी

 जोतें
 गैर  फायदे की

 जो  ६  एकड़  से
 कम

 की  जोतें  उन  सब  जोतों  का  लगान  या  मालगुजारी

 माफ  होना  चाहिये  ।  इस  में  सरकार  को  लगभग  Yo  करोड़  रुपये  का  घाटा  होगा  यह  बात  सही

 लेकिन बाप  देखें  कि  हमारे  इस  मुल्क  के  अन्दर  ८४५  प्रतिशत  जोतें  अलाभकर  इन  ८५

 प्रतिशत
 के  बाद  जो  १४  प्रतिशत  जोत  बचती  हैं  उनके  पास  ५४५  प्रतिशत  भूमि  है  कौर  इन

 ८  प्रतिशत

 जोतों
 कें  पास

 केवल  ४४  प्रतिशत भूमि  है  ।  इन  ८४  प्रतिशत  जोतों  का  लगान  माफ  किया

 जाय  तो  इस  से  किसानों  के  भ्रमर  एक  नई  प्ररणा  पैदा  उनके  इन्दर  नया  उत्साह पैदा  होगा  |

 at.  हम  देखेंग  कि  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  दो  चार  वर्षों  के  इन्दर  यह  जो  हम  बाहर  से  करोड़ों
 मन

 गल्ला  मंगाते  हैं  यह  नहीं  मंगाना  ना  होगा  झ्र  हम  अपने  देश  को  आत्मनिर्भर कौर  स्वावलम्बी

 बना  सकेंगे  ।

 श्री  ्  पांडे  (  रसड़ा )  उपाध्यक्ष  इस  सदन  के  अन्दर  कल  कौर  ATT

 मिला  कर  काफी  देर  तक  देश  की  खाद्य  समस्या  बहस  हुई ।  मुझे  ऐसा  लगता

 है  कि
 केन्द्रीय  खाद्य  मंत्री  ने  पार  साल  जब  कि  यहां  od  श्री  अशोक

 मेहता  कमेटी
 की

 रिपोर्टे  के  बाद  बहस  हुई  यह  जानें की  कोशिका  की  है  कि

 हमारे  देश  में  खाद्य  समस्या  गम्भीर  नहीं हू  ।  पार  साल  उन्होंने  यह  जनाने की
 कोशिश  भी  की थी  fe  प्रान्तीय  सरकारों  ने  जो  खाद्य  समस्या के  बारे  में  रिपोर्टे  दी
 a

 वें  एग्जेजेरेटेड  हैं
 ।

 इस  सिलसिले में  हमारे  खाद्य  मंत्री  श्री  जैन  साहब ने  उन



 २१  gus  खाद्य  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  १०९७

 दिनों
 जो

 अपनी  तकरीर  की  उस से  मैँ  कुछ  उद्धरण  पेश  करना  चाहता  हुं  आपने

 उस  समय  शिवार मन  कमेटी का  रेफरेंस  देते  हुए  कहा  था

 ”
 PER,  १९३५  ate  eyo  के  सूखे  के  इतिहास  का  अध्ययन  करने  से  मोटे

 तौर  पर  वे  इन  निकल  पर  पहुंचे  हैं  कि  नुकसान  कायद  उस  से  कम  हो  जितना

 राज्य  सरकारों  ने  ग्रामीण  लगाया है  ।
 0.0

 इस  तरह  सेहरावत  उत्तर  मध्य  प्रदेश  कौर  उड़ीसा  के  बारे में

 भी  कहा  पिछले  साल  art  यह  बताने की  कोशिश  की  थी  कि  प्रान्तीय  सरकारें

 अकाल के  ज्यादा  से  ज्यादा  फिगर  बताती  मगर  वास्तव  में  अकाल  की  ऐसी  हालत

 नहीं है  ।  इस  साल  केन्द्रीय  खाद्य  मंत्रालय  ने  ge  की  है

 उस
 में  भी  इस  बात  की  कोशिश  की  गयी  है  कि  जो  देश  की  खाद्य  समस्या  हकीकत

 जो  दरअसल  at  गम्भीर  संकट  है  वह  सदन  जानकारी  में  न  कराने  पाये

 उन्होंने
 पारसाल  की  तरह  ही  यह  बताने  की  कोशिश  की  है  कि  जो  हमारी  जानकारी

 है  वह  ज्यादा  सही  पर  Tt  कुछ  लीडर  कहतें  हैँ  वह  गलत  और  जो

 प्रान्तीय
 सरकारें  कहती हैँ  वह  ग़लत  बल्कि जो  हम  कहते  हैं  वह  ठीक  कौर इस  तरह  से

 यह  प्रयत्न  किया  गया  है  कि  सदन  के  सामने  यह  बात  कि. १३६  पाये  कि  अवस्था  बहुत  गंभीर

 इस  साल  भी  इस  रिपोर्टे  के  द्वारा  सरकार  ने  यह  दिखाने  की  कोशिश  की  है  कि  यहां  पर  अ्राबादी

 बहुत  ज्यादा  बढ़ गई
 लोगों  की  ख़रीदने  की  शक्ति

 उपाध्यक्ष  कोई  मिनिस्टर  ही  नही ंहैं  ।

 ए  माननीय  सदस्य  :  तीन  हैं

 थ्रो  सूरज  पिंड  यह  दिखाने  की  कोशिश  की  हैं  कि  लोगों  की  खरीदने  at  afar  बढ़

 गई  है  |
 इस  में  यह  भी  दिखाने  की  कोशिश  की  गई  है  कि  art  कल  लोगों को  जो

 ——2c¥o  कैलोरीज--मिल  रहाहै  ,  उस  ज्यादातर  लोग  दूसरी  चीजों से

 करते  हैं  at  लोगों  की  खरीदने  की  शक्ति  बढ़  गई  इसलिए  ज्यादातर

 लोग  गेहूं  wk  चावल  खाने लगे  हैं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  मैं एक  ve  इलाके  से  शीराज़ा  जो  कि  उत्तर  प्रदेश  का

 पूर्वी  इलाका  कहा  जाता  जिस के  बारे  में  फड़ग्रन्ज़  इन्क्वायरी  कमेटी
 जो  कि

 पिछले  दिनों  वहां  गई  कौर  इस  सदन के  एक  सीनियर  श्री  farsa 11५५  न

 लाल  ने  कई  बार  इस  सदन  में  कहा  है  कि  वहां  की  हालत  बड़ी

 खराब है  ।  सरकार  की  दौर  से  कहा  जाता  है  कि  वहां  हालत  बड़ी  rar

 हो  गई  है  ।  श्रीमती  मैँ  wad  साथ  श्राम
 की  गुठलियाँ  wie  उन  से  बनी  रोटी

 का

 टुकड़ा  लाया  ताकि  श्राप
 att  माननीय  मंत्री  उन  को

 देखें
 शौर

 ग्रन्थ  T  ज  ||

 लगायें  कि  वहां  क्या  हालत  है  ait  किस  तरह  से  रह  रहे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  वहीं से  दिखा  दें  ga  तरह  डेमॉन्स्ट्रेशन

 की  जरूरत नहीं  है  ।

 श्री  सरजू  पांडे  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  F  आजमगढ़

 कौर  गाजीपुर  में  घरों में  यह  देखने  के  लिए  गया  चूंकि  वहां  के  सम्बन्ध  में

 जो  कही  जाती
 वे  कहां  तक

 सही  मैं  ने  खुद  देखा  कि
 एक  हरिजन

 परिवार के  घर  में  सात  आदमी  लेकिन  उन के  यहां  सीधे  दो  श्राम  की  गुठलियाँ



 १०९८  खाद्य  स्थिति  के  सम्बन्ध में  प्रस्ताव  २१  १९४५८

 [at  सरजू

 की  पकी  हुई  रोटियां  इन  सब  बातों  के  बावजूद  हमार  मिनिस्टर  साहब

 कहते हूँ  कि  वहां
 के  लोग  चावल  ak  गेहूं खात  हैं  ।  भुखमरी के  बारे  में

 श्राप

 =
 न्य

 फ़रमाते  2  कि  किसी  ने  खराब  wart  खा  लिया  इस  लिए  वह  मर  गया  |

 कल  इस  सदन  में  इस  के  सम्बन्ध  में  कुछ  उद्धरण  भी  प्रस्तुत किए  गए  थे  ।  मुझे

 है  कि  मुझे  माफ़  किया  जायाग
 कि  मैँ  ag  कहने  के  लिए  मज़ार  हो  गया  हूं  कि  जैन  साहब

 को  खाद्य  मंत्री की  जगह  wart  मंत्री  कहना  चाहिए  ।  जब  से  उन्होंने  ईस  विभाग  की

 विग-डोर  सम्भाली  तब  से  आत्म  संतोष  शर  खत्म-प्रवंचना  से  काम

 ग़लत  ad  कहने  तौर  उन  को  हाउस  की  नजर  में  लाने  कौर  यह  दिखाने  के

 अलावा  कि  हालत  ठीक  कुछ  नहीं  हो  रहा  |  कहा  जाता  है  कि  कुछ  जगह

 बाढ़  प्रा गई  कुछ  जगह  शीतकाल पड़  गया  परन्तु  बाकी  जगह  हालत  ठीक  है  |

 हकीकत  यह  है  कि  सारे  देश  में  ae  खासतौर  से  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  हालत  बड़ी  खराब

 हो  रही  है
 ।

 माननीय  मंत्री  ने  बहुत  से  आंकड़े  प्रस्तुत  किए हैं  तौर  कहा
 कि

 पैदावार  लगातार  बढ़  रही है  ।  उन्होंने  यह  दिखाने  की  बड़ी  कोशिश की  कि

 सिंचाई के  साधनों  में  बड़ी  तरक्की  हो  गई  है  ।  इस  में  कोई  दाक  नहीं  है  कि  सिंचाई

 के  कुछ  साधन  उपलब्ध  हो  गए  लेकिन  जसा  कि  कई  माननीय  सदस्यों  ने  हा

 >  श्राप  ने  जो  पानी  के  साधन  दिए  उन  से  लोग  पानी  नहीं  लें  रहे  क्योंकि  वह  पानी

 बहुत  महंगा  पड़ता  उसके  बड़े  हेवी  चाइनीज  हैं  कौर  किसान  उस  पानी

 त् का
 ~

 क
 कि

 में
 ठ

 a  ।  हमारे  यहां  ट्यूबवैल  लगे  हुए  लेकिन  जो

 किसान  वहां से  पानी  लेता  वह  केवल  उतना  पैदा  कर  पाता है  ,  जिस से  वह

 ट्यूबवैल के  पानी  का  पैसा  दे  सकता है  |  इस  प्रकार  किसानों  को  सिंचाई  के  इन  साधनों

 से  कोई  लाभ  नहीं  होता  है  ।

 बहुत  सारी  नहरें  बनी  हुई  लेकिन  मगर  रास्ते  में  कोई  रेलवे  लाइन  a  तो

 रेल  डिपार्टमेंट  को  लिखते  लिखते  मर  लेकिन  उस  की  तरफ  से  जवाब  नहीं  मिलता

 है  कि  नहर  खुलेगी  नहीं  |  में  अपने  जिले
 के

 विषय
 में  जानता हूं

 कि  नहर

 विभाग  की  दौर  से  इस  बारे में  जवाब  नहीं  दिया  sale  अज  तक पानी  नहीं  झरा

 सका  क्योंकि  उस  की  तरफ  से  नहर  खोलने  की  व्यवस्था  नहीं की  गई  है  ।

 we  सरकार  की  तरफ़  से  जापानी  खेती  की  बहुत  तारीफ  की  जाती है  कौर

 कहा  जाताहै कि  उस  से  बड़ी  पैदावार  बढ़  रही  में  इस  सिलसिले  में  यह  कहना

 चाहता  हं  कि  जापानी  खेती  में  एक  at  ज्यादा लगता  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  तो  एक  लम्बे  मज़मून  को लेनें

 श्री  सरजू  पांडे
 यह  तो  राज  की  बरनिंग  इसे  अर  ग्राम  इसका  बहुत

 ढोल  जाता  है  कि  इस  से  बड़ी  तरक्की  हो  रही  लेकिन  जापानी  खेती  में

 मुसीबत  यह  है  अगर  पानी  एक  बार  बरसता  है  शौर  फिर  तीन  चार  दिन  नहीं
 बरसता  तो  खेती  सूख  जाती  है  ।  किसान  चाहता है  कि  हमारा  धान  जल्दी  से  जल्दी

 लगा  लेकिन  जापानी  खेती  में  देर  लगती  है  ।  लोग  रस्सी  लेकर  बैठकर

 धान  ग्र  अगर  इतनी  देर  में  पानी  सूख  तो  धान  नहीं

 सकेगा  मान  लीजिए  कि  हम  ने  पचास  बीघा  धान  लगाना है  ax
 जापानी  खेती  के  ढंग  से  लगाना है  तो  परिणाम  यह  होगा fe  पानी  सुख  जाएगा



 २१  gays  खाद्य  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  20€k

 च् wa | और  हम  किसी  भी  तरीक  aaa  नहीं  सकेंगे
 हम  दे

 at  हैं  ग्राम  सेवक

 जब  लगवाते  तो  ज्यादा  घान  नहीं  लग  पाता  हैं  ।  दिखाने  के  लिए  थोड़ा

 सा  धान
 लगा  दिया  जाता

 शर  वास्तव  में  ज्यादा  धान  नहीं  जाता है
 |

 अब  म  सरकारी  सहायता  के  विषय  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।  मद्रास  स्टेट  में

 तनजोर  डिस्ट्रिक्ट  में  ट्रैक्टरों  के  लिए  पैसा  दिया  गया  मगर  वह  उन्हीं  को  दिया  गया  है

 खुद  ट्रेक्टर  खरीद  सकते  ह  |  सरकारी  सहायता  ज्यादातर  उन्हीं  लोगों  के  हाथों

 में  जाती  जो  उस  का  ग़लत  इस्तेमाल  sate  ak  वह  उन  लोगों  को  नहीं

 मिलती  जो कि  उस  का  सही  तौर  पर  इस्तमाल  कर  सकते  हैं  बलबतरा

 मेहता  कमेटी  की  रिपोर्ट  में  भी  कहा  गया  है  कि  लोन  देने  का  मतलब  यह  होना  चाहिए  कि

 लोन  लेने  वाला  कैसे  उस  को  इस्तेमाल  करता  लेकिन  इस  के  विपरीत  हमारी  सरकार

 इसका  नतीजा  यह  होता इस  तरीक
 से  लोन  देती  कि  वह  जल्दी  वसूल  हो

 है  कि  लोन  उन्हीं  को  मिलता  है  ,  जो  कि  डिब्बे  नहीं  करते  माननीय

 कृषि  मंत्री  हंस  रहे  q  इस  की  मिसाल  दे  सकता हूं  |  उस  की  जांच  कराई

 हमारे  जिले  में  एक  आझ्रादमी  को  ट्रेक्टर  के  लिए  पैसा  दिया  कौर  उस  ने

 उस  को  बेच  कर  वह पेसा  अपनी  शादी में  खड़े  कर  लिया  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  उस  व्यक्ति  का  नाम  क्या  है  ?

 श्री  सरजू  पांडे
 :  अगर  श्राप  तो  मैं  उस  आदमी का  नाम  बता  सकता  हूं  ।

 ma  मैं  जमीनों  के  बंटवारे
 के  सवाल  पर  wat  हूं

 ।  यद्यपि  केन्द्रीय  सरकार ने

 उसूली
 तौर  पर  इस  बात  को  मान  लिया  है  कि  सीलिंग  होनी  लकिन  हमारी

 सूबा  सरकार  इस  को  नहीं  मानती  है  कौर  रेवन्यू  मिनिस्टर  साहब ने

 कहा
 कि

 ag  जरूरी  नहीं  शौर  यहां  जमीन  ही  नहीं  सीलिंग  कहां  होगी
 ।

 मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 fe

 पूरे  हिन्दुस्तान  में  बारह  करोड़  एकड़  बंजर  ज़मीन

 पड़ी  हुई  जिस  के  बंटवारे  का  कोई  कोई  सरकार  के

 पास  नहीं है  |

 अन्त
 में  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  की

 स्थिति
 के  विषय में  एक  बात कह  कर

 समाप्त  करता  हूं

 पूर्वी  उत्तर
 प्रदेश  ददा  इस  वक़्त  बहुत  खराब  ।

 सार
 लोग--प्रजा  सोशलिस्ट

 सोशलिस्ट  कम्यूनिस्ट  कहते हैं  कि  वहां  की  हालत  खराब  है

 और  लोग  बिना  खाने के  मर  रहे  हमारे पास  कांग्रेस  पार्टी के  मिर्ज़ा की  स्पीशीज

 मौजूद  जिन  में  उन्होंने  कहा है  वहां  की  हालत  बहुत  खराब  है  ।  लकिन

 सरकार  यह  बात  के  लिये  तैयार  नहीं  है  ।  म  मंत्रालय  को

 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  ने  हिन्दुस्तान  की  श्राज्ञादी क  युद्ध  में  सब

 q  ज्यादा बढ़  कर  हिस्सा  लिया  है  |  जरगर  ग्यारह  बरसों  की  आज़ादी  के

 वह  इस  तरह  भूखों  तो
 यह  लाज़िमी तौर

 पर
 श्राप

 क
 लिए  लज्जा

 की
 बात

 होगी  att  हमारेलिए  तो  मूंह  मुश्किल  हो  जायगा  ।  समझ
 में  नहीं  भ्राता

 fe  जाय ।  मेरा  निवेदन  है  कि  मंत्री  मंडल  कुछ  कुछ  फ़ैसला  करे

 भर
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  साथ  कर  ae  तय  करे कि  वहां  सहायता

 चाए  लार



 ११००  खाद्य  स्थिति  के  सम्बन्ध  में
 प्र

 राव  २१  FNS

 सभा  मं rat  मंत्री  तथा  वैदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल

 चर्चा क क  रुख  को  देख  कर  मेरे  लिय  चप  रहना  उचित  नहीं  में  आप  से  कछ

 कहन  की  अनुमति  चाहता हूं  |  में  खाद्य  श्र  कृषि  समस्या  की  जटिलता  पर  चर्चा

 नहीं  करना  चाहता  इस  में  बहुत समय  लगता  क्योंकि  विरोधी पक्ष  क॑  सरकारी

 पक्ष क  भी  सदस्यों  न  सरकार  की  खाद्य  तथा  कृषि  नीति  wae  खाद्य  तथा  ara

 मंत्री की  ग्रा लोच ना  क  सम्बन्ध में  बहुत  कहा  है  ।

 सब  से  पहल में  यह  इस  सम्बन्ध  में जो  भी  निश्चय  किय

 गय  यानी  कार्यवाही की  गई  दायित्व  कवल  खाद्य  तथा  कृषि

 मंत्री  पर  नहीं  भ्रमित  दायित्व  सार  मंत्री  मंडल  भारत

 सरकार  पर  तौर  मेरे पर  भी  हैं  ।
 एसे  महत्वपूर्ण  seat पर  कोई  मंत्री  बिना

 मंत्रीमंडल  या  भारत  सरकार  की  सलाह  कौर  इस  विशष  मामल  में  बिना  योजना

 आयोग  की  सलाह  क  कोई  काय  नहीं  कर  सकता है  ।  संभव है  हम  गलतियां

 कर  गय  हों  ।  मेरा  भ्रामक  भ्रालोचनाओओं  क॑  विरुद्ध  शिकायत  करना  कदापि  नहीं

 मेरा  ma  यह  है  कि  जो  भी  बरती  गई  उसका  दायित्व हम  सब  पर  है

 तथा  a  सभी  नीतियां  बनाए  या  निश्चय  करन  म  हमारा  हाथ  रहा  है  ।  वस्तुत

 हम  सभी एक  दूसर  से  परामर्श  करत  रहे  हैं  कौर  इन  निकायों  का  दायित्व  अपन

 ऊपर लत  रहे  हे  ।  यदि  हम  mane  रहे  तो  हम  sae  fea  उत्तरदायी

 a  |

 खाद्य
 क  मामल

 में  पौर  कृषि  उत्पादन  की  समस्या
 में  राज्यों  का

 दायित्व  भी  बहुत  अधिक  बल्कि
 यह  राज्यों का  कायें  हैं  ।  कभी  राज्यों  का  हित

 भिन्न  होता  एस  समय  राज्य  सरकार  को  भारत  सरकार  तथा  राज्य

 दोनों  क  हितों  ध्यान  रखना  होता  यदि  वह  राज्य क  तात्कालिक

 हितों पर  ही  ध्यान  देती हें  तोयह  बात  समझी  जा  सकती  लकिन  उस से  देश  का

 प्रहित हो  सकता  है  ।  एसा  होना  स्वाभाविक  लकिन  इसस  भारत  व्यापी  नीतियों

 at  क्रियान्विति  में  बाधा  पड़  सकती  हरेक  राज्य को  लाभ

 हो  सकता है
 तथ्य  यह  कि  पिछल  कई  वर्षों  से  हम  दुर्भाग्य  का  सामना

 कर
 रहे  में  कोई  बहाना नहीं  बना  रहा हूं  ।  निसंदेह  सरकार  वर्षा

 क  शारीरिक  या  कम  होन  का  प्रसन्न  नहीं  सकती  हें  |  मैं  इसे  स्वीकार  करन

 को  तत्पर हूं  तथापि  सत्य  बात  यही  है  ॥

 एक  माननीय  सदस्य  न पूर्वी  उत्तर  की  का  जिक्र
 ।  इस

 सम्बन्ध
 में  उड़ीसा  श्र  बिहार  क  भी  कुछ  भागों  at  जिक्र  सकता

 जो
 उन  से  भी

 अधिक
 पिछड़  हुए  उनका  विकास  करना  बहुत  बड़ी  समस्या  है

 ।

 निसंदेह  दायित्व  से  बचन  के  यह  बहाना  नहीं  बनाया  सकता  तथापि

 भारत मं  ही  नही ं,  किसी  भी  देश
 एसी  सदस्यों  हल  नहीं  हो

 सकता

 है  |  इस
 सम्बन्ध  में  भारत  तुलना  इंगलेंड  तथा  wer  देवों

 से  नहीं कर  सकतें  हैं
 ७०

 जहां  की  व्यवस्था भारत  से  बिल्कुल  भिन्न  है  ।  विशेषतः

 उन  देशों  जनसंख्या  दबाव  नहीं  है
 |

 मूल  अंग्रेजी  में



 २१  १९४५८  खाद्य  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  R fog

 रूस  में  जनसंख्या  शौर  क्षेत्रफल  का  म्रत॒पात  लगभग  १०:१  अर्थात  वहीं

 क् प  भारी भूमि  प्र्याप्त  कौर  तुलना में  झ्राबादी का  दबाव  कम  है

 शर  भूमिका  की  दृष्टि  से  केवल  चीन  की  तुलना  भारत  से  की  जा

 पश्चिम  में सकती  है  |  जिन  देशों  ने  आधिक  उन्नति  की  है  उन्होंने  इस  में
 पर्याप्त  समय  लिया  है  तौर  तभी  जाकर  अर्थ  सुदृढ़  सकें  ke  |

 हमारी  बहुत  जटिल  है  श्र  हमारी  तरह  के  अन्य  देश  जैसे  कि

 इंडो  भेदिया  शर  चीन  की  जैसी  चीन  सामाजिक  श्रमिक

 भले  दूसरे  प्रकार  की  हो  तथापि  हमारी  समस्यायें  एक  ही  हैं  हम  नहीं

 कि  चीन  इस  समस्या  का  किस  सीमा
 तक

 सफलता  पुर्वक  सामना  कर

 सकेगा  |  उनक  लिये  भी  यह  बहुत  कठिन  सिद्ध  होगी  |  भलें

 ही  बड़े  से  बड़े  यंत्रों  श्र  मशीनों  का  उपयोग  उनकी  बुनियादी

 समस्या  समस्या हीਂ  रहेगी  ।
 जैसी  यह  भारत में  है  ।

 तो  यह  समस्या  बहुत  जटिल  है  ।  श्री  चं०  द०  ais  जन  संख्या  के  नियंत्रण

 के  सम्बन्ध सें  कहा  ;  यह  समस्या  बहुत  महत्व  की  है  ।  हालांकि  जिस  प्रसंग  में

 उन्होंने  इसका  जिक्र  किया  वह  संगत  नहीं  था  हम  एक  वर्षों  में

 का  नहीं  कर  सकतें  ।  परिवार  जनसंख्या  नियंत्रण

 इत्यादि  दुनियां  भर  के  प्रयत्न  करने  के  बावजूद  भी  इसका  प्रभाव  होन  में  २०

 या  २४  वर्षों  का  समय  लगता  |  पूरा  विश्वास  है  कि  सभी  माननीय

 सदस्य  इस  सम्बन्ध  में  व्यक्तिगत  प्रयत्न  करने  के  अलावा  प्रचार  इत्यादि  से  भीਂ

 इस  हाय  में  सहायता  करेंग े|

 लेकिन  इस से  तात्कालिक  समस्या  का  हल  नहीं  होगा  |  यह  स्वयं

 सिद्ध है  कि  तात्कालिक  कठिनाई  बुनियादी  हल  अधिक  उत्पादन  है
 --

 कृषि  क्षत्र  में  भी  owe  mani  क्षत्र मेंभी  ।  इस  प्रकार  रहे  समस्या बड़े

 पैमाने  योजना  तैयार  करके  काम  करने  की  समस्या  जिस  में  सरकार  अपने

 सम्पूर्ण  प्रयत्नों  क॑  बावजूद  तब  तक  सफल  नहीं at  सकती  जब  तक  किं  उसे

 किसानों  का  सहयोग  प्राप्त  न  हो  ।  इस  प्रकार  इस  में  व्यक्ति  स्थान  महत्वपूर्ण
 >  ।  मेरी  राय  में  नये  तरीकों  को  एकदम  न  श्रीमान  वाला  व्यक्ति  एक  चतुर

 व्यक्ति कहा  जा  सकता  है  ।  हां  एक  बार  उसे  विश्वास हो
 तो

 वह  उस
 पर  अमल

 करता है  निसंदेह  उसे  समझाने  विश्वास  प्राप्त  करने  में  कुछ  समय

 लगता  है  एक  विश्वास  होने  वह  स्वयं  भाग  बढ़ता  है  ।  श्र  फिर

 भी  विभिन्न  प्रकार  क  होते  कौर  इन  सब  में  कूछ  लगता है
 |

 लेकिन  राज  जब  हम  इन  चीज़ों  की  कोशिश  करते  हैं  तो  दुर्भाग्य  हमारा  पीछा  नहीं

 छोड़ता  |  पिछले  वर्षों से  हम  पर  मुसीबते  झरा
 रही

 लेकिन  हम  दायित्व

 स्वीकार  करने  से  मुह  नहीं  मोड़ते  क्योंकि यह  सरकार  दायित्व
 है  कि  वह

 देश  की  कठिन  समस्याशझ्रों  का  सामना करे  तौर  ae हल  करे  लेकिन  ऐसा

 करते  हुए  वे  सभा  के  सम्मुख  वस्तु  स्थिति  रख  सकते  हूँ  और  सभा  से  इस  महत्व

 समस्या  हल  करने  में  सहयोग  प्राप्त  करने  की  प्रार्थना  कर  सकते हैं  |

 हम  बड़ी  योजनाओं  कौर  परियोजनाओं  के  बारे
 में

 बातें  करते  द्र  ।  तथापि

 बर्ड  न रਂ इन  सेब से  |  ड़ी
 द  क  ब्यापक  समस्या  कृषि की  है

 ।  भले  हमें  ग्न्य  बहुत
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 से  मामलों  मं  सफलता या  असफलता  मिले  तथापि हम  इस  समस्या  की  महत्ता

 गंभीरता  समझने लग
 में  स्वीकार  करता  हूं  कि  पहिले  में ने  इस  समस्या  की

 गम्भीरता को  नहीं  समझा
 था  ।

 a

 यदि ७,
 ८

 वर्ष  पने  यही  set  पूछा  होता  तो

 में  ने  इस  सम्बन्ध में  सहज  दौर  आशावादी  रवैया  श्रापना  होता  ।  कौर  एक  विशेषज्ञ

 की  नहीं  सामान्य  व्यक्ति  की
 में  ने  यहीं  कहा  होता कि

 a

 खाद्य का  प्रश्न  बहुत  महत्वपूर्ण  कौर  हमें
 उत्पादन

 या
 तो

 देश  में
 करना

 इसका  wera  करना  चाहिये
 ।

 लेकिन  धीरे  धीरे  परिस्थितियों  के  दबाव

 वर्षा  के  कम  शौर  अधिक  होने  तथा  अन्य  कई  मामलों  में  कठिनाई  पदा  हो  जाने  के

 कारण  में  ने  धीरे  धीरे  बड़े  दुख  के  साथ  यह  सबक  सीखा  कि  खाद्य  उत्पादन  के  समान  भारत

 में शौर  कोई  महत्वपूर्ण प्रशन  नहीं  ह
 सरकार  तथा  योजना  अ्रायोग  इस  बात  को

 भली  भांति  समझते  शौर  इसी  लक्ष्य  को  ध्यान  में  रख  कर  काम  कर  रहे  हूं
 ।

 हम  राज्य  सरकारों को  भी  यह  समझाने
 का

 प्रयत्न  कर  रहे है  क्योंकि  राज्य  सरकार

 कृषि  के  महत्व  जानते  हुए  भी
 अन्य  बातों  किशोर  अधिक  ध्यान

 दे  रही है
 ।

 में  एक  बार  पुनः  बता  देना  चाहता हूं
 कि

 में  at
 को  न्यायोचित  ठहराने के  लिये

 बड़ा  नहीं  हुआ  हूं  तथापि यह  बताने  के  लिये
 कि  श्राप

 पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  या  देश  कें

 अधिक  घने  बसे  भाग  या  आधिक  रूप  से  पिछड़े भाग  को  एक  दम  विकसित  नहीं  कर

 सकत  इस के  लिये  कई  मंजिलें  तय  करनी  होती  हैं  निसंदेह  हमें  va  भागों

 की  कौर  अधिक  ध्यान  देना  चाहे  वह  उत्तर  प्रदेश  का  पूर्वी भाग  हो  ar

 उड़ीसा  शहरों  बंगाल का  हिस्सा  इस  में  कोई  शक  नहीं  कि

 हमें  सरकारी
 प्रयत्न  द्वारा  ग्रसित  पिछड़े  feet  के  विकास  का  प्रयत्न  करना

 सामान्य  नियम  तौर  सामान्य

 शक्तियाँ  ea

 धनी  are  सम्पन्न  व्यक्तियों
 चाहिये  ।

 के  पास  नहीं  रहती हें
 गरीबों

 के  पक्ष  में  रहती  हैं  चाहे यह  बात  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध

 में हो  चाहे  राष्ट्रों  के
 सम्बन्ध

 में  ।
 सम्पन्न  राष्ट्र  तेजी  से  प्रगति  करता  भ्रपेक्षाकृत

 गरीब  राष्ट्र  उस  से  दुगुना  प्रयत्न
 करके  उस  गति  से  प्रगति  नहीं  कर  सकता

 यह  पुरानी  कहावत  है  कि
 जिनके  पास

 है  sea  अधिक
 दिया

 जिन
 के

 पास

 जितना  होना  चाहिये
 उतना भी  नहीं  है  उन  से  वह  भी  ले  लिया  जायेंगी  |  ये  स्वाभाविक

 यह  प्रणाली शक्तियां  अथवा  ये  स्वतंत्र  गैर-सरकारी  उपक्रम  की  दोस्तियाँ हैं  ।

 बलवानों की  सहायता  करती है
 कौर

 को  कुचलती है  ।  यह  कटाव  दूसरे  के  कंधे

 पर  खड़ी  रहती हैं  ।
 परिणाम  यह  होता है  कि  देश  की  प्रगति  केसाथ  देश  के  धनी

 अपनी  संभावनाओं के  कारण
 wie

 तेजी  से  प्रगति  करतें
 व्यक्तियों

 का

 उदाहरण  लीजिये
 ।

 पूर्वी  उत्तरप्रदेश
 का  किसान  भी  उतना  ही

 अच्छा  है  जितना  कोई  doa  किसान
 ।  तथापि  शारीरिक  रूप  से  उसकी

 पंजाब  के

 वहू  sae  श्रमिक  हृष्ट-पुष्ट  अधिक  भोजन किसान  से  तुलना  नहीं  हो  सकती है  |

 करता  फल  स्वरूप  श्रमिक  उत्पादन  करता  ;  क्योंकि
 उसकी

 परिस्थितियां
 west

 यदि  हम  प्राकृतिक  शक्तियों
 सारी

 बात  छोड़  दें  तो  पूर्वी उत्तर
 मद्रास

 श्रोता  उड़ीसा  इत्यादि  के  किसानों की  gear  होती  जायेंगी ।
 अत  राज्य  को

 राज्य  सरकार  नियंत्रण
 संतुलन  बनाये

 रखने में  सहायता  करना  आवश्यक  है
 |

 इत्यादि  के  द्वारा  यही  सब  करने का  प्रयत्न  करती है
 |

 वास्तविक  प्रदान  यह  है  कि

 हम  जनता  शारीरिक स्तर  ऊंचा  कार्य  करने
 बढ़ायें

 मानसिक  स्तर  की  वृद्धि  करें  शौर  इस  प्रकार  उन्हें  पुरानी  लीक  के  बाहर  निकालें
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 सरकार  इस  समस्या  की  कौर  ध्यान  दे  रही  है  कौर  हम  उनका  विकास  करना  चाहते

 हं  ।  माननीय  सदस्य  कहते  हैं  कि  पूर्वी  प्रदेश  हालत  बहुत

 खराब  है  ।  पिछले  वर्षों  से  उस  क्षेत्र  की  यहीं  अवस्था है  |  लेकिन

 पिछले  ३०,  ¥o  वर्षों  से  उनकी  अवस्था  बहुत  अच्छी है  |  inst  को  छोड़  कर  यदि

 हम  भीड़  भाड़  देख
 कर  भी  जनता  की  का  भ्रनुमान  लगायें  उनकी  दशा

 पहले  बहुत  wets  वे  अधिक  wey  कपड़े  पहनते  हैं  तथा  अधिक

 इस  सम्बन्ध में मकानों में  रहते हैं  मुझे  कोई  संदेह  नहीं  है
 ।  निसंदेह  उन  पर

 गरीबी  बहुत  अधिक  दबाव  पड़ता  श्र  सामना  करने  की
 सामना

 उन में  नहीं  हैं  ।  सुखा  या  ऐसी  ही  कोई  wa  weft  आने पर  उसके

 शिकार  बन  जातें हैं  ।
 कोई  ब्यक्ति नख  के  कारण  मरा  है  इसे तो  में

 नहीं  लेकिन  यदि  कोई  व्यक्ति  श्रद्धा पेट  खाकर  भी  रहता  तो  यह  अवस्था

 भी  उतनी  गम्भीर  है  |

 तथ्य  यह  है  fe  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  तथा  भारत  के  कई  भागों  के  लोगों  को

 जिन्दा  भर  के  लिये  खाने  को  मिलता है  और  यदि  कोई  संकट  उपस्थित  हो

 जाता है  तो  वे  पराजित हो  जाते  हें  ।  ऐसी  परिस्थितियों  में  भले  ही  सरकार

 कुछ भी  करे  वह  काफी  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।  यदि  सरकार  तथा  जनता को  बार

 बार  संकट  का  करना  पड़े  स्थिति  का  मुकाबला  बहुत  कठिन  हो
 | जाता  है  तथापि  हमें  स्थिति  का  यथाशक्ति  सामना  चाहिये  ||

 वास्तविक  चीज़  उत्पादन  में  वृद्धि  करना है  |  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  उत्पादन

 में  पर्याप्त  वृद्धि  हो  सकती हें  ।  इस  में कई  बातें  शामिल  हें  जैसे  सरकारी  काय

 श्र  लाखों  व्यक्तियों  में  इसਂ  कार्य  के  प्रति  उत्साह  पैदा  करना  ।  इसके  लिये  में

 माननीय  सदस्यों  से  सहयोग  की  कपिल  करूंगा  |  श्राप  wa  सरकार  पर

 लांछन  लगायें  लेकिन  जनता का  तिरस्कार  न  करें  जिस से  प्रगति  करना  atk  भी

 कठिन  हो  जाता  है  |  हमें  देश  में  we  नपुंसकता  का

 वातावरण  नहीं  करना  केवल  दोषारोपण  करे

 पपनी  कत्तव्य  न  करे  ।  हमें  जनता  में  अपना  कार्य  करने  की  बनानी  उन्हें

 सभी  बातों  सरकार  मुखापेक्षी  नहीं  बनाना है

 पिछले  वर्षों  में  हमारे  देश  में  जो  घातक  बातें  फैली  हैं  उन  में  से  एक  यह

 भी  है  कि  व्यक्ति  से  लेकर  सरकार  दूसर  की
 की  अपेक्षा  करती

 है  ।  कभी  कभी  यह  श्रावव्यक  भी  होता  है  ।  तथापि  देश  की  यह

 देश  का  किसान स्थिति  घातक  है  ।  भी  पहिले  कई  बातें  स्वयं  करता  था  जो

 इन  नहीं  करता  |  ae  पहिले  गांव  के  at  तालाब  देख  रेख  स्वयं करता

 था  ,  लेकिन  wa  वह  चाहता  है  कि  सरकार  इस  कार्य  को  करे  पुरान

 जमीदार  या  जागीरदार पहले  इनकी  देखभाल  करते  थे  लेकिन वे  सब  समाप्त हो  ये

 और  उनके  साथ  ये  तालाब भी  नष्ट  हो  गये  हैं  ।  इस  परिवर्तन

 दील  जगत  ak  प्रगति  शील  सामाजिक  at  व्यवस्था  में  जब  कि  पुरानी  चीजें

 नष्ट  हो  रही  नई  वस्तुएं  परिस्थितियों के  अनुसार  अपने
 को  उपयुक्त  रूप  से ~  =~

 पालन  में  समर्थ  नहीं  हो  रही  ऐसी  चीजें  होती  हैं  ।  लेकिन  सब  से  ख़तरनाक  चीज़

 दूसर  पर  निसार  रहना  owe  हमेशा  दूसरों  की  मदद  का
 इन्तजार

 करना
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 आत्म  आत्म  निर्भरता  wie  स्वावलंबता  की  यह  कभी  हमारे

 चलती  है  ।

 लेकिन  साथ  ही  में  ag  भी  कहूंगा  कि  हमारे  देश  में  स्वावलंबन  की  भावना  भी

 पैदा हो  रही है  ।  हमारा  देश  विशाल  है  ।  यहां  श्र  दोनों

 कार  की  att  विद्यमान  हेैं  ।  सामुदायिक  विकास  भ्रान्दोलन  का  मुख्य  उद्देश्य

 स्कूल  इत्यादि  का निर्माण  करना ही  नहीं  है  वास्तविक  उदय  उचित

 प्रकार  के  लोग  तेयार  करना  शौर  उन्हें  wee  निर्भर  बनाना है  |

 में  आपका  ध्यान  राजस्थान  के  उत्तरी fat  कर्मो  सिह  जी  (  बीकानेर  :

 पश्चिमी  भाग  की  कौर  दिलाना  चाहता  हूं  जहां  wera  की  स्थिति  पैदा  हो  रही

 १६  तारीख  के  समाचार  पत्र  के  अनुसार  कुछ  दिन  पहलें  यही  अवस्था  रही  तो

 हजारों  पशु  कौर  नर  नारियों  को  मौत  का  सामना  करना  पड़  सकता  है  ।

 गर्त
 में  चाहता हूं  कि

 मंत्रालय  इस  बात
 पर

 ध्यान
 दे  वहां

 घोषित  होने के  पूर्व॑  कुछ  करना  संभव  हो  सके  ।  वहां  खाद्यान्नों  की

 कीमतें  बढ़ने की  संभावना  है  |  चारा  तो  wait  ही  कम  है  आगे  यदि  यही  स्थिति

 रही  तो  सैकड़ों  पशु  मर  सकतें

 में  यह  भी
 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  राजस्थान  नहर  का  कार्य  शीघ्रता  से

 किया

 से  ०३  पांच  वर्षों  के  भीतर  ही  उस  से  राजस्थान  में  सिंचाई

 होने  लगें  ak  अकाल  की
 संभावना  सदैव  केलिये

 टल  जाय  ।

 ato  रणवीर  fag  उपाध्यक्ष  कई  दोस्तों  ने  यह  बतलाने  की  कोशिश

 की
 है

 कि
 कृषि

 att
 खाद्य  मंत्रालय  की  कौर  से  जो  पुस्तिका छपी  वह  कई  लिहाज़  से  गलत  है

 उन्होंने  जो  कुछ  उसको
 निकलते

 बड़े  ध्यान  से  सुना
 ।

 मैंने  इस  पुस्तिका
 को  भी

 बड़े  ग़ौर  के  साथ

 पढ़ा है
 ।  इस  पुस्तिका  में  जितने  भी  आ्रांकड़े  दिये  गये  हैं  a  जो  जो  बातें  दी  गई  वे  चाहे

 लय  के  खिलाफ  जाती  चाहे  हक  में  जाती  सब  दी  गई  हैं  ae  जितनी  कार्यवाइयां  की

 we  = दिये  &)  उन  सबका  इसमें  ज़िक्र है  ।  इसमें  यह  भी  कहा  गया  है  कि  इन  सब  बातों  के  बावजूद

 जितनी  सफलता वह  चाहते  उतनी  सफलता  उनको  welt  नहीं  मिली है  |

 अनाज  की  कमी  है  के  भाव  भी  ऊंचे  इस  चीज  को  कई  स्थानों  पर  माना  गया

 है  ।  इतना  होने  पर  भी  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राया  कि  जब  कई  दोस्तों ने  कहा  कि  इसमें  गलतबयानी

 की  गई  है  भर  उन्होंने  इस  पुस्तिका  के  बारे  में
 जो

 कुछ
 भी

 बुरा  भला  वह  में  समझता  हूं

 जायज  नहीं
 था  ।

 जहां  तक  मेरा  ताल्लुक  है  मुझे  कृषि
 प्रो

 खाद्य  मंत्रालय  से
 कौर  खस  तोर  पर

 कृषि  मंत्रालय  से  पूरी  पूरी  हमदर्दी है  ।  पंडित  जवाहरलाल नेहरू  जी  ने  ठीक  ही  बातें  कही  ह. प् (2 थ गौर

 अगर  उनसे  पहले  बोलने  का  मुझे  मौका  दिया  गया  होता  तो  मैं  भी  वही  बातें  कहता  |  मेरा  खयाल

 है  कि  इसमें  कृषि  तथा  खाद्य  मंत्रालय  का  कसूर  नहीं है
 कौर  न  ही  इस  देश  के  किसानों  का  ही

 कोई  कसूर  है  कौर
 जो

 खुराक  की  कमी  हुई  है  इसमें  इन  दोनों का  ही  कोई  कतर  नहीं  ।  जहां

 तक  किसानों  का  वास्ता  है  उन्होंने  सन्  १९५४  कौर  guy  में  ताज  का  इतना  उत्पादन  करके

 दिखला  दिया  है  कि  हमारे  कृषि  तथा  खाद्य  मंत्रालय  के  पास  इतनी
 ताकत

 नहीं
 थी  कि

 वह  तमाम
 एए

 waist  में
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 का  तमाम खरीद  सके  ।  इस  तरह  से  हमारे  किसानों ने  खाद्यान्न कपास  गन्ने  की  तथा  दूसरी

 चीजों  की  पैदावार  को  काफ़ी  हद  तक  बढ़ा  कर  दिखा  दिया  है  ।

 हमारी बहन  सुचेता  क्ृपालानी  ने  जिक्र  किया  कौर  दूसरे  दोस्तों  ने  भी  कहा  है  कि  करोड़ों

 रूपया  खर्चे  किया  गया  है  लेकिन  कोई  नहीं  है  ।  समझता हूं
 कि  हमारे  दोस्त  भूल  जाते

 ह  इस  बात  को  कि  जब  से  हम  श्रीपाद  हुये  हैं  तब  से  तकरीबन  करोड़  के  करीब  हमारी  आबादी

 बढ़ी  है  इस  छः  करोड़  की  झ्राबादी  को  भी  अनाज  चाहिये  तथा  दूसरी  जिन्दगी  की  ज़रूरियात

 चाहियें  ।  ये  सब  चीजें  कहां  से  जायेंगी  ।  चूंकि  हमारे  यहां  लोग  तकलीफ  में  हैं  इस  वास्ते  हमें  दूसरे

 देशों  से  चीजें  मंगवानी  पड़ती  हैं  बाहर  से  मंगवाने  वाली  चीज़ों  की  मात्रा  भी  बढ़ीਂ  उतनी

 नहीं  है  जितनी  कि  आशंका थी
 ।

 श्राप  सन्  PEXR  या  CER  के  वर्षों  को  देखें
 तो  आपको

 पता  चलेगा  कि  डेढ़  सौ  करोड़  रुपये  का  प्रदान  कम  मंगाया  गया  था  प्रौढ़  इसको  वजह  यह  थी  कि

 यहां  ज्यादा  पैदा  किया  गया  था  ।  यह  तभी  संभव  gar था  जब  किसानों को  सभी
 प्रकार

 बकी  सहायता दी  गई  थी  |

 कई  दोस्तों  ने  गिला  किया  है  कि  करोड़ों  रुपया  दिया  जा  चुका  है  लेकिन  लाभ  कोई  खास

 नहीं  तदा  है
 ।

 मैं  उनको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  जितना  रुपया  किसानों  को  दिया  गया  है  किसानों

 ने  उससे  कहीं  ज्यादा  रुपये  का  wa  पैदा
 करके  दिखा  दिया  है  जिसका  नतीजा  यह  gard  कि

 से  अनाज  कम  मंगाना  पड़ा  उसी  हद  तक  उन्होंने  हमारा  फारेन  एक्सचेंज  बचाया  है
 |

 मेरी  कृषि  मंत्रालय  से  इस  वास्ते
 भी

 हमदर्दी  है  कि  उसके  साथ  सौतेली  मां  का  सा  सलूक  किया

 जाता है  ।  जब  यह  मंत्रालय  इस  देश  में  की  पैदावार  बढ़ाने  के  लिये  रुपया  मांगता  है  या

 श्रान्त  रुपया  मांगते  हैं  तो  इस  देश  का  बहुत  बड़ा  प्लानिंग  कमिशन  जो  है  कौर  जिसके  अन्दर  बड़े

 ag  विशेषज्ञ  शामिल  इन्कार  कर  देता  है  ।  तमाम  सूबों  के  कृषि  मंत्रियों ने  मिल  करके  मांग

 पेश  की  थी  तीन  साल  पहले  कि  हमको  सौ  करोड़  रुपया  wie  दिया  लेकिन  उनको  इस  मांग

 को  ठुकरा  दिया  गया  था  are  इसी  प्लानिंग  कमिशन ने  ठुकराया  था  ।  जिस  प्लानिंग  कमिशन

 ने  अंदाजा  लगाया
 कि

 पांच  साल  के  सिर्फ  २४०  करोड़  रुपये  मूल्य  का  अनाज बाहर से बाहर  से

 मंगाने की  जरूरत  महसूस  होगी  ।  लेकिन  मैँ  आपकों  बतलाना  चाहता  हूं  कि  wrt  तक  जिसमें

 यह  साल  भी  शामिल  है  यह  लगाया  गया  है  कि  sok  करोड़  रुपये  बाहर  से  मंगाने  पर

 aq  करने  पड़ेंगे  ।  एक  सौ  करोड़  रुपया  प्रतीक  पैदा  करने  के  लिये  तो  नहीं  दिया  गया

 लेकिन  १६०  करोड़  रुपया  पांच  साल  के  नजरंदाज  से  अधिक  बाहर  से  अनाज  मंगाने  के  लिये  प्रोवाइड

 कर  दिया  गया  है  ।  मुझे  पता  नहीं  कि  वह  १६०  करोड़  रुपया  कहां  पैदा  गया  है  पौर  जहां  से  यह

 रुपया  है  क्या  वहीं  से  एक  सौ  करोड़  रुपया  नहीं  झरा  सकता  था  ?

 मेरे  एक  लायक  दोस्त  ने  चाइना  का  जिक्र  मैँ  भी  चीन  का  जिक्र  करना  चाहता  हूं

 और  फिगर्स  दे  कर  कहना  हुं  कि  हिन्दुस्तान  कें  किसान  चीन  के  किसान  से  पीछे  नहीं  रह  सकते

 fe  उसको  वही  सहूलियतें दी  जायें  जो  राज  चीन  की  सरकार  चीन  के  किसान  को  देती  है  ।

 क्या  उन्हें  अन्दाजा  है  कि  पांच  साल  के  इन्दर  चीन  की  सरकार  ने  २०००  करोड़  रुपया  वहां ७,

 की  खेती  की  पैदावार  बढ़ाने  के  लिये  कर्ज  की  शक्ल  में  या  दूसरी  दा कल  में  दिया  है
 ?

 लेकिन  हिन्दुस्तान  में  कितना  रुपया  दिया  जरा  इसका  भी  अन्दाज़ा  कीजिये  और  फिर

 ora  बताइये  कि  ara  क्या  चाहते  हैं  ?  हिन्दुस्तान  के  झ्राजाद  होने  के  बाद  १३६०  करोड़  रुपया

 अनाज  को  बाहर  से  मंगाने  के  लिये  खर्च  किया  गया
 ।

 प्लैनिंग  कमिशन  से  मुझे  हमदर्दी  है  क्योंकि  मैं

 जानता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  में  यह  कोशिश  की  जाती  है  कि  पेपर  करेंसी  को  बढ़ा  कर  किसानों  के  ऊपर

 वैदावार  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  रुपया  खर्चें  किया  जाय  ।  यहां  के  विशेषकर  हमारे  बहुत
 से

 146
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 ato  रणवीर

 साथी  जो  हमारे  लिये  बड़ी  बड़ी  रिपोर्टो  लिखते  डेफिसिट  फाइनेंसिंग  का  जिक्र  लेकर  are  लेकिन

 मेरा  कहना  है  कि  हो  सकता है  कि  डेफिसिट  फाइनेंसिंग  से  भी  भाव  कुछ  ऊंचे  होते  लेकिन

 बाहर  से  जो  रुपये  वीं  करके  हम  अनाज  मंगाते  हैं  उस  से  भी  भाव  नगर  ऊंचे  जाते  हैं  ।  तो  इससे

 तो  यह  प्रति  है  कि  भाव  ऊंचे  हों  हमारे  भ्रपने  देश  में  पैदावार  बढ़ाने  के  लिये  रुपये  खर्चे  करने  से  ।

 mre  हिन्दुस्तान  में  रुपया  का  प्रसार  किया  जाये  कौर  उससे  भाव  ऊंचे  हों  तो  ज्यादा  अच्छा  है  बजाय

 इसके  कि  हम  बाहर  से  भ्र नाज  मंगाने  के  लिये  जो  रुपया  खां  करते  हैं  उससे  भाव  ऊंचे  हों  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  समय  समाप्त  हो  इसलिये  श्राप  समाप्त  करें  |

 ato  रणबीर  सिंह  :  सरकार  को  जिस  पंजाब  से  डेढ़  लाख  टन  अनाज  मिलता  है  वहां के  लोग

 तो  पीछे  पड़  जाते  हैं  लेकिन  जो  दिल्ली  को  रिप्रेजेंट  करते  हैं  उनको  ज्यादा  मिलता  है  ।  हम  इस

 दिल्ली  शहर  को  खिलाने  के  लिये  दो  लाख  टन  अनाज  देते  हम  पर  बोलने  की  पाबन्दी  लगाई

 जाती  यही  नहीं  जो  लोग  बोले  हे  उन  में  से  उन  लोगों  को  ज्यादा वक्त  नहीं  दिया  जाता

 जो  कि
 पैदा  करने  वालों  को  रिप्रेजेंट  करते  मौका  उन  लोगों

 को
 ज्यादा  दिया  जाता  है

 जो  किः

 खाने  वालों  को  रिश्रेजेन्ट  करते हैं  ।  ।  जो  लोग  भ्र नाज  को  पैदा  करने  वाले  वे  इस  बात  को

 तरह  समझते  हैं  कि  उनको  मौका  नहीं  मिलेगा  ।  मेरे  लायक  दोस्त  प्रोफेसर  रंगा  जो  कि  इस  विषय  के

 विशेषज्ञ  समझ  जाते  वे  यहां  काफी  देर  तक  बैठ  फिर
 उठ

 कर  चले  उनको  भी  मौका  नहीं

 मिला  ।  म  आपका  मशक्र  हूं  कि  ata  कम  से  कम  मुझे  बोलने का  मौका  दिया  ।  अगर  देश

 को  अधिक  अनाज  पैदा  करना  है  तो  पैदा  करने  वालों  की  बात  सुननी  होगी  भ्र ौर  उनको  मौका  देना

 वरना  को  ज़ाहिर  से  मंगा  कर  जिन्दा  रहना  होगा  |

 श्री  श्रीधर
 :

 उपाध्यक्ष  राज  देश  में  अनाज  का  संकट  पैदा  हो  गया

 यह  सब  लोगों  ने  बताया  है  प्रौढ़  जनता  में  इस  बारे  में  बड़ी  चिन्ता  सरकार की  जोर  से

 जितने  भी  श्रीनिवासन दिये  गये  उनमें से  एक  भी  भ्राइवासन पूरा  नहीं  उमर  ।  इसका  कारण  यह  है  कि

 अ्राइवासन  देते  समय  उन  झ्राइवासनों  को  पुरा  करने  के  लिये  कोई  निश्चित  योजना  नहीं

 विशेषकर  सिंचाई  योजना  के  बारे  में  तो  कम  से  कम  यह  बात  बिल्कुल सही  है  ।  जो  सिंचाई

 योजनायें  बनाई  गई  हैं  वह  ऐसी  हैं  जिनका  देग  के  लिये  कोई  उपयोग  नहीं  है
 ।

 जो  थोड़ी  बहुत

 छोटी  सिंचाई  योजनायें  बनाई  जाती  हैं  वे  तैयार  तो  हो  जाती  हैं  लेकिन  उनके  फलस्वरूप

 अवद्य  अनाज  पैदा  नहीं  होता  ।  सरकार  की  कौर  से  श्वेत  पत्र  निकला  है  लेकिन  इसके  पढ़ने  से

 ऐसा  होता  है  कि  इसमें  कोई  भी  बात  स्पष्ट  रूप  से  नहीं  रक्खी  जाती  है  ।  उसमें कहा

 है  कि  wart के  भाव  स्माइली बढ़े  हैँ  ।  इस  | हक  ी द्दद्लां  के  क्या  माने  हैं  इसका  पता  नहीं  ।

 इसमें  एक  भ्र  बात  की  गई  है  ।  जहां  पर  भाव  ज्यादा  बढ़े  हैं  उनके  बारे  में  स्पष्ट  रूप  से  उल्लेख

 नहीं  किया  गया  लिख  दिया  गया  है  कि  स्माइली  बढ़  गये  हैं  ।  बम्बई  में  चावल  को  भाव

 ३५ से  ४०  रु०  मन  हो  गया  है  लेकिन  इसका  निर्देश  इस  किताब  में  नहीं  किया  गया  है  ।  हर  जगह

 ऐसा  ही  sat  है  ।  जहां भाव  ज्यादा  बढ़ ेहैं  वहां  के  बारे  में  भाव  निर्देश  नहीं  किया  गया  लेकिन

 जहां  थोड़े  ही  बढ़े  वहां  के  बारे  में  बता  दिया  गया  है  कि  इतने  बढ़े  हैं  ।

 दूसरी  बात  यह  बताई  गई  है  कि  जहां  पर  भी  का  संकट  सरकार  जनता  को

 देने  के  लिये  सस्ते  गल्ले  की  दुकानें  खोल  रही  है  ।  लेकिन  हमारी  बहन  सुचेता  कृपा लानी  ने  बताया

 कि  दिल्ली
 के  भ्रमर  करीब  करीब  ४२३  दूकानें  खुली  लेकिन

 जिस
 दिन  से  भाव  बढ़ने  उसके

 थोड़े  दिन  पहले  ही  से
 ४००

 दूकानें  बन्द  कर  दी  गईं  ।  मुझे  पता  चला  कि  बाकी  २३  दूकानें भी  बन्द  कर

 दी  गई  हैँ  ।  बन्द  करने  का  कारण  क्या  है  यह  मझे  पता  नहीं  लेकिन मैँ  जानता  हूं  कि  बम्बई  में
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 दिल्ली
 से  भ्रमित कष्ट  सरकार  को  इस  दृष्टि  से  विचार  करना  चाहिये  कि  जनता  को  कष्ट  धिक

 न  हो  भ्र ौर  जहां  भी  सस्ते  अनाज  की  दूकानों  की  श्रावस्यकता  हो  उनका  खोलना  आवश्यक है  ।

 इस  बारे  में  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  कहीं  कहीं  जो  दूकानें  खोली  गई  उन  में  से  अनाज

 मिलने  में  बड़ी  देरी  होती  दो  दो  तीन  तीन  घंटे  खड़े  रहने  के  बाद  जाकर  कहीं  WaT मिल  पाता

 हैं  ।  इसलिये  me  जितनी  दूकानें  हैं  उनसे  काम  नहीं  चल  सकता  क्योंकि  हर  एक  दूकान  के  आगे

 बड़ी  भीड़  जमा  हो  जाती  वहां  धक्का  मुक्की  हो  जाती  है  भ्रौर तब  भी  अनाज नहीं  मिलता  है

 कभी  कभी  तो  अनेक  श्रादमियों
 की

 मृत्यु
 भी  हो  जाती  है

 ।
 मैं  हर  जगह  घूमा  करता  हूं

 ।  हमारे

 खाद्य  मंत्री जो  हैं  उनका  गांव  सहारनपुर में  है  ।  राज  उस  की  स्थिति क्या  है  ।  एक  दूकान पर  ऐसा

 हुमा  कि  एक  बुड्ढी  ware  लेने  लिये  खड़ी
 थी  ।

 वहां  इतनी  भीड़  उस  भीड़  में  कुचल  जाने

 से  उस  बुड्ढी  की  मृत्य  हो  गई  ।  राज  सस्ते  अनाज  की  दूकानें  खुली  हैं  ।  इन  दूकानों से  सस्ता
 अनाज

 दिलाने  का  प्रबन्ध  ठीक  से  होना  चाहिये  ।  इस  तरह  से  का  नाज  का  संकट  दूर  हो  सकता  है
 |

 हमारा  बम्बई  प्रान्त  घाटे का  प्रान्त  लेकिन ऐसा  होते  हुये  भी  वहां  हर  साल  बाढ़

 जाती है  ।  परिणामस्वरूप वहां  की  जो  जल  की  फसल  होती  विशेषकर  चावल  की  वह  खत्म  हो  गई

 है  दौर  वहां  अकाल  की  स्थिति  पैदा  हो  गई  है  ।  ward  रत्नागिरि  डिस्ट्रिक्ट  में  मैंने  देखा  है  कि

 देहातों के  भ्रमर  ware  नहीं  मिलता  है  at  अनाज  के  लियें  २५,  ३०,  ४०  मील  पैदल  लोगों  को

 जाना  पड़ता  है  जिससे  उनके  कम  से  कम  तीन  चार  दिन  खराब  हो  जाते  हैं  ।  हमारे  यहां

 यह  स्थिति है  ।  इस  दिक्कत  को  दूर  करने  के  लिये  हर  गांव  के  अन्दर  सस्ते  गल्ले  की  दूकानें  खोलने

 की  आवश्यकता है  ।  श्राप  ऐसा  नहीं  कर  सकते  तो  जैसी  परिस्थिति अनाज  के  बारे  में

 राज  है  वैसी  ही  बनी  रहेगी
 ।

 उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  में  परकाल  ara  हुआ  मैं  थोड़े  ही

 दिन  हुये  उत्तर  प्रदेश  हो  कर  हं
 ।  वहां की  स्थिति  मैंने  देखी  बाढ़ें ars  हुई  मीलों  पानी

 भरा  हुमा  है  पौर  फसल  खत्म  हो  गई  है  ।  गांव  गांव  में  हाहाकार मचा  yar  है  कौर  लोगों  में

 के  लिये  बड़ी  परेशानी है
 ।

 मैंने  सुना  है  कि  वहां  पर  अनाज
 न

 मिलने  के  कारण  लोग  भूखों  मर

 |  कहते  हैं  वहां  पर  €  भ्रामक  भूख  की  वजह  से  मर  गये  ।  यही  हालत  अनेक  गांवों  में

 हो  रही है  '

 एक  माननीय  सदस्य  :  कौन  से  गांव  में  ?

 श्री  श्रासर
 :

 बस्ती  तलाश  कीजिये  जा  कर

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 पंजाब  में  क्या  हो  रहा  है
 ?

 श्री  झा सर
 :

 सब  लोग  कहते  हैं  कि
 की

 पैदावार  बढ़ानी  है
 ।

 ग्रो  मोर  फूड

 कम्पेन  बड़े  जोरों  से  चल  रहा  है  ।  afar  कम्पेन  के  माने  क्या  बड़े  बड़े  पोस्टर  निकलते  हैं  छप

 कर  देहातों  में  उनका  वितरण  होता  है  ।  लेकिन  मुझ  पता  नहीं  है  कि  इन  पोस्टरों  के  वितरण

 से  क्या  अनाज  बढ़ेगा ?  इसके  लिये  कोई  निश्चित  योजना  सरकार  की  श्र  से  नहीं  बनाई

 झर  इसके  कारण  यह  परिस्थिति  पैदा  हो  गई  है  ।  मुझे  याद  भ्राता है  कि  एक  राजा  के  यहां  शादी  का

 भोजन  था
 ।

 भोजन  के  लिये  सब  लोग  इकट्ठे  हो  गये
 ।

 भोजन  खत्म  हो  चुकने  के  बाद  पान

 खाने  के  लिये  दिये  गये  ।  जब  लोग  पान  खाने  बैठे  तो  उनमें  चूने  का  डब्बा  नहीं  था  ।  इसके

 स्वरूप  जो  वालों  का  नेता  था  उन्होंने  कहा
 :

 राजा  चूना  नहीं  है  पान  के  लिये  ।  राजाजी

 ने  झपने  प्रधान  से  कहा  कि  प्रधान  चूना  नहीं  प्रधान  जी  ने
 भ्रपने

 नी  चे
 वाले  आ्रादमी से  कहा

 कि

 चूना  नहीं  उस  आदमी  ने  कलक  से  कहा  कि  चूना  नहीं  है
 ।

 सब  लोग  नहीं  नहीं

 करने  लेकिन  चूने  का  कहीं  पता  नहीं  था  ।  घंटा  हो  एक  घंटा  हो  गया  चूना  नहीं

 ।
 वैसे  ही  हमारे  अनाज  का  कोई  पता  नहीं  है  ।  स्टेट  गवर्नमेंट  ने  प्रयोग  किया  है
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 बढ़ाने  का  ।  स्टेट  गवर्नमेंट  कहती  है  कि  डिप्टी  कमिश्नर  को  कि  wars  डिप्टी  कमिश्नर

 कहता  है  तहसीलदार  से  कि  तलहसीलदार कहता  है  पटवारी  से  कि  बढ़ाओ  |

 लेकिन  कौन  बढ़ाये
 ?

 को  बढ़ाने  वाला  तो  वह  है  जिसकी  जमीन  है  ।  इसके  लिये  सरकार

 t  क्या  किया  हमें  यही  परेशानी  है  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  सरकार  को  अनाज  की

 पैदावार  बढ़ाने  के  लिये  निश्चित  कदम  उठाने  चाहियें  ।

 एक  साननोय  सदस्य  :  भी  तो  वही  कहते  हैं  |

 थ्री  श्रीधर  :  इधर  से  झा वाज  कराती  है  कि  ara  भी  सब  से  कहते  हैं  कि  अनाज  |

 मं  कहता  लेकिन  साथ  में  यह  कहता  हुं  कि  wary  को  बढ़ाने  के  लिये  निश्चित  सुझाव  रखने

 चाहियें  इसी  से  भ्र नाज  की  पैदावार  बढ़  सकेगी  ।  इस  दृष्टि  से  प्रयत्न  किया  जाय  नहीं  तो  खाली

 कम्पेन  में  ही  लाखों  रुपये  खच  हो  जायेंगे  पर  परिस्थिति  ठीक  नहीं  होगी  ate  ware  भी  पैदा

 नहीं  होगा  ।  राज  भ्र नाज  बढ़ाने  के  बारे  में  जो  कम्पेन  की  जा  रही  है  उसके  बारे  में  मैं  जानना  चाहता

 हूं  कौन  सूचना  देता  है  कि  योजना  से  अनाज  बढ़  रहा  है  ।  इस दृष्टि से  यह  जरूरी है  कि
 जो  भी

 योजना  की  जायें  उसके  लिये  किसी  एक  आदमी  पर  जिम्मेदारी  डाली  जाय  ।  उसको  इसकी  जिम्मे

 दारो  दी  जाय
 कि

 वह  अपना  काम  पूरा  करे  प्रो  नतीज  की  पैदावार  बढ़ाये
 |

 था  विश्वनाथ  राय  उपाध्यक्ष  पिछले  दो  साल  से  खाद्यान्न  का  मूल्य

 १६,  १७  प्रतिशत  बढ़ा  है  ।  खाद्यान्न  का  मलय  जोकि  सन  १९४२-५३  में  १००  रुपये  था

 सन्  १९५७  में  Rory  रुपये  शर  सन्  १९४५८  में  जा  कर  2298.0  हो  गया
 ।  खाद्यान्न के

 इस  प्रकार  दाम  बढ़े  हें  ।  इस  मूल्य  वृद्धि  के  कई  कारण  हैं  ।  सुखा  भी  बाढ़
 भी

 है  झर  जनसंख्या

 की  वृद्धि  भी  है  ।  लेकिन  उस  का  एक  कारण  यह  भी  है  कि  हमारे  देश  में  जो  विरोधी  दल  हें  वे  खाद्यान्न

 के  भाव  बढ़ने  पर  गल्ले
 की

 कमी  के  सम्बन्ध  में  इस  तरह  का  एक  आन्दोलन  प्रचार  करते  हैं

 श्र  भ्रनुचित  प्रचार  करते  हें  जिस  के  कि  कारण  जनसाधारण  में  शर  व्यापारियों  में  एक  एसा  वाला

 वरण  उत्पन्न  होता  है  चूंकि  गल्ले  की  बहुत  ज्यादा  कमी  हो  गई  है  इसलिये  भाव  बढ़ने  चाहियें
 ।

 उपाध्यक्ष  श्राप  के  द्वारा  उन  राजनैतिक  पार्टियों  wie  विरोधी  पार्टियों  से  मेरा  यह

 अनुरोध  है  कि  देश  में  जो  ग़ल्ले  की  कमी  है  भ्र  मूल्य  जो  बढ़  रहा  है  उस  परिस्थिति  का  सामना  करने

 के  लिये  हमारे  विरोधी  दल  हम  से  सहयोग  सरकार  से  सहयोग  करें  इस  तरह  का  जो  झ

 प्रचार  होता  है  वह  बन्द  उसी  हालत  में  जनता  में  वह  मानसिक  भाव  उत्पन्न  होगा

 जिस  से  ग़ल्ला  ज्यादा  उत्पन्न  हो  सकेगा  साथ  ही  साथ  जो  ae  वातावरण  उत्पन्न

 होता  है  कि  भाव  तेज़  हो  जायें वह  चेक  हो  सकेगा ।  में  इसी  साल  की  बात  कहता

 अभी  दो  तीन  महीने  पहले  उत्तर  प्रदेश  के  एक  हिस्से  में  जब  गेहूं  का  भाव  १७  रुपये
 मन

 था  तो  देवरिया

 में  इस  तरह  का  प्रचार  करने  कौर  वातावरण  पैदा  करने  से  गेहूं  का  भाव  २१  रुपये  मन  तक  हो  गया

 था
 ।

 यह  नहीं  है  कि  वहां  गल्ले  की  दुकानें  नहीं  हैं
 ।

 गल्ले  की  दुकानें  हैं  ौर  वहां  पर  वितरण  भी  होता

 है  लेकिन  इस  तरह  के  अनुचित  प्रचार  से
 जो

 वहां  पर  होता  है  ग़रीबों  की  हानि  होती  है  उस  से

 देश  का  नुक़सान  होता  है  इस  तरह
 के

 अनुचित  प्रचार
 शर

 ग़लत  वातावरण  को  बन्द  करने  के  लिये

 सरकार  को  प्रयत्न  करना  चाहिये  कौर  लोगों  में  एक  दूसरे  शौर  सरकार
 के

 साथ  सहयोग  करने  और

 उन  में  आत्मविश्वास  की  भावना  उत्पन्न  करनी  चाहिये  ।

 उस  के  साथ  ही  साथ  में  अ्रपनी  सरकार  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  आखिर  जब  लोग

 मानते aga  दिनों  से  सैकड़ों  वर्षों  से  जब  इस  बात  को  सब  लोग  जानते  हैं  कि  यहां
 पर

 खेंती  बाडी
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 बहुत  कुछ  मौनसून  पर  निर्भर  करता  है  वर्षा  न  होने  की  हालत  में  फ़सल  मारी  जाती  है

 सुखा  पड़  जाता  हैं
 ।

 इस  चीज़  को  रोकने  के  लिये  और  ऐसी  असाधारण  परिस्थिति
 जो

 गत  वर्ष  सुखे

 के  कारण  उत्पन्न  हुई
 थी

 रोकने  के  लिये  ae  उस  का  सामना  करने  के  लिये  कौन  से  क़दम  उठाये  गयें

 जिस  से  हम  उस  संकट  परिस्थिति  का  सामना  कर  सकें
 ?

 यह  कहा  जा  सकता  है
 कि

 ट्यूबवैल

 और  नहरें  बनाई  गईं  लेकिन  way
 भी

 हमारे  देश  में
 ८०

 प्रतिशत  ज़मीन  ऐसी  है  जिस  में  सिंचाई

 के  साधन  मौजूद नहीं  हं  ।  इधर  ६,  ७
 वर्षों  में  जो  ट्यूबवेल  बने  शोर  उन  के  द्वारा  जो  सिंचाई  की  गई

 है  वहू  भी  ऐसी  है  कि  एक  बगल  की  जमीन  की  सिंचाई  पर  प्रति  एकड़  ३  रुपये  लागत  जाती  है  तो

 ट्यूबवेल  से  सिचाई  करने  में  लागत
 ७

 रुपये  प्रति  एकड़  art  है
 ।  एक  जगह  के  बारे  में  तो  मुझे  यह

 मालूम  हु  कि  एक  एकड़  धान  की  बुवाई  के  लिये  ट्यूबवेल  से  पानी  लेने  सिचाई  करने  में  ५४

 रुपये  लागत  भाई  है
 ।

 नहर  ट्यूबवेल  से  सिंचाई  की  व्यवस्था  में  इतना  ray  है  कौर इस  कारण

 ग़रीब  किसान
 उस  सिंचाई  व्यवस्था

 से  पूरा  लाभ  नहीं  उठा  सकते  हैं
 ।

 इस  मूल्य  वृद्धि का
 कारण

 है  सिचाई  की  कमी  कौर  उस  की  उचित  व्यवस्था  का  अभाव  |

 जो  माइनर  प्रोजेक्ट्स  हूं
 उन

 के  बारे  में  कहा  गया  भी  बड़ी  बड़ी

 योजनाओं  के  बारे  में  यह  बातें  कही  गई  हैं  ।  इस  देश  में  उत्तर  प्रदेश  का  पूर्वी  भाग  सब  से  अधिक  ग़रीब

 उस  के  सम्बन्ध  में  भ्र भी  प्रभो  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने
 भी

 यहां  पर  कहा  है  कौर  श्रात्मविदवास

 उत्पन्न  करने  की  जो  बात  कही  है  उस  के  सम्बन्ध  में  मुझे यह  कहना  है
 कि  हमारी एक  बड़ी  योजना

 गंडक  योजना  भीं  है  कौर  उस  से  क़रीब  ३४  लाख  एकड़  भूमि  की  सिंचाई  हो  सकती  है  ।  उस  के  बारे

 में  हमारी  सरकार  ने  तक  उतना  ध्यान  नहीं  दिया  जितना  कि  उस  का  कोसी  योजना  के  बारे  में

 है  या  नांगल  के  बारे  में  है
 या

 दामोदर  वैली  जो  योजना
 थी

 उस  के  सम्बन्ध  में  है
 ।  वह एक

 ऐसी  योजना  है  जिस  से  उत्तर  प्रदेश  तथा  बिहार  के  दो  ढाई  करोड़  लोगों की  समस्या  हल

 हो  सकती  है  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  सामने  जो  समस्या  है  कौर  राज  प्रापक  बिहार  के  कुछ  हिस्से

 की
 जो  समस्या  मौजूद  हैं  उस  का  हल  करने में  यह  सहायक हो  सकती  है

 लेकिन
 उस

 योजना
 की

 तरफ  जितना  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  था  नहीं  दिया  कम  ध्यान  दिया  गया  ॥

 अब  एक  तो  खाद्यान्न  का  मूल्य  बढ़ता  जा  रहा  है  बढ़ते  बढ़ते  उन  का  मूल्य  ११७.

 तक  पहुंच  सकता  है  तो  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  हमार ेवे  किसान जो  ईख
 की  खेती  करते  हैं

 वे  इसਂ  मूल्य  वृद्धि  से  कयों  वंचित  रक्खे  जायें
 ।

 भ्राख़िर  देश  वही  किसान  वही

 वरण  कौर
 aie

 स्थिति  वही  है
 ।

 एक  तो  हम  चीनी  की  दर  एक  रुपये  सेर  की  करते  हैं  चीनी

 का  मूल्य  चालीस  रुपये  मन  तक  हो  सकता  है  गेहूं  का  भाव  बढ़  सकता  है  दूसरे  प्रनाजों

 का  भाव  बढ़  सकता  है  लेकिन  की  खेती  करने  वाले  किसानों  को  वही  एक  रुपये  सात  ईरान  और

 एक  रूपये  पांच  ्  देते  रहना  कहां  तक  उचित  है
 ?

 यह  जो  रक्खा  गया  है  उस  पर  सरकार

 का  ध्यान  जाना  चाहिये  प्रौढ़  उस  को  ख़त्म  किया  जाना  चाहिये
 ।

 गवर्नमेंट  को  यदि  चीनी  एसक्पोटं  करने

 की  आवश्यकता  है  तो  कया  उन  को  प्रोत्साहन  देने  से  यह  काम  पुरा  नहीं  हो  सकता  है
 ?

 मैं  समझता हूं

 कि  प्रोत्साहन देने  से  अ्रवद्य  होगा ।

 अन्त  में  मुझे  यही  कहना  है  कि  सिंचाई  ae  फ़टिलाइज़स  )  की  बड़ी  योजनायें
 अभी

 पुरी  नहीं  हुई  हैं  तो  सरकार  कम्पोस्ट  शर  हरी  खाद  के  सम्बन्ध  में  इन्तज़ाम  करे  ।  उस  के  साथ

 पहले  के  जो  काठ  वगैरह  के  हल  झ्र  एम्पलीमेंट्स  हैं  उन  के  बदले  जोते  के  बनवाने
 की

 कोडी  करे  और  नये  ढंग  से  उन  को  इस्तेमाल  में  लाने  की  कोशिश  करे  ताकि  उन  से  भ्रमित  फ़ायदा

 उठाया  जा  सके

 श्री  राजे  सिह  :  अभी  प्रथम  मंत्री
 ने  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  बात  कही है  कि

 जनता

 सरकार से  सब  कुछ  चाहती है  ।  प्रत्येक  कठिनाई  तथा  मामले  में  सरकार  से  सहायता  मांगती है  ।  मेरा
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 |  श्री  राजेन्द्र  सिह |

 विचार  है  कि  यह  बड़ी  खतरनाक  बात  है  ।
 परन्तु  इस  के  लिये  कौन  जिम्मेदार है  ।  मैं  समझता हूं  कि

 इसकी  जिम्मेदारी  भी  कांग्रेस  सरकार  पर  ही  है  क्योंकि  जैसा  श्री  अशोक  मेहता  श्री  नाशिर  भरूचा

 ने  बताया  कि  १६  समितियां  नियुक्त की  गई  इस  सरकार  ने  उनकी  सिफारिशों  को  अ्रस्वीकार

 कर  दिया  जिससे  पता  चलता  है  कि  सरकार  जनता  की  कोई  बात  मानने  को  तैयार  नहीं  है  ।  इस  सम्बन्ध

 में  श्री  प्रयोग  मेहता  बहुत  सी  बातें  बता  चुके  हैं  इसलिये  मैँ  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  |

 f  केवल  बिहार  की  हालत  बताता  हूं  ।  खाद्य  मंत्री  मेरे  जिले  में  गये  ।  उस  बैठक  में  मैँ  भी  था  ।

 उन्होंने हमारी  राय  मांगी
 |  हमने  अपनी  राय  दी  कौर  उन्होंने  सभी  राय  मानी  परन्तु  परिणाम  कुछ  भी

 नहीं  निकला  ।  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  प्रति  वर्ग  मील  में  ५०००  व्यक्ति
 रहते  हैं  प्रौढ़  गत  पांच  वर्षों  से  सूखा

 अथव  बाढ़  से  घिरे  हुए  यह  सच  है  कि  बिहार  सरकार ने  यथासंभव  उनकी  सहयाता  की  है  परन्तु

 उस  सरकार  के  पास  स्वयं  धन  को  कमी  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  यदि  सरकार  चाहती  है  कि  उनके  प्रति

 जनता  में  विश्वास उत्पन्न  होਂ  जाये  तो  जनता  की  सहायता  करे

 उस  क्षेत्र
 की

 सबसे  महत्वपूर्ण  आ्राव्यकता गंडक  परियोजना  है  ।  मैं  बताता  हूं  कि  इस  समय  जो

 भी  अरन्य  परियोजनाओं हूँ  उनमें  से  कोई  भी  ऐसी  नहीं  है  जिस  पर  इससे  कम  धन  व्यय  होगा  |

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए |]

 इससे  उत्तर  प्रदेश  के  कई  नैपाल  तथा  बिहार  के  कुछ  जिलों  को  पानी  दिया  जा  सकता  है  ।

 हमें  शीघ्रता  से  काम  करना  चाहिये  wear  उत्तरी  बिहार  बरबाद  हो  जायेगा  |

 सरदार  इकबाल  सिह  :  जनाब  स्पीकर  मैं  सबसे  पहले  यह  कहना  चाहता

 हूं  कि  ars  किसान  के  दिल  पर  यह  wax  है
 कि

 उसे  सबसे  पहले  पैदा  करना  है  ताकि  शहर  के  लोगों

 मजदूरों  कारखानों  में  काम  करने  वालों  को  सस्ते  से  सस्ता  मिल  चाहे  उसकी  तकलीफें

 कितनी  ही  चाहे  उसका  बोझा  कितना  ही  चाहे  उसपर  टैक्सेज  कितने  ही  चाहे जो  वह  पैदा  करता

 है  उससे  उसका  पूरा  पड़ता  हो  या  न  पड़ता  इस  बात  का  इस  देश  को  ख्याल  नहीं  है  ।  इस  सिलसिले

 में  हजारों  इनक्वायरी  कमेटीज  बनीं  लेकिन  किसी  कमेटी  ने  यह  बात  जानने  की  कोशिश  नहीं  की  कि

 मुख्तलिफ  हिस्सों  मुख्तलिफ  सूबों  मुख्तलिफ  जगहों  मुख्तलिफ  जमीनों  में  खेती  पर  कितना  खर्च

 grat  है  ताकि  are  कम  से  कम  एग्रीकल्चर  डिपार्टमेंट  यह  कह  सकता  कि  फलां  जगह

 पर  किसान  का  इतना  खर्चा  होता  है  इसलिये  हम कह  सकते हैं  कि  इतने  दाम  में  किसान को  देना

 चाहिये  |  art वह  माहौल  )  नहीं  है  ।  aT  इस  देश  में  जो  माहौल  है  वह  यह  है  कि  किसान

 को  किसी  भी  ढंग  से  सस्ता  ware  देना  है  ताकि  देहली  जैसे  बड़े  शहरों  में  लोगों  को

 सस्ता  अनाज  TELA  हो  सके  चाहे  किसान
 को  जो  आमदनी  होती  है  उससे  उसके  बच्चों  का  पेट  भरे  या

 स  भरे  ।  इसलिये  जब  तक  श्राप  इस  माहौल  को  दूर  नहीं  करेंगे  तब  तक  देश  की  पैदावार  उत्साह  के  साथ

 cal  बढ़  सकती  ।  श्राप  जब  तक  किसान  की  तकलीफों  को  दूर  नहीं  करेंगे  तब  तक  गल्ले  की  पैदावार  नहीं

 बढ़  सकती

 मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  आपने  मारके  टिंग  ऐक्ट  बनाया  हैऔर
 भी

 बहुत  से  ऐक्ट  बनाये  हैं  लेकिन

 श्राप  देखें  कि  हिन्दुस्तान  में  मौके  टिंग  की  क्या  हालत  है  ।  इसके  बारे  में  श्रापने  कोई  एक्वायर री  नहीं  की

 अर  न  इसके  बारे  में  कोई  ऐ  कट  बनाया  है  ।  प्रौढ़  मगर  राज  महंगा  हो  गाया  है  तो  इसमें  किसान

 का  कोई  कसूर  नहीं  किसान ने  तो  गेहूं  १३  या  साढ़े  १३  रुपये  मन  में  बाजार  में  बेच  दिया  |

 अब  नगर  वह  महंगा  होता  है  तो  इसलिये  कि  मिडिल  मेन  ज्यादा  मुनाफा  लेना  चाहता  है  कौर

 कुछ  इसकी  वजह  वह  पाबंदियां  हैं  जो  दर्शन  लगा  रखी  कुछ  की  कसी  भी  है  ।  राज  किसान
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 में  उत्साह  इसलिये  नहीं  है  कि  राज  किसान  की  तकलीफों  को  देखा  नहीं  जाता  है  ।  श्राप  देखें  किं

 एक  एक  मंडी  में  उस  पर  कितना  टेक्स  लग  जाता  है
 ।

 श्राप  देखें
 कि

 राज  ट्यूब  वैल  की  सिंचाई
 का

 एकड़  का  ५४  रुपया  तक  देना  पड़ता  है  ।  में  कहता  हुं  कि  जब  ग्र नाज़  मंहगा  होता  है  तो  रिजर्व  बेक

 की
 सारी  मशीनरी  उसे  सस्ता  करने  के  लिये मूव  हो  जाती है  ।  लेकिन  जिस  दिन  अनाज  सस्ता  होता  है

 दिन  रिवेंज  बेक  यह  कहता  है  कि  हमारे  पास  य  सा  नहीं  है  ।  सन्  PERE  में  रिज  बेक  ने  एक  विभाग

 शुरू  किया  था  जिसका  काम  किसानों  को  मदद  करने  का  था  ।  लेकिन  उस  विभाग  का  काम  जाहिर

 नहीं  हुमा  और  न  उसने  जैसा कि  कहा  गया  था  उस  ढंग  से  मदद  दी
 ।  इसलिये  में  समझता हूं  कि  रिजर्व

 ap  भी  att  काम  में  पूरा  नहीं  उतरा  |

 इसके  साथ  मैं  एक  बात  कहना  चाहता  हूं
 ।

 पंजाब  एक  सरप्लस सुबा  है  ।  लेकिन हम  चाहते

 हैं  कि  जिस  ढंग  से  श्राप  पंजाब  से  लें  उसी  ढंग  से  उसे  दूसरों  को  दें  ।  प्राकार  पंजाब  के  किसान  को  जवाब

 रैना  होगा  ।  अपराध  उससे  उसका  गर नाज़  १३  रुपये  मन  लेते  हैं  लेकिन  यहां पर  कनज्यूमर  को  २५

 आर  २७  रुपये  मन  देत  इसके  लिये  आपके  पास  क्या  जस्टीफिकेशन  है  ह  श्राप  किस  ढंग  से  पंजाब

 भक्  किसान  को  जवाब  दे  सकेंग  |  यहां  पर  किराया  इतना  ज्यादा  है  कि  एक  जगह  अनाज  इतना  सस्ता  है

 और  दूसरी  जगह  इतना  महंगा  है  |  सस्ता  लेना  चाहते  हैं  तो  सस्ता  लें  लेकिन  जिसको  देना  है

 भी  तो  सस्ता  दें  ।  जब  श्राप  देने  वालों  को  महंगा  देते  हूं  तो  किसान  से  सस्ता  लेन  का  आपको  FAT

 हक है है
 ।  इस  लिये  इसके  साथ  ही  हम  यह  भी  कहना  चाहते  हैं  कि  प्रयास  की  कमी  शौर  भी  दूर  हो

 अगर  are  किसानों  की  मामलों  मामूली  तकलीफों  को  दूर  करने  कम  कोशिश  पानी  का  जो

 सारे  हिन्दुस्तान  में  उस  के  बारे  में  जांच-पड़ताल  कर  के  उस  को  ठीक  ढंग  पर  लाया  जाये

 तो  अनाज
 की

 पैदावार  में  काफी  ज्यादती  हो  सकती  है  ।  इस  के  अलावा  तमाम  हिन्दुस्तान  की  मार्केट्स

 को  रेगुलेटर  करने  के  लियें  एक  मार्केटिंग  एक्ट  बनाया  जाना  चाहिये  ।  इस  से  किसानों  में  उत्साह  पैदा

 ड्लोही  झर  वे  महसुस  करेंगें  कि
 उन  को  लुटने  से  बचाने  के  लिये  कौर  उन  की  प्रोटेक्शन  के  लिये  कदम

 जा  रहे  हें  ।

 अराज  सब  से  बड़ी  बात  यह  है  कि  इ  स  कंट्री  )  के  माहौल  को  बदलना  इस  ख्याल  को

 बदलना  होगा  कि  दहर  के  लिय  गश्ता  भ्र नाज  मुहैय्या  करना  सरकार  कॉस्ट  प्राण  प्रोडक्शन

 की  का  रुपाल  रख  कर  ही  निज  की  कीमतों  का  मसाला  करे  ।  झाप  कहते  हैं  कि  प्रापक

 फ़ूड  एंड  एग्रीकल्चर  डिपार्टमेंट  किसानों  के  फायदे  के  लिये  बनाया  गया  है  ।  बाप  यह  बात  किस  ढंग

 से  कह  सकते  की  कीमत  रुपये  मन  की  गई  क्या  श्राप  हिन्दुस्तान के  किसी  हिस्से

 के  स्टैटिस्टिक्स या  aint  से  यह  साबित  कर  सकते  हैं  कि  छः  रुपये  मन  में  चना  पदा  हो  सकता  है
 ?

 अप  ने  उस  की  कास्ट  न्नाफ  प्रोडक्शन  का  ख्याल  नहीं  किया  है  ।  श्राप  की  पालिसी का  यह  नतीजा

 कि  या  तो  किसानਂ  पर  करना  या  उस  के  बच्चें  भूलें  मरेंगे  या  उस  ने  पनी  मेहनत

 जो
 सरप्लस  रुपया  लगाया  हुसना  वह  नहीं

 बचेंगी  ।
 इस  पर  भी  खामोश  हें  ।

 इसलिये
 में

 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  से  पहले  कि  यह  कहें  कि  यह  सस्ता  है  यह  महंगा
 ग्रुप  कॉस्ट

 आफ  प्रोडक्शन  के  बारे  में  जांच-पड़ताल  करायें  कौर  किसान  की  तकलीफों  को  कम  करने  की  कोशिश

 श्राप  देश  में  यह  माहौल  बनायें  कि  किसान  जो  कुछ  पैदा  करता  वह  देश  के  हित  के  लिए
 पैदा

 करता  न  कि  चन्द  लोगों  के  हित  के  लिये  ।  श्राप  को  इस  माहौल
 को

 बदलना  है  कि  किसान
 को

 चन्द

 लोगों  के  लियें  सस्ता  सस्ती  सस्ती  शूगर  श्र  सस्ती  जूट  पैदा  करनी  है
 ।

 मुझे  इतना  ही  अर्ज  करना  है  ।

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :
 श्रेय  हमारे  देश  में  जो  खाद्य  संकट  उत्पन्न  हो

 रहा

 उस  के  सम्बन्ध में  अनेक  सदस्यों  ने  ७  तरह  की  बातें  बतलाई  हें  ।  हमारे  मंत्री  महोदय  ने  भी  कई



 १११२  खाद्य  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  २१  ays.

 म०  aro

 बातें  बतलाई  हैं  वह  इस  दिशा  म  ए  क  बड़ा  गल्फ  प्रयत्न  कर  रहे  हं  कि  हमारे  देश  की  खाद्य  समस्या

 सुलझ  जाय
 ।

 म॑  एक  छोटा  किसान भ्र ौर  मेरे  घर  में  पीढ़ी-दर-पीढ़ी खेती  होती  भाई  है
 ।

 हमारे  पास

 कुल  बारह  पंद्रह  एकड़  ज़मीन  है  कौर  मैं  किसानों  की  समस्या
 को

 जितनी  अच्छी  तरह  समझ  सकता

 मेरे  ख्याल  में  वें  जो  कि  इस  मसले  पर  एक  देशी  निक  दृष्टिकोण  से  विचार  करते  हैं  शौर  जो  पुस्तक

 के  ज्ञान  हाथ  पर  काम  करते  हे  तथा  किसानों  के  पास  नहीं  पहुंचते  उन  की  समस्याओं  को  उस

 तरह  समझने  में  असमथ  हें  ।  यही  कारण  है  कि  हमारे  खाद्य-उत्पादन  में  कमी  हो  रही  है  भ्र ौर  हम  यह

 समस्या  हल  नहीं  कर  पा  रहे  ह  |

 सिंचाई  के  बारे  में  हमारीਂ  सरकार  ने  जो  प्रयत्न  किये  जो  योजनायें बनाई  उन  में  बड़

 बड़  बांध  ज़रूर  तेयार किये  गय  लेकिन उन  बांधो ंसे  जो  कठिनाई  उत्पन्न  हो  रही  वह  श्राप

 सोच  लीजिये  ।  हमारे  इलाके  में  एक  दो  महीने  तक  पानी  दिया  जिससे  फ़सलें सड़  गई  ॥

 इसलिये इस  बात  पर  रोक दूसरा  पानी  नहीं  दिया  इसलिये  फ़सलों  को  नुकसान  |

 लगाई  जानी  चाहिये  कि  पानी  उचित  समय  पर  दिया  जाय  प्रौढ़  लगातार  एक  बार  दो  तीन

 बार  दिया जाय  |  यह  व्यवस्था  की  तो  फ़सलों  का  नुकसान  बच  सकता है

 जहां  तक  सिंचाई  सम्बन्धी  कर  का  सम्बन्ध  कम  से  कम  हमारे  उत्तर  प्रदेश  में  ऐसा

 है  कि  चाहे  एक  पानी  दिया  wie  चाहे  तीन  पानी  टैक्स  सब  को  एक  सा  देना  पड़ता  z—

 एक  पानी  प्राप्त  करने  वाले  को  भी  उतना  ही  टेक्स  देना  पड़ता  जितना कि  तीन  पानी  प्राप्त  करने

 वाले  को  देना  पड़ता  है  ।  में यह  निवेदन करना  चाहता  हूं  कि  यह  एक  बेजा  बात  है  ।

 एक  पानी  दिया  जाता  तो  ज़ाहिर  है  कि  केवल  एक  तिहाई  फ़सल  को  फ़ायदा  पहुंचता  दो  तिहाई

 फ़सल को  फ़ायदा  नहीं  पहुंचता है  ।  इसलिये  एक  पानी  वालों  से  पूरा
 कर

 लेना  ठीक  नहीं है

 मैं  मानता  हूं  कि  यह  उत्तर  प्रदेश  सरकार की  समस्या  लेकिन  ड्राप  केन्द्र  में  बैठकर  नीति  को

 निर्धारित  करें  शर  ग़ैर-मनासिब  बातों  को  जारी  न  रहने दें  ।

 जिन  इलाकों  में  बांध  नहीं बन  सकते  वहां  छोटी  बंधाया  बन  सकती  हैं  ।  इस  सम्बन्ध

 में  आप ने  यह  नीति  mare  हुई  sian  १००  रुपये  में  एक  एकड़  सैलाब  कर

 तो  बंधी  बनाई  जाय  aa  इससे  अधिक  खर्चा  तो  बंधी  न  बनाई जाय  हमारे  इलाके

 की  कठिनाई  यह  है  कि  कहीं  २००  रुपये  फ़ी  एकड़  में  बंधी  बन  कहीं ३००  रुपये  फ़ी  एकड़

 में बन  जायगी  कहीं  पचास  रुपये  में  भी  बन  जायगी  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यह  सीमा

 नहीं  होनी  चाहिये कि  केवल  १००  रुपये  ay  किये  जा  सकते  बल्कि  इस  बात की  अनुमति

 देनी  चाहिये कि  २००,  RYXo  ३००  रुपय  तक  खर्चे  कर  सकते  हैं  ।  इस  प्रकार

 बहुत  बढ़  जायगा  जो  लोग  असमर्थ  उन  को  बहुत  सहायता  मिल  जायेगी
 ।

 तकावी में  श्राप  टैक्टर  के  लिये  पचास  हजार  रुपया  देते  लेकिन  ट्रैक्टर से  सिफ॑  एक  हजार

 एकड़  भूमि  जोती जा  सकती है  मगर  श्राप  वहीं  तकावी  बैलों  पर  २००  रुपया
 फ़ी  झादमी

 तो  मैं  श्राप
 को

 यकीन  दिलाता  हूं  कि  चार  हज़ार  एकड़  की  जुतवाई  होगी
 |  are  फिर  ट्रैक्टरों

 के

 लिये  पैसा  किन  को  मिलता है  ?  जिन के  पास  पहले से  पैसा  ते अपन  प्रभाव  डाल  कर  तकावी

 ले  लेते  हैं  दस  हज़ार  पैसा  वे  ब्याज  पर  लगा  देते  यह  देखा  गया  है
 कि

 आदमी
 ही  अघिकतर  तकावी  पाते  हूँ

 ।
 मेरा  कहना  यह  है

 कि
 श्राप  उन  लोगों  को  तकावी

 जो

 कि  मुस्तहब  जिन  के  पास  पैसा  नहीं  है  श्र  जो  उस  का  ठीक  इस्तेमाल  करेंगे
 ।

 जो  मैच्योर  नई  किस्म  की  खादें  उन  का  क्या  उपयोग हो  रहा  जहां  पर

 सिचाई  नहीं  वहां  किसानो  को  जबरदस्ती  खाद  दी  जाती  है  ।  व  हां  उस  का  उपयोग  नहीं



 २१  gays  खाद्य  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  १११३

 है  कौर  फ़सलें जल  जाती  हैं  ।  पानी  नहीं  होता  लेकिन  तहसीलदार  जबरदस्ती  खाद  देता  है  ॥

 दूसरी  जहां  सिंचाई  वहां  स्थिति  यह  होती है  कि  भ्रमणकारी  ate  अफ़्सर लोग  यह  नहीं

 जानते  कि  खाद  कहां  और  पैसे  देनी  चाहिये  |  उन  लोगों को  व्यावहारिक ज्ञान  नहीं  होता  है  ।

 वे  तो  fat  जबानी  जमा-खर्चे जानते  हैं  कि  ऐसे  डालो  भर  वैसे  डालो  ।  राज-कल  के  किसान  को

 तब  तक  कोई  लाभ  नहीं  पहुंच सकता  जब  तक  कि  उस  को  व्यावहारिक  ज्ञान  के  ATA  पर  सहायता

 ait  परामर्श  नहीं  दिया  जाता  है  ।  इस  रन  पर  विचार  करें  कि  arg  के  अधिकारी  वास्तविक

 अर्थों  में--व्यावहारिक ज्ञान  दे  कर--किसानों  की  मदद  करें  ।  me  नहीं  किया

 तो  हमारी  खाद्य  समस्या  उलझी  पड़ी  रहेगी  कौर  हमारे  किसान  लाभ  नहीं  उठा  सकेंगे

 किसान हमारे  डिमॉस्ट्र्शेन  फ़ाइज़  में  खर्चा  ज्यादा  होता  है  श्र  आमदनी कम  होती है  ।

 देखते  हूं  कि  जब  ये  लोग  भ्र पने  फ़ार्म  में  ही  ठीक  ढंग  से  काम  नहीं  कर  पाते  तो  वे  सोचते हैं  कि

 हम  को  इन  से  ज्यादा  लाभ  नहीं  होगा  ।  इस  लिये  जब  तक  श्राप  के  डिमार्केशन फ़ाम

 सीमेंट  नहीं  होंगे  ac  खच  से  ज्यादा  उत्पादन  नहीं  तब  तक  जनता  पर  उन  का  प्रभाव

 नहीं  पड़  सकता  है  |

 अप  किसानों  को  जो  फैसिलिटी देते  वे  ज्यादातर  उन  को  नहीं  मिल  पाती  दौर  दूसरी

 जगह  पहुंच जाती  हैं  ।  कर्मचारियों में  बड़ी  करप्शन  फैली  हुई  है  ।  रुपया  ले  कर  तकावी  मिलती

 किसी को  ५००  रुपए  तकावी  मिलनी  तो  उसको  १००  रुपया  क्लर्कों  कौर  दफ्तर  के

 दूसरे  लोगों  को  देना  पड़ता  है  उस  को  सिर्फ
 ४००

 रुपया  मिलता  है  ब्याज  उन  को  कूल

 रकम का  देना  पड़ता है  ।  अगर  इसकी  रोक  थाम  नहीं होती  तो  बड़ी  ग़लती  है  ।  तकावी

 कम  है  कौर  लेने  वाले  ज्यादा  हैं  ।  इसਂ  लिये उस  के  बांटने  में  बड़ी  दिक्कत  पड़ती  है  ।  या  तो at

 तय  करें  कि  तकावी  ज्यादा  लोगों को  देनी  तब  तो  ठीक  wera  तकाबी  देने  से  कोई

 लाभ  नहीं  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  तकावी  ज्यादा  होनी  चाहिये  ।

 थी  म०  ato  द्विवेदी  तकावी तो  ज़रूर  ज्यादा  होनी  चाहिय े।

 इस  सम्बन्ध  में  जो  समितियां काम  कर  रही  उन  के  कहने  से  तकावी  मिलनी  चाहिये

 उन  में  जो  पब्लिक-मैन  वे  ज्यादातर  किसान  दार्शनिक ज्ञान  वाले  कौर
 अधिकारीगण

 कम
 हों

 ।

 मूल्यों  के  बारे  में  सब  से  बड़ी  कठिनाई  यह  है  कि  जब  फ़सल  जाती  तो  गल्ला  सस्ता  होता

 किसान  को  सस्ते  दामों  पर  बेचना  पड़ता  लेकिन  जब  फ़सल  खत्म  हो  जाती  उस

 दुगना  कौर  भोगने  दाम  हो  जाते हैँ  जब  फ़सल  भाई  तो  गेहूं  का  भाष  दस  बारह  रुपय  मन

 था  wit  aa  बीस  इक्कीस  रुपये  मन  भी  ag  नहीं  मिलता  है  ।  इस  का  नुकसान किसान  ही  को

 होता  है  ।  इस  के  पीछे  शायद  श्राप  का  यह  ख्याल  है  कि  fas  बिजनेसमैन  की  मदद  करो  या
 श्राप

 असमर्थ  हैं  कुछ  कर  नहीं पाते  हैं  ।  मेरा  कहना  है  कि  जब  तक  श्राप  इस  नीति  को  कंट्रोल

 नहीं  किसान  को  कोई  लाभ  नहीं  होगा  कौर  उस  को  खेती  करने  उत्पादन  बढ़ाने

 में  कोई  उत्साह  नहीं  होगा  ।

 जहां  तक  पेज  का  प्रदान  श्राप
 की

 तमाम  ज़मीन  खेती  में  लगती  जाती  है
 tt

 हमारे  यहां  खेती  बैलों  से  होती  है  ।  इसलिय  कुछ  ज़मीन  घास
 के  लिय--अच्छी किस्म  की  घास

 के  लिये--छोड़ी जानी  चाहिए  कौर  वह  किसान  अपनी  खेती  में  से  नहीं  छोड़ना  चाहता
 है  ।  सरकार

 की  नीति  यह  होनी  चाहिये  कि  कुछ  घास  के  मदान  हर  जगह  पर  रखें  जायें  ,  तगड़  अ्रौर  भ्रमणी
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 शनी  म०  ला०  त्रिवेदी

 खेती  करने  वाले  बैल  हों
 ।

 राज  स्थिति  यह  है  कि  बैल  कमज़ोर  होते  जा  रहे  हैं  खेती  नहीं  कर  पा

 हैं  ।  पहले  व  बीस  एकड़  में  खती  कर  लेते  थे  पौर  अब  faa  दस  एकड़  में  खेती  कर  पाते

 gl

 इन  छोटे  सुझावों  के  साथ  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  श्राप इस  बात  पर  ध्यान दें  कि

 wet  ऐसे  रकबे  जहां  खेती  ज्यादा  we  भ्रच्छी  होती  वहां  तो  श्राप  ज़रूर  ध्यान  लेकिन

 जो  कुछ  पिछड़े  हुये  इलाके  जिन  की  कौर  हमने  राज  तके  तवज्जह  नहीं  दी  जहां  हमने  लोगों

 के  फ़ायदे  के  लिय  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जहां  हमने  कभी  तक  उन्नति  नहीं  की  वहां  हमारा

 आधिक  ध्यान  केन्द्रित  ताकि  वे  लोग  ज्यादा  अन्न  उपजाने  में  हमारी  मदद  करें  ।

 मैं  मंत्री  महोदय  को  इस  बात  के  लिये  मुबारकबाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  देश  में  सस्ते  गल्ले  की

 खोली  उन  से  देश  में  भुखमरी  मिटी है  ।  मुझ  भराना  हैं  कि  एसे  कदम  व  झ्राईन्दा  भी

 उठाते  राग  |  लेकिन  मैं  निवेदन  करना  चाहता हूं
 कि  इस  सम्बन्ध  में  जो  कठिनाइयां  उनको

 दूर  करने  का  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये ।  दुकानों  में  साधारणतया गल्ला  कम  जिस से  त्राहि

 alfe  मची हुई  है  जहां  भी  श्राप  दुकानें  खोलते  वहां  इफ़रात  से  गल्ला  पहुंचायें  ताकि

 लोगों  को  कठिनाई  न  हो  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  में  तराशा  करता  हूं  कि  जो  बातें  कही  गईं  उन  पर  ध्यान  दिया

 शौर  माननीय  मंत्री  ने  जो  काम  किया  उसके  लिये मैं  उनको  बधाई  देता
 हु

 ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  दिल्ली--रक्षित--श्रतुसुचित थ ् थ  जातियां  )  wea  मैं

 आपका  TST  आभारी  हूं  कि  समय  कम  होते  हुये  भी  क  मुझे  अ्रपनें  विचार  प्रकट  करने  का  मौका

 mart  किया है
 :

 दिल्ली
 में  वैसे  तो  खेती  के  लायक  ज़मीन  बहुत  कम  है  किन्तु दिल्ली  की  अपनी  कुछ  विशेष

 समस्यायें हैं  पौर  उनकी  मैं  आपका  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  कई  बार  यहां

 इसी  सदन  मैने  झील  नजफ़गढ़  के  बारे  में  प्रदान  किये  हैं  कौर  हमारे  कृषि  मंत्री जी  ने  उनके

 उत्तर में  मुझे
 बतलाया

 है  कि  जो  नजफगढ़  नाला  है  वह  खुद  रहा  है  प्रौढ़  उससे  १६००  एकड़  ज़मीन

 आयगी  |  लेकिन  मुझे  दुःख  के  साथ  यह  सुचित  करना  पड़ता  है  कि  राज  तक  TE  १६००

 एकड़  ज़मीन  नहीं  निकली  है  अर  राज  भी  किसानों  की  जो  ज़मीन  है  वह  पानी  में  डूबी  हुई  है  ।

 कई  बार  यहां  पर  शभ्राइवासन दिये  गये  हैं  कौर यह  कहा  गया  है  कि  द्रमुक  समय में  अमुक  काम  हो

 जायेगा  किन्तु  वह  नहीं  ea  है  ।  नजफ़गढ़  नाले  के  ऊपर  लगभग  चार  लाख  रुपया  व्यय  किया

 जा  चुका है  एक  तरफ  तो  नाला  खुलता  है  कौर  दूसरी  तरफ  नाला  भरता  जाता  है
 ।  एक  तरफ

 तो  पैकिंग लग  रहा  है  पर  दूसरी  तरफ  उसके  पत्थर  गिरते जा  रहे  यह  अवस्था  ठीक  नहीं

 कहीं  जा  सकती है  प्रापको  रुपये  का  सदुपयोग करना  चाहिये  अच्छी  तरह  से  देखना  चाहिये

 कि  जो  रुपया  ad  किया  जा  रहा  है  वह  ज़ाया  तो  नहीं  हो  रहा  है  ।  दिल्ली के  बारे  में  जो  रिपोर्ट

 छपी  थी  उसको  मैंने  पढ़ा  था  ।  दिल्ली  के  भ्रमर  यह  कहा  गया  है  कि  पैदावार  बढ़  रही  किन्तु

 जब  मैं  गावों  में  जाता  हूं  शर  गांव  वालों  से  पूछता  हूं  तो  वे  लोग  कहते  हैं  कि  पैदावार
 कम

 होती  जा

 रही  भ्र ौर  जब  सरकारी  प्रांतों  को  देखता  हूं  तो  उनसे  पता  चलता है  कि  वह  २०  प्रतिशत

 बढ़ गई  है  ।  aq  किस  की  बात  को  सत्य  माना  जाये  ।  किसानों की  बात  को  सत्य  जाये

 जो  ज़मीन  में  हल  चलाते  हैं  कौर  चीजें  पैदा  करते हैं  या  उन  भ्र फसरों  की  बात  को  सत्य  माना  जायें

 जो  कि  केवल  दफ्तरों  में  बैठ  करके  gras  तैयार  करते  हैं  और  उनको  प्रकाशित  करवा  देते

 स  प्रो  भी  हमारे  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  जाना  आवश्यक  है  ।
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 यमुना  के  किनारे  के  जो  गांव  हैं  उनमें  खास  खास  RY  गांव  पड़ते  हैं  ।.  प्रतिवर्ष  उनमें  बाढ़

 का  पानी  तरा  जाता है  तौर  इसके  बारे  में  कई  बार  प्रार्थना  की  गई  लिखा  गया  है  अर  कहा  गया  हैं

 किन्तु  उस  कौर  कोई  ध्यान
 ही  नहीं  दिया  जाता है  ।

 एक  गल्ला  गांव  है  ।  वहां  पर  चार  साल  हुये  बांध  बह  गया  था  लेकिन  अराज  दिन  तक  वहां

 पर  दूसरा  बांध  नहीं  बनाया  गया  है  ।  कई  बार  कहा  गया  है  कि  वहां  पर  बांध  बांध  दिया  जाये

 ताकि  सेकड़ों  शौर  हजारों  एकड़  भूमि  इस  बाढ़  के  प्रकोप  से  बच  सके  शौर  पैदावार  बढ़  लेकिन

 कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  इसी  तरह  से  यमुना  के  आसपास  के  गांवों  में  हर  वर्ष  तबाही

 जाती  है  उस  कौर  भी  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  जाना  बड़ा  TARA  है

 छोट  छोटे  बांध  बनाने  की  भी  स्की में  हैं  पौर  वे  चल  भी  रही  हैं  |  सहरोली  की  तरफ  छोटा

 बांध  बनाने  की  स्कीम  है  ale  उसका  उल्लेख  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  है  कौर  पहली  में  भी

 उसका  उल्लेख  था  कौर  कहा  गया  था  कि  वह  पुरी  हो  जायेगी  लेकिन  अभी  तक  उसको  पूरा  नहीं

 किया  गया  में  समझता  जो  योजनायें  बनती  हैं  वे  कागज़  पर  ही  रह  जाती  है  कौर  उनको

 अमली  जामा  पहनाने  की  कोशिश  नहीं  की  जाती  इस  mie  भी  मंत्री  महोदय  का

 ध्यान  जाना  बड़ा  आवश्यक  हैरत  उनको  देखता  चाहिये  कि  जो  योजनायें
 बनती  हैं  वे  पूरी  होती

 हूँ  या  नहीं  we  जरगर  नहीं  होती  है ंतो  उनको  पुरा  किया  जाना  चाहिये  ।

 हमारे  यहां  किसानों  को  एक  बड़ी  शिकायत  है  ate  वह  यह  है  कि  उसको  समय  पर  बीज

 नहीं  दिया  जाता है  ।  जब  समय  बीत  जाता  है  तो  उनसे  कथ्य  जाता  है  कि  बीज  त्र  गया  है  रोक

 तुम  करले  लो
 |  यह  तब  होता है  जब  वे  लोग  जपे  तथ  करके  बाज़ार  से  बीज  खरीद  कर  ले

 जाते  वैसे  तो  उनको  दो  महीने  पहले  ही  बीज  मिल  जाना  चाहिये  ताकि  वे  समय  पर  बो  सकें

 लेकिन  समय  पर  बीज  न  दे  कर  जब  वक्त  बोत  जाता  बीज  देने  की  व्यवस्था  की  जाती  है  ।

 झगर  उनको  समय  रहते  बीज  मुहैया  कर  दिया  जाये  तो  वे  उपज  भ्र्च्छी  कर  सकते  यही  खाद

 का  भी  हाल  है  |  जिस  समय  उनको  खाद  मिलना  उस  समय  खाद  न  दे  कर  उस  aa  दिया

 जाता  है  जब  उसकी  आवश्यकता  नहीं ्  जाती है  ।  किसी  के  पास  इतना  पेसा  नहीं  होता  है

 कि  वह  बीज  att  खाद  को  पहले  से  ही  खरीद  कर  रख  ले  |  बीज  के  बारे  में  तो  यह  बात  भी  लाग

 होती  है  कि  वे  उसको  स्टोर  नहीं  कर  सकत ेहैं  क्योंकि  अगर वे  एक  साल  पहले  ही

 ले  कर  रख  लें  तो  ~ Say  कीड़ा  लगने  का  डर  रहता  है  कौर  फिर  वह  किसी  काम  का  नहीं  रह  जाता

 हैं  ।  tat  सुरत  में  मेरी  माननीय  मंत्री  जी  से  प्राता है  कि  उनको  समय  पर  बीज

 तथा  खाद  देने  की  व्यवस्था  की  जाये  |  हमारा  दिल्ली  का  एक  छोटा  सा  सुबा  है  |  यहां  पर  कोई

 राज्य  सरकार नहीं  है  ।  इस  सुबे  पर  सीध  आपकी  हक मत  चलती  आपके  रादेश  चलते  हैं  ।

 आपकी  छत्र  छाया  के  नीचे  यह  सूबा  है  ।  समझता  हुं  कि  जब  एक  बड़ी  सरकार  के  मातहत  कोई

 हो  या  कोई  इलाका  हो  तो  उसकी  भ्रमणी  तरह  से
 देख  भाल  हो  सकती  लालन  पालन  हो  सकताः

 है  किन्तु  में  देखता हूं  कि  यहां  वहीं  बात  हैं  कि  दीपक  तले  wat  |  दिल्ली

 के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हु ंकि  जितनी  यहां  लापरवाही  बरती  जाती  है  उतनी  शायद  अगौर

 किसी  दूसरे  राज्य  के  सम्बन्ध  में  नहीं  बरती  जाती
 इस

 वास्ते  में  कहना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली

 के  साथ  उपेक्षा  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।

 ५०  3.04
 अन्त  मैं  में  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  जितनी  बातें  मैने  कही  हैं  उनकी  are  माननीय  मंत्री

 किसानों  की  जो महोदय  ध्यान  दें  ix  किसानों  की  ह ज  दिक्कतें  हैं  उनको  दूर  करने  की  चेष्टा  करें  |

 ज़मीन  है  वह  उनसे  दिन-प्रति-दिन  छिनती  चली  जा  रही  हैदर  इस  भ्रांत  आपका  ध्यान  जाना  बहुत

 अवश्यक है
 || q  एक  बार  फिर  कहना  चाहता  हूं  कि  नजफगढ़  झील  की  वजह  से  बहुत  तबाही  हो



 १११६  खाद्य  स्थिति के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  २१  gays

 नवल

 रही  है
 ।

 उस  नाले  के  लिये  grat  स्कीम  बनाई  थी
 जो  कि

 are  तक  पुरी  नहीं  होई  लिफ्ट

 इरिगेशन  की  भी  art  एक  स्कीम  बनाई  थी  जो  कि  अभी  तक  पुरी  नहीं  हुई  है  कौर  मैं  चाहता

 हूं  कि  उसको  भी  श्राप  art  बढ़ायें  ताकि  उसके  द्वारा  दूसरी  जगहों  को  पानी  दिया  जा  अधिक

 ज़मीन  की  सिचाई  की  जा  सके  झ्र  अधिक  wa  पैदा  हो  सके  |

 ग्रस्त  में  में  इतना  ही  कहना  चाहता हूं  कि  जो  सुझाव  मैंने  दिये  हैं  उनको  कार्याऩ्वित  करने

 की  चेष्टा की  जाए  ॥

 श्री  च०  का०  भट्टाचार्य  दीनाजपुर  )  माननीय  खाद्य  मंत्री  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र

 में  दौरा  कर  चुके  ह  शौर  जानते  हें  कि  जनता  वहां  कितनी  दुखी  है  ।  वहां पर  खाद्यान्नों  की  कमी

 ी  नहीं है  प्रशिक्षु  जनता  के  पास  खाद्यान्नों  को  खरीदने  के  लिये  धन  भी नहीं है  ।  समाचार  पत्रों

 के  समाचारों  से  पता  लगता  है  कि  सुखा  पड़ने  के पश्चात्  वहां  पर  बाढ़  भाई  हुई  है  |  में  समझता

 हूं  किशन  सब  बातों  पर  विचार  करके  माननीय  मंत्री  कोई  रास्ता  और  जो  कुछ  ८2 (5  तक

 किया  जा  रहा  है  उससे  कुछ  अ्रधिक  करेंग  |

 ata  पत्र  में  दिया  है  कि  जो  बुरी  हालत  देश  में  खाद्यान्नों  की  है  वह  हालत  कौर  खराब  होती

 जा  रही  है  क्योंकि  जन  संख्या  बढ़ती  जा  रही  है  |  मेरे  विचार  से  यह  बात  गलत  बताई  गई  है  ।

 उदाहरणतः  दानपत्र  में  दिया  है
 कि

 मूल्य  भ्रनुक्रम  €७  से  Ro  जनवरी से  जुलाई  तक  हो  गये  हूँ
 ॥

 क्या  इतनी  जनसंख्या  इन  महीनों  में  ही  बढ़  गई  है  ?

 परिवहन  की  हालत  भी  ठीक  नहीं  है  ।  माननीय  मंत्री  जानते  हें  कि  कलकत्ता  से  उत्तर

 बंगाल  तक  उचित  परिवहन  व्यवस्था  नहीं  है  पता  लगाया  तो  मालूम  gar  कि  कलकत्ते

 से  उत्तर  बंगाल  तक  खाद्यान्न  ले  जाने  में  डेढ़  महीने  का  समय  लगता  है  ।
 यदि  हमारा  सुझाव

 मान

 कर  खजुरिया घाट  तक  रेलवे  लाइन  बना  दी  गई  होती  तो  यह  हालत  नहीं  होती  जो  ara  हो  रही

 है
 1

 नदो  घाटी  योजनाश्रों  का  यह  हाल  है  हम  समझते  थे  कि  इकट्ठा  किया  झा  पानी  सूखे  के

 अवसर  पर  हमको  दिया  जायेगा  ।  परन्तु  पदाधिकारियों  ने  हमको  बताया  कि  मानसून  जाने  पर  ही

 पानी  दिया  जायेगा  |  यदि  पानी  पहले  मिल  जाता  तो  पानी  की  जो  कमी  थी  वह  नहीं  होने  पाती ।

 इन  सब  बातों  से  पता  लगता  है  कि  सरकार  के  जो  कृषि  कार्यक्रम  हूं  उनके  श्रतुसार  उतनी

 तत्परता से  काम  नहीं  किया  जाता  जितनी  तत्परता  से  किया  जाना  चाहिय े।  ग्रा पत काल में  हमें

 खाद्यान्नो ंके  रायात के  लिये  न  चिल्ला कर  कमठ  बन  कर  प्राग  बढ़ना  चाहिये  |

 हमारी  आयात नीति  है  जनता  गेहूं खाने  लगे
 ।

 मेरी  खाद्य  मंत्री  से  प्रार्थना  है
 कि

 वह  इस  पर  विचार  करें  कि  क्या  गेहूं  खाने  से  समस्त  भारत  खाद्यान्नों  में  श्रात्मनिभंर  हो  जायेगा  |

 मेरा  तो  डरपना  aaa  व  है  कि  यदि  खाद्यान्नों में  भारत  में  प्रात्मनिभं  रता  जायेगी
 तो  वह  चावल  से  ही

 अ्रायंगी

 मं  दो  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  एक  तो  यह  है  कि  विभाग  के  पदाधिकारियों  जनता  में  घूम

 कर  उनकी  कठिनाइयों  को  देखना  चाहिये  ।  दूसरे  जब  भी  कभी  खाद्यान्नों  की
 कमी  हो  तभी  सरकार

 को  बाजारों  में  भांडार  भेज  देने  चाहिये  जिससे  मूल्य  न  बढ़े  ।

 शरंग्रेजी  में
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 meat  मेरा  यही  अनुरोध  है  कि  हमें  झ्र पनी  खाद्य  नीति  ऐसी  बनानी  चाहिये  जिससे  विदेशों

 से  खाद्यान्नों  का  संभरण  न  करना  पड़े  ।

 पश्तो  श्र०  प्र०  खाद्य  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  सभा  को  जो  चिन्ता  में  भी  उसमें  पुर्णतः

 सहयोगी  इस  विषय  के  वाद-विवाद  के  लिपे  are  नें  तीन  बार  समय  बढ़ाया  इससे  हो  स्पष्ट

 है  कि  सभा  इस  समस्या  के  विविध  दंगों  पर  चर्चा  करने  के  लिये  कितनी  ग्रा तुर  है  ।  राज  की

 खाद्य  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  मुझे  भी  काफी  चिन्ता है  |  कठिन  स्थिति  का  मुकाबला  बड़ो  गम्भी  रता

 झर  सन्तुलित  बुद्धि  से  किया  जाना  चाहिये  |  क्रोध  तोर  जोश  से  मामले  उलझ  जाया  करते  हें  ।

 में  माननीय  सदस्यों  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  शान्त  शौर  निष्पक्ष  भाव  से  उन  पर  विचार  करें  ।

 अप  इस  बात  को  स्वीकार  करेंगे  कि  इस  विवाद  ने  काफी  क्षेत्र  अपने  स्न्तगंत  ले  लिया  है  ।  रोक

 में  यह  नहीं  कहता  कि  जो  भी  मामले  यहां  प्रस्तुत  हुये  हैं  वे  सब  असंगत  ही  परन्तु  मेरा  fray

 निवेदन
 है  कि

 विवाद
 के

 दौ  रान  बहुत्  से  ऐसे  मामले  प्रस्तुत  हुये  हें  जो  मंत्रालय  के
 काय  कलाप

 के

 गीत  नहीं  जाते  |  उदाहरण  के  लिये  सिचाई  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  बातें  कही  गई  पर  खाद्य

 उत्पादन  के  साथ  वे  अधिक  संगत  नहीं  है  ।  में  स्वयं  इस  बात  को  स्वीकार  करता  हूं  कि  जिस

 सिंचाई  क्षमता  का  हमने  विकास  किया  उसका  हम  पूर्ण  रूप  से  उपयोग  नहीं  कर

 में  चाहता हूं
 कि  इस  क्षमता  का  अधिक  प्रयोग  किया  जाय  |  परन्तु  मुझे  से  यह  आशा  नहीं  की  जानी

 चाहिये  कि
 में  इन  तमाम  सुझावों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहूंगा  |  सिंचाई  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  मं  कुछ

 नहीं  कह  सकता  |

 पानो  के  सम्बन्ध  में  में  यह  बता  चुका  हुं  कि  पानी  का  उपयोग  क्यों  नहीं  हो  सका  |  एक

 कारण  यह  है  कि  कई  स्थानों  पर  मुख्य  नहरों  का  निर्माण  नहों  हो  कई  एक  स्थानों  पर  खेतों  को

 जाने  वाले  रास्ते  तथ पार  नहीं  कई  एक  स्थानों  पर  किसानों  ने  अभी  शुष्क  भूमि  की  तर

 नहीं  किया  ये  कारण  हें  श्र  इन  पर  विचार  किया  जा  रहा है  ।  सामुदायिक  परियोजनाओं  के

 सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  |  इसका  उत्पादन  कार्यक्रम  के  साथ  बड़ा  घनिष्ट  सम्बन्ध  है  ।

 मेंभी  बराबर  इस  सम्बन्ध  में  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  तथा  उसके  मंत्री  महोदय  से  मंत्रणा  करता

 रहता  परन्तु  बहुत  सी  सविस्तार  बातें  जो  यहां  पर  कहू  गयी  हें उसका  उत्तर  तो  सम्बद्ध  मंत्री

 ही  दे  सकते हें  ।

 इसके  ग्र ति रिक्त  उबर  कारखानों  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  भी  पूछे  गये  |  यह

 खानें  बड़े  महत्व  की  वस्तु हैं  ।  में  मंत्रिमंडल  में  भी  wiz  व्यक्तिगत  तौर  पर  से  उद्योग  मंत्री  पर

 यह  जोर  देती  रहता  हूं  कि  इन  कारखानों  के  निर्माण  में  शीघ्रता  की  जानी  चाहिये  ।  इसी  प्रकार

 कई  मामले  ऐसे  हैं  जिनका  सम्बन्ध  स्वास्थ्य  मंत्रालय  से  है  |  जैसे  कि  जने  संख्या  को  प्रश्न  है  ।

 बड़ा  महत्वपूर्ण  भ्र ौर  खाद्यान्नों  की  मांग  का  प्रश्न  बहुत  कुछ  इसी  पर  आधारित  |  कई

 बातें  रेलवे  के  सम्बन्ध  में  भी  कही  गयी  है  |  मेरे  से  पुत्र  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  यदि  उत्तर

 और  दक्षिण  बंगाल  में  एक  रेल  का  निर्माण  ही  जाने  तो  परिवहन  की  बहुत  सो  कठिनाई  हल  हो  जायेगी  ।

 थ  एक  तथ्य है
 ।

 इस  समस्या
 का  एक  पहलू यह  यद्यपि मैँ  इस  सम्बन्ध  में

 जिम्मेदारी
 से

 भाग  नहीं  सकता

 परन्तु  संविधान  के  श्रन्तगंत  उत्पादन  प्रारम्भिक  जिम्मेदारी  राज्य  सरकारों पर  न
 केन्द्र

 का

 जहां  सम्बन्ध  हमारी  यौजना
 की

 प्रणाली
 के  झ  राज्य  सरकार  की  योजनाओं

 नਂ  एणल्ए.तय
 जिनमें  कृषि  उत्पादन  सम्बन्धी  योजनायें  भी  होती  योजना  आयोग  द्वारा  स्वीकृत  की  जाती  है  ।

 tae  अंग्रेजी  में
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 इसमें  भ्रायोग  खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय  का  परामर्श  प्राप्त कर  लेता  है  कुछ  ग्न्य  मामले

 जैसे  उच्च  इत्यादि  यह  सब  केन्द्रीय  सरकार  की  ज़िम्मेदारी है  ।  खाद्य  के  सम्बन्ध

 में  अधिकतर  जिम्मेदारी  हमारी है  ।  इसमें  भ्राता  प्रौढ़  समाहार  दोनों  प्रकारों की  जिम्मेदारी

 के  अतिरिक्त  राज्यों  को  सम्भरण  की  ज़िम्मेदारी  भी  ar  जाती  है  ।  इसलिये  बं  जिम्मेदारी से  wer

 नहीं सकता  खाद्य  वितरण  और  कृषि  उत्पादन  की  जिम्मेदारी  हमारी  है  |  परन्तु  मेरी  प्रत्यक्ष

 जिम्मेदारी  वह  है  जो  कि  संविधान  के  अ्रन्तगंत  मुझ  पर  डाली गयी  है  ।

 किसी  मामले  में  मेरी  प्रत्यक्ष  जिम्मेदारी  कई  मामलों  में  हमारी  सामूहिक  जिम्मेदारी  है  ौर

 कई  मामलों  में  राज्य  सरकारों  के  साथ  संयुक्त  जिम्मेदारी  है
 |

 कई  महत्वपूर्ण  मामलों  में  माननीय  सदस्यों  ने  परस्पर  विरोधी  व्यक्त किये  हैं  ।

 aaa  को  ही  ले  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  ने  कहा  कि  एक  दाना भी
 का  बाहर

 से  मंगाना  पाप  है  इसके  विपरीत  श्री  fro  कु ०  चौधरी  कौर  श्री  अ ७  च०  गुड्  कहते  हैं  कि  पश्चिमी

 बंगाल प्राय  राज्यों  की  कमीਂ  को  दूर  करने  लिये  आपने  और  af  आयात  क्यों  नहीं  किया
 ?

 श्री  परूलेकर इसी  प्रकार  भूमि  सुधार  के  सम्बन्ध  में  भी  परस्पर  विरोधी  विचार  व्यक्त  किये  गये  हैं  ।

 ने  कहा है  कि  कृषि  उत्पादन के  रास्ते  में  सब  से  बड़ी  रुकावट  यह  है  कि  भूमि  सुधारों  को  कार्यान्वित

 नहीं  किया  उन्होंने  उर्पारमूल्य  निर्धारित  करने  की  बात  भी  कही  ।  श्री  ज०  र०  मेहता

 नें  इसका  विरोध  किया  वह  चाहते  हैं  कि  ऐसा  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  डा०  सुब्बाराव  नें

 भीਂ  इसी  प्रकार के  विचार  व्यक्ति '  किये  हैं  ।

 कुछ  माननीय
 सदस्यों  ने  खण्डीय  बन्धनों  को  कड़ा  करने  की  मांग  की  है  कुछ ने  उसका

 विरोध  किया  है  ।  इस  प्रकार के  वातावरण  में  प्रत्येक  बात  के  सम्बन्ध  में  अपने  विचार  व्यक्त

 करना  मेरे  लिये  सम्भव  नहीं  है  ।
 फिर  भी  कुछ  एक  जो  महत्वपूर्ण  मामले  प्रस्तुत  हुये  हैं  उन  पर  में

 ५  विचार  व्यक्त  करूंगा  |  सब  से  पूर्व  मेँ  श्वेत  पत्र  की  बात  करूंगा  |  श्री  प्रयोग  मेहता  तथा

 अरन्य  माननीय  सदस्यों  ने  इसे  ल नि :प्रेय॑  बताया  है  ।.  उन्होंने कहा  कि  यह  मामले को  टालने  वाली

 बात है  ।  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  ने  दरवेश  पत्र  को  देखा  है  ।  इसमें  टालने  वाली  बात  भला  क्या

 हमने  कोई  तथ्य  छिपाने का  प्रयत्न नहीं  किया  ।  हमने  स्थिति  की  गम्भीरता  को  स्वीकार

 किया है  कौर  पक्ष  तथा  विपक्ष  के  सभी  तथ्यों  को  प्रस्तुत  किया है  मेरा  निवेदन है  कि  यह  एक

 अभिलेख  है  |  हमने  इसमें  कोई मत  प्रकट  नहीं  किया है  ।  केवल  माननीय  सदस्यों

 को  तथ्य  देने  का  प्रयत्न किया  गया  है  ।  ताकि  वे  स्वयं  भ्रध्ययन करके  इस  सम्बन्ध में  झपना  मत

 निर्धारित कर  सकें

 इसका  उद्देश्य  यह  नहीं था  कि  समस्या के  सभी  पर  प्रकाश डाला  जाये  ।  केवल

 यक  महत्वपूर्ण अंगों  को  ही  इसमें लिया  गया  है  |  मैं  साहस  के  साथ  कह  सकता  हुं  कि  जो

 कोई भी  इस  श्वेत  पत्र  को  पढ़ेंगे  वह  मेरे  साथ  सहमत  होगा  कि  इसमें  खाद्य  समस्या  के

 शर  महत्वपूर्ण  पर  अच्छा  TAHT  डाला  गया  है  ।  कृषि  समस्या  की  तो  मैँ  बात  ही  नहीं  कर  रहा

 हूँ  ।
 इस  aa  पत्र का  उद्देश्य  यही  है  कि  समस्या  के  कुछ  विशेष  तरंगों  पर  प्रकाश

 डाला  जाय
 ॥

 खाद्यान्नों  की  उपलपब्ध  तथा  मांग  इस  सम्बन्ध  में  कमी  पूरी  करने  के  ढंग  तथा  कीमतों  इत्यादि

 से  सम्बन्ध  कुछ  बातें  इससे  ली  गयी  हैं  |  इस  लिये  यह  कहना  कि  aaa  पत्र  में  द्रमुक  ्य  बात

 नहीं है  उचित  बात  दिखाई  नहीं  देती  ।  श्री  परूलेकर  ने  कहा  है  कि  aa  पत्र  में  व्यापार  के  समाजीकरण

 का
 कोई  उल्लेख  नहीं  मैंने  उठकर  पूछा  कि  क्या  सस्ती  दुकानों  द्वारा  अनाज  की  उपलब्धि  bad

 वितरण  व्यापार  का  समाजीकरण  नहीं  है  ?
 तब  वह  कहने लगे  कि  मैं  खाद्यान्न  जांच  समिति

 =
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 प्रतिवेदन को  ।  क्योंकि  उनका  विचार  था
 कि

 मैंने  प्रतिवेदन  नहीं है  ।  उन्होंने  मुझे

 प्रतिवेदन के  पृष्ठ  ८६  को  पढ़ने  के  लिये  कहा  |  उसमें कहा  गया  है  :

 इस  बात  पर  जोर  देना  चाहते  हैं  कि  थोक  व्यापार  का  जब  तक  समाजीकरण

 नहीं  हो  जाता  तब  तक  खाद्यान्नों  की  कीमतें  स्थायी  रूप  से  निर्धारित  नहीं

 सकेंगी  ।  इस  लिये  हमारी  नीति  यह  होनी  चाहिये कि  हम

 खाद्यान्नों के  थोक  ब्यापार  का  समाजीकरण  करें ।”'

 सस्ते  की  दूकानें  तो  थोक  दुकानें नहीं  हैं  ।  परन्तु  फिर  भी  उनका  नियंत्रण  रखा

 जाता है  उन्हें  खास  कीमत  पर  खाद्यान्न  दिये  जाते  हैं  प्रौढ़  उन्हें  निर्धारित  दाम  पर  उसे  बेचना  होता

 मैं  यह  नहीं  कहता  कि  थोड़ी  बहुत  गड़बड़  नहीं  फिर  भी  निर्धारित  दाम  पर  भ्र नाज

 दिया  तो  जाता ही  है  ।

 खाद्यान्न  जांच  समिति ने  सस्ते  की  दूकानों  के  सम्बन्ध  में  कई  पैरे  लिखे  उन्होंने

 यह  योजना  स्वीकृत  की  है  रोक  सुझाव  दिया  है  कि  खास  मामलों  में  पहचान  पत्र  चालू  किये  जायें

 ताकि  सस्ती  दूकानों  पर  होनें  वाली  गड़बड़ी  कुछ  कम  हो  जाये  ।_  यह  कहीं  नहीं  गया  है
 किः

 ~
 इन्हें हटा  दिया  जाय

 ।
 साथ  ही  उन्होंने  यह  सुझाव  दिया  है  fic  समाजी कृत  क्षेत्रों  में  किसी  प्रकार का  कोई

 थोक  व्यापारी  नहीं  होना  चाहिये  ।  फुटकल  व्यापारी  तथा  सरकार के  बीच  कोई  थोक  व्यापारी

 नहीं है  ।  समाहार  अथवा  किये  हुये  wars  के  सम्बन्ध  में  हम  क्या  करते  हैं
 ?  हम

 करते  हैं  ।  कोई  थोक  व्यापारी  बीच  में  नहीं  होता  कौर  सारी  गेहूं  सस्ती  दूकानों
 को

 दे

 दिया  जाता  है  ।  समाहार का  कार्य  सीधे  या  तो  केन्द्रीय  सरकार  करती  है  अथवा  यह  जिम्मेदारी
 राज्य  सरकारों

 पर  डाल  दी  जाती  है
 ।

 इस
 प्रकार

 थोक
 व्यापार

 का
 समाजीकरण

 हो  जाता है  ।

 और  यहीं  वह  सिफारिश  जो  कि  खाद्यान्न  जांच  समिति  ने  की  है  ।  यदि  यह  समाजीकरण

 नहीं  तो  कौर कया  है  ?  इस  दिदा  में  जो  कुछ  हमने  किया  है  वह  बहुत  काफी  है
 ।  भारत में  हम

 Yoo  लाख  टन  गल्ला पैदा  करते  बीज  इत्यादि के  लिये  रख  कर  ५००  लाख  टन  बचता  है  ।

 मंडी  में  जो  कमी  रहती  है  वह  है  १६०  से  १८०  लाख  टन  के  लगभग  ।  सरकार  ३०,  e  लाख

 टन  ware  का  व्यापार बिना  किसी  बीच  के  आदमी  की  सहायता  से  चला  रही  जो  कि  मंडी

 के  कुल  व्यापार का  ey  से  २०  प्रतिशत तक  है  |  क्या  यह  व्यापार  का  काफ़ी  सीमा  तक  समाजीकरण

 was  मेहता  ने  कहा  है  कि  saa  पत्र  में  बेचने  योग्य  अनाज  की  बचत  की  समस्या  कें  सम्बन्ध

 में  कुछ  नहीं  कहा  गया  मैं  नहीं
 समझ  सका कि  वहू  इस

 सम्बन्ध
 में  श्वेत  पत्र  में  ौर

 क्या

 चाहते  हैं  ।

 श्री  mate  Agat  :  मैं  यह  जानकारी चाहता  था  कि  कुछ  बचता
 भीਂ

 है  ।

 त्री  wo  प्र०  जेन  :
 झपने  प्रतिवेदन  में  श्री  श्रद्नोक  मेहता  ने  यह  सुझाव  दिया  था

 कि  इस

 प्रकार  के  ध  एकत्रित  करने  के  लिये  हमें  एक  विभाग  स्थापित  करना  चाहिये  ।  वह  हमने  € TT-

 पित कर  दिया  उसने  कार्य  ही  किया  है  ।  प्रभी  तक  हमारे  पास  न  कोई  निश्चत

 झ्रांकड़े  श्र न  ही  हम  उन्हें  प्रस्तुत कर  सकते  हैं  |  उत्तर  प्रदेश  की  ३०  के

 झ्रांकड़े हमें  उपलब्ध  हुये  उनके  अनुसार  वर्ष  के  आरम्भ से  लेकर  aha  के  wat  तक  मंडियों

 ee
 की  उपलब्धि  गतवर्ष  से  ५०  प्रतिशत  से  अधिक है  ।

 रबी  फसल  की  हानि  का
 समाचार जब

 te  था

 अमूल  sist  में
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 अ ०  प्र०

 तो  का  कम  हो  गया  |  मई  के  प्रथम  द्वितीय  सप्ताह  में  यह  कमी
 Vo

 प्रतिशत  तक

 पहुंच  गयी |  परन्तु  अब  यह  पुनः  ६०  प्रतिशत तक  पहुंच  गयी  है  ।  अन्दाजा क॑  स्तन

 सार  स्थिति  लगभग  ऐसी  ही  है  ।  में  इस  सम्बन्ध  में  सन्देहात्मक  ्  प्रस्तुत  करना  नहीं  चाहता

 परन्तु श्री  मेहता  का  यह  विचार  ठीक  है  कि  मूल्य  का  प्राकार  उत्पादन  नहीं  प्रत्युत  बचत  पर

 होता  है  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  ने  कहा  कि  eta  पत्र  में  यह  नहीं  कहा  गया  है  कि  कितनी  देर  में

 हम  श्रात्मनिभेर  हो  जायेंग े।  अत्मनिभेरता  हमारा  लक्ष्य  तो  पर  कब  इस  सम्बन्ध

 कोई  तिथि  निश्चित करना  मेरे  जैसे  छोटे  व्यक्ति के  बस  की  बात  नहीं  है  ।  पंडित  ठाकुर  दास

 भागंव  ने  झ्र पने  प्रस्ताव  में  कहा  कि  जो  कुछ  उन्होंने  सुझाव  दिये  हैं  यदि  उन  पर  चला  जाये तो

 भारत दो  वह  में  ही  भ्रात्मनिभेर हो  जायेगा  मझे  खेद  है  कि  वह  इस  समय  सभा  में  नहीं  हैं  ।

 अच्छा  होता  यदि  वह  सभा  में  होते  प्रौढ़  चित्र  का  अन्य  पहल भी  उनके  समक्ष  |

 usar  महोदय  जो  कुछ  मंत्री  महोदय  कहेंगे  वह  उन  तक  पहुंचा  दिया  जायेगा
 ।

 श्री  श्र०  प्र०  जेत  कया  पंडित  ठाकुर  दास  इस  सभा को  यह  विश्वास  दिला

 सकते  हैं  कि  उनकी  योजना  के  ware  दो  वर्ष  में  देश  श्रात्मनिभेर हो  जायेगा  अर  सभा

 उनकी  योजना  को  कार्यान्वित  करने  की  स्वीकृति  देने  के  लिये  तैयार  हैं
 ?

 खाद्य  ate  वितरण के

 सम्बन्ध
 में  भी  कुछ  सुझाव  दिये  गये  हैं

 ।
 एक  विचार  क प्रतिनिधि श्री  त्रिदिव  चौधरी  हैं  ।  उनका

 कहना  है  कि  कहीं  भी  कमी  हमें  उसे  पूरा  करने  के  लिये  का  रायात  करते  रहना  चाहियें  |

 इससे  कई  एक  उत्पन्न  होते  हैं  सब  से  महत्वपूर्ण  प्रदान यह  है  कि  कया  उसके  लिये  विदेशी

 विनिमय  उपलब्ध  है
 ?

 हमारे  खाद्य  झ्रायातों  को  दो  भागों  में  विभाजित  किया  जा  सकता  है  ।  एक

 तो
 हम  प्यार  विदेशी  विनिमय  द्वारा  लेते  हैं  श्र  दूसरे  हम  पी

 ०  एल०  ४८० के  श्रन्तगंत लेते  हैं  |  जो

 अंदा  इस  मंत्रालय  को  दिया  गया  है  उसके  अ्रनुसार  हमने  सामान्य  झावइ्यकताओं  के  लिये  गेहूं  ate  बर्मा

 का  चावल  खरीदना है  ।  इसके  अतिरिक्त  बाकी  खरीद  पी०  एल०  ४८०  के  झ्रन्तगत  होगी  |

 इस  सम्बन्ध में  वित  मंत्री  महोदय  ने  ७  वक्तव्य  दिन  स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  थी  |

 ma  यह  है  कि  ग्राम  हम  इस  स्थिति में  हैं  कि  सारी  कमी को  दूर  करने  के  लिये  खाद्यान्न

 का  झायात करें  ।  क्या  चावल  संसार में  उपलब्ध ह  भी  |  श्री  भट्टाचायें  कहते  हैं  कि  हम  लोगों  को

 गेहूं  दे  रहे  गेहूं  का  उत्पादन  भी  देश  में  सारी  श्रावस्यकताश्रों  को  तो  पूरी  नहीं  करता

 चावल
 की

 फसल  भी  इस  बार  बहुत  से  देशों  में  खराब  हुई  I  फिर भी  बना  ने  ५  लाख  टन  चावल

 देना  स्वीकार किया  परन्तु  वह  ऐसा
 न

 कर  सका  उसे  कम  करके  तीन
 लाख

 टन
 करना

 पड़ा

 जहां  तक  बंगाल  का  सम्बन्ध है  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  ने  स्वयं  कहा  है  कि  बंगाल  में  सात

 लाख  टन  चावल  की  कमी  है  १  जनवरी से  जुलाई  के अन्त तक तक  हमने  ead
 बंगाल  को

 २९  1,000
 टन  गई  दी  2,%&,e00  टन  चावल  भी  दिये  हैं  स  कुल  मिला

 कर

 भ५,१५,०००  टन  दिया  है  तभी  पांच  मास  भी  दोष  हैं  ।

 बिहार  के  बारे  में  मैं ग्रां कड़े  दे  चुका  जहां
 के  संभरण  का  सम्बन्ध  है

 हम
 इसी

 प्रकार  संभरण  करते  रहेंगे  are  यदि  नई  मात्रा  उपलब्ध  हो  गई  तब  हम  ज्यादा भी  दे
 सकेंग े।

 सस्ते  की  दुकानों  के  बारे  में  कुछ  शिकायतें
 की

 गई  मैं  यह  नहीं  कहता  कि
 सब

 दुकानें  ठीक वि  य  अ  क  ee se

 मल  भ्रंग्रेजी में में
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 ही  खराबियां  हो  सकती  हैं  किन्तु  हमने  निरीक्षण  काफी  कड़ा  कर  रखा  है  |  यह  बात  भी

 स्पष्ट  कर  दी  गई  है  कि  संभरण  तो  केन्द्र  करेगा  कौर  ware  का  वितरण  राज्य  सरकारों  के  जिम्मे

 होगा  ।  राज्यों  को  कहा  गया  है  कि  वे  प्रतिनिधियों  की  समितियां  बनायें  जो  इन  दुकानों  पर  नियंत्रण

 रख  |  कई  राज्यों  में  ऐसी  समितियां  नियुक्त  कर  भी  दी  गई  हैँ  ।  मे  यह  नहीं  कह  सकता  कि

 जो  इन  दुकानों  पर  से  बिक  रहा  है  उसका  उपयुक्त  उपयोग  हो  भी  रहा  है  ।

 इन  सलाहकार  समितियों  का  काम  सस्ते  की  दुकानों  की  देखभाल  करना  है  ताकि

 खरीदने  वालों  को  अनाज  ठीक  तरह  से  मिलता  रहे  ।  यह  समितियां  स्टाक  आदि  को  भी  देखती

 a  अगर  स्टाक  कम  हो  जाय  तो  उस  सम्बन्ध  मे  ये  लिख  कर  सुचना  देती  हैं  ।  मेरी  पूर्ण  इच्छा  है

 कि  इन  दुकानों  की  सारी  खराबियां  दूर  हो  जायें  ।

 प्री  रंगा  )  क्या  राजनैतिक  दलों  का  भी  प्रतिनिधित्व  होता  है  ?

 श्री  प्र ०  इन  में  सामान्यतया  स्थानी  विधान-सभा  का  सदस्य  चाहे  वह  किसी  भी

 दल  का  होता  है  जिला  नगरपालिका  या  पंचायत  के  सदस्य  होते  हैं  ।  तीन  प्रतिनिधि

 राज्य-सरकार  नियुक्त  करती  है  जोर  मैंने  कई  स्थानों  पर  देखा  है  वे  कांग्रेसी  ही  नहीं  होते  ।

 श्री  mare  मेहता  ने  ware  की  कोटि  के  बारे  में  शिकायत  की  तथा  इसी  प्रकार  की  शिकायत

 उनके  एक  सनौर  साथी  ने  भी  की  जिन्होंने  उनके  साथ  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  का  दौर  किया  था  ।  मेरा

 तात्पयं  श्री  त्रिलोकी  सिंह  से  है  ।
 मैं  बता  चका  हुं  कि  म  नहीं  चाहता कि  निकम्मा  माल  वहां  पहुंचे  |

 श्री  त्रिलोकी  fag  गोदामों  में  चले  जाये  ale  यदि  वे  कहें  कि  यह  wars  निकम्मा  है  तो  मैँ  उसे  नहीं

 भेजूंगा  ।  wae  भी  नहीं  कहता  कि  १०-११  लाख  टन  में  थोड़ा  सा  माल  भी  खराब  नहीं  होगा

 जो  माल  अ्रम रीका  तथा  कनाडा  से  जाता  है  वह  तो हम  माल  साफ  रखने का  प्रयास करते  हैं

 साफ  ही  होता  उनमें  मिट्टी  नहीं  होती  |  मिट्टी  ज्यादा  से  ज्यादा  केन्द्रीय  गोदाम  में  ही  मिल

 सकती  है  |

 म  सभा  के  माननीय  सदस्यों  को  निमंत्रित  करता  हूं  कि  वे  एक  छोटा  दल  बनाकर  इन  गोदामों

 में  माल  देखें  ,
 यदि  कहीं  माल  खराब  हो  तो  मैं  उन  अघिकारियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करूंगा  |  हो  सकता

 है  बाद  में  कुछ  मिलावट  हो  जाये  किन्तु  इन  सब  खराबियों  को  दूर  करने  को  मे  तैयार  हुं  ।

 हम  श्रीनिवासन  देते  हैँ  कि  जैसा  ware  हम  भ्रमरी का  से  प्राप्त  करते  हैं  TAT  ही  लोगों  को  देंगे  |

 मै  मानता  हं  कि  कहीं  थोड़ा  खराब  wars  होता  है  ।  उतने  तक  हम  सहन  भी  करते  हैं  |  अन्यथा

 यदि  मिट्टी  घाटा  हो  तो  वह  तो  कहीं  इधर  ही  मिलाया  जा  सकता  है  ।

 जब  मैं  बांकुरा  गोदाम  में  गया  तब  ग्न्य  राजनैतिक  दलों  के  प्रतिनिधि  मुझे  मिले  वे  कुछ

 अनाज  दिखा  कर  बोले  कि  हमें  यह  wars  मिलता है
 ।  मैंने  भ्र पने  आदमी  को  कहां  कि  वह  इन

 यदि  ऐसा  माल साहबान  को  साथ  ले  जाय  रोक  केन्द्रीय  गोदाम  दिखायें  ।  वे  वहां  से  नमूने  लें  ।

 वहां  भी  मिले  तो  सारा  उत्तरदायित्व  मेरा  है  ।  तब  उन्होंने  बताया  कि  यह  सस्ते  श्रनाज
 को

 दुकानों

 से  लाया  गया  अनाज है  ।  जब  वहां  सारी  चीजें  ठीक  कर दी  गई  हैं  क्योंकि  मेरे  खाने  की  खबर थी
 ।

 म  राज्य  सरकारों  की  जिम्मेदारी  नहीं  ले  सकता  |  अपने  गोदामों  की  जिम्मेदारी  लेता  हूं  ।  ह्म

 यदि  अप कम से
 कम  ख़राबियां  तो  दूर  कर  ही  कर  सकते  हैं  ।  यदि न  करें  तो  कसूर  हमारा  है  |

 नाम  देंगे  तो  मे  आपके  दौरे  का  प्रबन्ध  कर  दूंगा  |

 a  िपटफनगएशट

 aaa  भ्रंग्रेजी  में
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 धरी  हाज़िर  हाबर-रक्षित-ग्रनुसूुचित  जातियां  )  :  मद्रास  तथा  आध्र

 शादी  से  कलकत्ता  को  खुले  मालडिब्बों  में  वर्षा  में  भेजा  गया
 गया  sie  उसमें  कीटाणु  पैदा  हो

 उत्तरदायित्व  किस  पर  है
 ?

 गना  प्र०  जन  प्रत्येक  सप्ताह  लाखों  मन  अनाज  इधर  उधर  भेजा  जाता  है  इस

 सम्बन्ध  में  इस  कारण  में  कुछ
 भी

 नहीं  बता  सकता

 अब  में  कृषि  सम्बन्धी  विभाग  को  are  कराता  हूं  जो  कि  इससे  भी  अ्रधिक  महत्वपूर्ण  है  ।

 राज  तक  हम  आयात पर  ही  निर्भर  करते  रहे  ह  यह  aa  नहीं  चल  सकता  |  हो  सकता है  कि

 इस  ay  जसे  निकम्मे  वह  हमे  आयात  करना  पड़े  ।  किन्तु  समस्या  का  हल  उत्पादन  की  वृद्धि  से

 ही  हो  सकता है  ।

 में  मानता  हूं  कि  हमारा  उत्पादन  मांग  के  भ्रनुसार  नहीं  बढ़ा  |  किन्तु  वृद्धि  निरन्तर  होती

 ही  रही है  ।  हो  ear  ए है  किसी  वर्ष  उत्पादन  में  कमी  भी  हुई  हो  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  से

 पूर्व  अर्थात  तथा  REVE—Yo  में  कुल  की  मात्रा  ५२  लाख  टन

 थी  चर्चा  पत्र  में  आंकड़े दिये  gas  |  PEYR—UY  से  १९५७-५८  को  हम  खासे  त्च्च्छ  वर्ष

 कह  सकते है  ।  PEYV-“S  तथा  PEUY-UE  उत्पादन  की  दृष्टि  से  निकम्मे  थे  ।  PEYS—UY

 औसत  था  तथा  PEAR VO  कौर  १९५६-५७  अच्छे  वर्ष  थे  सब  तथ्यों  को

 देख  कर  बताइये  कि
 क्या  भारत  में  का  उत्पादन  नहीं  बढ़ा

 स्वतन्त्रता से  हमारे  देश  में  २२  लाख  गांठें  कपास  की  तैयार  होती  थीं
 ४८

 लाख  गांठे

 तैयार  होती  हूं  ।  २६  लाख  अ्रतिरिक्त  गांठों की  कीमत  ३००  करोड़  रुपया है  |  इसी  प्रकार  स्वतन्त्रता

 से  पहले  हम  ४५  लाख  पटसन  की  गांठे  करते  थे  केवल
 ७

 लाख  गाठों  का  आयात होता  है  |

 ३८  लाख  गांठें हम  तयार  करते  थे  जिनकी  कीमत  ६५  करोड़  रुपये  है  |  अन्य  नकद  फसलों  का

 भी  यही  हाल  है  ।  ग्राम  हमारे देश  में  नकद  फसलें  ज्यादा  हो  रही  हैं जिनसे  न  केवल हमें  कच्चा

 राज  सारी  विदेशी  मद्र  का  दो माल  ही  मिलता है  बल्कि  विदेशी  मद्र  की  भी  ara  होती  है  ।

 तिहाई  नकद  फसलों  के  निर्यात  से  होता  है  ।  शर  इसके  लियें  हम  कृषकों  को  बधाई  देते  हैं  ।

 एक  दलील यह  पेश  की  गई  कि  संसाधन  तो  भ्र सिम  हैं  किन्तु  हमारा  मंत्रालय  तथा  राज्य  सरकारें

 ढील  के  कारण  उनका  उपयोग  नहीं  कर  श्री टे  ०  सुब्रह्मण्यम ने  ट्रैक्टरों  का  प्रश्न  उठाया  |

 उन्होंने कहा  ट्रैक्टर  कम  हैं  ।  वह  यह  भी  कहने  लगे  कि  ट्रैक्टरों  को  तोड़  फोड़  लिया  जाता  यह  ठी

 इसलिये  किया  जाता  है  कि  उनके  पुर्जों  से  दूसरे  ट्रैक्टरों  में  ही  काम  चल  जाये  ।  इसका  दूसरा

 कारण  यह  है  कि  ट्रैक्टरों  के  लिये  हमें  १,४  ३,०००  रुपये की  विदेशी  मुद्रा  चाहिये  तथा  ६०  लाख

 के  फालतू  पुर्जे  चाहिय ेथे  |  हमें
 ८०

 लाख  ट्रैक्टरों तथा  ४०  लाख  पुजे  खरीदने  को  मिला  |

 उन्होंने  कृषि  के  लिये  लोहे  तथा  इस्पात का  प्रइन  भी  उठाया  PEYW—US  में  हमारी  मांग  ३९

 लाख  टन  की  थी  faa हमें  मिला  केवल  €२,०००  टन  |  इस  प्रश्न  पर  मंत्रालय  स्तर  पर

 विचार  हुश्ा है है  |  दूसरे  मंत्रालय  के अपने  प्रौढ़  काम  है ं।  ae  सच  है  कि  कुछ  लोहा  फर्नीचर

 बनाने  के  लिये  भी  दिया  जा  रहा है  किन्तु  प्रश्न  तो  यह  पेदा  होता है  कि  फिर  उन  लोगों

 का  क्या  होगा  जो  are  निर्माण  कार्य  में  लगे  हुये  हैं  ।  क्या  उन्हे  बकरी  बना  डाला  जाय  |  उन्होंने

 ज्यों  त्यों  करके  हमारी  मांग  पुरा  करने  का  प्रयास  किया  है  ।

 श्रांत  केवल  are  की  स्थिति  ही  खराब  नहीं  वरन  हम  एक  उलझन  में  से  ही  गुजर  WE |

 यदि  हम  १००  करोड़  के  केदारक  का  कर

 सके  तो  बहुत
 ही  अच्छा  हो  इससे  ३००

 मल  अंग्रेजी  में में
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 करोड़  की  कीमत  की  अराज  की  मात्रा  हमें  मिलेगी  ॥  मैंने  वित्त  मंत्रालय  को  यह  योजना  भेज  दी

 किन्तु  wa  कठिनाई  यह  है  कि  १००  करोड़  की  विदेशी  मुद्रा  भो  कहां  से  कप  हम  विदेशी

 सहायता  लेने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।  किन्तु  उसके  बिना  उर्वरक  हमें  नहीं  सकते  जिन्हें

 wast  जांच  समिति  ने  इतना  महान  महत्व  प्रदान  किया  था  |  हम  ऐसी  स्थिति  में  किसी  को  भी

 कोई  दोष  नहीं  दे  सकते  क्योंकि  जब  साधन
 न  हों  तब  क्या  किया  जाय  |

 मैं  यह  नहीं  कहता  कि  हम  सब  कुछ  कर  चुके  हैं  ।  खाद्यान्न  उत्पादन  की  महान  सं
 भावनायें  हैं  ।

 गलतियां हुई  मैँ  मानता हूं  कि  संभरण  में  भी  खराबी  रहती  है  |  इन  सब  बातों  पर  ध्यान  रख  कर

 ही  हमने  आन्तरिक  योजना  बनाई  है  |

 एक  ग्न्य  माननीय  सदस्य
 ने  कहा  कि  मैने  किंगडम  (  झटके  देकर  काम  लेने  वाले

 दाब्द  प्रयोग  किये  हैं  ४3, ५ मैंने  तो  कभी  भी  यह  शब्द  प्रयोग  नहीं  किया  |  शायद  कुछ  समाचार  पत्रों

 ने  जोश  में  अकर  इस  शब्द  का  प्रयोग  किया  हो  ।  आन्तरिक  योजना  से  हमारा  उद्देश्य  है  कि
 फसल

 बोने  से  पूरव  हम  उकेरा  तथा  कीटाणुनाशक  चीजें  भेजेंगे
 ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  सुझाव

 दिया  कि  गन्धक  का  प्रयोग  किया  जाना  लाभदायक  होगा  ।  हम  इस  वस्तु  का  उपबन्ध  भी  कर

 देंगे ।

 हमें  खाद्य  संरक्षण  की  कार्यवाही  भी  करनी  है  ।

 ~
 हमारे  लोग  गांव  में  अ्रकसरी इसके  अतिरिक्त  जन  शाक्ति  के  परिपूर्ण  उपयोग  का  रन  है  ।

 दिखाने  तो
 जाते  नहीं  बल्कि  वहां  सहायता  कार्य  के  लिये  जाते  हैं  ।  हम  एक  ग्रोवर  योजना  बना  रहे

 हँ  जिसके  भ्रनुसार  समस्त  कृषि  पाठशालाओं  के  विशेषज्ञ  तथा  कृषकों  का  एक  पुंज  बनाया  जायेगा  ।

 ये  लोग  g0/2y  दिन  के  लिये  एक  स्थान  पर  रह  कर  वहां के  कृषकों  की  सहायता  शिप्रा  करेंगे  |

 हां  उन्हें वे  किसान  के  काम  में  हस्तक्षेप  नहीं  करेंगे  क्योंकि  वह  तो  खुद
 काम

 जानता  है

 यता  दी  जाया  करेगी  ।

 a
 [att  aaa  पीठासीन

 वह  खालियां  बनाने  में  उनकी  सहायता  करेंगे  |  इस  योजना  को  ws सफ  नता  लोगों  के  सहयोग

 पर  निर्भर  सभा  के  सदस्य  खाद्य  को  राष्ट्रीय  समस्या  समझें  |  में  सब  को  सहायता  सहयोग

 की  इच्छा  करता हूं
 ।

 श्री  अशोक  मेहता  ने  भी  इस  प्रश्न  को मूल्य  नीति
 के

 बारे
 में

 भी
 कई  एक  सदस्यों  ने  कहा ।

 उठाया
 |  इसके  कई  पहलू  उत्पादक

 की  दुष्टि से  नीति  तथा  उपभोक्ता  को  दृष्टि  से
 नीति

 फिर  भ्र नाज  तथा  नकद  फसलों  की  दृष्टि  से  यह  नीति  रखनी  पड़ती  है  |

 इसके  दो  पहन
 य्

 5  एक  तो  न्यूनतम  मूल्य पहले  उत्पादक  की  दृष्टि से  इसे  देखा  जाये  |

 का  ऑझ्राइ्वासन  दे  दिया  जाये  दूसरे  वसूली  का  मूल्य  रखा  जाय  ।  इन  दोनों  बातों
 पर

 खाद्यान्न

 जांच  समिति  ने  विचार  किया  था  ।  न्यूनतम  मूल्यों  के  सम्बन्ध  में  अराज  जनता  की  दो  रायें  हैं  ।

 एक  विचार  श्री  च०  पग  पाण्डे  ने  व्यक्त  किया  है  जो  राज  को  स्थिति  में  संगत  नहीं  दूसरे  कहते

 हैं  कि  एक  या  दो  सालों  में  मूल्य  कम  भी  हो  सकते  हैं  |  यदि  करक  को  स्राइवासन  दिया  जाये

 कि  सरकार  ग्रसित  माल  ख  रीदेगी  तो  वह  उत्पादन  की  योजना  वे  ही  बतायेगा  |  यह  बात  सरकार

 के  सामने  सभा  को  याद  होगा  कि  कुछ  समय  पूर्व  एक  विज्ञप्ति  में
 घोषणा  की  गई  थी  कि  एक

 मान्य  सीमा  से  इधर  उधर  अनाज  के  मूल्यों  को  नहीं  होने  दिया  जायेगा  |  यदि  एसा  gat  तो

 सरका  श्रीनाथ  खरीदेगी  ।.  हमने  पहले  भी  यह  कारवाही  की  है  तथा  भविष्य  में  भी  करेंगे  ।
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 ts  गा
 दूसरा  जश्न  वसूल  करने  के  मूल्यों के  बारे  में  है  ।  प्रश्न  यह  है  कि  au |  वसूली  के  बारे  में

 हमारी  कोई  नीति  है  या  नहीं  ?  हमने  मोट  चावल  की  कीमत  १६  रुपय  रखी  है  ग्रोवर  पं जाब  सरकार

 से  कहा  है  कि  गेहू  को  भी  हम  १३  /  ८  /-  मन  के  हिसाब  से  खरीदने  को  तैयार हें  ।

 पृष्ठ  €२  पर  खाद्यान्न  जांच  समिति  ने  सिफारिश  की  है  :--

 हम  समझते  हैं  कि  चालू वर्ष  के  लिये  मोट  धान  का  मूल्य  €  २५  से  ११  रुपये  प्रति  मन  के  बीच

 निश्चित  किया
 जाये  कौर  श्रौसत  दर्जे के  चावल  के  मूत्य  को  १४५  से  लेकर  १७  रुपये

 प्रतिमन  के  बीच  निर्धारित  किया  जाये  |  यह  मूल्य  उपयुक्त  होगा  ।  इसी  प्रकार  att

 गह  की  कीमत  १३  से  १४  रुपये  प्रति  मन  तक  की  जाये  ।  इतनी  कीमत  से  उत्पादक  को

 भी  न्यायोचित  मूल्य  मिलेगा  और  उपभोक्ता  को  वह  ज्यादा  नहीं  लगेगी  तथा  वैसे
 भी

 देश

 के  मलय  के  ढांचे  में  यह  ठीक  रहेगी  '

 क्या  हमन  इसी  नीति  का  अनुसरण  नहीं  feat  ?

 जहां  तक  पटसन  का  सम्बन्ध  है  उचित  मूल्यों  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  नहीं  की  कई

 अ ट  क्योंकि  निर्यात  शादी  की  कठिनाइयों  के  कारण  ऐसा  नहीं  हो  सका  पटसन  लाने  ले  जाने  के

 लिये  प्रत्येक  प्रकार  की  सहायता  दी  ही  गई  है  ताकि  उचित  मूल्य  मिल  सकें  ।

 a.
 श्री  विभूति  मिश्र  :  में  यह  जानना  चाहता हूं

 कि  जूट  की  प्राइस  के  बारे  में  क्या  किया

 भ्राज कल जूट का कल  जूट  का  सीजन  ग्रा  रहा  जूट  १६  रुपये  से  २०  रुपये  मत  तक  बिकता  है  पर

 उसका  जो  बोरा  बन  जाता है  वह  ४०  रुपये  मन  बिकता  है  |  मिनिस्टर  साहब  ने  झ्र भी  बतलाया

 कि  जूट  का  सामान  ७०  करोड़  का  या  न  जाने  कितने  का  बाहर  जाता है  ।  तो  जूट  की  प्राइस  के

 बारे में  क्या  किया  जा  रहो  है  ।

 श्री  Ho  प्र०  जेन  अब  मं  उपभोक्ता  की  afte  से  great  मूल्यों  की  स्थिति  बताता

 ह  |  अ

 fat  रंगा  में  चाहता  हूं  कि  नृत्यों  के  बारे  आपने  एक  सलाहकार  समिति

 क्यों  नहीं  बनाई  |  क्या  कारण  है  कि  ज्ञापन  श्रां प्र  सरकार  से  भी  सलाह  न  ली  जो  शाराइको  इतना

 अतिरिक्त  mata  दे  रही  है  ?

 कशी  श्र०  MoMA:  जो  पत्र-व्यवहार  उनके  साथ  हमने  किया  है  वह  मेरे  पास  है  किन्तु  जैसा

 कि  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  ग्राम  कई  बार  उत्पादक  राज्य  तथा  उपभोक्ता  राज्यों  में  मतभेद

 हो  जाता  आन्ध्र  शौर  केरल  तथा  त्रान्घ्र  शौर  मद्रास  के  बीच  मूल्यों  के  सम्बन्ध  में

 मतभेद  है  ।  त्रान्घ्र  प्रदेश  चाहता  है  कि  ऊंचे  मूल्य  निर्धारित  किप  जाये  पर  उपभोक्ता  राज्य

 उंचे  मूल्य  नहीं  चाहते  ।  हमें  fa  करना  होता है
 ।  यह  कहना  गलत  है  कि  भ्रान्त  राज्य  को

 सलाह  नहीं  ली  हो  सकता  है  कि  हम  उनकी  सिफारिशें  स्वीकार  न  कर  सकें  हों  ।

 इसके  बाद  में  उपभोक्ता  की  दुष्टि  से  मूल्यों  की  बात  लेता  हुं  ।  उचित  मूल्य  दुकानों  द्वारा

 हम  १४  रुपय  मन  गेहू  तथा  १६  रुपय  मन  औसत  दर्ज  का  चावल  बेच  रहेगा  |  इन  दुकानों  में  माल

 ले  जाने  तथा  ४  या  ६  कराने  प्रतिमा  लाभ  के  बेचने  के  लिये
 हम

 ca  दरें  भी  निर्धारित  कर  दी  हैं  ।  चाहे

 देसी  गल्लों  के  सम्बन्ध  में  हो  या  आयात  किय  गये  गल्लों  के  सम्बन्ध  में  हो  इन  मूल्यों  में  राज्य

 सहायता  भी  सम्मिलित  ५  या  ६  करोड़  व्यक्तिरोंको  हम  राज्य  सहायता  प्राप्त  दरों  पर  गल्ला

 ee  a  नएयगल्एएयघय्णण ere ee

 मित  ast  हें
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 इसके  बाद  खुले  बाजार  के  मूल्य  का  परन  प्राता  है  ।  खाद्यान्न  ala  समिति  ने  इस  प्रश्न  पर  खूब

 विस्तार  से  विचार  किया  है  ।  समित  का  कहना  था  कि  वह  पूर्ण  रामलिंग  व  नियंत्रण  के  पक्ष  में

 नहीं  है  |  परवे  इस  पक्ष  में  थे  कि  ब्यापार  पर  तथा  कुछ  हद  तक  उत्पादन  तथा  उपभोक्ता  पर  भी

 निमंत्रण  लगाया  जाय |  उपभोक्ता  पर  इसलिये  नियंत्रण  लगाया  जाये  कि  उसे  एक  सीमित

 मात्रा  में  माल  मिलेगा  कौर  उत्पादक  पर  इसलिये  कि  वह  एक  निश्चित  दर  पर  ही  अनाज  इस

 सम्बन्ध  में  उन्होंन  सुझाव  दिया  कि  भारत  को  खंडों  में  बांट  दिया  जाय  |  वर्तमान  खण्डों  का  उन्होंने

 अनुमोदन  भो  किया है
 |  उन्हों  यह  भो  कहा  कि  खाद्यानों  पर  alas  धन  देने  पर  बैंकों  पर  नियंत्रण

 रखा  जाय  |  इस  होती  का  पालन  किया  गया  है  |

 उन्होंने  सुनाव  दिया  था  कि  उचित  मूल्य  को  दुकानों  द्वारा  गमले  का  वितरण  किया  जाये  |

 हम  वैसा  कर  रहे  यदि  किसी  दुकान  पर  कोई  भ्रष्टाचार  या  कराई  है  तो  हम  उसे  समाप्त  करने

 के  लिये  तेयार  हँ  ।.  उन्होंन  समाहार  का  भी  सुझाव  दिया  था  ।.  हमने  काफ़ी  मात्रा  में  गल्ले  का

 समाहार  किया  है  |  एक  वीं  से  हमने  ५  या  ६  लाख  टन  चावल  भ्र ौर  श्रव्य  खाद्यान्नों  का  समाहार

 किया  है  ।  हमारी  मूल्य  नीति  भी  है  ।  मत  हमें  कोई  यह  नहीं  कह  सकता  कि  हमारे  पास  कोई

 मूल्य-तोती  नहीं  है  ।

 तत्पश्चात्  नकद  की  उत्पादों  तथा  तयार  माल  के  बीच  मूल्य-समानता

 निर्घारित  करने  का  सवाल  पदा  होता  है  |  ह  एक  कथित  सवाल  है  ।  संसार  का  कोई  भी  देश

 खाद्यान्न  जांच  समिति इन  मूल्यों  के सम्बन्ध
 में  कोई

 निहित  नीति  निर्धारित  नहीं  कर  सका

 को  भी  इन  कठिनाइयों  का  पता  था  तौर  कई  स्थानों  पर  उसने  इन  का  उल्लेख  किया  है  |  कठोर

 व्यवस्था  में  ग्रुप  निमंत्रण  तथा  राशनिंग  द्वारा  वितरण  की  बात  सोच  सकते  हैं  ौर  हो  सकता  है  वहां

 भी  इसे  पूर्ण  सफलता  न  मिले  ।  पर  स्वतन्त्र  श्रथेव्यवस्था  में  निर्धारण  संभव  नहीं  ।  पिछले

 कुछ  वर्षों  में  खाद्यान्नों  तथा  अरन्य  कृषि  उत्पादों  तथा  उपभोक्ता  वस्तु ग्र ों  के  मूल्यों  में  काफी

 बढ़ी  होती  रही  है  ।  दि  द कता मत  इस  सिद्धान्त  को  लाग  करने
 से  अंशतः  सफलता  या  लाभ  हो  स

 है  ।

 इन  बातों  के  सम्बन्ध  में  अशोक  मेहता  समिति  ने  जो  सिफारिशें  की  थीं  ale  हमने  जो  कुछ

 किया  है  उसमें  कोई  भ्रातृ  नहीं  यदि  दोनों  में  कोई  ग्रन्तर  है  तो  वह  सं गठन  के  सम्बन्ध  में  है

 कौर  मुझ  विश्वास  है  कि  हमने  जिस  संगठन  प्रणाली  को  अपनाया  है  वह  ठीक  तथा  उचित  है  |

 अन्य  भी  इतेक  बातें  कहो  गयो  r  |  पर  मेरा  समय  पुरा  हो  गया है
 छत  में  उनका  उत्तर

 नहीं  दे  सगा  |

 गम्रध्यक्ष  महोदय  :  ya  में  सं  Tear  को  मतदान  के  लिये  रक्ख  गा  ।  श्री  विभूति  मिश्र

 के  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  ८  पर  दो  संशोधन  हैँ  ।  क्या  माननीय  सदस्य  चाहते  हूं  कि  उनके  संशोधन

 मतदान  के  लिये  रख  जायें  |

 Tad a4 श्री  श्री  स०  स०  बीजों  :  :  संख्या  ५  मे  श्री  सरजू  पांडे  के  नाम  से  है  ।

 .
 pat  यादव  :  ) ह  क  संख्या  ३  भी  है

 ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ५  सभा  ३  मतदान  फे  लिये  रखें  गये  कौर  झ्रस्वोकृत

 gt

 मूल  अंग्रेजी  में
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 prea  महोदय  :  प्रशन  यह  है

 3 द स्थानापन्न  प्रस्तावों  की  सुची  संख्या  में  संख्या  ८  पर  छपे  हुये  श्री  विभूति

 मिश्र  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  स्थानापन्न  प्रस्ताव  में  ,--
 नके
 पैरा  रद  म

 तथा  सक्रिय  कार्यवाही  '  के  पहले  | है प अ्रधघिक  शब्द  रखा  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ञ्  ।

 महोदय  :  पंडित  ठाकुरदास  भागंव  का  संशोधन  मतदान  के  लिये  रखने  की

 श्रावदयकता  नहीं  है  ।

 प्रश्न  यह  है  :

 कि  प्रस्ताव  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा  ग्रसित

 की  खाद्य  स्थिति  पर  विचार  करने  के  पश्चात्  इस  सभा  को  यह  राय है  कि

 खाद्य  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  सरकार  द्वारा  श्रब  तक  की  गयी  कार्यवाही

 सामान्यतया  संतोषजनक  है  ।

 we  यह  सभा  सरकार  से  प्रार्थना  करती
 है  कि  वह  यथासम्भव  कम  से  कम

 अ्रवरधि  में  खाद्यान्न  के  मामले  में  देश  को  पुर्णतया  श्रात्मनिभंर  बनाने  के  लिये

 म्यूजिक  उपयुक्त  तथा  सक्रिय  कार्यवाही

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 इत  के  पश्चात  लोक-सभा  २२  शरीर  ज  9eY  a  ११  बजे  तक  के  लिये  स्थगित

 हुई ।

 ee  ey  eres  ee  ae

 me ee  nm  »



 दैनिक  संक्षेपिका

 २१  geys]

 विषय  qs

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  Pookm— Fo

 तारांकित

 प्रश्न  साया

 ३२८  सरकारी  सेवा  के  लिये  भर्ती  की  श्रोता ये  Fook

 २९  शहीदों  का  स्मारक  १०११-१२

 Ro  भारतीय  कलकत्ता  १०१२-१३

 देश  सरकारी  उपक्रमों  की  प्रबन्ध  व्यवस्था  FOR  RY

 RRR  नागा  विद्रोही

 44.0  नागा  ZO VGH PE

 ३३५  निर्धन  छात्र  सहायता  निधि  20 %&—Ro

 ३३६  कर  सम्बन्धी  विशष  रियायतें  PORK  ARE

 ३  ३७  एस०  ए०  एस०  एकाउंटेट  PORK—VY

 RE  राजस्थान  की  राजधानी  १०२५-२६

 3¥o0  १०२६--२८ घायल  इंडिया  )  लिमिटेड

 -  ड  बिना  निकल  का  स्टेनलेस  स्टील  १०२८

 ३४४  सरकारी  निवृति-बेसन  भोक्ता  १०  २८-३०

 REL  इस्पात के  अत्यंत  १०३०

 geal के  लिखित  उत्तर  203 lo ¥

 तारांकित

 प्रदान  संख्या

 ३३१  पुरातत्व  संस्था  or

 R38  कोयला  खानों  में  सेवा निवृत्ति  की  शरायु  १०३१

 BER  अ्रन्तर्राष्टीय  वित्त  निगम  १०३२

 ३४ ३  इस्पात  के  प्रतिधारण  मूल्य  का  पुनरीक्षण

 RVR  युद्ध  सामग्री  कारखानों  म  उत्पादन  १०३३

 ३४७  उडीसा को  ऋण  20323.0 ३

 (११२७)



 ११९२८  संक्षेपता ]

 seat  के  लिखित

 विषय  पृष्ठ

 तारांकित

 त  संख्या

 ३४८  न  बीमा  निगम  Qo R%

 awe  स्टेनलेस  स्टील  नाल  अय  तत  P0388

 ३४०  हिमाचल  प्रदेश  में  पंचायत  घर  Rosy

 RXR  इण्डियन  इंस्टीट्यूट  श्राफ  खड़गपुर  शरर  दिल्ली

 पालीटेक्निक  Po RX

 RAR  भ्रंग्रेजी  भाषा  का  श्रष्ययन  Po F%

 R48  कलकत्ता  के  सिटी  सिविल  कोर्ट में  केन्द्रीय

 स

 सरकार  के  एडवोकेट  goRk

 Ruy  इस्पात  उद्योग  के  लिये  श्रास्ट्रलिया  की  सहायता  293-3

 Rus  मौलाना  आजाद  की  रचना  १०  ३१७

 RAG  कोयला  2029.0

 R45  भारत  प्रशासन  सेवा  )  भर्ती
 १०३५७३-३५८

 रे५€  गुप्त  वार्ता  विभाग  20385.0

 RRO  विदेशियों  के  बारे में  केन्द्रीय  sq  2035.0

 ६  गुरुकुल  विश्वविद्यालय  का  डिप्लोमा  १  ३५-३६

 द्  रुपय  का  अ्रवम ल्यन  2oRk

 ३६३  राजनीतिक  पीडित  १० ३  So

 ३६४  केरल  के  मुख्य  मंत्री  का  वक्तव्य  2080.0

 २६४  मनीपुर  में  स्टेडियम  १०४०

 BRq  पालना  कोयला  खान  208?

 ३६  मैसूर  में  भ्रनुसुचित  जातियों  की  सूची  १०४१

 RRs  भारतीय  विज्ञान  कांग्रेस
 oF

 Bee  एलाय  wit  विशेष  इस्पात  का  निर्माण  १०४२

 ३७०  शिक्षकों  को  इंजीनियरिंग  तथा  प्रौद्योगिकी  का  प्रशिक्षण  श  0२

 दिल्ली  में  चलते-फिरते दल ३७  2082.0

 ROX  दुर्गापुर  इस्पात  परियोजना  सम्बन्धी  परियोजना  रिपो  2083.0

 ROR  गवेषणा  20°83

 Ros  ध्वनि  प्रक्षेपणों  का  उत्पादन  2083-6

 ३७५  बच्चों को  उठा  ले  जाना  2008

 यौगिक  प्रबन्ध  संवर्ग 9%  १०४४

 \9\9  पेट्रोलियम  उत्पाद
 208%



 संक्षपिका |]  PRRE

 विषय  पीठ

 प्रदेश  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित

 श्रवन  सख्या

 जामा  मस्जिद Rs  ¥o8Y

 9€  त  उप  Lo VY ‘

 ३८०  केन्द्रीय  भा  रतीय  wales  ast  बटी  संगठन  208%

 B52  रूमानिया  से  मिट्टी  का  तेल  १०४६

 RSX  प्राविधिक  कर्मचारियों  सम्बन्धी  प्रा वस् यकता यें  208%

 353  रूरकेला  में  सिविल  इंजीनियरिंग  निर्माण  कार्य  2089

 उच्च  न्यायालयों  के  न्यायाधीश a8  RAC)

 R5y  oC GWG बनारस  हिन्दू  विइ वविद्यालय

 RSs  दिल्ली के सकल के  सकल  208G

 32a  नया  हिन्दी  व्याकरण  PoVG—E ह

 ३८८  अ्रतिवयंस्क  अधिका री  ZoVk

 RSE  औद्योगिक  क्यारी  Rove

 ३६०  खनन  निगम

 ३१  म  लड़कियों  के  कालेज  Zoo

 श्र  तारांकित

 नरेन  संध्या

 दिल्ली  में  बर्फ  की  कीमत ६४७  १०५०

 RAS  उदयपुर  में में  स्टील  फेब्रिकेटिंग  दाप  Roo  प्र

 RAE  2042

 ६६०  कुटुम्ब  के  निर्वाह के  लिये
 भारत  च  चन  ~ fara  १०५१

 दद्  ह ५  डिपो  में  फालतू  सामान  १०५१-५२

 दे  उत्तर  प्रदेश  की  परियोजनाओं  YoXR

 दिल्ली  के  सरकारी  बुनियादी  स्कूलों  के  शिक्षक  १०५२ द्य

 द्द्भ  दिक्षा  मंत्रालय  के  अन्तर्गत  आयोग  तथा  समितियां  FoXR र

 घ्  बम्बई  में  माध्यमिक शिक्षा  ¥oXZ रे

 eR  राष्टीय  भौतिक  प्रयोगशाला के  कर्मचारी  2043.0 े

 रद्द  सैनिक  इंजी  निर्यात  रग  सेवा  के  प्रौद्योगिक  कर्मचारी  Fok}

 ves द्  प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों  में  प्र सैनिक  कर्मचारी  Qoy¥ a *

 146



 {Ro  संक्ष  पिता

 विषय  पष्८

 प्रश्नों  के  लिखित  )

 अतारांकित

 श्रबन  सख्या

 ६७०  प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों  के  शअद्योगिक  कर्मचारी  2oUv

 9k  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  भर्ती  १०५४

 ROR  अ्रनुसूचित  जातियों  कौर

 cl

 ग्रामीण  जातियों  के  a  स्थानों

 का  रक्षण  2oX¥

 RR  होशियारपुर  के  समीप  विमान  दुर्घटना  ZoXR

 १०५५ द्७४  भिलाई  इस्पात  संयंत्र  के  लिये  रूसी  ऋण

 ROX  PoYY—-¥US पंजोर  गाडन  कौर  कुतुब  मीनार

 We  कोयला  धोने  के  कारखाने  १०४५  193.0

 vy  पंजाब  में  प्रादेशिक  भाषायें  RoXs

 95.0  पंजाब  में  बहु प्रयोजनीय  स्कूल  Qos

 Zve  गिरडीह  कोयला  खान  2oX%9  Ys

 qao  केरल  ख़ादिम  जातियों  का  कल्याण  2o¥S

 ६८१  तस्कर  व्यापार  निरोधक  कार्यों  पर  व्यय  2o0¥5

 ६८२  रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  के  लिय  रेजीडेन्ट  डायरेक्टर  Foxe

 गद्दे  तीन  का  स्नातक  पाठयक्रम  PoXE

 Yoko ow  आ्रासाम  में  तेल  के  नय

 दूर  १०६० प्राचीन  वस्तु ग्र ों  का  सवाल

 पंजांब  के  किले  कौर  महल  Rofo

 Say  दिल्ली  के  स्कूलों  में  प्रवेश  RoR

 Ea  की  जब्ती  20%?

 ६८६  अपराधी  परिवीक्षा  ee4s  Zo R®—-FP

 %&o  20% श्रीराम  तेल  क्षेत्रों  से  शोधित  तेल  ट्रायल )
 का  भजा  जाना

 ६९१  भारत  का  जीवन  बीमा  निगम  2of2

 ्  दिल्ली  प्रशासन  १०६  े

 ६३  भारतीय  विश्वविद्यालयों  की  डिग्रियां  श्टटे

 Ree  faa  ति-वेतन  के  मामले  १०६  ३

 ERY  मध्य  प्रदेश  की  प्राचीन  जातियां  Po GQ-EV

 GER  केन्द्रीय  उत्पादन  दीपक  उड़ीसा  Loev

 ZEY  पावर  नदी  प्रदेश  )  पर  पुल  Po yw

 &&s  हिमाचल  प्रदेश में  निवासी  वेतन  के  मामले  १०६४-६५



 od १

 seat  के  लिखित  )

 अतारांकित  विषय  पृष्ठ

 घाटन  संख्या

 REE  सतकंता  सम्बन्धी  नियम-संग्रह  १०६५

 Woo  महाराजा  वीर  विक्रम  अगरतला  १०६५

 go
 भू-राजस्व  PoRU-y

 WOR  ग्रीम  का  तस्कर  व्यापार  १०६६

 9०३  भारत  प्रशासन  सेवा  १०६६

 1७० ं  अखिल  भारतीय  केरल  aa  दिक  कांग्रेस  १०६७

 9०५  इंजीनियरिंग  स्कूल  cs)

 og  इम्पीरियल  वार-ग्रेव्स  कमीशन  20%9

 ag  ग्रुप  बचत  योजना  2045.0

 wok  जमती  मे
 भारतीय  प्रशिक्षार्थी  20%5

 1७१०  20R5

 ७११  सम्पत्ति-कर  १०६९

 ७१२  अ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  पश्चिम  १०६९

 दिल्ली  विश्वविद्यालय kz  goek

 9 2W  मणिपुर  के  डाकखाने  में  चोरी  2090

 Re  भारत  में  विदेशियों  के  बैंक-खाते  2090.0

 3१६  एशियाई  खेल  समारोह  में  भारतीय  खिलाड़ी  2 Vo9o-9 2

 929  चोरी
 से  माल

 लाना  2092

 925  राजकुमारी  शिक्षण  योजना

 ee  राजस्थान  की  शिक्षा  earl  को  सहायता  १०७२

 9२०  ३े

 ७२१  निबोली  परियोजना  के  लिये  मशीनें  2093

 ७२२  ay  सिचाई  परियोजना  93.0

 ७२३  2093-9

 19  २  ४  घी  में  मिलावट  की  जांच  R098

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र  9०७४-७४

 (१)  संविधान के  अनुच्छेद  १५१  (१)  के  पर्त  दिल्ली
 सरकार  के

 PEYC—VY  के  वित्त  लेखे  we  2EYY  की  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  की

 एक  प्रति



 82.0

 विषय  पृष्

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्न--क्रमशः

 (२)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  :---

 )
 समवाय  अधिनियम  १९५६  की  धारा  ६३९  की  उपधारा  (१)

 के  अन्तर्गत  इंडियन  माइनिंग  एण्ड  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  )

 लिमिटेड  केवल  FEUS—AV  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखा

 feta  लेखे  सहित  |

 सरकार  द्वारा  प्रतिवेदन  की  संक्षिप्त  समीक्षा

 (३)  दूसरी  लोक  सभा  के  चौथ  geas  में  मंत्रियों  द्वारा  दिये  गये

 विभिन्न  वचनों  कौर  प्रतिमानों  पर  सरकार  द्वारा

 की  गई  कार्यवाही  के  अनुपूरक  विवरण  संख्या  ५  की  एक  प्रति

 v)  अ्रखिल  भारतीय  सेवा  2EUL  की  धारा  ३  की

 उपधारा  (२)  के
 अन्तर्गत

 प्रतीत  भारतीय
 सेवा

 )

 euy A HE में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १६  १९४५८

 की  ्र घि सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ६८९  की  एक  प्रति  |

 (4)  समुद्र  सीसा-दुबक  १८७८  की  घारा  CIE  की

 धारा  (४)  के  भ्रन्तर्गत  सीमा  शुल्क  प्रत्याशी  रिसीवर )

 १९४७  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २५

 gus  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर०७  ६३८  की

 एक  प्रति  |

 संयुक्त  समिति  का  प्रतिबेदन---उपरथापित  १०'9५४

 श्री  उपेन्द्र  नाथ  बर्मन  ने  वाणिज्यिक  नौवहन  we  सम्बन्धी

 संयुक्त  समिति  का  प्रतिशत  दन  उपस्थापित  किया  ।

 विवेक  पर  साम्य--सभा-पटल  पर  रखा  गया  209k

 वाणिज्यिक  नौवहन  विधेयक  संबंधी  aga  समिति  के  समक्ष  fer  गये

 साक्ष्य  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  गयी  ।

 काय  सकेगा  समिति  का  प्रतिबेदन--स्वीकृत

 सत्ताइसवां  प्रतिवेदन  स्वीकृत  FAT  |

 प्रस्ताव  ह  +  POWE— VIVRE

 खाद्य  स्थिति  सम्बन्धी  प्रस्ताव  पर  ग्रग्वेतर  चर्चा  समाप्त  हुई  रोक

 पन्न  प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 २२  28YUG  के  लिये

 श्रमजीवी  पत्रकार  दरों  का  निर्धारण )  विधेयक  पर  विचार  करने  के

 प्रस्ताव  पर  स्तर  विचार  शौर  उसे  पारित  किया  जाना  भ्र  श्री  झूलन  सिंह  के

 भ्रष्टाचार  निवारण  )  विधेयक  पर  विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर  ६ अ्रग्रतर

 विचार  कौर  उसे  पारित  किया  जाना  कौर  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता

 यक  पर  विचार  |

 क  et  nes  2


